
Розенбауму на гастролях 
срочно сделали операцию - 

12:00 и стр. 18

Топ-топ, врач 
подошел из-за угла

Алена МАРТЫНОВА

Фоторепортаж 
из «дворца» 
Примадонны.

Никита Пресняков ищет же-
лающих приобрести особняк в 
Подмосковье, который на него 
переписала бабушка.

Слухи о том, что Алла Борисовна 
после переезда в Израиль рас-
продает элитную недвижимость 
в России, ходят уже год, однако 
никаких подтверждений тому не 

было. 

Внук Пугачевой 
продает ее дачу 
в Подмосковье

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Елизавета КУЗНЕЦОВА

Народный 
артист указал 
на послековидные 
осложнения.

Народный артист РСФСР 
Михаил Боярский в беседе 
с «Пятым каналом» заявил 

о своем намерении завер-
шить актерскую карьеру в 
театре, указав на то, что 
такое решение было при-
нято в связи с состоянием 
его здоровья.

«Все прошло из этого ре-
пертуара молодежного су-
масбродства. Мне нравится 
сидеть дома, играть с вну-
ками, ездить куда-нибудь 
отдыхать с женой, следить 
за успехами своих детей», 
- сказал актер.

Боярский заявил, что ре-
шение об уходе из театра 

было прежде всего связа-
но с проблемами со здоро-
вьем, в том числе указав на 
осложнения после корона-
вирусной инфекции.

«Я едва по сцене пере-
двигаюсь. Танцевать уже тя-
желовато и петь не всегда 
могу. Глупее стал намного. 
Не такой подвижный, как 
раньше был», - сказал ак-
тер, отметив, что «свои 
следы оставляет все», а 
постковидный синдром ар-
тист назвал чудовищным 
состоянием.

Боярский 
намерен завершить 

карьеру в театре

Визажист объяснила 
разницу между люксовой 
и бюджетной косметикой
Елизавета КУЗНЕЦОВА

Специалист 
посоветовала 
делать выбор 
исходя 
не из стоимости, 
а из состава.

Визажист Яна Панфилов-
ская в беседе с «Газетой.
Ru» назвала дорогие компо-
ненты, экстракты и отдушки 
главным отличием космети-
ки люкс-сегмента, отметив, 
что более простое сырье, 

которое используют бюд-
жетные производители, не 
делает продукцию плохой 
или же вредной для кожи.

«В дорогой косметике ис-
пользуются дорогие компо-
ненты, экстракты и отдуш-
ки, в бюджетном сегменте 
- более простое сырье. Од-
нако это не говорит о том, 
что такая косметика будет 
вредной или плохой», - за-
явила специалист.

Панфиловская отметила, 
что упаковка является од-
ним из основных ценообра-

зующих факторов. По ее 
словам, люксовые бренды 
могут тратить деньги на ка-
чественный материал упа-
ковки, который будет смо-
треться дорого, привлекая 
тем самым покупателей. 
Тем временем производи-
тели бюджетной косметики 
могут предпочесть отдать 
больше денег на хороший 
состав.

Специалист посоветова-
ла выбирать косметику, ис-
ходя не из стоимости, а из 
ее состава.
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Слесарь 
на миллиард

Работяга 
из Нижнего 
Новгорода

 выиграл в лотерею 
сумму с девятью 

нулями. На что
 он потратит эти 

деньги?
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В Калининграде 
стало больше 
бродячих 
собак?
Читайте на стр.  �
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Если бы выиграли 
такие деньги, как бы вы 
ими распорядились?
Юрий КУКЛАЧЕВ,
народный артист России:

- Я бы на миллиард построил детский дом для ребят, чьих 
родителей убили украинские войска в Донбассе. Я сейчас 
был в Сергиевом Посаде, и там десятки сирот живут при 
монастыре. Этих детей содержат и воспитывают монахи, а 
почему не государство? Надо думать о перспективах тех, 
кто остался без родины и без родных, вот в их воспитание 
и обучение и нужно сегодня вкладывать деньги.

Александр ШИЛОВ,
народный художник СССР:

- Я бы потратил половину мгновенно на благотворитель-
ность. А вторую половину - на искусство, которое помогает 
в такой тяжелой ситуации. А если искусство не способно 
облегчить положение людей, то оно аморально. Вообще 
распоряжаться большими деньгами - сложная история.

Андрей ЛАМАНОВ, Герой России, 
летчик, посадивший в Ижме 
аварийный самолет:

- Вряд ли есть смысл покупать на такие деньги кру-
той самолет. Его содержание выльется в еще боль-
шую сумму. Скорее, надо потратить миллионы и мил-
лиарды на развитие творческих людей с хорошим 
потенциалом.

Сергей ГОЛОВ, 
глава Союза туристических агентств:

- Мое мнение может оказаться не слишком популярным, 
но оно такое: половину отдал бы на детские дома, а вторую 
половину - на нужды специальной военной операции. Если 
вдруг привалили шальные деньги, их не стоит бросать на 
ерунду.

Сергей РОСТ, актер, 
режиссер, сценарист:

- Я лично сразу бы улетел на очень далекий и очень теплый 
остров, окруженный океанскими водами, на максимальном 
удалении от любой суши. Конечно, с гарантиями безопас-
ности. И там бы подумал о дальнейшем распоряжении та-
кими деньгами.

Евгений ТИШКОВЕЦ, ведущий специалист 
Центра погоды «Фобос»:

- Я бы потратил такие деньги на помощь нашим бойцам на 
передовой. Купил бы все самое новое и самое нужное - для 
скорейшей нашей победы и для безопасности наших ребят. 
А для себя - решил бы самые простые, насущные проблемы, 
не более того.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Мария СОРОКИНА 
(«КП» - Нижний Новгород»)

Слесарь из Нижнего 
Новгорода выиграл 
в лотерею сумму 
с девятью нулями.

Неожиданный новогодний 
подарок (причем спустя па-
ру месяцев после праздника) 
получил слесарь из Нижнего 
Новгорода Александр Земсков, 
вы играв в лотерею целый мил-
лиард рублей. Розыгрыш про-
водился 1 января 2023 года, 
однако за гигантским призом 
мужчина пришел только сейчас.

- Я специально дождал-
ся, когда шумиха вокруг по-
бедного тиража стихнет - не 
люблю большого внимания 
и публичности, - приводит 
слова победителя сайт «Сто-
лото». - Процедура идентифи-
кации прошла легко: пришел 
в лотерейный центр, показал 

оригинал билета. Вот, пожа-
луй, и все.

Стоит отметить, что никог-
да прежде в жизни Александра 
подобных подарков судьбы не 
случалось. Он работает обыч-
ным слесарем. Даже страниц 
в соцсетях мужчина не ведет, 
поэтому обрушившееся на не-
го внимание прессы стало пол-
ной неожиданностью. Как и сам 
выигрыш.

- Даже сейчас нам не верится, 
что это не сон, а реальность, - 
поделился эмоциями счастли-
вый победитель лотереи. - Мил-
лиард - это баснословная сумма. 
А я ведь простой человек, кото-
рый привык всего добиваться 
собственным трудом.

Впрочем, победитель получит 
не миллиард, а 850 миллионов 
100 тысяч рублей после вычета 
налога. Несмотря на неожидан-
ное богатство, транжирить его 
нижегородец не намерен.

- Хорошо, что выплата вы-

игрыша бу-
дет в течение 
180 дней - не 
хочется совер-
шать импуль-
сивных трат. Как 
только получим 
деньги, распро-
щаемся с кре-
дитами и купим 
новый автомо-
биль. Я увлека-
юсь машинами 
и предпочитаю 
японские мар-
ки, - добавил он.

Часть выигры-
ша Александр и 
его супруга по-
думывают напра-
вить на благотворительность. 
Оказать помощь тем, кто в этом 
действительно нуждается: боль-
ным детям и различным при-
ютам.

- Раньше мы считали себя не-
везучими людьми. Постоянно 

были какие-то сложности. 
Около года назад мы с же-
ной рассуждали на тему, 
что нужно что-то изменить 
в жизни, чтобы приносить 
максимальную пользу 
обществу своей деятель-
ностью. Вселенная будто 
услышала наши добрые по-
мыслы и подарила нам этот 
громадный приз, чтобы мы 
приносили пользу. Будем 
помогать - это плюсик в 
карму, - считает новоис-
печенный миллиардер.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Миллиардер из цехов

на новую квартиру
на дом у моря/в горах
погасил бы кредиты /ипотеку
помог бы родственникам
не тратил бы, а инвестировал
на путешествия
запустил бы бизнес
на вещи, о которых давно мечтал
на благотворительность
на машину
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НА ЧТО БЫ ВЫ ПОТРАТИЛИ 
1 000 000 000 РУБЛЕЙ В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ?

Опрос проведен среди читателей «КП» в соцсетях. Участие приняли 8,1 тысячи человек.

%

 ■ ЗА РУЛЕМ

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Импорт автомобилей 
с пробегом вырос почти 
в 3 раза, большинство 
подержанных 
иномарок - из Японии.

Пока продавцы и производите-
ли автомобилей задирают цены, 
продажи машин с пробегом про-
цветают.

По итогам двух месяцев 2023 го-
да поменяли хозяев более 804 ты-
сяч бэушных автомобилей - это на 
12,5% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года, сообщает 
агентство «Автостат». Примерно 
три четверти из них  - иномарки 
(около 600 тысяч авто). Причем за 
первые два месяца года в страну 
было ввезено 66,6 тысячи поде-
ржанных легковушек, то есть чуть 
больше 10% от всех продаваемых 
иномарок. Но впечатляет динами-
ка  - это в 2,8  раза 
больше, чем в янва-
ре - феврале прошло-
го года.

Безоговорочным ли-
дером по поставкам 
таких машин стала 
Япония (см. «Конкрет-
но»). Значительно от-
стают от нее Армения 
и Белоруссия.

- Поток машин из 
Японии традицион-
но высок, поскольку 

в этой стране стараются избав-
ляться от старых машин, чтобы 
не платить высокий транспортный 
налог, - пояснил «Комсомолке» ви-
це-президент Национального 
автомобильного союза Антон 
Шапарин. - А в прошлом году еще 
и иена падала относительно долла-
ра, а рубль рос, поэтому покупка 
японского авто была исключитель-
но выгодным занятием.

По словам эксперта, в ход идут 
даже битые машины.

- Их за небольшие деньги по-
купают на японских аукционах, а 
потом восстанавливают, во Влади-
востоке уже целая индустрия во-
круг этого сложилась, - рассказал 
Шапарин.

По данным «Автостата», сред-

няя цена, по которой владельцы, 
перекупщики и автосалоны пред-
лагают машины с пробегом, со-
ставила 1,362 млн рублей - почти 
на 300 тысяч больше, чем год на-
зад. В январе продавцы просили 
в среднем 1,314 млн рублей за 
машину. А средняя цена сделки 
при этом  - 970 тысяч рублей. То 
есть скидка составляет в среднем 
26%. Имейте в виду, когда будете 
торговаться.

ДЕТАЛЬНЫЙ РАЗБОР

А что с запчастями?
Машинам же нужны еще и запчасти. Как об-

стоят дела с ними?
- Запчастей натащили столько, что можно 

хоть машины собирать,  - говорит Шапарин.  - 
Единственная сложность - это блоки управления 
двигателем и автоматической коробкой передач. 
Это высокая электроника, она под санкциями. 
Из-за сложностей с логистикой их доставка 
становится дольше, а цена выше.

КОНКРЕТНО

Топ-5 стран, откуда к нам 
везут бэушные иномарки

%

Тыс.
руб.

Средняя цена авто 
с пробегом 

Данные за февраль 2023 г.

2019 2020 2021 2022 2023

*Данные за январь 2023 г.

Источник: «Автостат».

490 540
670 890 970*

• Япония  52
• Армения  14,1
• Белоруссия  13,4
• Корея  7,9
• Германиия  4,1
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Откуда машинки? 
С Хоккайдо, вестимо!

Москва
www.kp.ru2  15.03.2023 

Олег АДАМОВИЧ

Президент 
объяснил рабочим 
вертолетного 
завода особенности 
геополитики.

Владимир Путин 
14 марта полетел в Буря-
тию. В Улан-Удэ он по-
сетил авиазавод, где со-
бирают вертолеты Миля 
и Камова. И встретился 
с рабочими - президент 
практически всегда это 
делает на заводах. Сна-
чала авиастроители спро-
сили Путина о политике, 
а закончили газифика-
цией Дальнего Востока.

БОРЬБА 
ЗА САМУ РОССИЮ

Путин напомнил рабо-
чим предысторию укра-
инского конфликта. Все 
началось с развала Со-
ветского Союза и проис-
ков Запада.

- Началось давление, 
чтобы раскачать Россию, 
готовили пятую колонну, 
насылали орды террори-
стов, - заявил президент.

А из Украины готовили 
«анти-Россию».

- Если для наших за-
падных партнеров и про-
тивников дело в улучше-

нии геополитического 
положения, то для нас 
идет борьба за наших 
людей. За существова-
ние самой России. Что-
бы приблизить мир, нам 
нужно проявить консо-
лидацию. Тогда придет и 
успех, и победа, - заверил 
президент.

ЭКОНОМИКА 
ВЫСТОЯЛА

Рабочие спросили про 
экономику.

- Весь 2022 год мы боя-
лись, что экономика не 
выдержит, - сказала одна 
из сотрудниц завода.

- Я тоже! - признался 
глава страны.

Президент рассказал, 
что сейчас все неплохо. 
Экономика Украины 
рухнула на 40%, а на-
ша снизилась только на 
2,1%. Финансовая систе-
ма устояла, внутренняя 
торговля выросла.

- Когда западные 
компании уходили, они 
думали, что все рух-
нет. Ничего подобного! 
Производство малого и 
среднего бизнеса у нас 
лишь растет, - перечис-
лил Путин.

- Что не убивает - де-
лает сильнее, - заметил 
кто-то из работяг.

- Примерно так, - со-
гласился президент.

ОТСРОЧКИ 
ДЛЯ ОБОРОНКИ

Президента спроси-
ли, будут ли отсрочки 
по призыву и мобили-
зации для работников 
оборонки.

Путин ответил, что 
Минпромторг уже под-
готовил список профес-
сий, жизненно важных 
для военной промыш-
ленности.

- Дефицит кадров ме-
шает выполнять госо-
боронзаказ? - рабочие 
исподволь напомнили, 
что они вообще-то в де-
фиците.

- Мешает, да. Но если 
ничего не мешает, мож-
но спать ложиться. Все 
хорошо - можно хрюк-
нуть сразу! А когда что-
то мешает, надо что-то 
преодолевать, работать 
над собой, - пошутил в 
ответ глава страны.

ГАЗ ДЛЯ ДАЛЬНЕГО 
ВОСТОКА

Рабочие спросили про 
газификацию Бурятии. 
Путин признался, что 
тянуть трубу от место-
рождения только для 
бытовых нужд жителей 

слишком дорого. Про-
ект может вообще ни-
когда не окупиться. Но 
если получится догово-
риться с Китаем об экс-
порте, то все возможно.

- Если будет экспорт, 
хорошие цены, тогда 
труба пройдет в 200 ки-
лометрах от Улан-Удэ - 
тогда уже можно выра-
ботать единый проект 
газификации региона, - 
заметил Путин.

- Мы ответы запомни-
ли, будем проверять, как 
исполняются, - замети-
ли авиастроители.

Картина дня: в верхах

Игорь ЯКУНИН

За дискредитацию 
участников СВО 
виновных накажут 
еще жестче.

Госдума приняла в третьем 
(окончательном) чтении поправ-
ки, которые увеличивают наказа-
ние за дискредитацию использо-
вания Вооруженных сил России 
(а теперь еще и добровольцев) 
за рубежом. Раньше максималь-
ный срок лишения свободы за 
это был 5 лет, а вырастет до 7. 

А фейки об участниках спец-
операции могут обойтись в 15 
лет колонии.

Приняты поправки и в КоАП - о 
штрафах за дискредитацию до-
бровольцев (если нарушение не 
дотягивает до уголовного). Для 
граждан штраф  - от 30 до 50 
тысяч рублей. Для должностных 
лиц - от 100 до 200 тысяч. Для 
юрлиц - от 300 до 500 тысяч.

«КП» обратилась к депутатам 
за комментариями. Вот что ска-
зал Виталий Милонов, кото-
рый сам отправился доброволь-
цем в зону СВО.

- Этот законопроект кос-
нулся вас лично?

- Да, как раз в момент обсуж-

дения этого законопроекта я 
был в Донбассе. Я часто читаю 
о себе фейки, но ни на кого жа-
лобы пока не подаю. Ну что с 
козлами судиться?

- Ужесточение наказания 
за дискредитацию наших 
бойцов было необходимо?

- Наши воины точно должны 
быть информационно защище-
ны. Например, от такого бреда, 
что «пришли русские солдаты, 
украли унитаз, изнасиловали 
бабушку и дедушку и стащили 
ложки».

А вот мнение депутата и олим-
пийской чемпионки Светланы 
Журовой.

- Станет ли меньше пу-
бликаций, которые порочат 
участников СВО?

- Зависит от того, где авторы 
таких публикаций находятся. 
Для тех, кто за рубежом, ско-
рее всего, нет. А для тех, кто в 
России, - да.

- За фейки начнут сажать 
или это скорее предупре-
ждение?

- Это все же больше предупре-
ждающая история. Чтобы заста-
вить проверять любую инфор-
мацию, прежде чем размещать 
даже в соцсетях. Такое прину-
дительное воспитание.

 ■ СКАЗАНО

«Сегодня ситуация в рядах 
наших боевых подразделений 
в разы лучше, чем была год на-
зад. Мы двигаемся вперед во 
всех смыслах.

Я хоть и сторонник быстрых 
форсированных действий на 
Украине, но и нынешняя такти-
ка Генштаба очень обдуманная 
и щадящая. Год назад мы освободили от фашистов 
большие территории, не думая, что их потом с трудом 
придется удерживать. Сейчас же мы освобождаем с 
минимальными жертвами и грамотно укрепляемся.

(Глава Чечни Рамзан КАДЫРОВ - 
на своей странице в соцсетях.)

 ■ ЗАКОНОПРОЕКТ

Будет фейк - будет и срок

Путин рассказал, 
что нужно для победы 

 ■ АРМИЯ

Шойгу поручил удвоить 
выпуск высокоточного оружия
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Президент с интересом осмотрел, как выглядит недостроенный 
фюзеляж вертолета изнутри. Справа на фото - 

директор Улан-Удэнского авиазавода Алексей Козлов. 

Александр 
БОЙКО

Министру 
обороны 
показали 
разработки, 
которых нет 
ни у одной 
другой страны.

Сергей Шойгу 
побывал вчера в 
подмосковных цехах 
корпорации «Такти-
ческое ракетное 
вооружение», кото-
рое полным ходом 
выполняет гособо-
ронзаказ.

Министру показа-
ли, как идет сбор-
ка высокоточных 
средств поражения 
(каких именно  - не 
раскрывается). Но 
по заинтересован-
ному взгляду Шой-
гу можно было предположить, 
что работа предприятия ему по-
нравилось.

- Эти перспективные разра-

ботки заслуживают большого 
внимания. Таких изделий нет не 
только у нашего сегодняшнего 
противника, но и в вооруженных 
силах других стран, - сказал ми-

нистр. И поручил удвоить объе-
мы производства «высокоточных 
средств поражения».

- Задача жесткая, но выполни-
мая, - заключил Шойгу.
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Осмотрев оборонный завод, Сергей Шойгу заметил, 
что задача по удвоению выпуска высокоточных 

боеприпасов жесткая. Но выполнимая.

Россия
www.kp.ru
 15.03.2023 2
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Если бы выиграли 
такие деньги, как бы вы 
ими распорядились?
Юрий КУКЛАЧЕВ,
народный артист России:

- Я бы на миллиард построил детский дом для ребят, чьих 
родителей убили украинские войска в Донбассе. Я сейчас 
был в Сергиевом Посаде, и там десятки сирот живут при 
монастыре. Этих детей содержат и воспитывают монахи, а 
почему не государство? Надо думать о перспективах тех, 
кто остался без родины и без родных, вот в их воспитание 
и обучение и нужно сегодня вкладывать деньги.

Александр ШИЛОВ,
народный художник СССР:

- Я бы потратил половину мгновенно на благотворитель-
ность. А вторую половину - на искусство, которое помогает 
в такой тяжелой ситуации. А если искусство не способно 
облегчить положение людей, то оно аморально. Вообще 
распоряжаться большими деньгами - сложная история.

Андрей ЛАМАНОВ, Герой России, 
летчик, посадивший в Ижме 
аварийный самолет:

- Вряд ли есть смысл покупать на такие деньги кру-
той самолет. Его содержание выльется в еще боль-
шую сумму. Скорее, надо потратить миллионы и мил-
лиарды на развитие творческих людей с хорошим 
потенциалом.

Сергей ГОЛОВ, 
глава Союза туристических агентств:

- Мое мнение может оказаться не слишком популярным, 
но оно такое: половину отдал бы на детские дома, а вторую 
половину - на нужды специальной военной операции. Если 
вдруг привалили шальные деньги, их не стоит бросать на 
ерунду.

Сергей РОСТ, актер, 
режиссер, сценарист:

- Я лично сразу бы улетел на очень далекий и очень теплый 
остров, окруженный океанскими водами, на максимальном 
удалении от любой суши. Конечно, с гарантиями безопас-
ности. И там бы подумал о дальнейшем распоряжении та-
кими деньгами.

Евгений ТИШКОВЕЦ, ведущий специалист 
Центра погоды «Фобос»:

- Я бы потратил такие деньги на помощь нашим бойцам на 
передовой. Купил бы все самое новое и самое нужное - для 
скорейшей нашей победы и для безопасности наших ребят. 
А для себя - решил бы самые простые, насущные проблемы, 
не более того.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Мария СОРОКИНА 
(«КП» - Нижний Новгород»)

Слесарь из Нижнего 
Новгорода выиграл 
в лотерею сумму 
с девятью нулями.

Неожиданный новогодний 
подарок (причем спустя па-
ру месяцев после праздника) 
получил слесарь из Нижнего 
Новгорода Александр Земсков, 
вы играв в лотерею целый мил-
лиард рублей. Розыгрыш про-
водился 1 января 2023 года, 
однако за гигантским призом 
мужчина пришел только сейчас.

- Я специально дождал-
ся, когда шумиха вокруг по-
бедного тиража стихнет - не 
люблю большого внимания 
и публичности, - приводит 
слова победителя сайт «Сто-
лото». - Процедура идентифи-
кации прошла легко: пришел 
в лотерейный центр, показал 

оригинал билета. Вот, пожа-
луй, и все.

Стоит отметить, что никог-
да прежде в жизни Александра 
подобных подарков судьбы не 
случалось. Он работает обыч-
ным слесарем. Даже страниц 
в соцсетях мужчина не ведет, 
поэтому обрушившееся на не-
го внимание прессы стало пол-
ной неожиданностью. Как и сам 
выигрыш.

- Даже сейчас нам не верится, 
что это не сон, а реальность, - 
поделился эмоциями счастли-
вый победитель лотереи. - Мил-
лиард - это баснословная сумма. 
А я ведь простой человек, кото-
рый привык всего добиваться 
собственным трудом.

Впрочем, победитель получит 
не миллиард, а 850 миллионов 
100 тысяч рублей после вычета 
налога. Несмотря на неожидан-
ное богатство, транжирить его 
нижегородец не намерен.

- Хорошо, что выплата вы-

игрыша бу-
дет в течение 
180 дней - не 
хочется совер-
шать импуль-
сивных трат. Как 
только получим 
деньги, распро-
щаемся с кре-
дитами и купим 
новый автомо-
биль. Я увлека-
юсь машинами 
и предпочитаю 
японские мар-
ки, - добавил он.

Часть выигры-
ша Александр и 
его супруга по-
думывают напра-
вить на благотворительность. 
Оказать помощь тем, кто в этом 
действительно нуждается: боль-
ным детям и различным при-
ютам.

- Раньше мы считали себя не-
везучими людьми. Постоянно 

были какие-то сложности. 
Около года назад мы с же-
ной рассуждали на тему, 
что нужно что-то изменить 
в жизни, чтобы приносить 
максимальную пользу 
обществу своей деятель-
ностью. Вселенная будто 
услышала наши добрые по-
мыслы и подарила нам этот 
громадный приз, чтобы мы 
приносили пользу. Будем 
помогать - это плюсик в 
карму, - считает новоис-
печенный миллиардер.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Миллиардер из цехов

на новую квартиру
на дом у моря/в горах
погасил бы кредиты /ипотеку
помог бы родственникам
не тратил бы, а инвестировал
на путешествия
запустил бы бизнес
на вещи, о которых давно мечтал
на благотворительность
на машину
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НА ЧТО БЫ ВЫ ПОТРАТИЛИ 
1 000 000 000 РУБЛЕЙ В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ?

Опрос проведен среди читателей «КП» в соцсетях. Участие приняли 8,1 тысячи человек.

%

 ■ ЗА РУЛЕМ

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Импорт автомобилей 
с пробегом вырос почти 
в 3 раза, большинство 
подержанных 
иномарок - из Японии.

Пока продавцы и производите-
ли автомобилей задирают цены, 
продажи машин с пробегом про-
цветают.

По итогам двух месяцев 2023 го-
да поменяли хозяев более 804 ты-
сяч бэушных автомобилей - это на 
12,5% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года, сообщает 
агентство «Автостат». Примерно 
три четверти из них  - иномарки 
(около 600 тысяч авто). Причем за 
первые два месяца года в страну 
было ввезено 66,6 тысячи поде-
ржанных легковушек, то есть чуть 
больше 10% от всех продаваемых 
иномарок. Но впечатляет динами-
ка  - это в 2,8  раза 
больше, чем в янва-
ре - феврале прошло-
го года.

Безоговорочным ли-
дером по поставкам 
таких машин стала 
Япония (см. «Конкрет-
но»). Значительно от-
стают от нее Армения 
и Белоруссия.

- Поток машин из 
Японии традицион-
но высок, поскольку 

в этой стране стараются избав-
ляться от старых машин, чтобы 
не платить высокий транспортный 
налог, - пояснил «Комсомолке» ви-
це-президент Национального 
автомобильного союза Антон 
Шапарин. - А в прошлом году еще 
и иена падала относительно долла-
ра, а рубль рос, поэтому покупка 
японского авто была исключитель-
но выгодным занятием.

По словам эксперта, в ход идут 
даже битые машины.

- Их за небольшие деньги по-
купают на японских аукционах, а 
потом восстанавливают, во Влади-
востоке уже целая индустрия во-
круг этого сложилась, - рассказал 
Шапарин.

По данным «Автостата», сред-

няя цена, по которой владельцы, 
перекупщики и автосалоны пред-
лагают машины с пробегом, со-
ставила 1,362 млн рублей - почти 
на 300 тысяч больше, чем год на-
зад. В январе продавцы просили 
в среднем 1,314 млн рублей за 
машину. А средняя цена сделки 
при этом  - 970 тысяч рублей. То 
есть скидка составляет в среднем 
26%. Имейте в виду, когда будете 
торговаться.

ДЕТАЛЬНЫЙ РАЗБОР

А что с запчастями?
Машинам же нужны еще и запчасти. Как об-

стоят дела с ними?
- Запчастей натащили столько, что можно 

хоть машины собирать,  - говорит Шапарин.  - 
Единственная сложность - это блоки управления 
двигателем и автоматической коробкой передач. 
Это высокая электроника, она под санкциями. 
Из-за сложностей с логистикой их доставка 
становится дольше, а цена выше.

КОНКРЕТНО

Топ-5 стран, откуда к нам 
везут бэушные иномарки

%

Тыс.
руб.

Средняя цена авто 
с пробегом 

Данные за февраль 2023 г.

2019 2020 2021 2022 2023

*Данные за январь 2023 г.

Источник: «Автостат».

490 540
670 890 970*

• Япония  52
• Армения  14,1
• Белоруссия  13,4
• Корея  7,9
• Германиия  4,1
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Откуда машинки? 
С Хоккайдо, вестимо!

Москва
www.kp.ru2  15.03.2023 

Олег АДАМОВИЧ

Президент 
объяснил рабочим 
вертолетного 
завода особенности 
геополитики.

Владимир Путин 
14 марта полетел в Буря-
тию. В Улан-Удэ он по-
сетил авиазавод, где со-
бирают вертолеты Миля 
и Камова. И встретился 
с рабочими - президент 
практически всегда это 
делает на заводах. Сна-
чала авиастроители спро-
сили Путина о политике, 
а закончили газифика-
цией Дальнего Востока.

БОРЬБА 
ЗА САМУ РОССИЮ

Путин напомнил рабо-
чим предысторию укра-
инского конфликта. Все 
началось с развала Со-
ветского Союза и проис-
ков Запада.

- Началось давление, 
чтобы раскачать Россию, 
готовили пятую колонну, 
насылали орды террори-
стов, - заявил президент.

А из Украины готовили 
«анти-Россию».

- Если для наших за-
падных партнеров и про-
тивников дело в улучше-

нии геополитического 
положения, то для нас 
идет борьба за наших 
людей. За существова-
ние самой России. Что-
бы приблизить мир, нам 
нужно проявить консо-
лидацию. Тогда придет и 
успех, и победа, - заверил 
президент.

ЭКОНОМИКА 
ВЫСТОЯЛА

Рабочие спросили про 
экономику.

- Весь 2022 год мы боя-
лись, что экономика не 
выдержит, - сказала одна 
из сотрудниц завода.

- Я тоже! - признался 
глава страны.

Президент рассказал, 
что сейчас все неплохо. 
Экономика Украины 
рухнула на 40%, а на-
ша снизилась только на 
2,1%. Финансовая систе-
ма устояла, внутренняя 
торговля выросла.

- Когда западные 
компании уходили, они 
думали, что все рух-
нет. Ничего подобного! 
Производство малого и 
среднего бизнеса у нас 
лишь растет, - перечис-
лил Путин.

- Что не убивает - де-
лает сильнее, - заметил 
кто-то из работяг.

- Примерно так, - со-
гласился президент.

ОТСРОЧКИ 
ДЛЯ ОБОРОНКИ

Президента спроси-
ли, будут ли отсрочки 
по призыву и мобили-
зации для работников 
оборонки.

Путин ответил, что 
Минпромторг уже под-
готовил список профес-
сий, жизненно важных 
для военной промыш-
ленности.

- Дефицит кадров ме-
шает выполнять госо-
боронзаказ? - рабочие 
исподволь напомнили, 
что они вообще-то в де-
фиците.

- Мешает, да. Но если 
ничего не мешает, мож-
но спать ложиться. Все 
хорошо - можно хрюк-
нуть сразу! А когда что-
то мешает, надо что-то 
преодолевать, работать 
над собой, - пошутил в 
ответ глава страны.

ГАЗ ДЛЯ ДАЛЬНЕГО 
ВОСТОКА

Рабочие спросили про 
газификацию Бурятии. 
Путин признался, что 
тянуть трубу от место-
рождения только для 
бытовых нужд жителей 

слишком дорого. Про-
ект может вообще ни-
когда не окупиться. Но 
если получится догово-
риться с Китаем об экс-
порте, то все возможно.

- Если будет экспорт, 
хорошие цены, тогда 
труба пройдет в 200 ки-
лометрах от Улан-Удэ - 
тогда уже можно выра-
ботать единый проект 
газификации региона, - 
заметил Путин.

- Мы ответы запомни-
ли, будем проверять, как 
исполняются, - замети-
ли авиастроители.

Картина дня: в верхах

Игорь ЯКУНИН

За дискредитацию 
участников СВО 
виновных накажут 
еще жестче.

Госдума приняла в третьем 
(окончательном) чтении поправ-
ки, которые увеличивают наказа-
ние за дискредитацию использо-
вания Вооруженных сил России 
(а теперь еще и добровольцев) 
за рубежом. Раньше максималь-
ный срок лишения свободы за 
это был 5 лет, а вырастет до 7. 

А фейки об участниках спец-
операции могут обойтись в 15 
лет колонии.

Приняты поправки и в КоАП - о 
штрафах за дискредитацию до-
бровольцев (если нарушение не 
дотягивает до уголовного). Для 
граждан штраф  - от 30 до 50 
тысяч рублей. Для должностных 
лиц - от 100 до 200 тысяч. Для 
юрлиц - от 300 до 500 тысяч.

«КП» обратилась к депутатам 
за комментариями. Вот что ска-
зал Виталий Милонов, кото-
рый сам отправился доброволь-
цем в зону СВО.

- Этот законопроект кос-
нулся вас лично?

- Да, как раз в момент обсуж-

дения этого законопроекта я 
был в Донбассе. Я часто читаю 
о себе фейки, но ни на кого жа-
лобы пока не подаю. Ну что с 
козлами судиться?

- Ужесточение наказания 
за дискредитацию наших 
бойцов было необходимо?

- Наши воины точно должны 
быть информационно защище-
ны. Например, от такого бреда, 
что «пришли русские солдаты, 
украли унитаз, изнасиловали 
бабушку и дедушку и стащили 
ложки».

А вот мнение депутата и олим-
пийской чемпионки Светланы 
Журовой.

- Станет ли меньше пу-
бликаций, которые порочат 
участников СВО?

- Зависит от того, где авторы 
таких публикаций находятся. 
Для тех, кто за рубежом, ско-
рее всего, нет. А для тех, кто в 
России, - да.

- За фейки начнут сажать 
или это скорее предупре-
ждение?

- Это все же больше предупре-
ждающая история. Чтобы заста-
вить проверять любую инфор-
мацию, прежде чем размещать 
даже в соцсетях. Такое прину-
дительное воспитание.

 ■ СКАЗАНО

«Сегодня ситуация в рядах 
наших боевых подразделений 
в разы лучше, чем была год на-
зад. Мы двигаемся вперед во 
всех смыслах.

Я хоть и сторонник быстрых 
форсированных действий на 
Украине, но и нынешняя такти-
ка Генштаба очень обдуманная 
и щадящая. Год назад мы освободили от фашистов 
большие территории, не думая, что их потом с трудом 
придется удерживать. Сейчас же мы освобождаем с 
минимальными жертвами и грамотно укрепляемся.

(Глава Чечни Рамзан КАДЫРОВ - 
на своей странице в соцсетях.)

 ■ ЗАКОНОПРОЕКТ

Будет фейк - будет и срок

Путин рассказал, 
что нужно для победы 

 ■ АРМИЯ

Шойгу поручил удвоить 
выпуск высокоточного оружия
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Президент с интересом осмотрел, как выглядит недостроенный 
фюзеляж вертолета изнутри. Справа на фото - 

директор Улан-Удэнского авиазавода Алексей Козлов. 

Александр 
БОЙКО

Министру 
обороны 
показали 
разработки, 
которых нет 
ни у одной 
другой страны.

Сергей Шойгу 
побывал вчера в 
подмосковных цехах 
корпорации «Такти-
ческое ракетное 
вооружение», кото-
рое полным ходом 
выполняет гособо-
ронзаказ.

Министру показа-
ли, как идет сбор-
ка высокоточных 
средств поражения 
(каких именно  - не 
раскрывается). Но 
по заинтересован-
ному взгляду Шой-
гу можно было предположить, 
что работа предприятия ему по-
нравилось.

- Эти перспективные разра-

ботки заслуживают большого 
внимания. Таких изделий нет не 
только у нашего сегодняшнего 
противника, но и в вооруженных 
силах других стран, - сказал ми-

нистр. И поручил удвоить объе-
мы производства «высокоточных 
средств поражения».

- Задача жесткая, но выполни-
мая, - заключил Шойгу.
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Осмотрев оборонный завод, Сергей Шойгу заметил, 
что задача по удвоению выпуска высокоточных 

боеприпасов жесткая. Но выполнимая.

Россия
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Валентин АЛФИМОВ

Чем мы можем 
ответить на украинские 
атаки дронов.

Незалежная все чаще устра-
ивает налеты беспилотников 
(БПЛА) на Россию. Чтобы 
понимать, есть ли нам чем 
ответить врагу, «КП» обра-
тилась к главе компании «Ре-
новации», кандидату техниче-
ских наук Сергею ТОВКАЧУ.

ИЗ АВИАМОДЕЛЕЙ
- Какие БПЛА есть у Киева?
- От 30 до 70 реактивных 

самолетов-разведчиков 
«Стриж». Это советский бес-
пилотник Ту-141 с современ-
ной начинкой, где поменяли 
автопилот, сделали из него 
камикадзе. Его преимуще-
ство - быстро и далеко ле-
тает, его непросто сбить. Но 
чтобы лететь незаметно для 
локаторов нашей ПВО, их 
старались вести как можно 
ниже к земле. А там срабо-
тала «лесная ПВО». Есть и 
дроны-камикадзе. Это одно-
разовые квадрокоптеры. Они 
оказались эффективными и… 
дешевыми - 30 тысяч рублей 
за штуку, как два артилле-
рийских снаряда. И при этом 
он поражает БМП.

- А дрон UJ-22, который 
упал в Подмосковье?

- Это новый БПЛА укра-
инской разработки. Но там 
примитивные автопило-
ты, а сами дроны построе-
ны на основе компонентов 
для игрушек. Эти аппараты 
не могут прилетать прямо в 
цель. Украинцы берут авиа-
модельные комплектую-
щие. Их точность пораже-
ния - «плюс-минус лапоть 
по карте». Они могут нести 
заряд до 20 кило - и  нане-
сти существенного ущерба 
не могут.

- Эти беспилотники могут 
выявлять наши точки ПВО?

- Москву и крупные горо-
да защищает стационарная 
ПВО. А системы типа «Пан-
цирь» - они передвижные. 
Сейчас ВСУ пытаются за-
крыть свою зраду (провал. - 
Ред.) в Бахмуте хоть какой-то 
«победой». Для наших воен-
ных эти налеты не стали от-
крытием. Но закрыть теми 
же «Панцирями» всю линию 
соприкосновения с Украи-
ной в 2 тысячи километров 
трудно.

- Кроме «Панцирей» и 
«большой» ПВО, как еще бо-
роться с дронами?

- Глушилки эффективны. 
У беспилотников простая си-
стема управления, нет защи-
ты. Когда глушится сигнал, 
приемник дрона перестает 
принимать команды со спут-
ника. Можно и подделывать 
сигнал - передавая на при-
емник дрона свой сигнал с 
«кривыми» данными. На-
пример, он летит на высоте 
3 тысячи метров, а мы даем 
сигнал: «Ты на высоте 10 ты-
сяч». Автопилот дрона вы-
дает снижение - и врезается 
в землю. Иранцы с помощью 
нашей системы «Автобаза» 
так посадили американский 
беспилотник R-71. 

- Можно поставить глушил-
ки по всей стране?

- Но они глушат сигнал и 
для всего вокруг. Так можно 
оставить город без радио, без 
навигаторов.

- А если глушилки ставить 
в поле?

- Да - если полагать, что там 
что-то полетит. И вражеские 
беспилотники можно плю-
хать в поля.

- Дорого стоят эти глушил-
ки?

- Которые подделывают 
данные GPS - да. Которые 
просто глушат - их сейчас де-
лают даже частники. 

ЗАКИНУТЬ НЕВОД
- Против дронов даже рыбо-

ловная сеть эффективна?
- Окопы наших солдат ча-

сто именно так и защищают-
ся. Сеть может вызвать дето-
нацию беспилотника не на 
цели, а на расстоянии. И сни-
зить эффективность взрыва.

- Нефтебазу сеткой не об-
несешь.

- Это как стараться. За-
порожскую АЭС накрыли. 
Натянули сеть вокруг хра-
нилища опасных отходов - и 
прилеты украинских дронов 
прекратились. Это стало про-
сто бесполезно.

- Можно ли полностью се-
бя обезопасить от беспилот-
ников?

- Полностью - нет. Любая 
ПВО, что отечественная, что 
импортная, не сбивает все на 
свете. Даже если мы поста-
вим вдоль всей границы сеть 
ПВО, часть беспилотников 
все равно будет ее прошивать.

Ну вот, если под Киевом 
поставят американскую си-
стему Patriot. Там в одной 
установке - 4 ракеты. То есть 
она может сбить 4 беспилот-
ника «Герань». Если их по-
летит 5, значит, пятый точно 

пройдет, пока они Patriot бу-
дут перезаряжать. Поэтому у 
нашего «Панциря» увеличили 
количество пусковых устано-
вок. В общем, эффективность 
дронов резко повышается, 
когда их пускают роем.

- А это уже иные принципы 
ведения боевых действий, чем 
раньше?

- Да, спецоперация на 
Украине перевернула пред-
ставление о боях. Мы всегда 
готовились к высокотехно-
логичной «войне киборгов», 
строили дорогих роботов, 
суперкрутые системы, ко-
торые способны пробивать 
ПВО. Но оказалось, что про-
ще запустить 10 дронов по 30 
тысяч рублей в надежде, что 
1 - 2 из них проскочат. Это 
стало открытием и для нас, и 
для наших противников. Но 
теперь все к этому приспоса-
бливаются...
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В Киеве зря надеются, 
что их «Стрижи» напугают русских.
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В ВСУ
на деньги 

западных спонсоров
привыкли 

сеять квадрокоптеры 
по фронту как горох, но 

от вредных привычек 
придется отказываться. 

Не «Геранью» единой
- Сергей, а что у нас есть? «Герань»?
- Это хорошо проработанный аппарат. От-

личный приемник, спутниковая навигация, 
которая работает не только на GPS - он мо-
жет принимать любые каналы. В нем нет по-
купного «железа». И защищена от глушилок в 
отличие от украинских дронов. И наши власти 
очень плотно начали работать с частниками, 
готовится много сюрпризов. 

- Поначалу у нас недооценивали воз-
можности дронов?

- Большое движение в стране пошло не-
сколько месяцев назад. В радиусе 400 кило-
метров от Москвы, по регионам, работа кипит. 

Россия готовит 
беспилотник-
сюрприз

Грозовые небеса

Когда у микрофона полковник Баранец, страна может 
спать спокойно! «Военное ревю» в прямом эфире 

по будням в 16.00 (мск) и по выходным в 8.00 (мск), 
а также смотрите на youtube-канале Радио «Комсомольская правда» 

УЧИТЕ МАТЧАСТЬ
Против дронов 
есть приемы
Виктор БАРАНЕЦ

Средства борьбы с БПЛА.

Зенитные средства:
 ✓ ЗРК «Бук» (зона поражения - до 70 км, 

одновременно обстреливаемых целей - 
36);

 ✓ ЗРК «Тор» (зона поражения - до 16 км, 
одновременно обстреливаемых целей - 4);

 ✓ ЗРПК «Панцирь» (зона поражения - до 
40 км, скорость захвата - 10 целей в ми-
нуту).
Системы РЭБ:

 ✓ Комплекс пассивной локации «Авто-
база-М» (радиус действия - 350 - 400 км);

 ✓ антидроновое ружье «Задира» (даль-
ность поражения - 5 км);

 ✓ переносной комплекс «Пищаль-Про» 
(подавляет каналы связи, управления 
БПЛА, радиус действия - 2 км);

 ✓ ручной комплекс «Гарпун-3» (радиус 
действия 2 - 3,5 км);

 ✓ мобильная система противодействия 
беспилотникам «Защита» (дальность об-
наружения цели - 12 км).
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В ГЛУБИНЕ 
ВРАЖЕСКИХ ПОЗИЦИЙ

В небе послышался звук 
работающей газонокосилки. 
155-миллиметровый снаряд 
(натовский калибр) мягко во-
шел в раскисшую почву. И не 
сработал.

- Убирай их с поля! - коман-
дует в рацию стоящий рядом 
офицер.

10 минут назад ЗРК 
«Тор-М1» развернул свои 
радары и успел засечь цель 
на удалении 7 километров, 
на высоте 4600 метров. Этот 
экипаж работает максималь-
но близко от позиций про-
тивника. Имея возможность 
не только прикрывать наш 
передний край, но и рабо-
тать в глубине вражеских по-
рядков.

Но долго оставаться на 
одном месте нельзя. На той 
стороне излучение локаторов 
засекают сразу. И если кило-
метрах в 80 в небе дежурит 
самолет с противорадиолока-
ционными ракетами (обычно 
это американские AGM-88 
HARM), то шансы остаться 
в живых снижаются. 

Наш «Тор» работал в том 
квадрате, где над ним уже ви-
сел беспилотник противни-
ка, попавший в слепую зону 
радаров нашего комплекса. 

В дивизионе ПВО 3-й мо-
тострелковой дивизии легче 
посчитать, сколько бойцов 
без боевых ранений.

- Первое ранение получил 
при пролете авиации с пу-
ском ракеты. Ушли в укры-
тие по команде старшего. 
Контузило... - рассказывает 
один из бойцов. - Второй раз 
серьезнее зацепило. Отрабо-
тали, сбили два ударных бес-
пилотника. Но с ними был 
третий. Обнаружив, откуда 
был пуск, мы перекатились. 
Но их артиллерия нас доста-
ла. Получил осколочные ра-
нения и вторую контузию.

- На вас охотились?
- Да, работали под нас.
Может, и сейчас наш «Тор» 

ждали. Экипаж уже перека-
тился на новую точку дежур-
ства, а противник все наки-
дывал из 155-мм орудия в 
квадрат. 

- Не страшно в таких усло-
виях работать? - спрашиваю 
механика-водителя из моби-
лизованных.

- Самое страшное было - 
позвонить в администра-
цию, спросить, есть повестка 
или нет? А сюда приехали - 
нормально, адаптировались. 

Стреляют громко, поначалу, 
конечно, пугали эти шумы 
артиллерии. Но привыкли.

Володя из Белгорода, рабо-
тал в спортшколе, косить от 
службы не стал. За плечами - 
срочка в ракетных войсках.

- Живу в приграничном го-
роде. Нам достается сильно. 
Надо защищать страну, близ-
ких. Как без этого?

- Как отличаете свои цели 
от вражеских? - интересуюсь 
у командира экипажа, пока 
пережидаем обстрел в блин-
даже у мобилизованных из 
Татарстана.

- Работаем в большой си-
стеме. Если видим цель, со-
общаем ее координаты. Какая 
дальность, азимут и высота. 
Далее командование сообща-

ет управлению в центр. Там 
принимается решение, чья 
это цель. Если своя, запо-
минаем и сбрасываем. Если 
чужая - принимаем решение 
на уничтожение.

ОРДЕНА ЗА ВЕРТУШКУ
С этим подразделением я 

знаком давно. Как-то в Из-
юме в один день расчеты уму-
дрились сбить восемь ракет 
«Точки У», летевших в нашем 
направлении. Когда девятая 
упала и разорвалась во дворе 
нашего расположения, унич-
тожив пару десятков боевых 
машин, ни у кого и в мыслях 
не было «предъявить» за это 
ПВО. Просто пуск был дупле-
том, и техника распознала две 
ракеты как одну цель.

А еще в этом соединении 
есть отряд, который иронич-
но называют «свинцовые те-
стикулы». 

Это бойцы с переносными 
ЗРК, которые выходят на 
охоту за самолетами и вер-

тушками. А металлические 
«причиндалы», по меткому 
замечанию командира, нуж-
ны для того, чтобы не дать 
ракетчику сбежать, когда на 
него на предельно низкой 
высоте несется штурмовик. 
Сегодня «свинцовые» выпол-
няют задачи, которые сродни 
рейдам разведчиков-спецна-
зовцев.

Передо мной сидит настоя-
щий охотник за вертолетами, 
молодой офицер, который со 
своей группой ходит за ли-
нию фронта - в серую зону. 
Иначе вертушку не перехва-
тить. Противник знает о нем 
и даже объявил награду за го-
лову в 45 тысяч долларов.

- Маловато, - сетует офи-
цер. - У меня два сбитых 

самолета - это десятки мил-
лионов долларов. И вертолет, 
наверное, столько же.

- Как выбираешь место для 
засады?

- Да вот на последнем при-
мере: на специальном ком-
пьютере загрузили 3D-карту, 
смотрели высоты, маршруты 
захода вертушек. Выбрали од-
ну из самых высоких точек, 
которая оказалась в буферной 
зоне. Выдвинулись вчетвером 
вместе с разведчиками, выш-
ли на точку к 7 утра и полдня 
под деревьями сидели ждали. 
Там активность беспилотни-
ков очень высокая. В районе 
обеда услышали, как они за-
летают. Трубы (ПЗРК) взяли 
на плечо, выбежали в поле, 
потому что обзор только с не-
го, и стояли около минуты. 
Залетела первая вертушка. По 
ней мы не отрабаты-

вали специально, чтобы вто-
рая посмелее была. Первая 
быстро отработала и ушла, 
по второй мы пустили сра-
зу две ракеты. Попали пря-
мо в лопасть верхнюю. Она 
камнем упала вниз. Третья 
эвакуационная вертушка на 
секунду показалась и сразу 
же развернулась.

- Насколько далеко это было 
от нашего переднего края?

- От нашего - километр. И 
до переднего края ВСУ - 500 
метров.

- То есть у них под носом 
сбили.

- Мы бегом уходили, пото-
му что пуск зенитной ракеты 
виден отовсюду. А время на-
ведения миномета - минуты 

2. Со мной тогда были коман-
дир взвода и два мобилизо-
ванных. То есть и мобилизо-
ванные точно так же пускали 
уже по третьей машине вме-
сте со мной.

- Часто приходится совер-
шать такие вылазки в серую 
зону?

- Часто. Самолеты сейчас 
редко стали заходить. И само-
лет видно с переднего края. А 
вертушка - более хитрая ави-
ация, она может даже отрабо-
тать и не показаться. Чтобы 
поймать ее, приходится вы-
ходить в серую зону.

- Поражение этого вертолета 
оценило командование?

- Меня представили к орде-
ну Мужества, комвзвода - к 
медали «За отвагу». И Геор-
гиевские кресты 4-й степени 
для двух мобилизованных. Но 

старшее командование реши-
ло всех четверых представить 
к орденам Мужества.

«БАЙРАКТАРЫ» - 
ИСЧЕЗАЮЩИЙ ВИД

Выбираемся из укрытия, 
садимся в подъехавший 
«Кам АЗ», который через 200 
метров езды по полю вдоль 
лесопосадки садится на брю-
хо. Дальше - пешком. Распу-
тица вносит свои коррективы 
в ритм боевых действий. Ес-
ли гусеничная техника пока 
справляется с раскисшей гли-
ной вперемешку с чернозе-
мом, в которую превратились 
прифронтовые дороги, то ко-
лесная все чаще дает сбои.

Я и сам сюда приехал с 
опозданием на сутки - не смог 
на внедорожнике преодолеть 
подтопленную переправу, 
подъезды к которой разме-
сили многотонные машины. 
Пришлось делать крюк с про-
межуточной ночевкой.

Со старым знакомым, ныне 
начальником ПВО дивизии, 
обсудили, что изменилось в 
тактике противника.

- На начальном этапе про-
тивник применял пары Су-25, 
как правило. Армейская ави-
ация заходила тоже парами. 
Мы выставляли 2 - 3 стрел-
ка с ПЗРК, которые выходи-
ли порой за наш передний 
край, в буферную, серую зо-
ну. Сегодня авиация работа-
ет значительно меньше, за-
то у противника очень много 
беспилотников, и разведыва-
тельных, и ударных. Сейчас 
у них пошли в ход Airborne 
UJ-22 с подвесами, «Байрак-
таров» я последние 5 - 6 меся-
цев не наблюдаю. Думаю, их 

лимит исчерпан, и если есть 
какой-то резерв, то он в за-
гашнике, на какое-то серьез-
ное мероприятие. Зато у про-
тивника появилась «крыша»…

- Что это?
- Это самолет, который 

барражирует на удалении от 
наших комплексов до 90 ки-
лометров и запускает проти-
ворадиолокационные ракеты, 
наводящиеся на излучение 
наших «Торов», «Панци-
рей»…

- А дальнобойные беспилот-
ники-камикадзе до вас еще не 
долетали?

- Если речь о Switchblade-600, 
то пока применения в нашей 
полосе ответственности не за-
фиксировано. Но бороться с 
ними можно и нужно. Это 
применение комплексов РЭБ 
в районах боевого дежурства 
наших систем ПВО. В общем, 
учимся по мере поступления 
проблем. На любое их дей-
ствие всегда находим проти-
водействие.

Битва за небо под Сватовом:

Рейды в серую зону, охота 
на вертолеты и самолет-«крыша»

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа 

Александра Коца. Включайте 
Радио «КП» по четвергам в 19.00 (мск)

Военкор «КП» 
Александр КОЦ 

отработал боевое 
дежурство 

с  подразделением 
противовоздушной 

обороны.
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Наши ПВО часто 
работают в серой зоне, 

где до противника - 
рукой подать.
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Валентин АЛФИМОВ

Чем мы можем 
ответить на украинские 
атаки дронов.

Незалежная все чаще устра-
ивает налеты беспилотников 
(БПЛА) на Россию. Чтобы 
понимать, есть ли нам чем 
ответить врагу, «КП» обра-
тилась к главе компании «Ре-
новации», кандидату техниче-
ских наук Сергею ТОВКАЧУ.

ИЗ АВИАМОДЕЛЕЙ
- Какие БПЛА есть у Киева?
- От 30 до 70 реактивных 

самолетов-разведчиков 
«Стриж». Это советский бес-
пилотник Ту-141 с современ-
ной начинкой, где поменяли 
автопилот, сделали из него 
камикадзе. Его преимуще-
ство - быстро и далеко ле-
тает, его непросто сбить. Но 
чтобы лететь незаметно для 
локаторов нашей ПВО, их 
старались вести как можно 
ниже к земле. А там срабо-
тала «лесная ПВО». Есть и 
дроны-камикадзе. Это одно-
разовые квадрокоптеры. Они 
оказались эффективными и… 
дешевыми - 30 тысяч рублей 
за штуку, как два артилле-
рийских снаряда. И при этом 
он поражает БМП.

- А дрон UJ-22, который 
упал в Подмосковье?

- Это новый БПЛА укра-
инской разработки. Но там 
примитивные автопило-
ты, а сами дроны построе-
ны на основе компонентов 
для игрушек. Эти аппараты 
не могут прилетать прямо в 
цель. Украинцы берут авиа-
модельные комплектую-
щие. Их точность пораже-
ния - «плюс-минус лапоть 
по карте». Они могут нести 
заряд до 20 кило - и  нане-
сти существенного ущерба 
не могут.

- Эти беспилотники могут 
выявлять наши точки ПВО?

- Москву и крупные горо-
да защищает стационарная 
ПВО. А системы типа «Пан-
цирь» - они передвижные. 
Сейчас ВСУ пытаются за-
крыть свою зраду (провал. - 
Ред.) в Бахмуте хоть какой-то 
«победой». Для наших воен-
ных эти налеты не стали от-
крытием. Но закрыть теми 
же «Панцирями» всю линию 
соприкосновения с Украи-
ной в 2 тысячи километров 
трудно.

- Кроме «Панцирей» и 
«большой» ПВО, как еще бо-
роться с дронами?

- Глушилки эффективны. 
У беспилотников простая си-
стема управления, нет защи-
ты. Когда глушится сигнал, 
приемник дрона перестает 
принимать команды со спут-
ника. Можно и подделывать 
сигнал - передавая на при-
емник дрона свой сигнал с 
«кривыми» данными. На-
пример, он летит на высоте 
3 тысячи метров, а мы даем 
сигнал: «Ты на высоте 10 ты-
сяч». Автопилот дрона вы-
дает снижение - и врезается 
в землю. Иранцы с помощью 
нашей системы «Автобаза» 
так посадили американский 
беспилотник R-71. 

- Можно поставить глушил-
ки по всей стране?

- Но они глушат сигнал и 
для всего вокруг. Так можно 
оставить город без радио, без 
навигаторов.

- А если глушилки ставить 
в поле?

- Да - если полагать, что там 
что-то полетит. И вражеские 
беспилотники можно плю-
хать в поля.

- Дорого стоят эти глушил-
ки?

- Которые подделывают 
данные GPS - да. Которые 
просто глушат - их сейчас де-
лают даже частники. 

ЗАКИНУТЬ НЕВОД
- Против дронов даже рыбо-

ловная сеть эффективна?
- Окопы наших солдат ча-

сто именно так и защищают-
ся. Сеть может вызвать дето-
нацию беспилотника не на 
цели, а на расстоянии. И сни-
зить эффективность взрыва.

- Нефтебазу сеткой не об-
несешь.

- Это как стараться. За-
порожскую АЭС накрыли. 
Натянули сеть вокруг хра-
нилища опасных отходов - и 
прилеты украинских дронов 
прекратились. Это стало про-
сто бесполезно.

- Можно ли полностью се-
бя обезопасить от беспилот-
ников?

- Полностью - нет. Любая 
ПВО, что отечественная, что 
импортная, не сбивает все на 
свете. Даже если мы поста-
вим вдоль всей границы сеть 
ПВО, часть беспилотников 
все равно будет ее прошивать.

Ну вот, если под Киевом 
поставят американскую си-
стему Patriot. Там в одной 
установке - 4 ракеты. То есть 
она может сбить 4 беспилот-
ника «Герань». Если их по-
летит 5, значит, пятый точно 

пройдет, пока они Patriot бу-
дут перезаряжать. Поэтому у 
нашего «Панциря» увеличили 
количество пусковых устано-
вок. В общем, эффективность 
дронов резко повышается, 
когда их пускают роем.

- А это уже иные принципы 
ведения боевых действий, чем 
раньше?

- Да, спецоперация на 
Украине перевернула пред-
ставление о боях. Мы всегда 
готовились к высокотехно-
логичной «войне киборгов», 
строили дорогих роботов, 
суперкрутые системы, ко-
торые способны пробивать 
ПВО. Но оказалось, что про-
ще запустить 10 дронов по 30 
тысяч рублей в надежде, что 
1 - 2 из них проскочат. Это 
стало открытием и для нас, и 
для наших противников. Но 
теперь все к этому приспоса-
бливаются...
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В Киеве зря надеются, 
что их «Стрижи» напугают русских.
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В ВСУ
на деньги 

западных спонсоров
привыкли 

сеять квадрокоптеры 
по фронту как горох, но 

от вредных привычек 
придется отказываться. 

Не «Геранью» единой
- Сергей, а что у нас есть? «Герань»?
- Это хорошо проработанный аппарат. От-

личный приемник, спутниковая навигация, 
которая работает не только на GPS - он мо-
жет принимать любые каналы. В нем нет по-
купного «железа». И защищена от глушилок в 
отличие от украинских дронов. И наши власти 
очень плотно начали работать с частниками, 
готовится много сюрпризов. 

- Поначалу у нас недооценивали воз-
можности дронов?

- Большое движение в стране пошло не-
сколько месяцев назад. В радиусе 400 кило-
метров от Москвы, по регионам, работа кипит. 

Россия готовит 
беспилотник-
сюрприз

Грозовые небеса

Когда у микрофона полковник Баранец, страна может 
спать спокойно! «Военное ревю» в прямом эфире 

по будням в 16.00 (мск) и по выходным в 8.00 (мск), 
а также смотрите на youtube-канале Радио «Комсомольская правда» 

УЧИТЕ МАТЧАСТЬ
Против дронов 
есть приемы
Виктор БАРАНЕЦ

Средства борьбы с БПЛА.

Зенитные средства:
 ✓ ЗРК «Бук» (зона поражения - до 70 км, 

одновременно обстреливаемых целей - 
36);

 ✓ ЗРК «Тор» (зона поражения - до 16 км, 
одновременно обстреливаемых целей - 4);

 ✓ ЗРПК «Панцирь» (зона поражения - до 
40 км, скорость захвата - 10 целей в ми-
нуту).
Системы РЭБ:

 ✓ Комплекс пассивной локации «Авто-
база-М» (радиус действия - 350 - 400 км);

 ✓ антидроновое ружье «Задира» (даль-
ность поражения - 5 км);

 ✓ переносной комплекс «Пищаль-Про» 
(подавляет каналы связи, управления 
БПЛА, радиус действия - 2 км);

 ✓ ручной комплекс «Гарпун-3» (радиус 
действия 2 - 3,5 км);

 ✓ мобильная система противодействия 
беспилотникам «Защита» (дальность об-
наружения цели - 12 км).
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В ГЛУБИНЕ 
ВРАЖЕСКИХ ПОЗИЦИЙ

В небе послышался звук 
работающей газонокосилки. 
155-миллиметровый снаряд 
(натовский калибр) мягко во-
шел в раскисшую почву. И не 
сработал.

- Убирай их с поля! - коман-
дует в рацию стоящий рядом 
офицер.

10 минут назад ЗРК 
«Тор-М1» развернул свои 
радары и успел засечь цель 
на удалении 7 километров, 
на высоте 4600 метров. Этот 
экипаж работает максималь-
но близко от позиций про-
тивника. Имея возможность 
не только прикрывать наш 
передний край, но и рабо-
тать в глубине вражеских по-
рядков.

Но долго оставаться на 
одном месте нельзя. На той 
стороне излучение локаторов 
засекают сразу. И если кило-
метрах в 80 в небе дежурит 
самолет с противорадиолока-
ционными ракетами (обычно 
это американские AGM-88 
HARM), то шансы остаться 
в живых снижаются. 

Наш «Тор» работал в том 
квадрате, где над ним уже ви-
сел беспилотник противни-
ка, попавший в слепую зону 
радаров нашего комплекса. 

В дивизионе ПВО 3-й мо-
тострелковой дивизии легче 
посчитать, сколько бойцов 
без боевых ранений.

- Первое ранение получил 
при пролете авиации с пу-
ском ракеты. Ушли в укры-
тие по команде старшего. 
Контузило... - рассказывает 
один из бойцов. - Второй раз 
серьезнее зацепило. Отрабо-
тали, сбили два ударных бес-
пилотника. Но с ними был 
третий. Обнаружив, откуда 
был пуск, мы перекатились. 
Но их артиллерия нас доста-
ла. Получил осколочные ра-
нения и вторую контузию.

- На вас охотились?
- Да, работали под нас.
Может, и сейчас наш «Тор» 

ждали. Экипаж уже перека-
тился на новую точку дежур-
ства, а противник все наки-
дывал из 155-мм орудия в 
квадрат. 

- Не страшно в таких усло-
виях работать? - спрашиваю 
механика-водителя из моби-
лизованных.

- Самое страшное было - 
позвонить в администра-
цию, спросить, есть повестка 
или нет? А сюда приехали - 
нормально, адаптировались. 

Стреляют громко, поначалу, 
конечно, пугали эти шумы 
артиллерии. Но привыкли.

Володя из Белгорода, рабо-
тал в спортшколе, косить от 
службы не стал. За плечами - 
срочка в ракетных войсках.

- Живу в приграничном го-
роде. Нам достается сильно. 
Надо защищать страну, близ-
ких. Как без этого?

- Как отличаете свои цели 
от вражеских? - интересуюсь 
у командира экипажа, пока 
пережидаем обстрел в блин-
даже у мобилизованных из 
Татарстана.

- Работаем в большой си-
стеме. Если видим цель, со-
общаем ее координаты. Какая 
дальность, азимут и высота. 
Далее командование сообща-

ет управлению в центр. Там 
принимается решение, чья 
это цель. Если своя, запо-
минаем и сбрасываем. Если 
чужая - принимаем решение 
на уничтожение.

ОРДЕНА ЗА ВЕРТУШКУ
С этим подразделением я 

знаком давно. Как-то в Из-
юме в один день расчеты уму-
дрились сбить восемь ракет 
«Точки У», летевших в нашем 
направлении. Когда девятая 
упала и разорвалась во дворе 
нашего расположения, унич-
тожив пару десятков боевых 
машин, ни у кого и в мыслях 
не было «предъявить» за это 
ПВО. Просто пуск был дупле-
том, и техника распознала две 
ракеты как одну цель.

А еще в этом соединении 
есть отряд, который иронич-
но называют «свинцовые те-
стикулы». 

Это бойцы с переносными 
ЗРК, которые выходят на 
охоту за самолетами и вер-

тушками. А металлические 
«причиндалы», по меткому 
замечанию командира, нуж-
ны для того, чтобы не дать 
ракетчику сбежать, когда на 
него на предельно низкой 
высоте несется штурмовик. 
Сегодня «свинцовые» выпол-
няют задачи, которые сродни 
рейдам разведчиков-спецна-
зовцев.

Передо мной сидит настоя-
щий охотник за вертолетами, 
молодой офицер, который со 
своей группой ходит за ли-
нию фронта - в серую зону. 
Иначе вертушку не перехва-
тить. Противник знает о нем 
и даже объявил награду за го-
лову в 45 тысяч долларов.

- Маловато, - сетует офи-
цер. - У меня два сбитых 

самолета - это десятки мил-
лионов долларов. И вертолет, 
наверное, столько же.

- Как выбираешь место для 
засады?

- Да вот на последнем при-
мере: на специальном ком-
пьютере загрузили 3D-карту, 
смотрели высоты, маршруты 
захода вертушек. Выбрали од-
ну из самых высоких точек, 
которая оказалась в буферной 
зоне. Выдвинулись вчетвером 
вместе с разведчиками, выш-
ли на точку к 7 утра и полдня 
под деревьями сидели ждали. 
Там активность беспилотни-
ков очень высокая. В районе 
обеда услышали, как они за-
летают. Трубы (ПЗРК) взяли 
на плечо, выбежали в поле, 
потому что обзор только с не-
го, и стояли около минуты. 
Залетела первая вертушка. По 
ней мы не отрабаты-

вали специально, чтобы вто-
рая посмелее была. Первая 
быстро отработала и ушла, 
по второй мы пустили сра-
зу две ракеты. Попали пря-
мо в лопасть верхнюю. Она 
камнем упала вниз. Третья 
эвакуационная вертушка на 
секунду показалась и сразу 
же развернулась.

- Насколько далеко это было 
от нашего переднего края?

- От нашего - километр. И 
до переднего края ВСУ - 500 
метров.

- То есть у них под носом 
сбили.

- Мы бегом уходили, пото-
му что пуск зенитной ракеты 
виден отовсюду. А время на-
ведения миномета - минуты 

2. Со мной тогда были коман-
дир взвода и два мобилизо-
ванных. То есть и мобилизо-
ванные точно так же пускали 
уже по третьей машине вме-
сте со мной.

- Часто приходится совер-
шать такие вылазки в серую 
зону?

- Часто. Самолеты сейчас 
редко стали заходить. И само-
лет видно с переднего края. А 
вертушка - более хитрая ави-
ация, она может даже отрабо-
тать и не показаться. Чтобы 
поймать ее, приходится вы-
ходить в серую зону.

- Поражение этого вертолета 
оценило командование?

- Меня представили к орде-
ну Мужества, комвзвода - к 
медали «За отвагу». И Геор-
гиевские кресты 4-й степени 
для двух мобилизованных. Но 

старшее командование реши-
ло всех четверых представить 
к орденам Мужества.

«БАЙРАКТАРЫ» - 
ИСЧЕЗАЮЩИЙ ВИД

Выбираемся из укрытия, 
садимся в подъехавший 
«Кам АЗ», который через 200 
метров езды по полю вдоль 
лесопосадки садится на брю-
хо. Дальше - пешком. Распу-
тица вносит свои коррективы 
в ритм боевых действий. Ес-
ли гусеничная техника пока 
справляется с раскисшей гли-
ной вперемешку с чернозе-
мом, в которую превратились 
прифронтовые дороги, то ко-
лесная все чаще дает сбои.

Я и сам сюда приехал с 
опозданием на сутки - не смог 
на внедорожнике преодолеть 
подтопленную переправу, 
подъезды к которой разме-
сили многотонные машины. 
Пришлось делать крюк с про-
межуточной ночевкой.

Со старым знакомым, ныне 
начальником ПВО дивизии, 
обсудили, что изменилось в 
тактике противника.

- На начальном этапе про-
тивник применял пары Су-25, 
как правило. Армейская ави-
ация заходила тоже парами. 
Мы выставляли 2 - 3 стрел-
ка с ПЗРК, которые выходи-
ли порой за наш передний 
край, в буферную, серую зо-
ну. Сегодня авиация работа-
ет значительно меньше, за-
то у противника очень много 
беспилотников, и разведыва-
тельных, и ударных. Сейчас 
у них пошли в ход Airborne 
UJ-22 с подвесами, «Байрак-
таров» я последние 5 - 6 меся-
цев не наблюдаю. Думаю, их 

лимит исчерпан, и если есть 
какой-то резерв, то он в за-
гашнике, на какое-то серьез-
ное мероприятие. Зато у про-
тивника появилась «крыша»…

- Что это?
- Это самолет, который 

барражирует на удалении от 
наших комплексов до 90 ки-
лометров и запускает проти-
ворадиолокационные ракеты, 
наводящиеся на излучение 
наших «Торов», «Панци-
рей»…

- А дальнобойные беспилот-
ники-камикадзе до вас еще не 
долетали?

- Если речь о Switchblade-600, 
то пока применения в нашей 
полосе ответственности не за-
фиксировано. Но бороться с 
ними можно и нужно. Это 
применение комплексов РЭБ 
в районах боевого дежурства 
наших систем ПВО. В общем, 
учимся по мере поступления 
проблем. На любое их дей-
ствие всегда находим проти-
водействие.

Битва за небо под Сватовом:

Рейды в серую зону, охота 
на вертолеты и самолет-«крыша»

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа 

Александра Коца. Включайте 
Радио «КП» по четвергам в 19.00 (мск)

Военкор «КП» 
Александр КОЦ 

отработал боевое 
дежурство 

с  подразделением 
противовоздушной 

обороны.
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Наши ПВО часто 
работают в серой зоне, 
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рукой подать.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Страна уже год под «адскими санкци-
ями», а зайдешь в продуктовый - глаза 
разбегаются. Как фермеры решают 
свои проблемы и что будет дальше с 
продовольствием? И как у нас обстоят 
дела с пресловутой продовольственной 
безопасностью? Об этом в интервью 
«КП» рассказал первый зампредседате-
ля Комитета Совета Федерации РФ по 
аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию Сергей МИТИН.

ЗАВИСИМОСТЬ ОТ ИМПОРТА 
ПОКА СОХРАНЯЕТСЯ

- Сергей Герасимович, все нарадо-
ваться не могут на отечествен-
ный агропром. В этом году 
будет у нас хлеб с мас-
лом?

- Агропромышлен-
ный комплекс раз-
вивается наиболее 
динамично. В 2020 го-
ду была принята об-
новленная «Доктрина 
продовольственной безо-
пасности», ее основная зада-
ча - обеспечить страну собственным 
продовольствием. Сегодня ее пока-
затели достигнуты по зерну, мясу, 
сахару, растительному маслу, рыбе... 
По молоку импортозависимость пока 
сохраняется, но, думаю, в ближайшие 
год-два мы от этого избавимся.

А вот с овощами, фруктами ситуа-
ция сложнее. Страна-то у нас север-
ная. Но и здесь неплохой рост. По 
предварительным данным, в 2022 го-
ду урожай плодов и ягод превысил 
1,5 млн тонн - это рекордный пока-
затель. Вырос и экспорт сельхозпро-
дукции - за прошлый год он составил 
около $40 млрд. Лет 15 назад мы и по-
думать не могли о таких результатах.

- Хронической проблемой у нас была 
нехватка собственных семян...

- Особенно остро стоит вопрос обе-
спеченности отечественными семе-
нами сахарной свеклы, картофеля, 
подсолнечника, кукурузы. Но в про-
шлом году Минсельхозу России было 
передано девять научных организа-
ций, которые занимаются разработ-
кой отечественных сортов и гибридов 
стратегически важных сельхозкуль-
тур. Уже есть положительные сдвиги.

Я бы хотел отметить, что успехи в 
агропроме достигнуты прежде всего за 
счет роста эффективности. Если срав-
нить с советским периодом, то круп-
ного рогатого скота было тогда при-
мерно 40 млн голов, сейчас - 8 млн. 
Но молока и мяса производим сейчас 
примерно столько же. Площадь па-
хотных земель тоже уменьшилась, а 
зерна выращиваем намного больше. 
Это происходит благодаря наличию 
высокоурожайных семян, энергоэф-
фективной сельхозтехники, удобре-
ний и, конечно, самоотверженному 
труду российских аграриев.

- А не слишком ли много людей занято 
в сельском хозяйстве?

- В агропромышленном секторе за-
нято, по разным оценкам, до 7 млн 
человек - где-то около 8% от всего 
трудоспособного населения. Во мно-
гом это объясняется тем, что челове-
ческий труд в отечественном АПК 

дешевле, чем сто-
имость современ-

ного оборудования.
По мировым меркам 

это действительно много. Если 
брать развитые страны, то там и 2% 
нет в агропроме. Сегодня в мире один 
фермер в среднем обеспечивает про-
дукцией около 150 человек, а по ме-
ре развития цифровых технологий в 
сельском хозяйстве этот показатель 
вырастет до 250 - 300 человек.

Но, с другой стороны, это говорит 
об огромных резервах нашего сель-
ского хозяйства. Уверен, что Россия 
через несколько лет будет крупней-
шим экспортером продовольствия.

- Санкции нам не помешают? Все-
таки оборудования у нас много импорт-
ного - перестанут поставлять, и как мы 
выкручиваться будем?

- Страны, которые поддержали 
санкции, сами пилят сук, на котором 
сидят: иностранные компании, ранее 
поставлявшие специализированную 
технику в нашу страну, теряют при-
быль. Кроме того, Россия всегда была 
сильна сельскохозяйственным маши-
ностроением и производством пище-
вого и перерабатывающего оборудо-
вания. Можно сказать, что сегодня, 
хоть и есть определенные проблемы, 
но по сравнению с другими машино-
строительными отраслями машино-
строение в аграрном секторе разви-
вается более ускоренными темпами. 
Остается открытым вопрос о развитии 
отечественного производства тракто-
ров малой мощности, пользующихся 
высоким спросом у аграриев. Сейчас 
этот вопрос в основном решается по-
ставками в Россию тракторов Мин-
ского тракторного завода.

НЕ ПОСТРОИШЬ - НЕ ПОЙМАЕШЬ
- Этот год начался с небывалых тем-

пов строительства рыболовных трау-
леров - за полтора месяца спущено на 
воду три крупнотоннажных корабля. 
Как такое получилось?

- Жизнь заставила. В советское вре-
мя рыболовные суда для СССР про-
изводились, как правило, в странах 
Восточной Европы. Возраст большей 
части флота достиг критических по-
казателей 30 - 40 лет. Пора обновлять. 

Надо наращивать объемы вылова ры-
бы. Сейчас мы добываем 5 млн тонн, 
это много, но в разы меньше, чем бы-
ло во времена СССР.

И надо развивать свое судостроение, 
это стало особенно ясно на фоне санк-
ций. Именно поэтому был принят ряд 
федеральных законов, стимулирую-
щих строительство собственных ры-
бопромысловых кораблей.

- Много шума наделал проект «квоты 
под киль». Что это за история?

- Правительство и парламент вме-
сте с профильными министерствами 
и прибрежными регионами решили 
изменить принцип выделения квот на 
вылов рыбы. Раньше это делалось по 
историческому принципу - упрощен-
но говоря, кому давали квоты вчера, 
тем дадим сегодня и завтра.

Сейчас реализуется другая система. 
Хочет предприятие ловить рыбу или 
краба - построй в течение пяти лет 
корабль. Найди деньги и размести 
заказ на российских верфях, добавь 
флоту новый киль. Нет киля - не будет 
тебе и рыбы.

Система «квоты под киль» начала 
работать с 2019 года и сразу дала ре-

зультат. Если с 2009 по 2019 год было 
построено всего 5 рыболовных судов, 
то в 2019 - 2022-м - в два раза больше. 
В первом квартале этого года - уже 
четыре! До конца года планируется 
сдать рыбакам еще 16.

- А деньги откуда у хозяйств на стро-
ительство кораблей?

- Если рыбак захочет - то средства 
найдет. Кроме того, государство ре-
ализует соответствующие меры под-
держки. И вот результат - недавно со 
стапелей «Адмиралтейских верфей» 
в Санкт-Петербурге сошел большой 
морозильный рыболовный траулер 
«Механик Маслак». Великолепный 
современный корабль: длина - 108 ме-
тров, экипаж - 155 человек, автоном-
ность - 45 суток. По сути, это плаваю-
щий рыбзавод с морозильником. На 
судне свое консервирование: пойма-
ли, почистили, вложили в банки - и 
вот тебе великолепнейший продукт.

Морозильный супертраулер может 
перерабатывать до 60 тысяч тонн мин-
тая в год, это пятая часть того, что по-
требляется в России. И такой корабль 
у нас не один. В прошлом году был 
спущен на воду «Капитан Вдовичен-
ков». На подходе еще ряд кораблей 
этой серии. С их помощью мы и себя 
обеспечим рыбой, и экспорт сможем 
нарастить.

И рыбку съесть, и на хлеб 
с водой не сесть

Как русский 
крестьянин 

в эпоху санкций 
страну накормил.
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Программа 
«квоты под киль» 

работает так: хочешь 
ловить рыбу или краба - 

построй корабль на российской 
верфи. По словам сенатора, 
это позволит не только вылов 

морепродуктов увеличить, 
но и промышленность 

поддержать.

- Сейчас очень попу-
лярна вода из бутылей, 
но скептики говорят, 
что это то же самое, что 
из крана, поэтому нет 
смысла переплачивать. 
Так ли это?

- У хороших водокана-
лов, например, в Москве 
или Санкт-Петербурге, где 
работает современная 
система очистки, она со-
ответствует показателям 
безопасности. После соот-
ветствующей доработки ее 
можно разливать и прода-
вать - это не преступление. 
Главное, чтобы покупатель 
знал, что он покупает имен-
но такую воду.

Если на этикетке есть 
надпись «вода питьевая», 
но не указан источник или 

скважина, то это, скорее 
всего, вода из центральной 
системы водоснабжения. А 
у природной питьевой воды 
обязательно должен быть 
указан источник, откуда 
она добыта. Например, 
артезианская скважина 
номер такой-то.

Сейчас подготовлен про-
ект постановления прави-
тельства, который регла-
ментирует необходимость 
отражения информации о 
номере скважины и номе-
ре лицензии, по которой 
предприятие добывает во-
ду. Это позволит понять, 
в состоянии ли предпри-

ятие выпускать столько 
природной воды, сколько 
заявляет. Если выпускает 
больше, то возникает во-
прос: откуда вода? И очень 
высока вероятность, что 
под видом природной на 
рынок поступает обычная 
водопроводная вода.

Недобросовестные про-
изводители хорошо нажи-
ваются. Одно дело, когда 
вы добываете воду из ис-
точника где-то в горах, 
тратитесь на транспорти-
ровку и логистику. Совсем 
другое, когда берете ее у 
водоканала и выдаете за 
что-то уникальное.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Откуда водичка? 
Из крана, вестимо…

СПРАВКА 
«КП»

Сергей Гераси-
мович МИТИН.

Родился 14 июня 
1951 года в г. Горь-
ком. Окончил Горь-
ковский политехни-
ческий институт.

С 1997 по 2007 год занимал посты 
замминистра экономики, замминистра 
промышленности, науки и технологий, 
замминистра сельского хозяйства.

С 2007 по 2017 год - губернатор Нов-
городской области.

С 2017 года - член Совета Федерации. 
Первый заместитель председателя Ко-
митета по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию.

Находится под персональными между-
народными санкциями США и Евросоюза.
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Архитектор «цветных 
революций» еще 30 лет 
назад предсказал 
нынешний конфликт 
Запада с Россией.

КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ
…22 сентября 1987-го, раз-

гар перестройки. В Москве - 
подписание соглашения о 
сотрудничестве между Со-
ветским фондом культуры и 
Фондом Джорджа Сороса. В 
тогдашних газетах этого то 
ли венгра, то ли американ-
ца именуют «дальновидным 
бизнесменом» и «видным 
представителем деловых 
кругов Запада». Еще лет пять 
назад такие контакты вызва-
ли бы пристальный интерес 
КГБ, но теперь веют другие 
ветры…

- Я не представляю ни го-
сударство, ни политическую 
партию, - говорит главный 
гость, сам господин Сорос, 
корреспонденту ТАСС. - Я 
выступаю по своей инициа-
тиве. Все мы - люди Земли, 
живем в общем доме.

Эта фраза из газеты «Совет-
ская культура» от 24 сентября 
1987 года - вероятно, первое 
из упоминаний Сороса в на-
ших СМИ.

И конкретика: «Фонд Со-
роса готов финансировать 
поездки в США советских 
ученых, писателей, худож-
ников, принимать на учебу 
советских студентов…»

Вообразите реакцию сред-
него интеллигента откуда-
нибудь из Ленинграда или 
Свердловска на подобные 
завлекушки. Ну-ка ты, во-
жделенная заграница, кото-
рую ты видел лишь в кино. И 
ведь тебя не просят предавать 
Родину - наоборот, западный 
фонд предлагает «вместе по-
строить демократию и жить 
по общечеловеческим цен-
ностям» - разве плохо?

И, уж конечно, никто не 
предполагает, что загадочный 
глава загадочного фонда под 
красивые слова об «открытом 
обществе» расставляет фигу-
ры для партии, которая будет 
продолжаться десятилетия. 
Сейчас Джорджу Соросу уже 
92, но его сетевые структуры 
по-прежнему раздают гранты 
на «цветные революции» и 
пестуют политактивистов по 
всему миру.

И этот новый глобальный 
мир «по дедушке Джорджу» 
в чем-то даже неплох - про-
сто он полностью отрицает 
право отдельных народов на 
собственную жизнь и на соб-
ственные ценности, подме-
няя их все более агрессивным 
либерализмом. Ведь если 35 
лет назад Фонд Сороса ме-
тодами «мягкой силы» раз-
рушал тоталитарные режи-

мы соцлагеря (с чем многие 
не спорили), то сейчас - уже 
традиционную семью и по-
нятие пола.

Надо отдать должное, Со-
рос - превосходный стратег 
и аналитик. И еще в начале 
1990-х, когда отношения ель-
цинской Москвы и Запада 
были почти безоблачными, 
магнат-филантроп предска-
зал главную особенность ны-
нешней войны между НАТО 
и Россией на Украине.

«РОССИЯ НЕ ДОЛЖНА 
НИЧЕГО ЗАПОДОЗРИТЬ»

Открываем длинное, стра-
ниц на 20, эссе Сороса под 
названием «К новому ми-
ровому порядку: будущее 
НАТО», дата публикации - 
1 ноября 1993. И вновь воз-

даем автору должное: в год, 
когда США, казалось, были 
на пике мощи, магнат пред-
сказал, что «Америку разди-
рают внутренние проблемы, 
отчасти вызванные ее бреме-
нем единственной оставшей-
ся сверхдержавы».

Что же, по мнению Сороса, 
может грозить его толерант-
ной берлоге? Анализируя 
дальнейшие варианты, фи-

лантроп пишет об «опасности 
становления националисти-
ческой диктатуры в России 
после стабилизации ее эко-
номики» (тут надо понимать: 
либералы подразумевает под 
термином «национализм» то, 
что мы скорее именуем «па-
триотизм»; проще говоря, 
самый страшный кошмар - 
сильная и национально ори-
ентированная Россия).

 Поэтому, по мысли Соро-
са, противостоять «угрозам 
безопасности» (под коими 
подразумевается Кремль) 
должна наднациональная 
структура - НАТО. Автор не 
говорит прямо, что Москву 
нужно отвлечь пацифистски-
ми инициативами альянса 
наподобие проекта «Пар-
тнерство во имя мира», но 
это читается между строк:

«Нужно избегать подозре-
ний [России] в формировании 
[вокруг нее] нового «санитар-
ного кордона»… если Россия 
впишется в партнерские про-
граммы НАТО, то ничто не 
помешает таким странам, 
как Польша, Чехия или Вен-
грия быть допущенными в 
альянс».

Забегая вперед - именно 
такую тактику использова-
ли Париж и Берлин в 2014 

году, усыпляя Москву лож-
но-мирными инициатива-
ми Минских соглашений - в 
чем недавно признались сами 
бывшие европейские лидеры 
наподобие Ангелы Меркель.

И теперь - самый сок. В 
конце своего длинного и 
нудного эссе Сорос роняет 
загадочную (на тот момент) 
фразу:

«Кстати, сочетание люд-
ской силы из Восточной Ев-
ропы с техническими возмож-
ностями НАТО значительно 
повысило бы военный потен-
циал партнерства - поскольку 
это снизило бы риск мешков 
с трупами для стран НАТО, 
что является основным огра-
ничителем их готовности к 
действию».

ИХ ВЕДУТ НА УБОЙ
И теперь возвращаемся в 

наше время. Что мы видим 
сейчас на полях Украины? Да 
ровно то, что описал Сорос. 
Отступившая от традицион-
ных ценностей Америка уже 
не та, что 60 лет назад, и не 
может позволить себе по-
терять 60 тысяч солдат, как 
во вьетнамской войне. Да и 
в Западной Европе мораль-
ный климат не лучше. Либе-
рализм, толерантность и де-
ти-трансгендеры - в школах 
почему-то не воспитывают 
защитников отечества.

Зато в Восточной Европе, 
Польше и Украине, все ина-
че. Сии страны полностью 
подконтрольны США, но с 
гей-парадами и прочей «но-
вой этикой» там плоховато. 
Наоборот, пестуется самый 
дикий этнонационализм; 
но против этого «зверя» Со-
рос не возражает, ведь тот 
направлен против главного 
врага - России. И, ровно по 
заветам «дедушки Джорджа», 
умирают за его либеральную 
идею десятки тысяч украин-
цев, снабженных натовским 
оружием.

Станет ли следующим 
этапом, после неизбежно-
го поражения Украины, 
включение в войну следу-
ющего «пушечно-мясного 
эшелона» - Польши? Что 
же, коллективный Сорос, 
конечно, богат и умен, но 
и он не всесилен. Рискнем 
предположить, что эндшпиль 
грандиозной партии прибли-
жается - но вот только далеко 
не такой, каким его задумал 
92-летний кукловод.

Сделано в ЦРУ
Тайная история цветных революций и переворотов

Книга рассматривает методы смены режима политической власти по 
всему земному шару, использованные США в период со второй половины 
XX столетия до наших дней. Особое внимание в издании уделено «цветным 
революциям» XXI века. В ней показан арсенал накопленных ЦРУ США 
вариантов перекройки политического устройства неугодных Вашингтону 
стран: покушения на их лидеров, подкуп оппозиции...
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Миллиардер Джордж СОРОС:

НАТО не нужны мешки 
с трупами, для этого 
есть Восточная Европа

Зловещая улыбка Джорджа Сороса (на фото - справа) 
не предвещала России ничего хорошего 

еще во времена президентства Бориса Ельцина.

Майдан 2014 года 
стал ключевым 
этапом плана 

по превращению 
Украины 

в анти-Россию.

Вспыхнет ли война 
за Тайвань? 

США обкладывают Китай 
военными базами и готовы 

разжечь крупный конфликт в Азии
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Страна уже год под «адскими санкци-
ями», а зайдешь в продуктовый - глаза 
разбегаются. Как фермеры решают 
свои проблемы и что будет дальше с 
продовольствием? И как у нас обстоят 
дела с пресловутой продовольственной 
безопасностью? Об этом в интервью 
«КП» рассказал первый зампредседате-
ля Комитета Совета Федерации РФ по 
аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию Сергей МИТИН.

ЗАВИСИМОСТЬ ОТ ИМПОРТА 
ПОКА СОХРАНЯЕТСЯ

- Сергей Герасимович, все нарадо-
ваться не могут на отечествен-
ный агропром. В этом году 
будет у нас хлеб с мас-
лом?

- Агропромышлен-
ный комплекс раз-
вивается наиболее 
динамично. В 2020 го-
ду была принята об-
новленная «Доктрина 
продовольственной безо-
пасности», ее основная зада-
ча - обеспечить страну собственным 
продовольствием. Сегодня ее пока-
затели достигнуты по зерну, мясу, 
сахару, растительному маслу, рыбе... 
По молоку импортозависимость пока 
сохраняется, но, думаю, в ближайшие 
год-два мы от этого избавимся.

А вот с овощами, фруктами ситуа-
ция сложнее. Страна-то у нас север-
ная. Но и здесь неплохой рост. По 
предварительным данным, в 2022 го-
ду урожай плодов и ягод превысил 
1,5 млн тонн - это рекордный пока-
затель. Вырос и экспорт сельхозпро-
дукции - за прошлый год он составил 
около $40 млрд. Лет 15 назад мы и по-
думать не могли о таких результатах.

- Хронической проблемой у нас была 
нехватка собственных семян...

- Особенно остро стоит вопрос обе-
спеченности отечественными семе-
нами сахарной свеклы, картофеля, 
подсолнечника, кукурузы. Но в про-
шлом году Минсельхозу России было 
передано девять научных организа-
ций, которые занимаются разработ-
кой отечественных сортов и гибридов 
стратегически важных сельхозкуль-
тур. Уже есть положительные сдвиги.

Я бы хотел отметить, что успехи в 
агропроме достигнуты прежде всего за 
счет роста эффективности. Если срав-
нить с советским периодом, то круп-
ного рогатого скота было тогда при-
мерно 40 млн голов, сейчас - 8 млн. 
Но молока и мяса производим сейчас 
примерно столько же. Площадь па-
хотных земель тоже уменьшилась, а 
зерна выращиваем намного больше. 
Это происходит благодаря наличию 
высокоурожайных семян, энергоэф-
фективной сельхозтехники, удобре-
ний и, конечно, самоотверженному 
труду российских аграриев.

- А не слишком ли много людей занято 
в сельском хозяйстве?

- В агропромышленном секторе за-
нято, по разным оценкам, до 7 млн 
человек - где-то около 8% от всего 
трудоспособного населения. Во мно-
гом это объясняется тем, что челове-
ческий труд в отечественном АПК 

дешевле, чем сто-
имость современ-

ного оборудования.
По мировым меркам 

это действительно много. Если 
брать развитые страны, то там и 2% 
нет в агропроме. Сегодня в мире один 
фермер в среднем обеспечивает про-
дукцией около 150 человек, а по ме-
ре развития цифровых технологий в 
сельском хозяйстве этот показатель 
вырастет до 250 - 300 человек.

Но, с другой стороны, это говорит 
об огромных резервах нашего сель-
ского хозяйства. Уверен, что Россия 
через несколько лет будет крупней-
шим экспортером продовольствия.

- Санкции нам не помешают? Все-
таки оборудования у нас много импорт-
ного - перестанут поставлять, и как мы 
выкручиваться будем?

- Страны, которые поддержали 
санкции, сами пилят сук, на котором 
сидят: иностранные компании, ранее 
поставлявшие специализированную 
технику в нашу страну, теряют при-
быль. Кроме того, Россия всегда была 
сильна сельскохозяйственным маши-
ностроением и производством пище-
вого и перерабатывающего оборудо-
вания. Можно сказать, что сегодня, 
хоть и есть определенные проблемы, 
но по сравнению с другими машино-
строительными отраслями машино-
строение в аграрном секторе разви-
вается более ускоренными темпами. 
Остается открытым вопрос о развитии 
отечественного производства тракто-
ров малой мощности, пользующихся 
высоким спросом у аграриев. Сейчас 
этот вопрос в основном решается по-
ставками в Россию тракторов Мин-
ского тракторного завода.

НЕ ПОСТРОИШЬ - НЕ ПОЙМАЕШЬ
- Этот год начался с небывалых тем-

пов строительства рыболовных трау-
леров - за полтора месяца спущено на 
воду три крупнотоннажных корабля. 
Как такое получилось?

- Жизнь заставила. В советское вре-
мя рыболовные суда для СССР про-
изводились, как правило, в странах 
Восточной Европы. Возраст большей 
части флота достиг критических по-
казателей 30 - 40 лет. Пора обновлять. 

Надо наращивать объемы вылова ры-
бы. Сейчас мы добываем 5 млн тонн, 
это много, но в разы меньше, чем бы-
ло во времена СССР.

И надо развивать свое судостроение, 
это стало особенно ясно на фоне санк-
ций. Именно поэтому был принят ряд 
федеральных законов, стимулирую-
щих строительство собственных ры-
бопромысловых кораблей.

- Много шума наделал проект «квоты 
под киль». Что это за история?

- Правительство и парламент вме-
сте с профильными министерствами 
и прибрежными регионами решили 
изменить принцип выделения квот на 
вылов рыбы. Раньше это делалось по 
историческому принципу - упрощен-
но говоря, кому давали квоты вчера, 
тем дадим сегодня и завтра.

Сейчас реализуется другая система. 
Хочет предприятие ловить рыбу или 
краба - построй в течение пяти лет 
корабль. Найди деньги и размести 
заказ на российских верфях, добавь 
флоту новый киль. Нет киля - не будет 
тебе и рыбы.

Система «квоты под киль» начала 
работать с 2019 года и сразу дала ре-

зультат. Если с 2009 по 2019 год было 
построено всего 5 рыболовных судов, 
то в 2019 - 2022-м - в два раза больше. 
В первом квартале этого года - уже 
четыре! До конца года планируется 
сдать рыбакам еще 16.

- А деньги откуда у хозяйств на стро-
ительство кораблей?

- Если рыбак захочет - то средства 
найдет. Кроме того, государство ре-
ализует соответствующие меры под-
держки. И вот результат - недавно со 
стапелей «Адмиралтейских верфей» 
в Санкт-Петербурге сошел большой 
морозильный рыболовный траулер 
«Механик Маслак». Великолепный 
современный корабль: длина - 108 ме-
тров, экипаж - 155 человек, автоном-
ность - 45 суток. По сути, это плаваю-
щий рыбзавод с морозильником. На 
судне свое консервирование: пойма-
ли, почистили, вложили в банки - и 
вот тебе великолепнейший продукт.

Морозильный супертраулер может 
перерабатывать до 60 тысяч тонн мин-
тая в год, это пятая часть того, что по-
требляется в России. И такой корабль 
у нас не один. В прошлом году был 
спущен на воду «Капитан Вдовичен-
ков». На подходе еще ряд кораблей 
этой серии. С их помощью мы и себя 
обеспечим рыбой, и экспорт сможем 
нарастить.

И рыбку съесть, и на хлеб 
с водой не сесть

Как русский 
крестьянин 

в эпоху санкций 
страну накормил.
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Программа 
«квоты под киль» 

работает так: хочешь 
ловить рыбу или краба - 

построй корабль на российской 
верфи. По словам сенатора, 
это позволит не только вылов 

морепродуктов увеличить, 
но и промышленность 

поддержать.

- Сейчас очень попу-
лярна вода из бутылей, 
но скептики говорят, 
что это то же самое, что 
из крана, поэтому нет 
смысла переплачивать. 
Так ли это?

- У хороших водокана-
лов, например, в Москве 
или Санкт-Петербурге, где 
работает современная 
система очистки, она со-
ответствует показателям 
безопасности. После соот-
ветствующей доработки ее 
можно разливать и прода-
вать - это не преступление. 
Главное, чтобы покупатель 
знал, что он покупает имен-
но такую воду.

Если на этикетке есть 
надпись «вода питьевая», 
но не указан источник или 

скважина, то это, скорее 
всего, вода из центральной 
системы водоснабжения. А 
у природной питьевой воды 
обязательно должен быть 
указан источник, откуда 
она добыта. Например, 
артезианская скважина 
номер такой-то.

Сейчас подготовлен про-
ект постановления прави-
тельства, который регла-
ментирует необходимость 
отражения информации о 
номере скважины и номе-
ре лицензии, по которой 
предприятие добывает во-
ду. Это позволит понять, 
в состоянии ли предпри-

ятие выпускать столько 
природной воды, сколько 
заявляет. Если выпускает 
больше, то возникает во-
прос: откуда вода? И очень 
высока вероятность, что 
под видом природной на 
рынок поступает обычная 
водопроводная вода.

Недобросовестные про-
изводители хорошо нажи-
ваются. Одно дело, когда 
вы добываете воду из ис-
точника где-то в горах, 
тратитесь на транспорти-
ровку и логистику. Совсем 
другое, когда берете ее у 
водоканала и выдаете за 
что-то уникальное.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Откуда водичка? 
Из крана, вестимо…

СПРАВКА 
«КП»

Сергей Гераси-
мович МИТИН.

Родился 14 июня 
1951 года в г. Горь-
ком. Окончил Горь-
ковский политехни-
ческий институт.

С 1997 по 2007 год занимал посты 
замминистра экономики, замминистра 
промышленности, науки и технологий, 
замминистра сельского хозяйства.

С 2007 по 2017 год - губернатор Нов-
городской области.

С 2017 года - член Совета Федерации. 
Первый заместитель председателя Ко-
митета по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию.

Находится под персональными между-
народными санкциями США и Евросоюза.
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Архитектор «цветных 
революций» еще 30 лет 
назад предсказал 
нынешний конфликт 
Запада с Россией.

КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ
…22 сентября 1987-го, раз-

гар перестройки. В Москве - 
подписание соглашения о 
сотрудничестве между Со-
ветским фондом культуры и 
Фондом Джорджа Сороса. В 
тогдашних газетах этого то 
ли венгра, то ли американ-
ца именуют «дальновидным 
бизнесменом» и «видным 
представителем деловых 
кругов Запада». Еще лет пять 
назад такие контакты вызва-
ли бы пристальный интерес 
КГБ, но теперь веют другие 
ветры…

- Я не представляю ни го-
сударство, ни политическую 
партию, - говорит главный 
гость, сам господин Сорос, 
корреспонденту ТАСС. - Я 
выступаю по своей инициа-
тиве. Все мы - люди Земли, 
живем в общем доме.

Эта фраза из газеты «Совет-
ская культура» от 24 сентября 
1987 года - вероятно, первое 
из упоминаний Сороса в на-
ших СМИ.

И конкретика: «Фонд Со-
роса готов финансировать 
поездки в США советских 
ученых, писателей, худож-
ников, принимать на учебу 
советских студентов…»

Вообразите реакцию сред-
него интеллигента откуда-
нибудь из Ленинграда или 
Свердловска на подобные 
завлекушки. Ну-ка ты, во-
жделенная заграница, кото-
рую ты видел лишь в кино. И 
ведь тебя не просят предавать 
Родину - наоборот, западный 
фонд предлагает «вместе по-
строить демократию и жить 
по общечеловеческим цен-
ностям» - разве плохо?

И, уж конечно, никто не 
предполагает, что загадочный 
глава загадочного фонда под 
красивые слова об «открытом 
обществе» расставляет фигу-
ры для партии, которая будет 
продолжаться десятилетия. 
Сейчас Джорджу Соросу уже 
92, но его сетевые структуры 
по-прежнему раздают гранты 
на «цветные революции» и 
пестуют политактивистов по 
всему миру.

И этот новый глобальный 
мир «по дедушке Джорджу» 
в чем-то даже неплох - про-
сто он полностью отрицает 
право отдельных народов на 
собственную жизнь и на соб-
ственные ценности, подме-
няя их все более агрессивным 
либерализмом. Ведь если 35 
лет назад Фонд Сороса ме-
тодами «мягкой силы» раз-
рушал тоталитарные режи-

мы соцлагеря (с чем многие 
не спорили), то сейчас - уже 
традиционную семью и по-
нятие пола.

Надо отдать должное, Со-
рос - превосходный стратег 
и аналитик. И еще в начале 
1990-х, когда отношения ель-
цинской Москвы и Запада 
были почти безоблачными, 
магнат-филантроп предска-
зал главную особенность ны-
нешней войны между НАТО 
и Россией на Украине.

«РОССИЯ НЕ ДОЛЖНА 
НИЧЕГО ЗАПОДОЗРИТЬ»

Открываем длинное, стра-
ниц на 20, эссе Сороса под 
названием «К новому ми-
ровому порядку: будущее 
НАТО», дата публикации - 
1 ноября 1993. И вновь воз-

даем автору должное: в год, 
когда США, казалось, были 
на пике мощи, магнат пред-
сказал, что «Америку разди-
рают внутренние проблемы, 
отчасти вызванные ее бреме-
нем единственной оставшей-
ся сверхдержавы».

Что же, по мнению Сороса, 
может грозить его толерант-
ной берлоге? Анализируя 
дальнейшие варианты, фи-

лантроп пишет об «опасности 
становления националисти-
ческой диктатуры в России 
после стабилизации ее эко-
номики» (тут надо понимать: 
либералы подразумевает под 
термином «национализм» то, 
что мы скорее именуем «па-
триотизм»; проще говоря, 
самый страшный кошмар - 
сильная и национально ори-
ентированная Россия).

 Поэтому, по мысли Соро-
са, противостоять «угрозам 
безопасности» (под коими 
подразумевается Кремль) 
должна наднациональная 
структура - НАТО. Автор не 
говорит прямо, что Москву 
нужно отвлечь пацифистски-
ми инициативами альянса 
наподобие проекта «Пар-
тнерство во имя мира», но 
это читается между строк:

«Нужно избегать подозре-
ний [России] в формировании 
[вокруг нее] нового «санитар-
ного кордона»… если Россия 
впишется в партнерские про-
граммы НАТО, то ничто не 
помешает таким странам, 
как Польша, Чехия или Вен-
грия быть допущенными в 
альянс».

Забегая вперед - именно 
такую тактику использова-
ли Париж и Берлин в 2014 

году, усыпляя Москву лож-
но-мирными инициатива-
ми Минских соглашений - в 
чем недавно признались сами 
бывшие европейские лидеры 
наподобие Ангелы Меркель.

И теперь - самый сок. В 
конце своего длинного и 
нудного эссе Сорос роняет 
загадочную (на тот момент) 
фразу:

«Кстати, сочетание люд-
ской силы из Восточной Ев-
ропы с техническими возмож-
ностями НАТО значительно 
повысило бы военный потен-
циал партнерства - поскольку 
это снизило бы риск мешков 
с трупами для стран НАТО, 
что является основным огра-
ничителем их готовности к 
действию».

ИХ ВЕДУТ НА УБОЙ
И теперь возвращаемся в 

наше время. Что мы видим 
сейчас на полях Украины? Да 
ровно то, что описал Сорос. 
Отступившая от традицион-
ных ценностей Америка уже 
не та, что 60 лет назад, и не 
может позволить себе по-
терять 60 тысяч солдат, как 
во вьетнамской войне. Да и 
в Западной Европе мораль-
ный климат не лучше. Либе-
рализм, толерантность и де-
ти-трансгендеры - в школах 
почему-то не воспитывают 
защитников отечества.

Зато в Восточной Европе, 
Польше и Украине, все ина-
че. Сии страны полностью 
подконтрольны США, но с 
гей-парадами и прочей «но-
вой этикой» там плоховато. 
Наоборот, пестуется самый 
дикий этнонационализм; 
но против этого «зверя» Со-
рос не возражает, ведь тот 
направлен против главного 
врага - России. И, ровно по 
заветам «дедушки Джорджа», 
умирают за его либеральную 
идею десятки тысяч украин-
цев, снабженных натовским 
оружием.

Станет ли следующим 
этапом, после неизбежно-
го поражения Украины, 
включение в войну следу-
ющего «пушечно-мясного 
эшелона» - Польши? Что 
же, коллективный Сорос, 
конечно, богат и умен, но 
и он не всесилен. Рискнем 
предположить, что эндшпиль 
грандиозной партии прибли-
жается - но вот только далеко 
не такой, каким его задумал 
92-летний кукловод.

Сделано в ЦРУ
Тайная история цветных революций и переворотов

Книга рассматривает методы смены режима политической власти по 
всему земному шару, использованные США в период со второй половины 
XX столетия до наших дней. Особое внимание в издании уделено «цветным 
революциям» XXI века. В ней показан арсенал накопленных ЦРУ США 
вариантов перекройки политического устройства неугодных Вашингтону 
стран: покушения на их лидеров, подкуп оппозиции...
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Миллиардер Джордж СОРОС:

НАТО не нужны мешки 
с трупами, для этого 
есть Восточная Европа

Зловещая улыбка Джорджа Сороса (на фото - справа) 
не предвещала России ничего хорошего 

еще во времена президентства Бориса Ельцина.

Майдан 2014 года 
стал ключевым 
этапом плана 

по превращению 
Украины 

в анти-Россию.

Вспыхнет ли война 
за Тайвань? 

США обкладывают Китай 
военными базами и готовы 

разжечь крупный конфликт в Азии
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Ангелина ШАРЫПОВА

Беременные россиянки 
летят рожать в страны 
Латинской Америки ради 
гражданства, ставя здоровье 
будущего ребенка под угрозу.

Шесть беременных российских 
туристок в прошлом месяце попали 
в «ловушку» в Аргентине. Женщин 
задержали на границе, подозревая, 
что дамы в интересном положении 
отнюдь не на памятники смотреть 
приехали. Россиянки (и не только) на 
солидных сроках - явление не новое, 
ведь появившийся на свет в преде-
лах этой страны младенец автома-
тически становится гражданином 
Аргентины. Даже после скандала 
желающих родить в Аргентине не 
становится меньше, несмотря на ри-
ски для матери и малыша.

АРГЕНТИНЦЫ СПОХВАТИЛИСЬ
Аргентина - лидер по популярности 

для заграничных родов. Здесь граж-
данство получает не только новорож-
денный, мама с папой также имеют 
на него право, причем сразу по факту 
рождения ребенка. Некоторые стра-
ны требуют от родителей, чтобы они 
проживали на их территории какое-
то время. А в Аргентине после рожде-
ния ребенка нужно всего два месяца, 
чтобы оформить документы и стать 
гражданином этой страны.

После скандала миграционные 
службы Аргентины сообщили, что 
начали приостанавливать и отменять 
вид на жительство у россиян, кото-
рые получили его с помощью рожде-
ния ребенка, но не остались жить в 
стране. Миграционные службы на-
чали смотреть за тем, сколько роди-
тели проживают в Аргентине после 
родов. И если улетают до принятия 
решения, то, скорее всего, в виде на 
жительство им будет отказано. Как 
недавно заявила национальный дирек-
тор миграционной службы Аргентины 
Флоренсия Кариньяно, когда вопрос 
о ВНЖ будет рассматриваться в суде, 

там уже будут данные о том, сколько 
времени человек провел в стране, 
выехал и больше не приезжал.

Громкая история с задержаниями 
слегка всколыхнула данную сферу, 
но тех наших беременных дам в итоге 
все же пустили в страну. Но никто не 
гарантирует, что дальше контроль в 
этой сфере не будет ужесточаться. 
Так что тщательно спланированная 
операция «роды» может с треском 
провалиться.

Фирмы, помогающие родить за гра-
ницей, свою деятельность стараются 
не афишировать, сами мамочки от-
кровенничать тоже не спешат - боятся.

- Еще много тех, кто планировал 
роды в США, но им отказали в визе. 
Такие выбирают Аргентину, потому 
что приехать туда можно 
без нее, - говорит орга-
низатор. - Когда вся эта 
история с задержания-
ми случилась, подобные 
нам компании начали 
называть «русской 
мафией».

Почему вдруг ма-
фией? Все же законно. За-
конно, да не очень. Если 
цель вашего визита в Ар-
гентину - роды, необходимо 
оформлять медицинскую ви-
зу, а это время и деньги. Что-
бы проехать без визы, целью 
поездки должен быть туризм. 
Поверить в это, когда перед 
тобой стоит дама с заметно 
округлившимся животиком, 
таможенникам непросто.

Ради чего все это делает-
ся? А все просто: гражданство 
Аргентины для родителей да-

ет право безвизового въезда в 171 
страну, при этом они оставляют за 
собой все права граждан России, 
в том числе и право на получение 
маткапитала.

«ПРЕДЛАГАЛИ АБОРТИВНУЮ 
ТАБЛЕТКУ»

Наплыв рожениц в страны Латин-
ской Америки объясняется еще и тем, 
что там официально разрешены до-
машние роды. Но эксперты смотрят 
на такие «возможности» с большим 
опасением. Еще в 2022 году МИД 
России активно обращал внимание 
на проблему «родильного туризма», 
когда в январе во время домашних 
родов в Мексике скончалась росси-
янка. Ей вовремя не была оказана 
необходимая медицинская помощь.

- Я тоже рожала в Мексике, и на 
31-й неделе беременности мой врач, 
который считался одним из лучших 
в городе, предложил вызвать роды с 
помощью абортивной таблетки. Я 
отказалась, - рассказала одна из ро-
жениц на условиях анонимности. - 
Тогда он попросил разрешения на 
следующем приеме осмотреть меня 
пальцем, я согласилась. Перед прие-
мом рассказала об этом другим девоч-
кам. Они сказали ни в коем случае не 
соглашаться, потому что при осмотре 
врач просто пальцем вводил эту са-
мую таблетку. В итоге на следующий 
день у девушки начинались роды, но 
ведь ребенок еще не был готов, орга-
низм его просто выталкивал. Все это 

врач делал просто потому, что 
торопился в отпуск, - рас-

сказала «Комсомол-
ке» одна из рожениц, 

Екатерина.

- Во-первых, в России 
наилучшим образом под-
готовлена материально-
техническая, научная и 
научно-практическая база 
в акушерстве и гинеколо-
гии. У нас есть этапность - 
женщина наблюдается всю 
беременность, за ней есть 
контроль и присмотр. В дру-
гих странах такой системы 
просто нет. Там нет наблю-
дения в женских консульта-
циях, ведения беременно-
сти. Там просто идет прием 
врачей, к которым женщина 
приходит за свои деньги. 
У нас это все покрыто си-
стемой ОМС, поэтому есть 
государственные гарантии, 
которые медиками осущест-
вляются очень строго, за 
этим ведется контроль. В 
латиноамериканских стра-
нах совсем другая систе-
ма здравоохранения. Какие 
там могут быть гарантии? 

В некоторых странах и 
вовсе приняты домашние 
роды. Допустим, в Нидер-
ландах около 75 - 80 про-
центов всех родов прохо-
дят на дому. В чем здесь 
опасность? Если женщина 
полностью здорова, то еще 
можно ожидать, что роды 

пройдут физиологически и 
в процессе не будет ника-
ких осложнений. Но по сво-
ему многолетнему опыту, к 
величайшему сожалению, 
могу сказать, что у нас 
коэффициент здоровья на-
селения не очень высокий. 
Много хронических заболе-
ваний, много заболеваний 
латентных, которые не вы-
явлены. Для этого как раз 
женщины и наблюдаются у 
врача в процессе беремен-
ности. Задача - выявить все 
риски и нюансы. 

Роды - это всегда кот в 
мешке. Даже когда жен-
щина обследована, нет 
гарантий, что все пройдет 
гладко. В любой момент 
что-то может пойти не так, 
именно поэтому россий-
ские медики к домашним 
родам относятся с большой 
настороженностью. 

Если во время домашних 
родов что-то пойдет не так, 
то можно вызвать акушер-
скую скорую помощь, но 
есть вероятность не успеть. 
Может, к примеру, начать-
ся кровотечение, которое 
невозможно остановить в 
мгновение ока. Требуется 
развернуть операционную, 

ввести женщину в наркоз, 
провести дополнительные 
исследования. В родильном 
доме есть все условия для 
этого. Если вы хотите ро-
жать дома по каким-то не-
понятным мне причинам, то 
тогда возле дома должны 
дежурить два реанимоби-
ля - акушерский и детский.

В перелете на поздних 
сроках тоже нет ничего 
хорошего. Наши сосуды 
не любят длительные пере-
леты и вынужденное поло-
жение тела. А я не знаю, 
для кого кресла в само-
летах являются удобными. 
Согнутые в коленях ноги 
ухудшают кровообращение 
и могут вызвать тромбооб-
разование, а у беременной 
женщины свертываемость 
крови и так повышается, 
потому что организм гото-
вится к родам, к кровопо-
тере. Поэтому это очень 
рискованная идея. Мы в 
нашей жизни рожаем не 
очень много детей. И так 
как наши дети на вес зо-
лота, то я бы отнеслась к 
этому вопросу с большим 
вниманием, нежели к во-
просу о гражданстве, кото-
рое будет у ребенка.

ВОПРОС - РЕБРОМ
Все они в один голос утверждают: 

гражданство ни при чем, это все для блага 

будущего ребенка, хочется рожать в нормальных 

условиях. Причем ладно бы говорили девушки из 

малообеспеченных семей, живущих в глуши, где 

и правда с медициной не очень. А то ведь сплошь 

дамы состоятельные, которые за деньги, потра-

ченные на такой «родильный тур», могут себе обе-

спечить в России не просто нормальные условия, 

а прямо-таки райские. Выходит, дело все-таки в 

гражданстве? Ну тогда извините, девочки, полу-

чается, что вы так решаете свои проблемы за 

счет будущих детей, которые, еще не родившись, 

становятся инструментом для осуществления ва-

ших планов. И при этом вы рискуете их жизнью и 

здоровьем. А вы уверены, что они потом скажут 

вам за это спасибо?
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Беби-тур «русской мафии»

Любовь ЕРОФЕЕВА, врач акушер-гинеколог, 
специалист Всемирной организации здравоохранения:

Мы не так часто рожаем, чтобы 
думать о гражданстве, а не о здоровье

 ■ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Мама - суперагент
У каждой мамы есть суперспособности - 

даже если пока она об этом не знает! 
Мы все часто думаем, что не справляемся, не успеваем, 

недодаем семье внимания. Что только у нас дети каприз-
ничают и не хотят засыпать, разливают суп и ревнуют 
родителей друг к другу. Что только мы везде опаздываем, 
забываем важное, ссоримся с мужем по пустякам. Эта 
книга поможет и поддержит!

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», 

chitai-gorod.ru

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, 
ОГРН 1027700282763 Ре

кл
ам

а,
 0

+
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Елена АРАКЕЛЯН

С Джулио Дзомпи я познако-
милась на гастрономическом 
фестивале, где отечественные 
производители демонстрирова-
ли успехи в импортозамещении 
пармезана, хамона, прошутто и 
прочих европейских вкусностей.

- А у нас тут настоящий 
итальянец есть, он итальян-
скую колбасу под Волоколам-
ском делает, - похвалились ор-
ганизаторы.

Почти все производители, с 
которыми я беседовала, в голос 
жаловались на проблемы из-за 
санкций и логистики - с обору-
дованием, упаковкой, ингреди-
ентами… А «настоящий ита-
льянец» только пожал плечами: 
«Никаких особых проблем». Вот 
я и поехала выяснять, как это 
у него так получается.

РУЧНАЯ РАБОТА
Заснеженная окраина Во-

локоламска, полузаброшен-
ного вида промзона. Пара 
псов в качестве охранников. 
Итальянский бизнес снаружи 
имеет вполне российский вид. 
Но только снаружи. Внутри 
на итальянском оборудова-
нии «созревают» сыровяленые 
колбасы и мясные вкусности. 
Оборудование - именно для 
выдерживания будущих дели-
катесов в нужных условиях по 
температуре, влажности и т. п. 
Сами колбасы и другие про-
дукты готовятся вручную, как 
это и делалось испокон веков 
в Италии.

Это и есть производство 
под брендом «Итальянец в 
России». У Джулио есть лав-
ка итальянских продуктов с 
кондитерской «Дон Джулио» 
в центре Москвы и ресторан. 
И своя философия: знакомить 
мир с итальянской культурой 
и образом жизни лучше всего 
через итальянскую кухню - 
простые блюда из качествен-
ных ингредиентов.

«Дон» варит мне эспрес-
со - по-итальянски крепкий 
и хороший. И очень по-русски 
нарезает на столе батон кол-
басы - на пробу. В последний 
раз что-то такое я пробовала в 
Вероне. Джулио, как выясни-
лось, именно оттуда.

ЖЕНЩИНЫ И САНКЦИИ 
КАК ДВИГАТЕЛЬ 
ПРОГРЕССА

К нам в страну будущий 
«итальянец в России» по-
пал, как нередко бывает, из-
за женщины. В середине 90-
х познакомился в Италии со 
своей первой женой, урожен-
кой Донбасса. И, как сам рас-

сказывает, «начал кататься» 
в Россию и на Украину. Се-
мейная жизнь не сложилась, 
зато «роман» с Россией ока-
зался долгоиграющим. В на-
чале 2000-х Джулио приехал 
сюда уже по работе - тогда он 
занимался компьютерным 
бизнесом. И остался.

Сейчас у него уже третья 
русская жена и трое детей. А 
с бизнесом получилось так.

- Большой всплеск продаж 
компьютеров в Италии был 
в начале 90-х, а здесь, в Рос-
сии, - в начале 2000-х. А по-
том этот бизнес перестал быть 
сильно прибыльным - все уже 
компьютеризировались, - рас-
сказывает наш герой. - Поэ-
тому я поменял свои планы 
на жизнь и решил занимать-
ся тем, что мне ближе 
всего. Люблю вино, 
люблю поесть.

Так появил-
ся магазин 
итальянских 
продуктов 
на Покровке 
в Москве и 
ресторан.

Но у итальян-
ца в России просто 
обязаны быть приклю-
чения. И они не замедлили 
себя ждать. Грянул 2014 год, 
западные санкции. И наши от-
ветные антисанкции с продук-
товым эмбарго на европейские 
сыры и мясные изделия.

- Это был шок, у меня в ма-
газине практически на 90% 
продукты были импортные, - 
вспоминает Джулио. - И я за-
думался о том, чтобы произ-
водить что-то здесь. Потому 
что вариантов было два: либо 
как-то реагировать на ситу-
ацию, либо возвращаться в 
Италию, а мне этого не хо-
телось. Я больше люблю туда 
в отпуск ездить. Получилось 
так, что здесь, в России, мно-
гие взялись за сыры. А за ти-
пичное итальянское вяленое 
мясо никто не брался. У меня 
дядя занимается этими про-
дуктами, кое-какие знания от 
него уже были. Поэтому я и 
решил заняться именно таким 
производством.

ДЕЛОВАЯ САЛЯМИ
На создание колбасного 

производства у Джулио уш-
ло пять лет. Основные про-
блемы были с выбором по-
ставщиков мяса. Опять же, 
в интерпретации Джулио - 
«никаких особых проблем, в 
России можно найти все, но 
есть свои особенности». «Осо-
бенности» касались того, что 

многие поставщики для веса 
«накачивали» мясо водой. Для 
сыровяления такое категори-
чески не годится.

Из хорошего: как утверждает 
Джулио, в России тоже своя 
эволюция, и за время его рабо-
ты общее качество мяса стало 
значительно лучше.

Сейчас под брендом «Ита-
льянец в России» производит-
ся примерно 4 - 5 тонн в месяц 
традиционного итальянского 
салями, паштетов и сыровяле-

ного мяса - коппы, панчетта 
и т. п. В новом году обещают 
начать выпуск популярного у 
русских в Италии прошутто.

Объемы небольшие, рас-
ходятся по ресторанам и спе-
циализированным магазинам.

Традиционный итальянский 
продукт - именно сыровяле-
ные, а не копченые колбаса 
и мясо, - проводит для меня 
ликбез Джулио. Причем ита-
льянское, испанское, фран-
цузское сыровяление - осо-

бая традиция. Эти продукты 
лишены кислинки и имеют 
более сладковатый вкус, чем 
австрийские и немецкие сы-
ровяленые колбасы или тра-
диционные для России коп-
чености. За эту оригинальную 
особенность, как считает Джу-
лио, мясные деликатесы с юга 
Европы и любят во всем мире.

ОБОРОТ ВЫРОС ВДВОЕ
Работники на производстве 

у Джулио все россияне - во-
семь человек. В основном 
местные, из Волоколамска. 
Технолог - он сам. Главное 
сырье - свинина и говядина - 
закупаются по российским 
фермерским хозяйствам.

Но итальянская технология, 
конечно же, предполагает ита-
льянские специи и некоторые 
другие ингредиенты. Как об-
стоят дела с ними?

- Все проблемы решаемые, 
нерешаемых нет, - с традици-
онной итальянской жизнера-
достностью объясняет Джу-
лио. - На ингредиенты для 
пищевой промышленности 
эмбарго нет. Да, логистика 
стала сложнее. Если раньше 
мы закупались по необходи-
мости, сейчас закупаем ин-
гредиенты на полгода вперед. 
Поэтому большой проблемы 
нет. Какие-то сложности были 
только с некоторыми видами 
оболочки. Все остальное у нас 
есть.

В нынешней ситуации, как 
утверждает наш «итальянец в 
России», есть не только мину-
сы, но и плюсы. С прошлой 
весны оборот у его предпри-
ятия вырос в два - два с поло-
виной раза. В том числе из-за 
того, что сложности с логи-
стикой возникли не только у 
официального бизнеса, но и 
у контрабандистов. То есть у 
тех, кто доставлял сюда для 
продажи мелкие партии тра-
диционных итальянских про-
дуктов в буквальном смысле в 
чемодане.
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Что вы понимаете 
в колбасных нарезках
Что вы понимаете Что вы понимаете 
в колбасных нарезкахв колбасных нарезках

Как итальянец 
в России 

производство 
мясных деликатесов 

налаживал.

Практически в каждой 
стране есть своя, самая 

лучшая на свете колбаса. 
Узнайте, где и какая - 

на сайте KP.RU

Джулио Дзомпи выпускает 
в Подмосковье мясные вкусности 

и считает, что заниматься 
предпринимательством в нашей 

стране вполне удобно.
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- До Италии теперь 15 часов лететь. А у меня 
там бывшая жена с сыном, отец, брат. Вот это 
реальные сложности. А остальное...

Джулио на долю секунды грустнеет.
- А возвращаться туда не собираетесь?
- Смотрю, как там развивается жизнь… Лучше 

я туда и дальше в отпуск ездить буду. Налоговая 
нагрузка там очень высокая.

Слушаю я Джулио и дивлюсь. С его слов по-
лучается, что в России далеко не самые плохие 
условия для мелкого бизнеса. Как-то до сих пор я 
привыкла слушать другое.

Коррупция? Плохо поддерживают малый бизнес?
- Вы итальянской коррупции при разделе государ-

ственных денег не видели. А в России маленькой 
компании хоть и сложно, но все же реально сде-
лать так, чтобы государство ей немножко помогло 
развить бизнес, - поясняет итальянец. - Сложности 
в основном связаны с тем, что государство не 
может просто сказать: «Кто хочет субсидии - под-
нимите руки. Нате, возьмите деньги». Надо, чтобы 
были какие-то механизмы. Иногда эти механизмы 
в России сложны для очень маленькой компании. 
Но если очень хочешь, субсидий добиться можно.

В отличие от многих Джулио не хочет укрупнять 
свой бизнес. Вот его объяснение:

- Тут многие рвутся войти в торговые сети и 
распространять свою продукцию по всей России. 
Конечно, с маленькой компанией это невозможно. 
Нужен другой размах бизнеса - Россия-то большая. 
Но плюс маленького бизнеса - он более динамич-
ный, с ним проще приспосабливаться к ситуации. 
Если бы у меня была большая фабрика, проблем 
бы сейчас было несравнимо больше.

Еще один плюс маленького предприятия, по сло-
вам нашего итальянца, - только так можно делать 
высококачественный, более дорогой, эксклюзив-
ный продукт.

- Мелкий бизнес, независимо от страны, успе-
шен, когда занимает свою особенную нишу,  - 
уверен Джулио.  - У меня есть более крупные 
конкуренты, которые промышленным способом 
производят традиционные итальянские и испан-
ские мясные изделия. У них хорошие продукты, 
но они другие. Колбаса, которую мы небольшими 
партиями производим вручную, имеет другой за-
пах и вкус.

Принюхиваюсь к колбасе. Пахнет Вероной.

 ■ ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

«Это у вас коррупция? Вы в Италии бизнес не вели»

Россия
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Для безработных организовали 
консультации психолога

На улицах стало больше 
бродячих собак
Читайте на > странице 

На улицах стало больше 
бродячих собак

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ВЫЯВЛЕНО    102  (+12)
ВЫЗДОРОВЕЛИ   155  (-4)

за сутки прирост за сутки
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Николай ЛИТВИНОВ

О желании поучаствовать 
в демонтаже заявили 
10 компаний.

Планы по сносу Дома Советов по-
степенно воплощаются в жизнь. 10 
марта завершился прием заявок на 
участие в электронном аукционе по 
выбору подрядчика, который займет-
ся демонтажем здания. Желающих 
оказалось немало - сразу 10 компа-
ний.

- Сейчас работает комиссия, знако-
мится с пакетами документов участ-
ников. После работы комиссии, пере-
смотра ценовых предложений будет 
принято решение о том, кто выпол-
нит эти работы, - рассказал «РБК Ка-
лининград» генеральный директор 
Корпорации развития Калининград-
ской области Андрей Толмачев.

Победителя определят 28 марта. За 
какую именно сумму в итоге будет 
выполнен снос, пока не ясно. На-
чальная стоимость контракта - 191,4 
миллиона рублей, но во время аукци-

она участники играют на понижение, 
так что цифра наверняка изменится.

На снос долгостроя подрядчику от-
ведут 14 месяцев. Согласно условиям 
контракта предполагается «комбини-
рованный метод разрушения». Де-
монтаж выполнят с использованием 
двух башенных кранов и экскавато-
ров и ручных инструментов (там, где 
это необходимо). Часть конструкций 
здания могут пустить на сувениры -  
такие предложения уже поступали.

Вопрос будущего территории, ко-
торую занимает Дом Советов, пока 
остается открытым. В январе 2023 
года губернатор Антон Алиханов под-
твердил, что на свободных землях, 
расположенных вокруг стоящего 
пока долгостроя, появится парк. 
Планов относительно остального 
пространства нет. Возможно, они по-
явятся по итогам проходящего сей-
час открытого архитектурного кон-
курса «Новый центр Калининграда», 
призовой фонд которого составляет 
3,5 млн рублей. Предыдущий проект 
застройки, представленный в июне 
2021 года «Студией 44» из Санкт-

Петербурга, был отклонен. Руково-
дитель студии архитектор Никита 
Явейн не исключил, что примет уча-
стие в новом конкурсе.

- Никаких претензий у меня нет. 
Есть какая-то внутренняя обида на 
калининградское архитектурное со-
общество, поскольку, мне кажется, не 
оно одно должно решать судьбу этого 
места. Не могу сказать, что они сво-
ей деятельностью заработали на это 
право. Я думаю, это всероссийская 
проблема, - заявил Явейн.

Николай ЛИТВИНОВ

Всех нарушителей 
уже наказали.

Региональное минконтроля выявило 
новые случаи торговли алкоголем в гра-
ницах школ и медучреждений. Всего спе-
циалисты ведомства проверили - очно 
и онлайн - месторасположение более 
тысячи объектов.

Отчет об этой работе представила на 
заседании областного правительства 
руководитель министерства региональ-
ного контроля (надзора) Елена Серая. 
Она, в частности, отметила упущения, 
которые обнаружились в системе учета 
алкогольных магазинов муниципальными 
администрациями. В официальном списке 
насчитывается более тысячи таких тор-
говых объектов, но во время выездных 
обследований в 15 муниципалитетах пред-
ставители министерства дополнительно 
обнаружили еще свыше 60 пивных ма-
газинов. Причем некоторые находятся 
в границах запрета. К нарушителям при-
менили различные меры наказания: от 
штрафов до закрытия.

Как сообщает пресс-служба прави-
тельства, министерство также продол-
жает работу по жалобам населения на 
пивные магазины-бары. В основном они 
расположены в многоквартирных домах, 
жители которых страдают от шума, драк, 
распития алкогольных напитков возле 
торговой точки.

В минконтроля ожидают, что нарушений 
в этой сфере станет меньше после введе-
ния маркировки пива и пивных напитков. 
Поэтапно, для разных категорий этой 
продукции, она заработает с 1 апреля 
2023 года.

- Мы как контролирующий орган полу-
чим информацию по каждой торговой 
точке, осуществляющей продажу пива, 
в том числе кем именно осуществляется 
реализация. В настоящее время, чтобы 
это выяснить, необходимо каждый раз 
делать выездное обследование, - пояс-
нила Елена Серая.

Но самым эффективным методом борь-
бы с бесконтрольной розничной торгов-
лей слабоалкогольной продукцией в 
минконтроля считают ее лицензирова-
ние. Такие предложения власти регио-
на планируют направить в федеральные 
ведомства.

Возле школ 
и больниц нашли 
торговцев 
алкоголем

 ■ ПРОВЕРКА

смотрите на нашем сайте
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Подрядчики выстроились 
в очередь на снос 
Дома Советов 

Калининградская область

На разбор здания уйдет больше года.

 ■ ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Строительство Дома Советов началось 
в 1970 году. В основание будущего зда-
ния забили 1148 свай, которые покрыли 
сплошной монолитной плитой толщиной 
примерно в 1,2 метра. К 1991 году объ-
ект был готов на 95%. В Северной башне 
полностью выполнили внутреннюю отдел-
ку, настелили паркет и наклеили обои, 
были смонтированы лифты.

Здание имеет 22 этажа, его высота 
составляет 71,6 метра.
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Николай ЛИТВИНОВ

Это на 12% больше, чем за 
первые два месяца 2023-го.

За последние два месяца в нашей 
области выросло число бродячих со-
бак, которых отловили на улицах го-
родов и поселков.

- За январь-февраль 2023 года на 
территории Калининградской обла-
сти было отловлено 280 безнадзорных 
собак, что на 33 особи больше, чем в 
аналогичный период прошлого года, 
- сообщили «Комсомолке» в регио-
нальном правительстве.

Отловом по-прежнему занимается 
Центр для безнадзорных животных, 
который находится в Калининграде 
на улице ул. Дзержинского, 205а. При 

этом специалисты выезжают на вы-
зовы по всей области. 

- Среди отловленных собак мало 
тех, кто проявляет агрессию. Если 
агрессивность собаки подтвержда-
ется кинологом, животное остается 
жить в приюте центра, - рассказали 
в правительстве. - Собаки, которые 
были признаны неопасными,  про-
ходят ряд обязательных процедур: 
кастрацию/стерилизацию, вакци-
нацию и чипирование. После чего 
они выпускаются обратно на прежнее 
место обитания.

Один из самых громких случаев по-
следнего времени произошел 4 марта 
в Светлом, где бродячие собаки на-
пали на школьника. Подросток смог 
отбиться от псов и вызвать МЧС. На 
место происшествия оперативно вы-

езжала бригада специалистов, кото-
рые поймали двух собак.

- Рейды по отлову безнадзорных 
собак проводятся ежедневно в соот-
ветствии с утвержденным графиком, 
сформированным на основе посту-
пивших в центр заявок от физических 
и юридических лиц. Однако в случае 
нападения безнадзорного животно-
го на человека выезд наших специ-
алистов осуществляется в срочном 
порядке, - уточнили в центре. - Жи-
вотные, имеющие владельцев, а также 
признаки одомашненности (ошей-
ник, чип), отлову не подлежат.

Если вы увидели на улице беспри-
зорного пса, необходимо позвонить 
диспетчеру Центра для безнадзор-
ных животных по номеру мобильного 
8-921-710-00-72 (пн-пт с 08.30 до 17.30).

С начала года на улицах 
поймали 280 бродячих собак
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 ■ ФИНАНСЫ

На развитие культуры и туризма направили 500 млн
Николай ЛИТВИНОВ

Деньги поступят 
в нынешнем году.

Основные показатели ре-
ализации национальных про-
ектов «Культура» и «Туризм и 
индустрия гостеприимства» в 
2023 году обсудили вчера на 
заседании правительства Ка-
лининградской области. Как 
сообщает пресс-служба, по 
трем направлениям нацпроек-
та «Культура» из федерально-
го и регионального бюджетов 
направлено 193,38 миллиона 
рублей.

- Будет продолжено строитель-
ство и реконструкция объектов 

организаций культуры в муници-
палитетах области. Плановое 
значение 2023 года нарастаю-
щим итогом составит 14 единиц. 
Также продолжатся работы по 
техническому обеспечению уч-
реждений культуры. В этом году 
будут оснащены три музея: об-
ластной музей изобразительных 
искусств, музеи Багратионовска 
и Гурьевска, - рассказал заме-
ститель профильного министра 
Сергей Кузнецов. 

Кроме того, будут оснащены 
музыкальными инструментами 
пять детских школ искусств: в 
Черняховске, Гурьевске, Пио-
нерском, Калининграде и Зеле-
ноградске. Новое осветитель-
ное оборудование в этом году 

получит Калининградский об-
ластной драматический театр.

Средства также выделены 
на проведение 10 фестивалей, 
продвижение талантливой мо-
лодежи, повышение квалифи-
кации специалистов учрежде-
ний культуры, на организацию 
мероприятий Российского во-
енно-исторического общества, 
выставочные проекты в музеях, 
грантовую поддержку неком-
мерческих организаций и люби-
тельских творческих коллекти-
вов, выплаты лучшим сельским 
учреждениям и их работникам.

Что касается национального 
проекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства», то в нынеш-
нем году на его реализацию из 

регионального и федерального 
бюджетов выделят 298 милли-
онов рублей. На эти средства 
планируется начать работы по 
строительству второй очереди 
велодорожки вдоль Балтийско-
го побережья от Куршской до 
Балтийской косы. В планах так-
же реализация региональных 
программ по проектированию 
туристского кода центра Ка-
лининграда. Еще 31 миллион 
рублей будет направлен на ор-
ганизацию бесплатных путеше-
ствий для школьников региона 
5-9-х классов. В поездку по об-
ласти смогут отправиться 4200 
учащихся. Начало реализации 
этой программы запланировано 
на май.

 ■ ПРОИСШЕСТВИЯ

На водителя 
БМВ, сбившего 
13-летнюю 
девочку, завели 
уголовное дело

Николай ЛИТВИНОВ

Школьница получила травмы.

ДТП произошло утром 6 марта на Ма-
моновском шоссе. По предварительным 
данным, 35-летний водитель БМВ совер-
шил наезд на 13-летнюю девочку, которая 
переходила проезжую часть вне пеше-
ходного перехода без сопровождения 
взрослых. Школьница получила тяжелые 
травмы и была госпитализирована в реа-
нимационное отделение.

По материалам, собранным Госавто-
инспекцией, следователи возбудили уго-
ловное дело по ч. 1 ст. 264 УК РФ «На-
рушение правил дорожного движения 
и эксплуатации транспортных средств, 
повлекшее по неосторожности причине-
ние тяжкого вреда здоровью человека».

- Назначена автотехническая эксперти-
за. Проводится необходимый комплекс 
следственных действий, - сообщает 
пресс-служба областного УМВД.

В Преголе 
утонул студент
Сергей БОГРОВ

Его поиски шли больше 
двух месяцев.

Во вторник из Преголи в районе Музея 
Мирового океана водолазы МЧС извлекли 
утопленника. Доследственная проверка 
позволила установить личность погибшего.

-  Им оказался 21-летний студент одно-
го из калининградских вузов, - сообщили 
в пресс-службе регионального СКР. - 31 
декабря минувшего года юноша ушел из 
общежития, и с тех пор сведений о нем 
не имелось. 

Видимых признаков, указывающих на 
криминальный характер смерти, на теле 
не обнаружено. Назначена судебно-ме-
дицинская экспертиза. 

Рабочий фабри-
ки упал с 6-метро-
вого стеллажа
Сергей БОГРОВ

ЧП произошло в поселке Каменка Зе-
леноградского района утром в понедель-
ник. Как сообщает klops.ru, 53-летний 
разнорабочий ковровой фабрики упал с 
шестиметрового стеллажа.

Первую помощь мужчине оказали кол-
леги, они же вызвали скорую. Пострадав-
шего забрали в БСМП с открытой череп-
но-мозговой травмой, ушибом головного 
мозга, переломом позвонка поясничного 
отдела и контузией легких. 

По предварительным данным, мужчина 
работал без страховочного троса.

Если животное проявляет агрессию, обратно из приюта его уже не выпускают.
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НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем 
в оформлении. Тел. (4012) 92-27-
07.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел.: (4012) 37-30-30, 37-37-00.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. (4012) 
77-85-45.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
стиральных машин на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-
710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-
дильников и стиральных машин на 
дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.

РАЗНОЕ
КУПЛЮ

АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340
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 01.01.2023 Колонтитул!!!!

Николай ЛИТВИНОВ

Он появится 
в составе поезда 
Калининград - 
Адлер.

С 22 мая в составе по-
езда № 360 сообщени-
ем Калининград - Адлер 
будет курсировать вагон 
до Анапы. Об этом со-
общает пресс-служба 
Калининградской же-
лезной дороги. Время 
отправления с Южного 
вокзала - 17.52. Стои-
мость билета в плац-
карте начинается от 
5927 рублей. Дорога до 
черноморского побере-
жья займет двое с поло-
виной суток. Маршрут 
пролегает через Виль-
нюс, Смоленск, Курск, 
Воронеж, Краснодар, 
Туапсе и Сочи.

- Вагон беспересадоч-
ный, в Краснодаре его 

будут прицеплять в со-
став иркутского поезда, 
следующего в Анапу, - 
уточнили в КЖД.

В обратном направ-
лении вагон будут 
включать в состав по-
езда Анапа - Иркутск 
с 25 мая, перецепляя 
его в Краснодаре в со-
став поезда №359 Ад-
лер - Калининград. 
На территории Литвы 
по-прежнему разреше-
ны только технические 
остановки, без посадки 
(высадки) пассажиров.

Прицепной вагон 
будет ходить весь се-
зон летних пассажир-
ских перевозок по 
определенным датам. 

Уточнить расписание 
и приобрести билеты 
можно в кассах даль-
него следования и на 
сайте РЖД.

Отметим, что перевоз-
ки пассажиров на Кали-
нинградской железной 
дороге в январе-февра-
ле выросли на 24,8%. 
За первые два месяца 
этого года с вокзалов 
и станций уехали 730,7 
тысячи человек, что на 
24,8% больше, чем за 
аналогичный период 
прошлого года. Из них 
в пригородном сообще-
нии - 714,8 тыс. пасса-
жиров (+24,6%), в даль-
нем следовании - 15,9 
тыс. (+35,8%).

Калининград 15.03.2023

В мае начнет курсировать 
прицепной вагон до Анапы 

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Пьяный москвич устроил 
дебош в аэропорту 

Инцидент произошел в минувшие вы-
ходные на стоянке воздушных судов 
аэропорта «Храброво». Как сообщает 
пресс-служба Западного ЛУ МВД России 
на транспорте, 54-летний житель Москов-
ской области в состоянии алкогольного 
опьянения не смог добраться до борта 
самолета. 

- Своим видом и поведением оскорблял 
человеческое достоинство и обществен-

ную нравственность, - рассказали в пресс-
службе.

Транспортные полицейские отвели буй-
ного пассажира в дежурную часть. В от-
ношении мужчины возбудили администра-
тивное производство по ст. 20.21 КоАП 
РФ (Появление в общественных местах в 
состоянии опьянения). Дебоширу грозит 
штраф в размере до 1500 рублей или ад-
министративный арест на срок до 15 суток.

 ■ ПРОФИЛАКТИКА

Калининградцы стали 
закупаться прополисом
Николай ЛИТВИНОВ

Продажи выросли 
почти в 4 раза.

Жители Калининградской области стали 
активно раскупать прополис. Такие данные 
приводит РИА «Новости» со ссылкой на 
пресс-службу маркетплейса Ozon.

- У жителей каждого российского ре-
гиона есть свое любимое средство для 
укреп ления иммунитета и лечения просту-
ды. Например, в Калининградской области 
самой большой популярностью пользуется 
прополис (рост в 3,7 раза год к году), в 
Краснодарском крае и Новосибирске - ви-
тамин С, а в Ростовской области до сих 
пор первое место по продажам занимает 
свежий имбирь, - рассказали в Ozon.

Самым популярным средством для укре-
пления иммунитета в целом по стране ока-
залась эхинацея - ее продажи в феврале 

выросли на Ozon в разы, при этом популяр-
ность корня имбиря, напротив, снижается. 
На втором месте расположился витамин 
С, на третьем - прополис (спрос вырос на 
79%), который, напомним, является смоли-
стым остатком от первой фазы перевари-
вания пчелами цветочной пыльцы. Пропо-
лис содержит почти все микроэлементы, 
которые необходимы человеку.
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Дорога до черноморского побережья займет двое с половиной суток.
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«Пчелиное лекарство»  
по-прежнему пользуется 

огромным спросом.



Открытый у нас в 1993 
году Немецко-Русский дом 
четверть века спустя был 
со скандалом закрыт.

Его открытие состоялось 12 марта 
1993-го. На церемонию приехала де-
легация солидных господ из ФРГ, с 
принимающей стороны - целый ряд 
важных персон. И наши земляки, в 
частности, восхищались тем, какая 
красота появилась в Калининграде 
«в лице» НРД.

Калининградцы помоложе, навер-
ное, не поймут тех восторгов. Но 30 
лет назад это здание на улице Ялтин-
ской, 2а, стало одним из первых объ-
ектов, построенных, скажем так, уже 
не по-советски. И многие поначалу 
шли туда в том числе затем, чтобы 
увидеть своими глазами сей уголок 
западной офисной культуры, каких 
у нас еще не бывало.

В мажорных тонах описывали Не-
мецко-Русский дом и журналисты. 
Между тем отнюдь не все приветство-
вали открытие подобного учрежде-
ния. Так, один читатель с возмуще-
нием порекомендовал «повстречаться 
с узниками немецких лагерей, чтобы 
появилось желание умерить свой вос-
торг». Вообще для недоброжелателей 

НРД сразу стал чем-то вроде штаб-
квартиры, курирующей процесс, ко-
торый сегодня именуют германиза-
цией, а в ту пору - регерманизацией. 
Ведь речь ведется про «онемечива-
ние»  территории бывшей Восточной 
Пруссии.

ПРОТЕСТ ПРОТИВ НАТО
На первых порах, пожалуй, главным 

из опасений, связанных с Немецко-
Русским домом, было то, что он будет 
содействовать переселению немцев 
из других регионов РФ. А потом они 
потребуют автономии. Однако рос-
сийские немцы, решая вернуться на 
историческую родину, как правило, 
предпочитали переезжать в ФРГ. Так 
что  тема мало-помалу сошла на нет.

Вместе с тем НРД быстро стал за-
метным культурно-образовательным 
центром. Языковые курсы, выставки, 
концерты, лекции. Надо сказать, объ-
ект обошелся недешево (якобы аж в 
три миллиона марок), а финансиро-
вал проект МИД Германии - через 
немецкий же фонд «Кёнигсберг». И 
ради чего? Как говорилось на пре-
зентации, ради того, чтобы «разви-
вать германо-российское сотрудни-
чество на благо людей этого города, 
области».

- «Дом дружбы»? Гнездо реваншиз-
ма! - рубили сплеча противники. В 
свете современной риторики Немец-
ко-Русский дом, видимо, называли 
бы «инструментом мягкой силы».

А в ночь с 3 на 4 февраля 2005-го он 
подвергся нападению. «Калининград 
русский город», «Не мешайте Россию 
с дерьмом!», «Фашизм говно». Эти и 
другие надписи (которые уже никак 
нельзя привести в газете) оставили 
на стенах НРД двое юных радикалов. 
Тем самым они выразили свое от-
ношение к расширению НАТО. И, 
между прочим, среди взрослых да-
леко не все их осудили. Дескать, по 
форме - конечно, не очень, но вот по 
сути - разве ребята неправы?

БЕЗ ФРАУ МЕРКЕЛЬ 
НЕ ОБОШЛОСЬ

Однако настоящие проблемы у Не-
мецко-Русского дома начались в 2014 
году. 28 августа в НРД прошел «Вечер 
памяти и скорби российских нем-
цев», в котором принял участие пред-
ставитель Генерального консульства 
Германии в Калининграде. И в своем 
выступлении он вдруг высказался о 
текущей ситуации. Используя в том 

числе такие формулировки, как «ан-
нексия Крыма» и «нападение России 
на Восточную Украину».

И одной выходки дипломата было 
достаточно для того, чтобы вокруг 
Немецко-Русского дома сгустились 
тучи. А когда «дело НРД» находилось 
уже в разгаре, масла в огонь подлили 
доморощенные экстремисты. Придя 
на мероприятие, посвященное жерт-
вам политических репрессий, они 
сняли видео со своим провокацион-
ным заявлением.

О том, насколько все в итоге се-
рьезно завертелось, можно судить по 
тому, что 2 мая 2017-го после встречи 
с президентом РФ Владимиром Пу-
тиным канцлер ФРГ Ангела Меркель 
заявила: «Я затронула тематику Не-
мецко-Русского дома в Калинингра-
де, и мне кажется, что нам удалось 
найти решение этой проблемы». Но 
реабилитации не случилось. НРД, за-
писанный в иноагенты, был закрыт. 
А 4 октября 2017-го на его месте от-
крылся Культурно-деловой центр 
российских немцев. И это уже со-
всем другая история.

* Haus - дом (нем.)

Подготовил Владислав РЖЕВСКИЙ.

Рассказываем 
о малоизвестных 

и юбилейных фактах 
из истории 

Калининградской области.
(Другие материалы 

проекта - на сайте kp.ru)

Немецко-Русский дом стал одним из первых объектов, 
построенных, скажем так, уже не по-советски.

Ар
хи

в 
ав

то
ра

Ар
хи

в 
ав

то
ра

12 марта 1993-го после официальной части был и концерт. В первом 
ряду (справа налево): замглавы администрации области Ирина 

Кузнецова, председатель комитета по культуре мэрии Александра 
Яковлева, командующий Балтфлотом Владимир Егоров и главный 
гость из Германии - парламентский статс-секретарь при МВД ФРГ, 

уполномоченный по делам переселенцев Хорст Ваффеншмидт.

30 лет назад

ФОТО-
ФАКТ

Улица Аксакова. Сегодня при ее названии перед глазами встает образ 
одной из наиболее современных магистралей Калининграда. Однако акса-
ковские реалии а-ля Сельма - это, так сказать, уже новая Аксакова. Меж 
тем никуда не делась и старая, коренная Аксакова: от улицы Свердлова 
до Кутаисской.

Конечно, и эта ее часть выглядит тоже далеко не так, как когда-то. Тем 
не менее дыхание прошлого тут еще ощущается. В частности, сохранил-
ся, судя по всему, тот самый дом, что запечатлен на фото, сделанном в 
далеком 1958 году.

Как видим, 65 лет назад улица была залита водой. Впрочем, такое здесь 
тогда творилось часто. Каждый раз, когда заряжали дожди или обильно 
таяли снега, на Аксакова возникал потоп - из-за неисправной канализаци-
онной системы.
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65 лет 

назад

Про хаус* из Германии 
и вредное влияние

 ■ ПОЕХАЛИ!

Когда Польша стала 
еще ближе

В марте 1993-го глава областной 
администрации Юрий Маточкин под-
писал распоряжение об открытии 
регулярного автобусного сообщения 
с соседями.

Первыми ласточками стали маршруты 
в Гданьск и Варшаву (через Ольштын). 
Зарубежное направление с годами все 
расширялось, на автовокзале Калинингра-
да появился отдельный билетный сектор.

Ныне, 30 лет спустя, международные 
кассы закрыты. Причем недавно они еще 
и скрылись от взоров: теперь перед ними 
стоят стенды, посвященные калининград-

цам - Героям Соци-
алистического Труда и Героям Труда Рос-
сийской Федерации.

Тем не менее международное автобус-
ное сообщение, несмотря на закрытые 
спецкассы и обстановку в мире, у нас 
все-таки живо. Судя по расписанию, кур-
сируют автобусы в Германию, Латвию, 
Литву, Польшу. К слову, месяц назад до-
бавили рейсов на Гданьск.

Если же рейсы добавляют - значит, 
это кому-нибудь нужно, не правда ли? В 
общем, вот тебе, бабушка, и граница, 
которая якобы на замке.

30 лет 

назад

12 Калининград
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Ангелина ШАРЫПОВА

Беременные россиянки 
летят рожать в страны 
Латинской Америки ради 
гражданства, ставя здоровье 
будущего ребенка под угрозу.

Шесть беременных российских 
туристок в прошлом месяце попали 
в «ловушку» в Аргентине. Женщин 
задержали на границе, подозревая, 
что дамы в интересном положении 
отнюдь не на памятники смотреть 
приехали. Россиянки (и не только) на 
солидных сроках - явление не новое, 
ведь появившийся на свет в преде-
лах этой страны младенец автома-
тически становится гражданином 
Аргентины. Даже после скандала 
желающих родить в Аргентине не 
становится меньше, несмотря на ри-
ски для матери и малыша.

АРГЕНТИНЦЫ СПОХВАТИЛИСЬ
Аргентина - лидер по популярности 

для заграничных родов. Здесь граж-
данство получает не только новорож-
денный, мама с папой также имеют 
на него право, причем сразу по факту 
рождения ребенка. Некоторые стра-
ны требуют от родителей, чтобы они 
проживали на их территории какое-
то время. А в Аргентине после рожде-
ния ребенка нужно всего два месяца, 
чтобы оформить документы и стать 
гражданином этой страны.

После скандала миграционные 
службы Аргентины сообщили, что 
начали приостанавливать и отменять 
вид на жительство у россиян, кото-
рые получили его с помощью рожде-
ния ребенка, но не остались жить в 
стране. Миграционные службы на-
чали смотреть за тем, сколько роди-
тели проживают в Аргентине после 
родов. И если улетают до принятия 
решения, то, скорее всего, в виде на 
жительство им будет отказано. Как 
недавно заявила национальный дирек-
тор миграционной службы Аргентины 
Флоренсия Кариньяно, когда вопрос 
о ВНЖ будет рассматриваться в суде, 

там уже будут данные о том, сколько 
времени человек провел в стране, 
выехал и больше не приезжал.

Громкая история с задержаниями 
слегка всколыхнула данную сферу, 
но тех наших беременных дам в итоге 
все же пустили в страну. Но никто не 
гарантирует, что дальше контроль в 
этой сфере не будет ужесточаться. 
Так что тщательно спланированная 
операция «роды» может с треском 
провалиться.

Фирмы, помогающие родить за гра-
ницей, свою деятельность стараются 
не афишировать, сами мамочки от-
кровенничать тоже не спешат - боятся.

- Еще много тех, кто планировал 
роды в США, но им отказали в визе. 
Такие выбирают Аргентину, потому 
что приехать туда можно 
без нее, - говорит орга-
низатор. - Когда вся эта 
история с задержания-
ми случилась, подобные 
нам компании начали 
называть «русской 
мафией».

Почему вдруг ма-
фией? Все же законно. За-
конно, да не очень. Если 
цель вашего визита в Ар-
гентину - роды, необходимо 
оформлять медицинскую ви-
зу, а это время и деньги. Что-
бы проехать без визы, целью 
поездки должен быть туризм. 
Поверить в это, когда перед 
тобой стоит дама с заметно 
округлившимся животиком, 
таможенникам непросто.

Ради чего все это делает-
ся? А все просто: гражданство 
Аргентины для родителей да-

ет право безвизового въезда в 171 
страну, при этом они оставляют за 
собой все права граждан России, 
в том числе и право на получение 
маткапитала.

«ПРЕДЛАГАЛИ АБОРТИВНУЮ 
ТАБЛЕТКУ»

Наплыв рожениц в страны Латин-
ской Америки объясняется еще и тем, 
что там официально разрешены до-
машние роды. Но эксперты смотрят 
на такие «возможности» с большим 
опасением. Еще в 2022 году МИД 
России активно обращал внимание 
на проблему «родильного туризма», 
когда в январе во время домашних 
родов в Мексике скончалась росси-
янка. Ей вовремя не была оказана 
необходимая медицинская помощь.

- Я тоже рожала в Мексике, и на 
31-й неделе беременности мой врач, 
который считался одним из лучших 
в городе, предложил вызвать роды с 
помощью абортивной таблетки. Я 
отказалась, - рассказала одна из ро-
жениц на условиях анонимности. - 
Тогда он попросил разрешения на 
следующем приеме осмотреть меня 
пальцем, я согласилась. Перед прие-
мом рассказала об этом другим девоч-
кам. Они сказали ни в коем случае не 
соглашаться, потому что при осмотре 
врач просто пальцем вводил эту са-
мую таблетку. В итоге на следующий 
день у девушки начинались роды, но 
ведь ребенок еще не был готов, орга-
низм его просто выталкивал. Все это 

врач делал просто потому, что 
торопился в отпуск, - рас-

сказала «Комсомол-
ке» одна из рожениц, 

Екатерина.

- Во-первых, в России 
наилучшим образом под-
готовлена материально-
техническая, научная и 
научно-практическая база 
в акушерстве и гинеколо-
гии. У нас есть этапность - 
женщина наблюдается всю 
беременность, за ней есть 
контроль и присмотр. В дру-
гих странах такой системы 
просто нет. Там нет наблю-
дения в женских консульта-
циях, ведения беременно-
сти. Там просто идет прием 
врачей, к которым женщина 
приходит за свои деньги. 
У нас это все покрыто си-
стемой ОМС, поэтому есть 
государственные гарантии, 
которые медиками осущест-
вляются очень строго, за 
этим ведется контроль. В 
латиноамериканских стра-
нах совсем другая систе-
ма здравоохранения. Какие 
там могут быть гарантии? 

В некоторых странах и 
вовсе приняты домашние 
роды. Допустим, в Нидер-
ландах около 75 - 80 про-
центов всех родов прохо-
дят на дому. В чем здесь 
опасность? Если женщина 
полностью здорова, то еще 
можно ожидать, что роды 

пройдут физиологически и 
в процессе не будет ника-
ких осложнений. Но по сво-
ему многолетнему опыту, к 
величайшему сожалению, 
могу сказать, что у нас 
коэффициент здоровья на-
селения не очень высокий. 
Много хронических заболе-
ваний, много заболеваний 
латентных, которые не вы-
явлены. Для этого как раз 
женщины и наблюдаются у 
врача в процессе беремен-
ности. Задача - выявить все 
риски и нюансы. 

Роды - это всегда кот в 
мешке. Даже когда жен-
щина обследована, нет 
гарантий, что все пройдет 
гладко. В любой момент 
что-то может пойти не так, 
именно поэтому россий-
ские медики к домашним 
родам относятся с большой 
настороженностью. 

Если во время домашних 
родов что-то пойдет не так, 
то можно вызвать акушер-
скую скорую помощь, но 
есть вероятность не успеть. 
Может, к примеру, начать-
ся кровотечение, которое 
невозможно остановить в 
мгновение ока. Требуется 
развернуть операционную, 

ввести женщину в наркоз, 
провести дополнительные 
исследования. В родильном 
доме есть все условия для 
этого. Если вы хотите ро-
жать дома по каким-то не-
понятным мне причинам, то 
тогда возле дома должны 
дежурить два реанимоби-
ля - акушерский и детский.

В перелете на поздних 
сроках тоже нет ничего 
хорошего. Наши сосуды 
не любят длительные пере-
леты и вынужденное поло-
жение тела. А я не знаю, 
для кого кресла в само-
летах являются удобными. 
Согнутые в коленях ноги 
ухудшают кровообращение 
и могут вызвать тромбооб-
разование, а у беременной 
женщины свертываемость 
крови и так повышается, 
потому что организм гото-
вится к родам, к кровопо-
тере. Поэтому это очень 
рискованная идея. Мы в 
нашей жизни рожаем не 
очень много детей. И так 
как наши дети на вес зо-
лота, то я бы отнеслась к 
этому вопросу с большим 
вниманием, нежели к во-
просу о гражданстве, кото-
рое будет у ребенка.

ВОПРОС - РЕБРОМ
Все они в один голос утверждают: 

гражданство ни при чем, это все для блага 

будущего ребенка, хочется рожать в нормальных 

условиях. Причем ладно бы говорили девушки из 

малообеспеченных семей, живущих в глуши, где 

и правда с медициной не очень. А то ведь сплошь 

дамы состоятельные, которые за деньги, потра-

ченные на такой «родильный тур», могут себе обе-

спечить в России не просто нормальные условия, 

а прямо-таки райские. Выходит, дело все-таки в 

гражданстве? Ну тогда извините, девочки, полу-

чается, что вы так решаете свои проблемы за 

счет будущих детей, которые, еще не родившись, 

становятся инструментом для осуществления ва-

ших планов. И при этом вы рискуете их жизнью и 

здоровьем. А вы уверены, что они потом скажут 

вам за это спасибо?
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Беби-тур «русской мафии»

Любовь ЕРОФЕЕВА, врач акушер-гинеколог, 
специалист Всемирной организации здравоохранения:

Мы не так часто рожаем, чтобы 
думать о гражданстве, а не о здоровье

 ■ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Мама - суперагент
У каждой мамы есть суперспособности - 

даже если пока она об этом не знает! 
Мы все часто думаем, что не справляемся, не успеваем, 

недодаем семье внимания. Что только у нас дети каприз-
ничают и не хотят засыпать, разливают суп и ревнуют 
родителей друг к другу. Что только мы везде опаздываем, 
забываем важное, ссоримся с мужем по пустякам. Эта 
книга поможет и поддержит!

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», 

chitai-gorod.ru

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, 
ОГРН 1027700282763 Ре
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Елена АРАКЕЛЯН

С Джулио Дзомпи я познако-
милась на гастрономическом 
фестивале, где отечественные 
производители демонстрирова-
ли успехи в импортозамещении 
пармезана, хамона, прошутто и 
прочих европейских вкусностей.

- А у нас тут настоящий 
итальянец есть, он итальян-
скую колбасу под Волоколам-
ском делает, - похвалились ор-
ганизаторы.

Почти все производители, с 
которыми я беседовала, в голос 
жаловались на проблемы из-за 
санкций и логистики - с обору-
дованием, упаковкой, ингреди-
ентами… А «настоящий ита-
льянец» только пожал плечами: 
«Никаких особых проблем». Вот 
я и поехала выяснять, как это 
у него так получается.

РУЧНАЯ РАБОТА
Заснеженная окраина Во-

локоламска, полузаброшен-
ного вида промзона. Пара 
псов в качестве охранников. 
Итальянский бизнес снаружи 
имеет вполне российский вид. 
Но только снаружи. Внутри 
на итальянском оборудова-
нии «созревают» сыровяленые 
колбасы и мясные вкусности. 
Оборудование - именно для 
выдерживания будущих дели-
катесов в нужных условиях по 
температуре, влажности и т. п. 
Сами колбасы и другие про-
дукты готовятся вручную, как 
это и делалось испокон веков 
в Италии.

Это и есть производство 
под брендом «Итальянец в 
России». У Джулио есть лав-
ка итальянских продуктов с 
кондитерской «Дон Джулио» 
в центре Москвы и ресторан. 
И своя философия: знакомить 
мир с итальянской культурой 
и образом жизни лучше всего 
через итальянскую кухню - 
простые блюда из качествен-
ных ингредиентов.

«Дон» варит мне эспрес-
со - по-итальянски крепкий 
и хороший. И очень по-русски 
нарезает на столе батон кол-
басы - на пробу. В последний 
раз что-то такое я пробовала в 
Вероне. Джулио, как выясни-
лось, именно оттуда.

ЖЕНЩИНЫ И САНКЦИИ 
КАК ДВИГАТЕЛЬ 
ПРОГРЕССА

К нам в страну будущий 
«итальянец в России» по-
пал, как нередко бывает, из-
за женщины. В середине 90-
х познакомился в Италии со 
своей первой женой, урожен-
кой Донбасса. И, как сам рас-

сказывает, «начал кататься» 
в Россию и на Украину. Се-
мейная жизнь не сложилась, 
зато «роман» с Россией ока-
зался долгоиграющим. В на-
чале 2000-х Джулио приехал 
сюда уже по работе - тогда он 
занимался компьютерным 
бизнесом. И остался.

Сейчас у него уже третья 
русская жена и трое детей. А 
с бизнесом получилось так.

- Большой всплеск продаж 
компьютеров в Италии был 
в начале 90-х, а здесь, в Рос-
сии, - в начале 2000-х. А по-
том этот бизнес перестал быть 
сильно прибыльным - все уже 
компьютеризировались, - рас-
сказывает наш герой. - Поэ-
тому я поменял свои планы 
на жизнь и решил занимать-
ся тем, что мне ближе 
всего. Люблю вино, 
люблю поесть.

Так появил-
ся магазин 
итальянских 
продуктов 
на Покровке 
в Москве и 
ресторан.

Но у итальян-
ца в России просто 
обязаны быть приклю-
чения. И они не замедлили 
себя ждать. Грянул 2014 год, 
западные санкции. И наши от-
ветные антисанкции с продук-
товым эмбарго на европейские 
сыры и мясные изделия.

- Это был шок, у меня в ма-
газине практически на 90% 
продукты были импортные, - 
вспоминает Джулио. - И я за-
думался о том, чтобы произ-
водить что-то здесь. Потому 
что вариантов было два: либо 
как-то реагировать на ситу-
ацию, либо возвращаться в 
Италию, а мне этого не хо-
телось. Я больше люблю туда 
в отпуск ездить. Получилось 
так, что здесь, в России, мно-
гие взялись за сыры. А за ти-
пичное итальянское вяленое 
мясо никто не брался. У меня 
дядя занимается этими про-
дуктами, кое-какие знания от 
него уже были. Поэтому я и 
решил заняться именно таким 
производством.

ДЕЛОВАЯ САЛЯМИ
На создание колбасного 

производства у Джулио уш-
ло пять лет. Основные про-
блемы были с выбором по-
ставщиков мяса. Опять же, 
в интерпретации Джулио - 
«никаких особых проблем, в 
России можно найти все, но 
есть свои особенности». «Осо-
бенности» касались того, что 

многие поставщики для веса 
«накачивали» мясо водой. Для 
сыровяления такое категори-
чески не годится.

Из хорошего: как утверждает 
Джулио, в России тоже своя 
эволюция, и за время его рабо-
ты общее качество мяса стало 
значительно лучше.

Сейчас под брендом «Ита-
льянец в России» производит-
ся примерно 4 - 5 тонн в месяц 
традиционного итальянского 
салями, паштетов и сыровяле-

ного мяса - коппы, панчетта 
и т. п. В новом году обещают 
начать выпуск популярного у 
русских в Италии прошутто.

Объемы небольшие, рас-
ходятся по ресторанам и спе-
циализированным магазинам.

Традиционный итальянский 
продукт - именно сыровяле-
ные, а не копченые колбаса 
и мясо, - проводит для меня 
ликбез Джулио. Причем ита-
льянское, испанское, фран-
цузское сыровяление - осо-

бая традиция. Эти продукты 
лишены кислинки и имеют 
более сладковатый вкус, чем 
австрийские и немецкие сы-
ровяленые колбасы или тра-
диционные для России коп-
чености. За эту оригинальную 
особенность, как считает Джу-
лио, мясные деликатесы с юга 
Европы и любят во всем мире.

ОБОРОТ ВЫРОС ВДВОЕ
Работники на производстве 

у Джулио все россияне - во-
семь человек. В основном 
местные, из Волоколамска. 
Технолог - он сам. Главное 
сырье - свинина и говядина - 
закупаются по российским 
фермерским хозяйствам.

Но итальянская технология, 
конечно же, предполагает ита-
льянские специи и некоторые 
другие ингредиенты. Как об-
стоят дела с ними?

- Все проблемы решаемые, 
нерешаемых нет, - с традици-
онной итальянской жизнера-
достностью объясняет Джу-
лио. - На ингредиенты для 
пищевой промышленности 
эмбарго нет. Да, логистика 
стала сложнее. Если раньше 
мы закупались по необходи-
мости, сейчас закупаем ин-
гредиенты на полгода вперед. 
Поэтому большой проблемы 
нет. Какие-то сложности были 
только с некоторыми видами 
оболочки. Все остальное у нас 
есть.

В нынешней ситуации, как 
утверждает наш «итальянец в 
России», есть не только мину-
сы, но и плюсы. С прошлой 
весны оборот у его предпри-
ятия вырос в два - два с поло-
виной раза. В том числе из-за 
того, что сложности с логи-
стикой возникли не только у 
официального бизнеса, но и 
у контрабандистов. То есть у 
тех, кто доставлял сюда для 
продажи мелкие партии тра-
диционных итальянских про-
дуктов в буквальном смысле в 
чемодане.
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Что вы понимаете 
в колбасных нарезках

Как итальянец 
в России 

производство 
мясных деликатесов 

налаживал.

Практически в каждой 
стране есть своя, самая 

лучшая на свете колбаса. 
Узнайте, где и какая - 

на сайте KP.RU

Джулио Дзомпи выпускает 
в Подмосковье мясные вкусности 

и считает, что заниматься 
предпринимательством в нашей 

стране вполне удобно.
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- До Италии теперь 15 часов лететь. А у меня 
там бывшая жена с сыном, отец, брат. Вот это 
реальные сложности. А остальное...

Джулио на долю секунды грустнеет.
- А возвращаться туда не собираетесь?
- Смотрю, как там развивается жизнь… Лучше 

я туда и дальше в отпуск ездить буду. Налоговая 
нагрузка там очень высокая.

Слушаю я Джулио и дивлюсь. С его слов по-
лучается, что в России далеко не самые плохие 
условия для мелкого бизнеса. Как-то до сих пор я 
привыкла слушать другое.

Коррупция? Плохо поддерживают малый бизнес?
- Вы итальянской коррупции при разделе государ-

ственных денег не видели. А в России маленькой 
компании хоть и сложно, но все же реально сде-
лать так, чтобы государство ей немножко помогло 
развить бизнес, - поясняет итальянец. - Сложности 
в основном связаны с тем, что государство не 
может просто сказать: «Кто хочет субсидии - под-
нимите руки. Нате, возьмите деньги». Надо, чтобы 
были какие-то механизмы. Иногда эти механизмы 
в России сложны для очень маленькой компании. 
Но если очень хочешь, субсидий добиться можно.

В отличие от многих Джулио не хочет укрупнять 
свой бизнес. Вот его объяснение:

- Тут многие рвутся войти в торговые сети и 
распространять свою продукцию по всей России. 
Конечно, с маленькой компанией это невозможно. 
Нужен другой размах бизнеса - Россия-то большая. 
Но плюс маленького бизнеса - он более динамич-
ный, с ним проще приспосабливаться к ситуации. 
Если бы у меня была большая фабрика, проблем 
бы сейчас было несравнимо больше.

Еще один плюс маленького предприятия, по сло-
вам нашего итальянца, - только так можно делать 
высококачественный, более дорогой, эксклюзив-
ный продукт.

- Мелкий бизнес, независимо от страны, успе-
шен, когда занимает свою особенную нишу,  - 
уверен Джулио.  - У меня есть более крупные 
конкуренты, которые промышленным способом 
производят традиционные итальянские и испан-
ские мясные изделия. У них хорошие продукты, 
но они другие. Колбаса, которую мы небольшими 
партиями производим вручную, имеет другой за-
пах и вкус.

Принюхиваюсь к колбасе. Пахнет Вероной.

 ■ ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

«Это у вас коррупция? Вы в Италии бизнес не вели»

Россия
www.kp.ru

 15.03.2023 13



Россия
www.kp.ru 1115.03.2023Здоровье

Анна ДОБРЮХА

- Моему мужу понадо-
билось продлить лицензию 
на оружие, - рассказывает 
читательница «КП». - Для 
этого нужно сдать мочу на 
наркотики. В интернете мы 
начитались страшных исто-
рий: мол, самые безобидные 
лекарства могут дать по-
ложительный результат. А 
муж принимал корвалол не-
сколько недель назад. Для 
подстраховки сами купили 
в аптеке тест-полоски для 
экспресс-анализа на барбиту-
раты - говорят, их находят 
чаще всего. И наш тест пока-
зал их наличие! Как же так? - 
недоумевает читательница. 

В соцсетях пугают, что по-
сле многих лекарств, которы-
ми мы лечимся от самых ча-
стых болезней, есть все шансы 
завалить тест на наркотики. 
А ведь такой анализ нужен 
не только для разрешения на 
оружие. В ряде случаев без не-
го не обойтись для получения 
и замены водительских прав. 
Насколько серьезна проблема 
и как ее решать?

КОГДА НА САМОМ ДЕЛЕ 
НУЖНО СДАВАТЬ ТЕСТ 
ВОДИТЕЛЯМ

Сразу успокоим: всем авто-
мобилистам поголовно сда-
вать тест на наркотики сейчас 
не нужно. Многие слышали 
о скандальном проекте при-
каза Минздрава, которым 
планировалось ввести такую 

повинность. Однако в итоге 
ведомство утвердило доку-
мент в другой редакции. 

Сегодня порядок прохож-
дения медкомиссии для по-
лучения или замены води-
тельских прав регулируется 
приказом Министерства здра-
воохранения РФ от 24.11.2021 
№ 1092н. Тест на определе-

ние психоактивных веществ 
в моче (подпункт 8 пункта 4 
приказа) требуется:

✓ если при прохождении 
медкомиссии психиатр-
нарколог обнаружит при-
знаки наркологических рас-
стройств;

✓ если водитель лишился 
прав за управление маши-

ной в нетрезвом виде, отказ 
от медосвидетельствования, 
совершение ДТП «по пьян-
ке»: если срок наказания ис-
тек, для возврата прав нужно 
пройти медкомиссию по пол-
ной программе плюс сдать 
анализ мочи.

Что касается признаков, по 
которым нарколог может за-
подозрить недоброе и отпра-
вить на тестирование любо-
го, кто получает или меняет 
права, то в числе симптомов, 
например, такие:

✓ заторможенность, сонли-
вость или возбуждение;

✓ учащение или замедление 
дыхания;

✓ сужение или расширение 
зрачков;

✓ вялая реакция зрачков 
на свет;

✓ пошатывание при ходьбе 
с быстрыми поворотами;

✓ ошибки при выполнении 
координационных проб;

✓ тремор век и (или) язы-
ка, рук;

✓ признаки внутривенного 
введения средств (веществ), 
включая следы от инъекций;

✓ ряд других симптомов.
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В ряде случаев 
для получения 

водительских прав 
и лицензии на оружие 
нужно сдавать анализ 

мочи. Как не пролететь 
из-за приема 

лекарственных 
препаратов, 

выяснила «КП».

Список лекарств, которые мо-
гут дать положительные и ложно-
положительные результаты при 
тестировании на психоактивные 
вещества, большой. А ведь мно-
гие люди имеют букет болезней и 
принимают не один вид таблеток. 
Как им подстраховаться и не про-
лететь с получением водительских 
прав или разрешения на оружие?

За комментарием и советами 
мы обратились к врачу-токси-
кологу, популяризатору науки 
Алексею Водовозову.

- Когда вы попадаете на осмотр 
к врачу-наркологу (а именно он 
направляет на тестирование мо-
чи. - Ред.), - говорит эксперт, обя-

зательно сообщите ему, какие ле-
карства вы принимаете. Доктор 
сразу определит, какие из них 
могут засветиться в анализе на 
психоактивные вещества.

От редакции: сроки обнару-
жения психоактивных веществ в 
моче могут быть самыми разны-
ми. Это зависит от препарата, 
состояния здоровья, массы тела, 
возраста человека и ряда дру-
гих факторов. Врач-нарколог при 
осмотре учитывает все это. По 
данным научных исследований, 
дольше всего «задерживаются» 
барбитураты, бензодиазепины 
(до 3 недель) и каннабиоиды (до 
6 недель).

Сдал анализ - остался без прав: 

После каких лекарств есть 
угроза не получить автоправа 
и разрешение на оружие

Просто подержать 
оружие может 

любой. Владеть им - 
привилегия немногих.

КАКИЕ 
ТАБЛЕТКИ 

МОГУТ 
ПОДВЕСТИ

● Ибупрофен, рибофлавин: 
возможен ложноположительный 
результат на каннабиоиды.

● Ранитидин, омепразол, 
эфедрин, амантадин, лабеталол, 
метформин, ибупрофен: лож-
ноположительный результат на 
амфетамин.

● Верапамил, рифампин, ци-

профлоксацин, левофлоксацин: 
возможен положительный ре-
зультат на опиоиды.

● Некоторые препараты для 
снижения веса содержат пси-
хотропные вещества и дают 
положительный результат на 
амфетамин.

● Некоторые комбиниро-

ванные средства от просту-
ды, содержащие фенилэфрин, 
хлорфенамин, фенирамин (на-
пример, терафлю, фервекс, 
лорейн) могут дать положитель-
ный результат на амфетамин.

● Амброксол  - возможен 
положительный результат на 
ЛСД.

❶ Все спиртосодержащие.  
Из самых популярных:

✓ успокоительные: настойки календулы, валерианы, препарат 
на основе жидкого экстракта новопассита;

✓ отхаркивающие средства при кашле на основе водно-спир-
тового экстракта из лекарственного растительного сырья;

✓ диуретики (мочегонные) на основе водно-спиртового экс-
тракта из лекарственного растительного сырья;

✓ адаптогены: настойка элеутерококка.

❷ Препараты, содержащие барбитураты и бензодиазепины 
(валокордин, валосердин, триалгин, седальгин, андипал, 

корвалол и др.).

❸ Препараты, содержащие кодеин (например, пенталгин-Н, 
нурофен плюс, коделак, солпадеин).

Препараты, которые могут дать 
положительный и ложноположительный результат, 

по данным научных исследований

Препараты, после приема которых тесты 
дают положительный результат на психоактивные вещества

! Важно: в источни-
ках нет информации, 

какое количество этих 
препаратов дает поло-
жительный результат 
в тестах мочи на пси-
хоактивные вещества. 
«Перечень составлен 
только на основании 
содержания самих ве-
ществ в составе препа-
ратов», - подчеркивают 
эксперты.

✂

ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ
По просьбе «Комсомолки» эксперты сервиса дистанционного меди-

цинского образования Vrachu.ru изучили российские и зарубежные ис-
точники данных. Специалисты взяли за основу набор веществ, которые 
распознают тест-системы на определение наркотических средств в моче. 
Этот перечень сопоставили с составами часто употребляемых лекарств. 
А также с научными данными о возможности положительных и ложнопо-
ложительных реакций в тестах на психоактивные вещества.

✂

✂

 ■ КОММЕНТАРИЙ ТОКСИКОЛОГА

«Обязательно предупредите 
врача-нарколога о принимаемых 
вами препаратах»

Какие 
лекарства 
не стоит пить 
непосредственно 
перед посадкой за руль 
и как долго потом нельзя 
водить машину - на сайте
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Денис ЗИНЧЕНКО

Из-за лишнего 
веса москвичка 
решила отрезать 
полжелудка.

- В апреле 2019 го-
да я поехала в Париж, 
у меня была мечта - по-
пасть на Эйфелеву баш-
ню, но для этого нуж-
но было час выстоять 
в очереди. Я простояла 
полчаса, села на сту-
пеньки и заплакала от 
боли, - рассказывает 
блогер, риелтор Алина 
Правоторина. - Мне 
тогда было 44 года, я ве-
сила 168 кг при росте 
170 см (индекс массы 
тела - 58, ожирение 3-й 
степени. - Авт.), не мог-
ла подняться на второй 
этаж без одышки. Бы-
ло больно даже стоять 
дольше 15 минут. Тогда 
возле Эйфелевой баш-
ни я решила, что сде-
лаю операцию, чтобы 
похудеть.

Бариатрические опе-
рации (или операции 
для похудения) в Рос-
сии становятся все более 
популярными. Есть не-
сколько видов, но суть 
проста - отрезали часть 
желудка, удалили зону, 
выделяющую грелин - 
гормон голода, и вот 
чудо: есть много уже не 
можешь, да и желания 
нет.

- Все другие способы 
к тому времени я уже 
перепробовала, - про-
должает Алина. - Сама 
похудела на 60 кг за 6 
месяцев путем под-
счета калорий и за-
нятий в спортзале, но 
потом сменила работу, 
не смогла часто ходить 
на спорт и начала есть 
все подряд. Вскоре на-
брала 80 кг. Я вставляла 
иголки в уши, чтобы не 
хотелось есть, обраща-
лась к психологам, пи-
ла какие-то китайские 
таблетки, но вес всегда 
возвращался. В итоге 
в октябре 2019 года мне 
сделали операцию, в об-

щей сложности я по-
худела на 78 кг. Сей-
час мой вес держится 
на отметке 90 кг. По-
сле операции я вышла 
замуж. Единственное 
ограничение - пита-
ние, например, если 
я ем плов, то 2 - 3 сто-
ловые ложки, боль-
ше просто не влезает, 
позволяю себе пару 
раз в неделю вино.

Однако далеко не 
у всех пациентов та-
кой положительный 
опыт. В соцсетях 
есть чаты, где об-

щаются между собой те, 
кто уже лишился части 
желудка, и те, кто толь-
ко собирается под нож 
хирурга.

«Я весила 100 кг при 
росте 165 см, у меня бы-
ло ожирение 2-й степе-
ни. Заплатила 400 тыс. 
рублей за операцию. 
Похудела на 25 кг за 
полгода, но потом вес 
вернулся. Как такое 
может быть? - негодует 
в чате Наталья. - Я так 
худела и на диетах, вес 
тоже возвращался, но 
это было намного де-
шевле. Я потребовала от 
клиники вернуть день-
ги, мне отказали».

Алина Правоторина 
перепробовала все средства 

в борьбе с лишними 
килограммами. Но справиться 

помогла только операция. 
Весила 168 кг (фото вверху). 

Сейчас - 90 кг (слева). 
За три года, прошедших 
после хирургического 

вмешательства, вес не вернулся. 

- Согласно клиническим рекоменда-
циям на операцию берут пациентов 
с ожирением 3-й и 2-й степени, но толь-
ко если есть сопутствующие заболева-
ния, например гипертония, остановка 
дыхания во сне, сахарный диабет. При 
ожирении 3-й степени только у 3% па-
циентов эффективно снижение веса 
путем изменения питания, занятий 

спортом. Бариатрия - эффективный 
метод лечения ожирения, это научно 
доказано. Но в России эти операции 
платные, да, есть квоты, но их очень 
мало. Я считаю, что такие операции 
нужно ввести в систему обязательного 
медицинского страхования, чтобы до-
ступ к ним был у тех, кому это жизненно 
необходимо.

Вадим КРЫЛОВ, врач-диетолог-эндокринолог, 
эндокринный хирург:

- У ожирения есть различные причины, в том числе и эндокринные 
патологии. В ряде ситуаций бариатрическая хирургия не сможет 

решить все проблемы, а только усугубит их. После операции у паци-
ентов не усваиваются кальций, витамин В12, многие жирорастворимые 

витамины. По международным рекомендациям, за год до операции пациент 
должен наблюдаться у диетолога, но в нашей стране это не соблюдает 
практически никто. Прежде чем лечь под нож хирурга, нужно тщательно 
разобраться в причинах набора веса.

Жанна ГАРДАНОВА, врач-психотерапевт, доктор 
медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ:

- Расстройства пищевого поведения - одна из форм зависимости. Люди 
часто заедают эмоциональные потрясения, депрессивные состояния. И после 
хирургического вмешательства пациент переключится на другую форму за-
висимости, например алкогольную (после операции человек не сможет много 
есть, но сможет пить, например, алкоголь, газировку, шоколадные пасты 
и т. д. - Авт.). Нужно проводить психологическое тестирование всех пациентов 
перед операцией, но никто этого не делает. Заплатили деньги, удалили часть 
желудка, а привычка патологичным способом реагировать на многие жизнен-
ные события никуда не ушла, поэтому и случаются рецидивы набора веса.

щей сложности я по-
худела на 78 кг. Сей-
час мой вес держится 
на отметке 90 кг. По-
сле операции я вышла 
замуж. Единственное 
ограничение - пита-
ние, например, если 
я ем плов, то 2 - 3 сто-
ловые ложки, боль-
ше просто не влезает, 
позволяю себе пару 
раз в неделю вино.

КОНКРЕТНО
Как подсчитать свой 

индекс массы тела 
(ИМТ)

Вес (кг) делим на рост (м) 

в  квадрате. Например, вес 

человека = 74 кг, рост = 

1,72 м. ИМТ в этом случае: 

74 : 1,722 = 25,01.
Норма - 18,5 - 25, недоста-

ток массы тела - менее 18,5, 

избыточная масса тела - 25 - 

30. Ожирение 1-й степени  - 

30  - 35, ожирение 2-й сте-

пени - 35 - 40, ожирение 3-й 

степени - более 40.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

«Я не смогла подняться на Эйфелеву 
башню, села на ступеньки 
и заплакала от боли»
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КСТАТ
И

Читайте 
на сайте «Людей 

сжигает неощутимая 
смерть: три группы 

болезней, 
которые убивают 
без симптомов»

Обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас стареть быстрее? 

Есть ли связь между лишним весом, иммунитетом, болезнью 
Альцгеймера и воспалениями? Опасно ли принимать гормоны 
и можно ли их заменить «травками»? Как начать двигаться, 
если «спорт - вообще не мое»? Подробная инструкция для тех, 
кто хочет улучшать здоровье и не бояться старости, - в нашей 
книге. А еще теперь можно купить и электронную версию!

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», 

chitai-gorod.ru

Бекхан ХАЦИЕВ, доктор медицинских наук, 
президент Российского общества бариатрических 

хирургов, заслуженный врач РФ:

КОШЕЛЕК «КП» (РУБ.)
Стоимость бариатрических операций: Мо-

сква - 250 - 400 тысяч, Санкт-Петербург - 
200  - 300 тысяч, Ставрополь  - 200  - 250 
тысяч. Но есть много дополнительный опций. 
По прайсу одной из столичных клиник, если 
во время операции нужно удалить желчный 
пузырь, за это придется выложить еще 145 
тысяч, ушить прямые мышцы живота - 250 
тысяч, удалить грыжу пищевого отверстия 
диафрагмы - 185 тысяч. Так что в результате 
порой приходится выложить до миллиона 
рублей.

Россия
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Анна ДОБРЮХА

- Моему мужу понадо-
билось продлить лицензию 
на оружие, - рассказывает 
читательница «КП». - Для 
этого нужно сдать мочу на 
наркотики. В интернете мы 
начитались страшных исто-
рий: мол, самые безобидные 
лекарства могут дать по-
ложительный результат. А 
муж принимал корвалол не-
сколько недель назад. Для 
подстраховки сами купили 
в аптеке тест-полоски для 
экспресс-анализа на барбиту-
раты - говорят, их находят 
чаще всего. И наш тест пока-
зал их наличие! Как же так? - 
недоумевает читательница. 

В соцсетях пугают, что по-
сле многих лекарств, которы-
ми мы лечимся от самых ча-
стых болезней, есть все шансы 
завалить тест на наркотики. 
А ведь такой анализ нужен 
не только для разрешения на 
оружие. В ряде случаев без не-
го не обойтись для получения 
и замены водительских прав. 
Насколько серьезна проблема 
и как ее решать?

КОГДА НА САМОМ ДЕЛЕ 
НУЖНО СДАВАТЬ ТЕСТ 
ВОДИТЕЛЯМ

Сразу успокоим: всем авто-
мобилистам поголовно сда-
вать тест на наркотики сейчас 
не нужно. Многие слышали 
о скандальном проекте при-
каза Минздрава, которым 
планировалось ввести такую 

повинность. Однако в итоге 
ведомство утвердило доку-
мент в другой редакции. 

Сегодня порядок прохож-
дения медкомиссии для по-
лучения или замены води-
тельских прав регулируется 
приказом Министерства здра-
воохранения РФ от 24.11.2021 
№ 1092н. Тест на определе-

ние психоактивных веществ 
в моче (подпункт 8 пункта 4 
приказа) требуется:

✓ если при прохождении 
медкомиссии психиатр-
нарколог обнаружит при-
знаки наркологических рас-
стройств;

✓ если водитель лишился 
прав за управление маши-

ной в нетрезвом виде, отказ 
от медосвидетельствования, 
совершение ДТП «по пьян-
ке»: если срок наказания ис-
тек, для возврата прав нужно 
пройти медкомиссию по пол-
ной программе плюс сдать 
анализ мочи.

Что касается признаков, по 
которым нарколог может за-
подозрить недоброе и отпра-
вить на тестирование любо-
го, кто получает или меняет 
права, то в числе симптомов, 
например, такие:

✓ заторможенность, сонли-
вость или возбуждение;

✓ учащение или замедление 
дыхания;

✓ сужение или расширение 
зрачков;

✓ вялая реакция зрачков 
на свет;

✓ пошатывание при ходьбе 
с быстрыми поворотами;

✓ ошибки при выполнении 
координационных проб;

✓ тремор век и (или) язы-
ка, рук;

✓ признаки внутривенного 
введения средств (веществ), 
включая следы от инъекций;

✓ ряд других симптомов.
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В ряде случаев 
для получения 

водительских прав 
и лицензии на оружие 
нужно сдавать анализ 

мочи. Как не пролететь 
из-за приема 

лекарственных 
препаратов, 

выяснила «КП».

Список лекарств, которые мо-
гут дать положительные и ложно-
положительные результаты при 
тестировании на психоактивные 
вещества, большой. А ведь мно-
гие люди имеют букет болезней и 
принимают не один вид таблеток. 
Как им подстраховаться и не про-
лететь с получением водительских 
прав или разрешения на оружие?

За комментарием и советами 
мы обратились к врачу-токси-
кологу, популяризатору науки 
Алексею Водовозову.

- Когда вы попадаете на осмотр 
к врачу-наркологу (а именно он 
направляет на тестирование мо-
чи. - Ред.), - говорит эксперт, обя-

зательно сообщите ему, какие ле-
карства вы принимаете. Доктор 
сразу определит, какие из них 
могут засветиться в анализе на 
психоактивные вещества.

От редакции: сроки обнару-
жения психоактивных веществ в 
моче могут быть самыми разны-
ми. Это зависит от препарата, 
состояния здоровья, массы тела, 
возраста человека и ряда дру-
гих факторов. Врач-нарколог при 
осмотре учитывает все это. По 
данным научных исследований, 
дольше всего «задерживаются» 
барбитураты, бензодиазепины 
(до 3 недель) и каннабиоиды (до 
6 недель).

Сдал анализ - остался без прав: 

После каких лекарств есть 
угроза не получить автоправа 
и разрешение на оружие

Просто подержать 
оружие может 

любой. Владеть им - 
привилегия немногих.

КАКИЕ 
ТАБЛЕТКИ 

МОГУТ 
ПОДВЕСТИ

● Ибупрофен, рибофлавин: 
возможен ложноположительный 
результат на каннабиоиды.

● Ранитидин, омепразол, 
эфедрин, амантадин, лабеталол, 
метформин, ибупрофен: лож-
ноположительный результат на 
амфетамин.

● Верапамил, рифампин, ци-

профлоксацин, левофлоксацин: 
возможен положительный ре-
зультат на опиоиды.

● Некоторые препараты для 
снижения веса содержат пси-
хотропные вещества и дают 
положительный результат на 
амфетамин.

● Некоторые комбиниро-

ванные средства от просту-
ды, содержащие фенилэфрин, 
хлорфенамин, фенирамин (на-
пример, терафлю, фервекс, 
лорейн) могут дать положитель-
ный результат на амфетамин.

● Амброксол  - возможен 
положительный результат на 
ЛСД.

❶ Все спиртосодержащие.  
Из самых популярных:

✓ успокоительные: настойки календулы, валерианы, препарат 
на основе жидкого экстракта новопассита;

✓ отхаркивающие средства при кашле на основе водно-спир-
тового экстракта из лекарственного растительного сырья;

✓ диуретики (мочегонные) на основе водно-спиртового экс-
тракта из лекарственного растительного сырья;

✓ адаптогены: настойка элеутерококка.

❷ Препараты, содержащие барбитураты и бензодиазепины 
(валокордин, валосердин, триалгин, седальгин, андипал, 

корвалол и др.).

❸ Препараты, содержащие кодеин (например, пенталгин-Н, 
нурофен плюс, коделак, солпадеин).

Препараты, которые могут дать 
положительный и ложноположительный результат, 

по данным научных исследований

Препараты, после приема которых тесты 
дают положительный результат на психоактивные вещества

! Важно: в источни-
ках нет информации, 

какое количество этих 
препаратов дает поло-
жительный результат 
в тестах мочи на пси-
хоактивные вещества. 
«Перечень составлен 
только на основании 
содержания самих ве-
ществ в составе препа-
ратов», - подчеркивают 
эксперты.

✂

КАКИЕ 
ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ

По просьбе «Комсомолки» эксперты сервиса дистанционного меди-
цинского образования Vrachu.ru изучили российские и зарубежные ис-
точники данных. Специалисты взяли за основу набор веществ, которые 
распознают тест-системы на определение наркотических средств в моче. 
Этот перечень сопоставили с составами часто употребляемых лекарств. 
А также с научными данными о возможности положительных и ложнопо-
ложительных реакций в тестах на психоактивные вещества.

✂

✂

 ■ КОММЕНТАРИЙ ТОКСИКОЛОГА

«Обязательно предупредите 
врача-нарколога о принимаемых 
вами препаратах»

Какие 
лекарства 
не стоит пить 
непосредственно 
перед посадкой за руль 
и как долго потом нельзя 
водить машину - на сайте
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Денис ЗИНЧЕНКО

Из-за лишнего 
веса москвичка 
решила отрезать 
полжелудка.

- В апреле 2019 го-
да я поехала в Париж, 
у меня была мечта - по-
пасть на Эйфелеву баш-
ню, но для этого нуж-
но было час выстоять 
в очереди. Я простояла 
полчаса, села на сту-
пеньки и заплакала от 
боли, - рассказывает 
блогер, риелтор Алина 
Правоторина. - Мне 
тогда было 44 года, я ве-
сила 168 кг при росте 
170 см (индекс массы 
тела - 58, ожирение 3-й 
степени. - Авт.), не мог-
ла подняться на второй 
этаж без одышки. Бы-
ло больно даже стоять 
дольше 15 минут. Тогда 
возле Эйфелевой баш-
ни я решила, что сде-
лаю операцию, чтобы 
похудеть.

Бариатрические опе-
рации (или операции 
для похудения) в Рос-
сии становятся все более 
популярными. Есть не-
сколько видов, но суть 
проста - отрезали часть 
желудка, удалили зону, 
выделяющую грелин - 
гормон голода, и вот 
чудо: есть много уже не 
можешь, да и желания 
нет.

- Все другие способы 
к тому времени я уже 
перепробовала, - про-
должает Алина. - Сама 
похудела на 60 кг за 6 
месяцев путем под-
счета калорий и за-
нятий в спортзале, но 
потом сменила работу, 
не смогла часто ходить 
на спорт и начала есть 
все подряд. Вскоре на-
брала 80 кг. Я вставляла 
иголки в уши, чтобы не 
хотелось есть, обраща-
лась к психологам, пи-
ла какие-то китайские 
таблетки, но вес всегда 
возвращался. В итоге 
в октябре 2019 года мне 
сделали операцию, в об-

щей сложности я по-
худела на 78 кг. Сей-
час мой вес держится 
на отметке 90 кг. По-
сле операции я вышла 
замуж. Единственное 
ограничение - пита-
ние, например, если 
я ем плов, то 2 - 3 сто-
ловые ложки, боль-
ше просто не влезает, 
позволяю себе пару 
раз в неделю вино.

Однако далеко не 
у всех пациентов та-
кой положительный 
опыт. В соцсетях 
есть чаты, где об-

щаются между собой те, 
кто уже лишился части 
желудка, и те, кто толь-
ко собирается под нож 
хирурга.

«Я весила 100 кг при 
росте 165 см, у меня бы-
ло ожирение 2-й степе-
ни. Заплатила 400 тыс. 
рублей за операцию. 
Похудела на 25 кг за 
полгода, но потом вес 
вернулся. Как такое 
может быть? - негодует 
в чате Наталья. - Я так 
худела и на диетах, вес 
тоже возвращался, но 
это было намного де-
шевле. Я потребовала от 
клиники вернуть день-
ги, мне отказали».

Алина Правоторина 
перепробовала все средства 

в борьбе с лишними 
килограммами. Но справиться 

помогла только операция. 
Весила 168 кг (фото вверху). 

Сейчас - 90 кг (слева). 
За три года, прошедших 
после хирургического 

вмешательства, вес не вернулся. 

- Согласно клиническим рекоменда-
циям на операцию берут пациентов 
с ожирением 3-й и 2-й степени, но толь-
ко если есть сопутствующие заболева-
ния, например гипертония, остановка 
дыхания во сне, сахарный диабет. При 
ожирении 3-й степени только у 3% па-
циентов эффективно снижение веса 
путем изменения питания, занятий 

спортом. Бариатрия - эффективный 
метод лечения ожирения, это научно 
доказано. Но в России эти операции 
платные, да, есть квоты, но их очень 
мало. Я считаю, что такие операции 
нужно ввести в систему обязательного 
медицинского страхования, чтобы до-
ступ к ним был у тех, кому это жизненно 
необходимо.

Вадим КРЫЛОВ, врач-диетолог-эндокринолог, 
эндокринный хирург:

- У ожирения есть различные причины, в том числе и эндокринные 
патологии. В ряде ситуаций бариатрическая хирургия не сможет 

решить все проблемы, а только усугубит их. После операции у паци-
ентов не усваиваются кальций, витамин В12, многие жирорастворимые 

витамины. По международным рекомендациям, за год до операции пациент 
должен наблюдаться у диетолога, но в нашей стране это не соблюдает 
практически никто. Прежде чем лечь под нож хирурга, нужно тщательно 
разобраться в причинах набора веса.

Жанна ГАРДАНОВА, врач-психотерапевт, доктор 
медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ:

- Расстройства пищевого поведения - одна из форм зависимости. Люди 
часто заедают эмоциональные потрясения, депрессивные состояния. И после 
хирургического вмешательства пациент переключится на другую форму за-
висимости, например алкогольную (после операции человек не сможет много 
есть, но сможет пить, например, алкоголь, газировку, шоколадные пасты 
и т. д. - Авт.). Нужно проводить психологическое тестирование всех пациентов 
перед операцией, но никто этого не делает. Заплатили деньги, удалили часть 
желудка, а привычка патологичным способом реагировать на многие жизнен-
ные события никуда не ушла, поэтому и случаются рецидивы набора веса.

КОНКРЕТНО
Как подсчитать свой 

индекс массы тела 
(ИМТ)

Вес (кг) делим на рост (м) 

в  квадрате. Например, вес 

человека = 74 кг, рост = 

1,72 м. ИМТ в этом случае: 

74 : 1,722 = 25,01.
Норма - 18,5 - 25, недоста-

ток массы тела - менее 18,5, 

избыточная масса тела - 25 - 

30. Ожирение 1-й степени  - 

30  - 35, ожирение 2-й сте-

пени - 35 - 40, ожирение 3-й 

степени - более 40.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

«Я не смогла подняться на Эйфелеву 
башню, села на ступеньки 
и заплакала от боли»
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КСТАТ
И

Читайте 
на сайте «Людей 

сжигает неощутимая 
смерть: три группы 

болезней, 
которые убивают 
без симптомов»

Обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас стареть быстрее? 

Есть ли связь между лишним весом, иммунитетом, болезнью 
Альцгеймера и воспалениями? Опасно ли принимать гормоны 
и можно ли их заменить «травками»? Как начать двигаться, 
если «спорт - вообще не мое»? Подробная инструкция для тех, 
кто хочет улучшать здоровье и не бояться старости, - в нашей 
книге. А еще теперь можно купить и электронную версию!
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», 

chitai-gorod.ru

Бекхан ХАЦИЕВ, доктор медицинских наук, 
президент Российского общества бариатрических 

хирургов, заслуженный врач РФ:

КОШЕЛЕК «КП» (РУБ.)
Стоимость бариатрических операций: Мо-

сква - 250 - 400 тысяч, Санкт-Петербург - 
200  - 300 тысяч, Ставрополь  - 200  - 250 
тысяч. Но есть много дополнительный опций. 
По прайсу одной из столичных клиник, если 
во время операции нужно удалить желчный 
пузырь, за это придется выложить еще 145 
тысяч, ушить прямые мышцы живота - 250 
тысяч, удалить грыжу пищевого отверстия 
диафрагмы - 185 тысяч. Так что в результате 
порой приходится выложить до миллиона 
рублей.

Россия
www.kp.ru
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Надежда Васильевна родилась, 
когда в России шла Гражданская 
война. Почти полвека своей жиз-
ни отдала школе и детям. В блока-
ду в школе организовали детдом, 
Надежда отпаивала лежачих си-
рот чаем. Педагог сумела спасти 

жизнь 625 ребятишкам. Вместе 
с коллегами она подняла на но-
ги и эвакуировала их по Дороге 
жизни.

- Долголетие зависит от обста-
новки, которую ты себе создаешь. 
Если вокруг добрые и любящие 
люди - больше ничего не надо, - го-
ворит Строганова. - И еще хорошо 
питаться: завтрак, второй завтрак, 

обед, полдник, ужин. После семи 
вечера можно съесть яблоко или 
выпить стакан кипятка, чтобы лечь 
спать с легким желудком.

Надежда Васильевна с помо-
щью внука освоила ТикТок. Там 
она выкладывает короткие ролики 
с жизненными советами и делится 
видео, как бывшие ученики ката-
ют ее на «Бентли».

Когда у Ивана Ми-
хайловича Шевченко, 
ветерана Великой 
Оте чественной вой-
ны из Оренбурга, на 
100-летнем юбилее 
спросили, в чем се-
крет долголетия, он 
в шутку ответил: «Я 
никогда ни на кого не 
сердился». В армию 
его призвали еще в 
1940 году. А вернулся 
только в 1948-м. Служил пулеметчиком в железнодорожном полку - 
сопровождал и охранял грузы. А в 1945-м на три года отправили в 
Северную Корею организовывать движение по железной дороге там.

- Вернулся с войны, матери нет, - вспоминает он. - Принесла с 
поля пшеницу в фартуке, так ее посадили. А кроме меня еще трое 
детей. Принялся работать, младших поднимать.

После войны я работал в поле, - вспоминает Иван Михайлович. - 
Гусеничный трактор у меня был. Смены брал по полтора суток. Не 
спал почти, ел на ходу - возьму с собой яйца, молоко, хлеб, одной 
рукой за баранку держусь, другой ем. Даже останавливаться не 
хотелось. Все думал о том, чтобы больше вспахать и посеять.

Всегда Иван Михайлович был в передовиках. Когда в поле не 
сезон, трудился в кузнице. Вся деревня шла к нему - «дядь Вань, 
сделай то, сделай это». Чем только не занимался. Когда появился 
газ в баллонах, развозил по родной деревне. И даже сельским 
парикмахером работал.

В свои 100 лет ездит на дачу, проводит там все лето, сажает 
огород. Очень любит собирать урожай и радовать внучат овоща-
ми-фруктами.

- Я сейчас, сидя на табуретке, грядки копаю, - улыбается ветеран 
и добавляет: - Если двигаешься, то и о болячках думать некогда.

- Знаете, это ему ведь по паспорту сто, а так уже 102-й год по-
шел, - говорит младшая дочь Надежда. - В документах напутали. А 
сам папа шутит - вторую сотку разменял.

счастливо

Мария Егоровна родилась 
и выросла в татарской де-
ревне Старое Мокшино. В 
10 лет у нее умерла мама, и 
остались они с братом одни. 
После окончания педучили-
ща стала работать в школе. 
На фронт ушла в мае 1942 
года, служила в 6-й танковой 
армии телефонисткой. У гвардии старшего сержанта 
Марии Фроловой много наград - орден Красной Звез-
ды, орден Отечественной войны II степени, медали 
«За боевые заслуги», «За отвагу», «За освобождение 
Праги», «За взятие Будапешта», «За победу над Гер-
манией», «За победу над Японией».

После войны окончила Ульяновский пединститут. В 
1960-х годах переехали на родину мужа, в удмуртские 
Дебесы - тут она до самой пенсии работала в мест-
ном роно. Живет одна: в 1990 году скончался муж, 
а детей Бог не дал. Помогает ей по хозяйству соцра-
ботник Елена. Ее секреты долголетия простые. Ест 
Мария Егоровна понемногу, никогда не объедается.

- Я босиком бегала долго. Хорошей одежды не бы-
ло, жили тем, что есть, - говорит долгожительница. - А 
вот зарядку не делаю. Поднимаюсь на 3-й этаж, вот 
и зарядка моя. Главное, чтобы жить нравилось. Вон, 
то солнышко светит, то дождь побрызгает. Травка 
зеленеет. Хорошо! Мне все хорошо, что зима, что 
лето. Хорошо, когда дети растут, в школе учатся. 
Надо жить по велению сердца. Не спешить, никуда 
не лезть. Делать что должно. И будь что будет!

Вместе с Михаилом Антоновым 
вспоминаем, как жилось раньше, когда 
деревья были большие и трава зеленее. 

«Дежавю» в субботу и воскресенье 
в 23.00 (мск) на Радио «КП»

Сто лет   в обед
СОВЕТЫ СТОЛЕТНЕЙ ВЫДЕРЖКИ

Мы собрали для вас истории реальных долгожителей из всех угол-
ков нашей страны. И попросили рекордсменов поделиться своими 
секретами долголетия. Надеемся, что они будут вам полезны.

- Жизнь - это романтика, даже 
и не знаешь, куда тебя занесет, - 
смело заявляет 91-летняя Евгения 
Семенова.

Не каждая бабушка может по-
хвастаться такой насыщенной и 
интересной жизнью, которой жи-
вет Евгения Федоровна. Книгам и 
вязанию пенсионерка из Арами-
ли предпочитает путешествия и 
планшет. Уже два года бабушка 
Женя колесит по России и ведет 
об этом блог в интернете, где за 
ее передвижениями следят почти 
5 тысяч подписчиков.

- Сначала ездила по путевкам 
от работы (больше 30 лет пенсио-
нерка проработала товароведом в 
районном потребительском обще-

стве), потом сама покупала их. 
Я была в Финляндии, Германии, 
Польше, Бельгии, Чехословакии, 
Греции, Эмиратах, Турции, - пере-
числяет путешественница.

Бабушка Женя объездила уже 
больше половины страны, от Яку-
тии до Крыма, и не собирается 
на этом останавливаться. Она не 
скрывает, главный секрет долго-
летия очень прост.

- Жить надо хотеть! И постоянно 
двигаться! Вот и у меня хлопот по 
дому хватает. Встаю я в 5 утра. 
То прибраться надо, то полы по-
мыть, то в магазин сходить, то 
приготовить, с внуками по виде-
освязи поговорить, - перечисляет 
пенсионерка.

Чтобы держать себя в отличной 
форме, бабушке Жене не нуж-
ны специальные диеты и занятия 
спортом.

- Я много не ем. В рестораны не 
люблю ходить. Мне булку хлеба с 
колбаской и молоком подавай, - 
улыбается Евгения Федоровна. - А 
самый лучший спорт для меня - это 
огород. Бывает, как зависнешь 
там на целый день, а потом ло-
жишься упаханная, с чувством 
удовлетворения.

Муллахан Нурисла-
мов из Чернушки - один 
из старейших жителей 
Пермского края. В 1941 
году добровольцем ушел 
на фронт. После войны с 
супругой Файхуной вос-
питали семерых детей. 
А внуков и правнуков 
у него более пятидеся-
ти, и всех он помнит по 
именам. До выхода на 
заслуженный отдых ра-
ботал в родном колхозе 
механизатором.

- Папа всю жизнь гово-
рит, что досыта кушать 
не надо,  - поделилась 
секретами долголетия 
отца дочь Аниса.  - Он 
постоянно трудился в 
огороде, держал пчел, 
корову, овечек, кур, хо-
дил в лес за грибами.

При сегодняшнем изо-
билии долгожитель очень 
избирателен в еде: он 
лучше поест суп на бу-
льоне и выпьет чай с мо-
локом и сахаром, но не 

станет есть ни колбасы, 
ни пельменей. Лечиться 
тоже предпочитает не 
таблетками, а травами.

Даже отметив 100-лет-
ний юбилей, Муллахан-
бабай ходил на лыжах 
и с удовольствием рабо-
тал на огороде: причем 
выращивал даже вино-
град и орехи.

- Если хотите что-то 
подарить человеку - по-
дарите ему рассаду,  - 
всегда учил он своих 

детей. - Пока она плодо-
носит, вас будут добром 
вспоминать!

Нурисламов никогда не 
завидовал людям, не дер-
жал зла. Обожает читать 
и петь, одна из самых 
любимых его песен - это 
легендарная «Катюша». 
Еще один рецепт долго-
летия пенсионера - это 
пушистые питомцы. У 
Муллахана Нурисламо-
вича всегда жили дома 
кошки - его любимицы.

Чтобы поздравить 
долгожительницу, жи-
тельницу деревни Ша-
рипово Салаватского 
района Башкирии, за 
праздничным столом 
собрались пятеро ее 
детей, 12 внуков и 23 
правнука.

- Секрет долголе-
тия  - в стойкости к 
жизненным невзго-
дам, в терпении и 
терпимости. Трудить-
ся надо всегда. Надо быть выдержанными и спокой-
ными, - напутствует молодежь Зайнаб. - Обязательно 
каждый день читайте книги, это помогает тренировать 
память, поэтому даже в почтенном возрасте ты всегда 
остаешься в здравом уме. А еще держать мозги в 
тонусе помогает заучивание молитв. Это одновремен-
но и духовная пища, и хороший практический навык.

- Я до глубокой старости держала домашний скот, 
работала руками, постоянно двигалась, ведь дви-
жение - это жизнь. Если бы ленилась, то наверняка 
сейчас бы уже и встать не могла. Не забывайте 
двигаться, занимайтесь спортом, ходите по ягоды 
и грибы, просто гуляйте. Это самое главное.

Хорошее омолаживающее средство - это вну-
ки и правнуки, смотрю на них и будто на машине 
времени возвращаюсь назад. Искренне любите, 
никогда не сдерживайте это чувство, ведь любовь 
делает чудеса.

102 
года

Надежда СТРОГАНОВА: 

После 7 вечера - только стакан 
кипятка или яблоко!

Зайнаб ХАДЫЕВА: 

Чтобы держать мозг 
в тонусе, читаю книги, 
заучиваю молитвы

103 
года

Мария ФРОЛОВА: 

Поднимаюсь пешком 
на третий этаж - 
вот и вся моя гимнастика

100 
лет

100 
лет

108 
лет

Евгения СЕМЕНОВА: 

Два года назад стала 
тревел-блогером
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91 
год

Муллахан НУРИСЛАМОВ: 

Никогда не ел досыта, не завидовал и не держал зла

Иван ШЕВЧЕНКО: 

Источник молодости - 
огород. Копаю грядки, 
сидя на табурете
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Ярослав КОРОБАТОВ

Тиграм снова не доклады-
вают мяса! Ресурсы челове-
ческого организма позволяют 
прожить до 100 - 120 лет, но 
средняя продолжительность 
жизни даже в развитых 
странах в лучшем 
случае превышает 
80 лет. Спрашива-
ется, куда девается 
разница - те самые 20 
- 40 лет? Кто лишил нас 
этого золотого возраста, 
когда можно проедать плешь 
молодым и ворчать, что рань-
ше было лучше?

Исследования говорят, 
что долгожительство - это 
сложный пазл из самых раз-
ных факторов: некоторые из 
них никак от нас не зависят, 
другие же целиком в нашей 
власти.

Один из ключевых факто-
ров долголетия - это возраст 
вашей мамы на момент ва-
шего рождения. Если маме 
было меньше 25 лет, то шан-
сы дожить до 100 лет авто-
матически удваиваются. Та-
кой вывод сделали известные 
биодемографы, научные со-
трудники Университета Чика-
го (США) Леонид и Наталья 
Гавриловы, изучив биогра-
фии 765 американцев, родив-
шихся в 1890 - 1891 годах и 
доживших до 100 лет.

Дело в том, что если у муж-
чин половые клетки про-
изводятся постоянно, то у 
женщин комплект яйцекле-
ток дается один раз на всю 
жизнь. Их запас не воспол-
няется, а качество с возрас-
том ухудшается.

- Сейчас в цивилизован-
ных странах распростране-
на практика, когда женщи-
ны откладывают рождение 
ребенка ради строительства 
собственной карьеры, - заме-
чает Леонид Гаврилов. - Все 
чаще рожают после 30, а то 
и после 35 лет. Но при этом 
женщина должна понимать: 
цена ее карьерного успеха - 
это сокращение продолжи-
тельности жизни собствен-
ного ребенка.

НА СМЕНУ 
КАВКАЗСКОМУ 
ДОЛГОЛЕТИЮ ПРИШЛО 
МОСКОВСКОЕ

Долгое время источником 
вдохновения для ученых слу-
жили примеры региональ-
ного долголетия. В России 
родиной долгожителей счи-
тался Кавказ. Немало таких 
«голубых зон» и за предела-
ми нашей страны. Активно 
обсуждался феномен «оки-
навского долголетия» - здесь 
на душу населения больше 
100-летних граждан, чем в 

остальном мире. Или гре-
ческий остров Икария, где 
каждый третий житель дости-
гает возраста 90 лет. Однако 
глобализация, похоже, поло-
жила конец таким островкам 
бессмертия. Окинавскому 
феномену настал конец по-
сле того, как в префектуре 
открылся первый «Макдо-
налдс» и на смену традици-
онному малокалорийному 
рациону местных жителей 
(они съедали в день лишь 800 
калорий вместо стандартных 
европейских 2000) пришли 
картошка фри и гамбургеры. 
А в России продолжитель-
ность жизни в столицах прак-
тически сравнялась с Кавка-
зом (см. графику).

И ученые приходят к вы-
воду, что основным факто-
ром долголетия становится 
не горный воздух и эколо-
гически чистый шашлык, а 
социально-экономический 
статус человека.

- Речь идет не только о до-
ступе к хорошей медици-
не, - поясняет Петр Федичев, 
старший научный сотрудник 
Центра изучения молекуляр-
ных механизмов старения и 
возраст-зависимых заболе-
ваний (МФТИ). - Потому 
что если мы сравним даже 
не возраст смерти, а время 
появления первого хрониче-
ского заболевания, то увидим 
большую разницу между иму-
щими и неимущими.

Специалисты полагают, 
что дело не только в каче-

стве питания и комфортных 
условиях жизни. По всей ви-
димости, мы недооцениваем 
роль таких факторов, как са-
мореализация, востребован-
ность, оценка своих успехов 
на фоне достижений окру-
жающих. Они очень важны 
с точки зрения психическо-
го здоровья, потому что для 
человека нет ничего хуже, 
чем пребывать в депрессии. 
Несчастливые люди долго не 
живут.

НАСЛЕДСТВЕННОСТЬ 
ИЛИ ГЕНЫ?

Что важнее: образ жизни 
или генетическая предрас-
положенность? Эксперты 
считают, что супердолгожи-
тельство (95 и более лет) это 
дар, полученный от природы. 
Способность жить долго ча-
ще всего наследуется в семье. 
При этом в активе 100-летних 
феноменов, как правило, нет 
лайфхаков, которые обычные 
люди могли бы взять на во-
оружение. Они ведут пример-
но тот же образ жизни, что и 
люди из их окружения. Зато 
у них наблюдается модифи-
кация генов, которые отве-
чают за невосприимчивость 
к вирусам, боли, сердечно-
сосудистым заболеваниям и 
диабету.

По мнению Алексея Мо-
скалева, доктора биологиче-
ских наук, профессора РАН, 
вклад наследственности 
(нужной комбинации генов) 
в супердолгожительство до-
стигает 50 процентов. Если 
вам такой набор в подарок 
от мамы с папой не достал-
ся, то соревноваться с мадам 
Жанной Кальман (122,4 года) 
нет смысла. Даже при усло-
вии соблюдения праведного 
образа жизни большинство 
из нас способны прожить в 
среднем лишь 85 - 86 лет. Но! 
Здесь уже почти все в вашей 

власти. У обычного челове-
ка вклад генетики в успех 
не превышает 25 процентов. 
Остальное - а это 75 процен-
тов - зависит от того, какой 
образ жизни вы ведете.

ПРАВИЛА КЛУБА «100»
Рекомендации исследова-

телей старения в большин-
стве своем удивительно похо-
жи. Любителям пожить в свое 
удовольствие они не очень 
понравятся.

❶ Необходимо снизить ка-
лорийность рациона и 

свести к минимуму употре-
бление красного мяса. Все 
время сидеть на окинавских 
800 калориях трудно. Однако 
если вы для начала 3 - 4 раза 
в неделю сможете отказаться 

от ужина, это уже будет здо-
рово. При условии, что вы не 
будете переедать в остальное 
время.

❷ Включайте в рацион про-
дукты, замедляющие 

старение. На вашем столе 
должны быть зелень, ягоды, 
фрукты, грибы, зрелые сыры, 
гречка, бобовые.

❸ Сахар - зло! А вот пара 
бокалов красного вина в 

неделю не возбраняется.

❹ Двигайтесь как можно 
больше. Подойдут пешие 

прогулки, работа в саду, воз-
ня по дому. Два-три раза в 
неделю полезно выполнять 
силовые упражнения (при-
седания, отжимания, трени-
ровка пресса). Если здоровье 
позволяет бегать трусцой - 
бегайте обязательно. Танцы 
и игры на свежем воздухе 
приветствуются. Растяжка и 
плавание - лучшее, что мо-
жет быть.

❺ Поддерживайте в себе 
интерес к жизни. Внуки, 

новые хобби, фильмы, му-
зыка, рисование и, чем черт 
не шутит, мемуары - все сго-
дится в дело. Главное, чтобы 
у вас был смысл завтра встать 
с утра пораньше и заняться 
своими делами.

❻ Хороший сон продлевает 
жизнь. Ложитесь не поз-

же 23.00. Не ешьте на ночь. В 
спальне должно быть макси-
мально темно и прохладно.

❼ Избегайте одиночества. 
Живите интересами сво-

их детей и внуков. Регулярно 
поддерживайте контакты с 
друзьями и подругами. Заве-
дите собаку, в конце концов.

Сто лет   в обед
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Если 
ты не потерял 

интереса к жизни - 
ты и не стар. Эту идею 

подтверждают все 
долгожители.

Ресурсы организма позволяют 
нам жить целый век. 

А что мешает?

Продолжительность жизни напрямую зависит от профессии, ко-
торую вы выбрали, говорят различные исследования. Например, 
преждевременному старению подвержены водители-дальнобойщики 
и моряки. К 50 годам их биологический возраст превышает паспорт-
ный на 4 - 5 лет. Влияют длительная малоподвижность, высокий 
уровень стресса и нарушения цикла сна и бодрствования. Также 
преждевременно старятся пилоты, бортпроводники, охранники, 
хирурги и медсестры… А если хотите стать кощеем бессмертным, 
то осваивайте творческие профессии или делайте карьеру ученого. 
Решающее значение для долголетия имеют образ жизни и призна-
ние ваших заслуг обществом.

«Высокий интеллект и образование напрямую связаны с высокой 
продолжительностью жизни и долголетием», - уверены Владимир 
Анисимов и Геннадий Жаринов, авторы исследования, которое 
приводит удивительные данные (см. таблицу).

Наука жизнь удлиняет, 
водительский стаж - укорачивает

А В ЭТО ВРЕМЯ

Куда 
переехать, 
чтобы жить 
долго, читайте 
на сайте KP.RU
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Надежда Васильевна родилась, 
когда в России шла Гражданская 
война. Почти полвека своей жиз-
ни отдала школе и детям. В блока-
ду в школе организовали детдом, 
Надежда отпаивала лежачих си-
рот чаем. Педагог сумела спасти 

жизнь 625 ребятишкам. Вместе 
с коллегами она подняла на но-
ги и эвакуировала их по Дороге 
жизни.

- Долголетие зависит от обста-
новки, которую ты себе создаешь. 
Если вокруг добрые и любящие 
люди - больше ничего не надо, - го-
ворит Строганова. - И еще хорошо 
питаться: завтрак, второй завтрак, 

обед, полдник, ужин. После семи 
вечера можно съесть яблоко или 
выпить стакан кипятка, чтобы лечь 
спать с легким желудком.

Надежда Васильевна с помо-
щью внука освоила ТикТок. Там 
она выкладывает короткие ролики 
с жизненными советами и делится 
видео, как бывшие ученики ката-
ют ее на «Бентли».

Когда у Ивана Ми-
хайловича Шевченко, 
ветерана Великой 
Оте чественной вой-
ны из Оренбурга, на 
100-летнем юбилее 
спросили, в чем се-
крет долголетия, он 
в шутку ответил: «Я 
никогда ни на кого не 
сердился». В армию 
его призвали еще в 
1940 году. А вернулся 
только в 1948-м. Служил пулеметчиком в железнодорожном полку - 
сопровождал и охранял грузы. А в 1945-м на три года отправили в 
Северную Корею организовывать движение по железной дороге там.

- Вернулся с войны, матери нет, - вспоминает он. - Принесла с 
поля пшеницу в фартуке, так ее посадили. А кроме меня еще трое 
детей. Принялся работать, младших поднимать.

После войны я работал в поле, - вспоминает Иван Михайлович. - 
Гусеничный трактор у меня был. Смены брал по полтора суток. Не 
спал почти, ел на ходу - возьму с собой яйца, молоко, хлеб, одной 
рукой за баранку держусь, другой ем. Даже останавливаться не 
хотелось. Все думал о том, чтобы больше вспахать и посеять.

Всегда Иван Михайлович был в передовиках. Когда в поле не 
сезон, трудился в кузнице. Вся деревня шла к нему - «дядь Вань, 
сделай то, сделай это». Чем только не занимался. Когда появился 
газ в баллонах, развозил по родной деревне. И даже сельским 
парикмахером работал.

В свои 100 лет ездит на дачу, проводит там все лето, сажает 
огород. Очень любит собирать урожай и радовать внучат овоща-
ми-фруктами.

- Я сейчас, сидя на табуретке, грядки копаю, - улыбается ветеран 
и добавляет: - Если двигаешься, то и о болячках думать некогда.

- Знаете, это ему ведь по паспорту сто, а так уже 102-й год по-
шел, - говорит младшая дочь Надежда. - В документах напутали. А 
сам папа шутит - вторую сотку разменял.

счастливо

Мария Егоровна родилась 
и выросла в татарской де-
ревне Старое Мокшино. В 
10 лет у нее умерла мама, и 
остались они с братом одни. 
После окончания педучили-
ща стала работать в школе. 
На фронт ушла в мае 1942 
года, служила в 6-й танковой 
армии телефонисткой. У гвардии старшего сержанта 
Марии Фроловой много наград - орден Красной Звез-
ды, орден Отечественной войны II степени, медали 
«За боевые заслуги», «За отвагу», «За освобождение 
Праги», «За взятие Будапешта», «За победу над Гер-
манией», «За победу над Японией».

После войны окончила Ульяновский пединститут. В 
1960-х годах переехали на родину мужа, в удмуртские 
Дебесы - тут она до самой пенсии работала в мест-
ном роно. Живет одна: в 1990 году скончался муж, 
а детей Бог не дал. Помогает ей по хозяйству соцра-
ботник Елена. Ее секреты долголетия простые. Ест 
Мария Егоровна понемногу, никогда не объедается.

- Я босиком бегала долго. Хорошей одежды не бы-
ло, жили тем, что есть, - говорит долгожительница. - А 
вот зарядку не делаю. Поднимаюсь на 3-й этаж, вот 
и зарядка моя. Главное, чтобы жить нравилось. Вон, 
то солнышко светит, то дождь побрызгает. Травка 
зеленеет. Хорошо! Мне все хорошо, что зима, что 
лето. Хорошо, когда дети растут, в школе учатся. 
Надо жить по велению сердца. Не спешить, никуда 
не лезть. Делать что должно. И будь что будет!

Вместе с Михаилом Антоновым 
вспоминаем, как жилось раньше, когда 
деревья были большие и трава зеленее. 

«Дежавю» в субботу и воскресенье 
в 23.00 (мск) на Радио «КП»

Сто лет   в обед
СОВЕТЫ СТОЛЕТНЕЙ ВЫДЕРЖКИ

Мы собрали для вас истории реальных долгожителей из всех угол-
ков нашей страны. И попросили рекордсменов поделиться своими 
секретами долголетия. Надеемся, что они будут вам полезны.

- Жизнь - это романтика, даже 
и не знаешь, куда тебя занесет, - 
смело заявляет 91-летняя Евгения 
Семенова.

Не каждая бабушка может по-
хвастаться такой насыщенной и 
интересной жизнью, которой жи-
вет Евгения Федоровна. Книгам и 
вязанию пенсионерка из Арами-
ли предпочитает путешествия и 
планшет. Уже два года бабушка 
Женя колесит по России и ведет 
об этом блог в интернете, где за 
ее передвижениями следят почти 
5 тысяч подписчиков.

- Сначала ездила по путевкам 
от работы (больше 30 лет пенсио-
нерка проработала товароведом в 
районном потребительском обще-

стве), потом сама покупала их. 
Я была в Финляндии, Германии, 
Польше, Бельгии, Чехословакии, 
Греции, Эмиратах, Турции, - пере-
числяет путешественница.

Бабушка Женя объездила уже 
больше половины страны, от Яку-
тии до Крыма, и не собирается 
на этом останавливаться. Она не 
скрывает, главный секрет долго-
летия очень прост.

- Жить надо хотеть! И постоянно 
двигаться! Вот и у меня хлопот по 
дому хватает. Встаю я в 5 утра. 
То прибраться надо, то полы по-
мыть, то в магазин сходить, то 
приготовить, с внуками по виде-
освязи поговорить, - перечисляет 
пенсионерка.

Чтобы держать себя в отличной 
форме, бабушке Жене не нуж-
ны специальные диеты и занятия 
спортом.

- Я много не ем. В рестораны не 
люблю ходить. Мне булку хлеба с 
колбаской и молоком подавай, - 
улыбается Евгения Федоровна. - А 
самый лучший спорт для меня - это 
огород. Бывает, как зависнешь 
там на целый день, а потом ло-
жишься упаханная, с чувством 
удовлетворения.

Муллахан Нурисла-
мов из Чернушки - один 
из старейших жителей 
Пермского края. В 1941 
году добровольцем ушел 
на фронт. После войны с 
супругой Файхуной вос-
питали семерых детей. 
А внуков и правнуков 
у него более пятидеся-
ти, и всех он помнит по 
именам. До выхода на 
заслуженный отдых ра-
ботал в родном колхозе 
механизатором.

- Папа всю жизнь гово-
рит, что досыта кушать 
не надо,  - поделилась 
секретами долголетия 
отца дочь Аниса.  - Он 
постоянно трудился в 
огороде, держал пчел, 
корову, овечек, кур, хо-
дил в лес за грибами.

При сегодняшнем изо-
билии долгожитель очень 
избирателен в еде: он 
лучше поест суп на бу-
льоне и выпьет чай с мо-
локом и сахаром, но не 

станет есть ни колбасы, 
ни пельменей. Лечиться 
тоже предпочитает не 
таблетками, а травами.

Даже отметив 100-лет-
ний юбилей, Муллахан-
бабай ходил на лыжах 
и с удовольствием рабо-
тал на огороде: причем 
выращивал даже вино-
град и орехи.

- Если хотите что-то 
подарить человеку - по-
дарите ему рассаду,  - 
всегда учил он своих 

детей. - Пока она плодо-
носит, вас будут добром 
вспоминать!

Нурисламов никогда не 
завидовал людям, не дер-
жал зла. Обожает читать 
и петь, одна из самых 
любимых его песен - это 
легендарная «Катюша». 
Еще один рецепт долго-
летия пенсионера - это 
пушистые питомцы. У 
Муллахана Нурисламо-
вича всегда жили дома 
кошки - его любимицы.

Чтобы поздравить 
долгожительницу, жи-
тельницу деревни Ша-
рипово Салаватского 
района Башкирии, за 
праздничным столом 
собрались пятеро ее 
детей, 12 внуков и 23 
правнука.

- Секрет долголе-
тия  - в стойкости к 
жизненным невзго-
дам, в терпении и 
терпимости. Трудить-
ся надо всегда. Надо быть выдержанными и спокой-
ными, - напутствует молодежь Зайнаб. - Обязательно 
каждый день читайте книги, это помогает тренировать 
память, поэтому даже в почтенном возрасте ты всегда 
остаешься в здравом уме. А еще держать мозги в 
тонусе помогает заучивание молитв. Это одновремен-
но и духовная пища, и хороший практический навык.

- Я до глубокой старости держала домашний скот, 
работала руками, постоянно двигалась, ведь дви-
жение - это жизнь. Если бы ленилась, то наверняка 
сейчас бы уже и встать не могла. Не забывайте 
двигаться, занимайтесь спортом, ходите по ягоды 
и грибы, просто гуляйте. Это самое главное.

Хорошее омолаживающее средство - это вну-
ки и правнуки, смотрю на них и будто на машине 
времени возвращаюсь назад. Искренне любите, 
никогда не сдерживайте это чувство, ведь любовь 
делает чудеса.

102 
года

Надежда СТРОГАНОВА: 

После 7 вечера - только стакан 
кипятка или яблоко!

Зайнаб ХАДЫЕВА: 

Чтобы держать мозг 
в тонусе, читаю книги, 
заучиваю молитвы

103 
года

Мария ФРОЛОВА: 

Поднимаюсь пешком 
на третий этаж - 
вот и вся моя гимнастика

100 
лет

100 
лет

108 
лет

Евгения СЕМЕНОВА: 

Два года назад стала 
тревел-блогером
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91 
год

Муллахан НУРИСЛАМОВ: 

Никогда не ел досыта, не завидовал и не держал зла

Иван ШЕВЧЕНКО: 

Источник молодости - 
огород. Копаю грядки, 
сидя на табурете
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Ярослав КОРОБАТОВ

Тиграм снова не доклады-
вают мяса! Ресурсы челове-
ческого организма позволяют 
прожить до 100 - 120 лет, но 
средняя продолжительность 
жизни даже в развитых 
странах в лучшем 
случае превышает 
80 лет. Спрашива-
ется, куда девается 
разница - те самые 20 
- 40 лет? Кто лишил нас 
этого золотого возраста, 
когда можно проедать плешь 
молодым и ворчать, что рань-
ше было лучше?

Исследования говорят, 
что долгожительство - это 
сложный пазл из самых раз-
ных факторов: некоторые из 
них никак от нас не зависят, 
другие же целиком в нашей 
власти.

Один из ключевых факто-
ров долголетия - это возраст 
вашей мамы на момент ва-
шего рождения. Если маме 
было меньше 25 лет, то шан-
сы дожить до 100 лет авто-
матически удваиваются. Та-
кой вывод сделали известные 
биодемографы, научные со-
трудники Университета Чика-
го (США) Леонид и Наталья 
Гавриловы, изучив биогра-
фии 765 американцев, родив-
шихся в 1890 - 1891 годах и 
доживших до 100 лет.

Дело в том, что если у муж-
чин половые клетки про-
изводятся постоянно, то у 
женщин комплект яйцекле-
ток дается один раз на всю 
жизнь. Их запас не воспол-
няется, а качество с возрас-
том ухудшается.

- Сейчас в цивилизован-
ных странах распростране-
на практика, когда женщи-
ны откладывают рождение 
ребенка ради строительства 
собственной карьеры, - заме-
чает Леонид Гаврилов. - Все 
чаще рожают после 30, а то 
и после 35 лет. Но при этом 
женщина должна понимать: 
цена ее карьерного успеха - 
это сокращение продолжи-
тельности жизни собствен-
ного ребенка.

НА СМЕНУ 
КАВКАЗСКОМУ 
ДОЛГОЛЕТИЮ ПРИШЛО 
МОСКОВСКОЕ

Долгое время источником 
вдохновения для ученых слу-
жили примеры региональ-
ного долголетия. В России 
родиной долгожителей счи-
тался Кавказ. Немало таких 
«голубых зон» и за предела-
ми нашей страны. Активно 
обсуждался феномен «оки-
навского долголетия» - здесь 
на душу населения больше 
100-летних граждан, чем в 

остальном мире. Или гре-
ческий остров Икария, где 
каждый третий житель дости-
гает возраста 90 лет. Однако 
глобализация, похоже, поло-
жила конец таким островкам 
бессмертия. Окинавскому 
феномену настал конец по-
сле того, как в префектуре 
открылся первый «Макдо-
налдс» и на смену традици-
онному малокалорийному 
рациону местных жителей 
(они съедали в день лишь 800 
калорий вместо стандартных 
европейских 2000) пришли 
картошка фри и гамбургеры. 
А в России продолжитель-
ность жизни в столицах прак-
тически сравнялась с Кавка-
зом (см. графику).

И ученые приходят к вы-
воду, что основным факто-
ром долголетия становится 
не горный воздух и эколо-
гически чистый шашлык, а 
социально-экономический 
статус человека.

- Речь идет не только о до-
ступе к хорошей медици-
не, - поясняет Петр Федичев, 
старший научный сотрудник 
Центра изучения молекуляр-
ных механизмов старения и 
возраст-зависимых заболе-
ваний (МФТИ). - Потому 
что если мы сравним даже 
не возраст смерти, а время 
появления первого хрониче-
ского заболевания, то увидим 
большую разницу между иму-
щими и неимущими.

Специалисты полагают, 
что дело не только в каче-

стве питания и комфортных 
условиях жизни. По всей ви-
димости, мы недооцениваем 
роль таких факторов, как са-
мореализация, востребован-
ность, оценка своих успехов 
на фоне достижений окру-
жающих. Они очень важны 
с точки зрения психическо-
го здоровья, потому что для 
человека нет ничего хуже, 
чем пребывать в депрессии. 
Несчастливые люди долго не 
живут.

НАСЛЕДСТВЕННОСТЬ 
ИЛИ ГЕНЫ?

Что важнее: образ жизни 
или генетическая предрас-
положенность? Эксперты 
считают, что супердолгожи-
тельство (95 и более лет) это 
дар, полученный от природы. 
Способность жить долго ча-
ще всего наследуется в семье. 
При этом в активе 100-летних 
феноменов, как правило, нет 
лайфхаков, которые обычные 
люди могли бы взять на во-
оружение. Они ведут пример-
но тот же образ жизни, что и 
люди из их окружения. Зато 
у них наблюдается модифи-
кация генов, которые отве-
чают за невосприимчивость 
к вирусам, боли, сердечно-
сосудистым заболеваниям и 
диабету.

По мнению Алексея Мо-
скалева, доктора биологиче-
ских наук, профессора РАН, 
вклад наследственности 
(нужной комбинации генов) 
в супердолгожительство до-
стигает 50 процентов. Если 
вам такой набор в подарок 
от мамы с папой не достал-
ся, то соревноваться с мадам 
Жанной Кальман (122,4 года) 
нет смысла. Даже при усло-
вии соблюдения праведного 
образа жизни большинство 
из нас способны прожить в 
среднем лишь 85 - 86 лет. Но! 
Здесь уже почти все в вашей 

власти. У обычного челове-
ка вклад генетики в успех 
не превышает 25 процентов. 
Остальное - а это 75 процен-
тов - зависит от того, какой 
образ жизни вы ведете.

ПРАВИЛА КЛУБА «100»
Рекомендации исследова-

телей старения в большин-
стве своем удивительно похо-
жи. Любителям пожить в свое 
удовольствие они не очень 
понравятся.

❶ Необходимо снизить ка-
лорийность рациона и 

свести к минимуму употре-
бление красного мяса. Все 
время сидеть на окинавских 
800 калориях трудно. Однако 
если вы для начала 3 - 4 раза 
в неделю сможете отказаться 

от ужина, это уже будет здо-
рово. При условии, что вы не 
будете переедать в остальное 
время.

❷ Включайте в рацион про-
дукты, замедляющие 

старение. На вашем столе 
должны быть зелень, ягоды, 
фрукты, грибы, зрелые сыры, 
гречка, бобовые.

❸ Сахар - зло! А вот пара 
бокалов красного вина в 

неделю не возбраняется.

❹ Двигайтесь как можно 
больше. Подойдут пешие 

прогулки, работа в саду, воз-
ня по дому. Два-три раза в 
неделю полезно выполнять 
силовые упражнения (при-
седания, отжимания, трени-
ровка пресса). Если здоровье 
позволяет бегать трусцой - 
бегайте обязательно. Танцы 
и игры на свежем воздухе 
приветствуются. Растяжка и 
плавание - лучшее, что мо-
жет быть.

❺ Поддерживайте в себе 
интерес к жизни. Внуки, 

новые хобби, фильмы, му-
зыка, рисование и, чем черт 
не шутит, мемуары - все сго-
дится в дело. Главное, чтобы 
у вас был смысл завтра встать 
с утра пораньше и заняться 
своими делами.

❻ Хороший сон продлевает 
жизнь. Ложитесь не поз-

же 23.00. Не ешьте на ночь. В 
спальне должно быть макси-
мально темно и прохладно.

❼ Избегайте одиночества. 
Живите интересами сво-

их детей и внуков. Регулярно 
поддерживайте контакты с 
друзьями и подругами. Заве-
дите собаку, в конце концов.

Сто лет   в обед
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Если 
ты не потерял 

интереса к жизни - 
ты и не стар. Эту идею 

подтверждают все 
долгожители.

Ресурсы организма позволяют 
нам жить целый век. 

А что мешает?

Продолжительность жизни напрямую зависит от профессии, ко-
торую вы выбрали, говорят различные исследования. Например, 
преждевременному старению подвержены водители-дальнобойщики 
и моряки. К 50 годам их биологический возраст превышает паспорт-
ный на 4 - 5 лет. Влияют длительная малоподвижность, высокий 
уровень стресса и нарушения цикла сна и бодрствования. Также 
преждевременно старятся пилоты, бортпроводники, охранники, 
хирурги и медсестры… А если хотите стать кощеем бессмертным, 
то осваивайте творческие профессии или делайте карьеру ученого. 
Решающее значение для долголетия имеют образ жизни и призна-
ние ваших заслуг обществом.

«Высокий интеллект и образование напрямую связаны с высокой 
продолжительностью жизни и долголетием», - уверены Владимир 
Анисимов и Геннадий Жаринов, авторы исследования, которое 
приводит удивительные данные (см. таблицу).

Наука жизнь удлиняет, 
водительский стаж - укорачивает

А В ЭТО ВРЕМЯ

Куда 
переехать, 
чтобы жить 
долго, читайте 
на сайте KP.RU

Россия
www.kp.ru
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Окончание. Начало < стр. 1.

Но теперь разговоры приобрели ма-
териальную форму: любимый дом Пу-
гачевой в Подмосковье, который она 
выстроила еще в конце девяностых, 
действительно выставлен на продажу. 
Вот только продает особняк не При-
мадонна, а ее внук Никита Пресняков, 
которому любящая бабушка отписала 
жилье несколько лет назад.

Объявление о продаже звездных хо-
ром, по нашим данным, разместили 
в сети 6 марта. Любопытно, что цену 
сначала указали в валюте - 3 миллиона 
долларов (около 226,5 миллиона по 
текущему курсу), но вскоре поменяли 
на рубли. Теперь трехэтажный особняк 
в деревне Бережки Солнечногорского 
района можно приобрести за 225 мил-
лионов «деревянных».

Владения Примадонны, хоть и по-
рядком поистрепались (ремонт здесь 
«уставший», дизайн устаревший), все 
еще способны поразить взыскатель-
ных хозяев. Дом на 800 квадратов, на 
фасаде которого риелторы предусмо-
трительно замазали «родовой» вензель 
«АБП», расположен на участке в 70 
соток на первой линии реки Истра и 
имеет собственный причал. В самом 
особняке - шесть спален, кухня, сто-

ловая, гостиная с ками-
ном, библиотека, гардероб-
ная, зона СПА с бассейном, терраса, 
лаунж-зона с баром и бильярдной, 
кинотеатр... Повсюду золото и лепни-
на, статуи и колонны, шелковые обои, 
цветастые шторы, многочисленные 
картины, ковровое покрытие, в том 
числе любимой многими расцветки 
«леопард», в ванной - зеркальные сте-
ны. А на участке - настоящий лес с 
елями, березками, разнообразными 
кустарниками и... могилами двух лю-
бимых собак Примадонны - Ирмы и 
Покемона.

ПОД ПРИЦЕЛОМ ДЕПУТАТОВ 
И НУДИСТОВ

- Этот дом - как я: он только с ви-
ду большой и пафосный, а внутри 

достаточно артистичный 
и скромный, - призна-

валась Пугачева во 
время экскурсии, 
проведенной для 
съемочной груп-
пы для одного из 
телешоу много 
лет назад.

Дача на Истре, 
как называла ее 

сама Примадонна, 
когда-то была люби-

мым местом отдыха пе-
вицы: именно сюда Алла 

Борисовна сбегала от городской 
суеты. По словам звезды, в середине 
90-х, когда пошла мода на загородные 
дома, она увидела домик в Бережках 
и влюбилась в вид на реку, который 
открывался из окон третьего этажа. 
Купила, не задумываясь. Вот только 
предыдущее строение артистку не 
устроило: пришлось сносить старую 
дачу и строить новую. Замысловатый 
дизайн, кстати, Алла Борисовна раз-
работала сама, хотя потом пожалела: 
мол, спустя несколько лет сделала бы 
уже по-другому. Одну из комнат - ка-
бинет для Примадонны - в нулевых 
перестроила программа «Квартирный 
вопрос».

Дача артистки, где она хозяйничала 
вплоть до свадьбы с Максимом 

Галкиным* в 2011 го-
ду, не раз попадала 
в скандальные хро-
ники. То депутаты 
хотели сносить до-
ма на Истринском 
водохранилище, в 
том числе особня-
ки Пугачевой и Бе-
резовского, то ну-
дисты облюбовали 
пляж прямо напро-
тив окон звезды... 
А в 2019 году Аллу 
Борисовну оштра-
фовали на 6000 ру-

блей из-за того, что забор вокруг дачи 
якобы перекрыл местным жителям 
доступ к воде.

Однако последние годы здесь была 
тишь да гладь: в даче на Истре появ-
лялись разве что Никита Пресняков с 
женой Аленой Красновой, да и то не 
каждый день. В прошлом году пара от-
была в Америку, где внук Примадонны 
пытается строить карьеру. Пресняков 
уверяет, что вынужден работать на из-
нос, чтобы обеспечить себя и жену - 
теперь он не поет, а снимает клипы 
заморским знаменитостям. И три мил-
лиона долларов для внука Примадон-
ны сейчас были бы очень кстати...

Подготовила Алена МАРТЫНОВА.

Никита сейчас 
живет в США, 
три миллиона 
баксов 
ему явно 
не помешают. 
Интересно,
а с бабушкой, 
отписавшей 
ему дом, внук 
поделится?

Родные стены

Больше фото 
из особняка - 

на сайте
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Кто-то скажет, что такой особняк 
три миллиона у. е. 

не стоит, но имя его 
владелицы автоматически 

прибавляет пару нулей.

По миллиону долларов за этаж:

Внук Пугачевой продает 
бабушкину дачу

Этот дом Алла Борисовна 
купила в середине 90-х, и своей 
обстановкой он словно передает 
привет из лихого десятилетия, 
когда все старались обставить 

свои хоромы так, чтобы 
было дорого-богато. Золото, 
лепнина, ковры, колонны, 

камин - ни у кого не возникнет 
сомнения в том, что здесь 

живет настоящая суперзвезда.

КСТАТИ
У самой Пугачевой, по данным «Комсо-

молки», в собственности имеется лишь 
одна-единственная квартира в России - пя-
тикомнатные апартаменты на 300 квадра-
тов в Филипповском переулке Москвы, 
которые ей подарил бывший зять Руслан 
Байсаров. Это жилье стоимостью 300 
миллионов рублей не продается - по край-
ней мере, пока. 

Александр ГАМОВ

В эфире Радио «Комсомольская 
правда» (97,2 FM) знаменитый 
певец прокомментировал 
информацию о проблемах 
со здоровьем.

Вчера из Красноярска пришли тревожные 
новости: знаменитый певец, народный артист 
России Александр Розенбаум экстренно 
прооперирован в одной из местных больниц. 

Сообщалось, в частности, что любимец 
миллионов, который находится на гастролях 
в Сибири, несмотря на боли в ноге, продол-
жал выступления и творческие встречи. В 
том числе и с медиками (у Розенбаума это 

традиция, он сам когда-то работал врачом 
скорой помощи).

Люди в белых халатах как раз и обратили 
внимание на то, что 71-летний артист хрома-
ет. И настояли на осмотре. Одна из версий 
звучит так: в больнице в ходе обследования 
был обнаружен тромб. Немедленно провели 
операцию, которая прошла успешно.

Естественно, сейчас Александр Яковлевич 
не настроен на долгие беседы, но на звонок 
корреспондента «Комсомолки» все же отве-
тил, коротко прокомментировав ситуацию: 
«Все штатно, врачи замечательные. Все хо-
рошо, спасибо!»

По словам организаторов красноярских кон-
цертов, вернется артист на сцену очень скоро 
и уже 18 марта сыграет очередной концерт.

Александр РОЗЕНБАУМ:
Все идет штатно, врачи замечательные
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иноагентом в РФ.
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09.00 Сегодня.
09.35 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

ОСОБОЕ ЗАДАНИЕ. 
СЕРИАЛ. (16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 АУТСАЙДЕР. СЕРИАЛ. 

(16+)
21.00 НЕВСКИЙ. ТЕНЬ 

АРХИТЕКТОРА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.35 Сегодня.
23.00 НЕВСКИЙ. ТЕНЬ 

АРХИТЕКТОРА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.40 ОБЪЯВЛЕН В РОЗЫСК. 
СЕРИАЛ. (16+)

03.55 МОСКВА. ТРИ 
ВОКЗАЛА. СЕРИАЛ. (16+)
Как сказал классик, искус-
ство требует жертв. Смерть 
искусствоведа Зорского 
полностью укладывается в 
эту формулировку, а рассле-
дование заканчивается клас-
сикой детективного жанра. 
Кроме того, в результате 
серьезного ранения Сомова 
в отделе происходит смена 
власти.

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Кто против? (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 АКУШЕРКА. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.25 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ДУЭТ ПО ПРАВУ. 

СЕРИАЛ. (12+)
02.55 ЛИЧНОЕ ДЕЛО. СЕРИАЛ. 

(12+)
Отчаявшись найти Гусеву, 
Терентьев начинает ухажи-
вать за Варварой. Он игно-
рирует Лиду, из-за чего отно-
шения между подругами пор-
тятся. В суде появляется 
одногруппница Сынка 
Клавдия Воздвиженская - 
неопрятная «серая мышка» и 
карьеристка. Все начинают 
над ней подшучивать.

08.20 АнтиФейк. (16+)
08.55 Жить здорово! (16+)
09.45 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Информационный 

канал. (16+)
15.00 Мужское / Женское. 

(16+)
15.50 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.20 Информационный 

канал. (16+)
20.00 Время.
20.45 РАНЕВСКАЯ. СЕРИАЛ. 

(12+)
21.45 Большая игра. (16+)
22.45 Подкаст.Лаб. Психика. 

(16+)
23.25 Подкаст.Лаб. 

Креативные индустрии. 
(16+)

00.05 Подкаст.Лаб. Фаина 
Раневская. (16+)

00.45 Подкаст.Лаб. Триггеры. 
(16+)

01.25 Подкаст.Лаб. 
Произвольная программа. 
(16+)

02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. Футбол не 

хоккей. (16+)

09.35 Татьяна Васильева. Я 
сражаю наповал. 
Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 ЧИСТО МОСКОВСКИЕ 

УБИЙСТВА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.40 Мой герой. Николай 
Лебедев. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.10 СВОИ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
15.55 90-е. Звезды на час. 

(16+)
16.50 События.
17.05 ДРУГАЯ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(12+)
21.00 События.
21.40 Хватит слухов! (16+)
22.10 Хроники московского 

быта. Нищие вдовы. (16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Тайная комната. 

Мелания Трамп. (16+)
00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Женщины, мечтавшие о 

власти. Лени 
Рифеншталь. Док. фильм. 
(12+)

01.50 Осторожно, мошенники! 
(16+)

02.15 ЧИСТО МОСКОВСКИЕ 
УБИЙСТВА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

07.35 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

07.40 КУХНЯ В ПАРИЖЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

09.55 КУХНЯ. СЕРИАЛ. (12+)
14.05 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 

СЕРИАЛ. (12+)
17.30 МОЯ МАМА - ШПИОН. 

СЕРИАЛ. (16+)
18.00 МОЯ МАМА - ШПИОН. 

СЕРИАЛ. (16+)
18.30 МОЯ МАМА - ШПИОН. 

СЕРИАЛ. (16+)
19.00 На выход!(16+)
20.00 НА ГРАНИ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
22.05 БЛАДШОТ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
00.15 КУХНЯ В ПАРИЖЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
Модный столичный ресторан 
«Клод Моне» процветает, и 
совсем неудивительно, что 
именно здесь назначен обед 
президентов Франции и 
России. Но команда рестора-
на терпит фиаско и вынужде-
на отправиться в «изгна-
ние»... в Париж!

02.00 МОЛОДЕЖКА. СЕРИАЛ. 
(16+)

03.35 6 кадров. (16+)
04.00 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.40, 00.10, 03.40 Пятница 

News. (16+)

05.05, 05.10, 05.15, 05.25, 

05.30, 05.35 ТАЙНЫ 

МЕДОВОЙ ДОЛИНЫ. 

СЕРИАЛ. (12+)

05.40, 05.50, 05.55, 06.00, 

06.05, 06.15, 06.20 

ПРОСТОКВАШИНО. 

СЕРИАЛ. (0+)

06.30, 07.30, 08.30, 09.40, 

12.50, 13.50, 14.50, 

15.50, 17.00, 18.00, 

19.20 На ножах. (16+)

10.40 Адская кухня. (16+)

20.30 Молодые ножи-2. (16+)

22.00 ВНЕ ИГРЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)

00.30 21 МОСТ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

02.00, 02.50 Инсайдеры. 

(16+)

07.40, 15.35 ДНИ И ГОДЫ 
НИКОЛАЯ БАТЫГИНА. 
ХУД. ФИЛЬМ.

09.00, 14.00, 18.30, 22.30 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 22.50 Человек загадоч-

ный. Док. фильм.
11.20, 21.15 Восход 

Османской империи. 
Докудрама (Турция).

12.10, 23.55 Острова. 
12.50 Искусственный отбор.
13.30, 22.00 Монолог в 4-х 

частях. Андрей 
Хржановский.

14.05 Новости. Кино.
14.20 Библейский сюжет.
14.50 Белая студия.
16.50 Забытое ремесло. 

Пастильница. Док. фильм.
17.05, 00.35 К 65-летию 

Международного конкур-
са имени П. И. 
Чайковского. Лауреаты.

18.00 90 лет Борису 
Мессереру. 

18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малы-

ши!
19.45 Абсолютный слух.
20.30 Власть факта. 

04.00, 17.00, 01.45 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.35 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 ИДЕАЛЬНЫЙ ПОБЕГ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.00 Смотреть всем! (16+)
23.30 ЗЕМНОЕ ЯДРО: БРОСОК 

В ПРЕИСПОДНЮЮ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

04.00, 19.30, 23.30 Муз’итив. 
(16+)

05.00, 06.00, 06.20 Каждое 
утро. (16+)

05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 
22.00 Pro-Новости. (16+)

06.15 Pro-Клип. (16+)
07.10 Teen чарт. (16+)
08.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
09.00 Виниры на полку: звез-

ды на мели. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 Моя волна. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
13.00 Топ 15 like FM. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Перемотка. (16+)
16.30, 17.20, 22.20 Плейлист. 

Весна. (16+)
18.00 Web чарт. (16+)
19.00 Хит-Сториз. (16+)
21.00 Рэп. Начало женской 

эры. (16+)
00.30 Наше. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30 
Известия. (16+)

04.45, 05.30, 06.10, 07.05 
СНАЙПЕР. ГЕРОЙ 
СОПРОТИВЛЕНИЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.55 Знание - сила. (0+)
08.30, 09.20, 10.15, 11.10 

ЧУЖОЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.30, 13.25, 14.25, 15.20, 
16.15, 17.00, 17.40 
МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ-5. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

18.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.15 ФИЛИН-2. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
22.10 ФИЛИН-2. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.15 ПРОКУРОРСКАЯ 

ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал

15.03.2023 

ФАНТАСТИКА США - Великобритания - Франция, 2003

СРЕДА, 23.30

«ЗЕМНОЕ ЯДРО: БРОСОК В ПРЕИСПОДНЮЮ» (12+)

Геофизик Джош Кийз сделал 
шокирующее открытие: ядро Земли 
перестало вращаться. 
Электромагнитное поле нашей 
планеты разрушается, и скоро 
Земля погибнет. Есть лишь одна 
надежда: Кийз с командой перво-
классных ученых должен отправить-
ся в экспедицию к остановившему-
ся ядру на уникальном термостой-
ком корабле, чтобы взорвать 
ядерный заряд. Этот взрыв должен 
будет заставить вращаться злопо-
лучное ядро. Путешествие к центру 
Земли начинается!

Режиссер - Джон Эмиел.
В главных ролях: Аарон 

Экхарт, Хилари Суэнк, Делрой 
Линдо.

ТРИЛЛЕР США, 2012

СРЕДА, 20.00

«НА ГРАНИ» (16+)

Экс-полицейский, обвиняемый в 
преступлении, которого он якобы не 
совершал, собирается покончить жизнь 
самоубийством, сбросившись с крыши 
одного из отелей на Манхэттене. С ним 
в переговоры вступает психолог 
нью-йоркской полиции. Напряжение 
нарастает с каждой минутой, на 
площадь стягиваются наряды спецпо-
дразделений, толпа оглашается жен-
скими криками. А в это время на месте 
происшествия, прямо под носом у 
полиции, совершается грандиозное 
ограбление века: неизвестные похища-
ют уникальный бриллиант...

Режиссер - Асгер Лет.
В главных ролях: Сэм 

Уортингтон, Элизабет Бэнкс, 
Джейми Белл.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!
Почему-то все то, что мне 

нравится, или дорого, или 
вредно для здоровья, или 
замужем.

�  �  �
- Сидоров, безобразие! 

Вы опять спите на рабо-
те! С первого числа вы 
уволены.

- Так это же с первого. 
Чего вы меня сейчас-то 
будите?!

�  �  �
- Так-с, что будем брать: 

пенсне или монокль? - спро-
сил продавец.

- А ты как будто даже и 
не догадываешься? - раздра-
женно ответил Кутузов.

�  �  �
Записка на холодиль-

нике:
«Творог несвежий, коту 

не давай. Приду с рабо-
ты, сырники тебе сде-
лаю».

�  �  �
Люди живут так, будто бы 

у них есть в запасе вторая 
жизнь: не пьют, не курят, 
рожают детей, работают на 
трех работах.

�  �  �
Всё! Решила, какую су-

мочку хочу на день рож-
дения. Инкассаторскую!

�  �  �
Тебя давно не хвалили и не 

делали комплиментов?
Сходи на вещевой рынок, 

примерь шмотки - и станешь 
классной и стильной. Про-
давцы врать не будут!

�  �  �
- Моня, а шо у нас в 

Израиле не выпускают 
автомобили?

- Ой! А куда нам ехать?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. Передвижник в звании 
генерал-майора. 8. Покры-
вало из песни «Али-баба» 
группы «Самоцветы». 9. 
Знаток того, как сходят с 
ума. 10. Померанцевое мас-
ло для ароматизации чая. 
11. Специалист по законам 
мышления. 14. Телеведу-
щий из программы «В мире 
животных». 15. Типовой ... 
мебели. 19. Причина воз-
ведения баррикад. 20. Что 
скрывается за торнадо? 21. 
Сова, чей крик напоминает 
паровозный гудок. 22. Чем 
владеет мать героя диснеев-
ского мульт фильма «Душа»? 
23. Застолье на второй день 
после русской свадьбы. 24. 
Каким плодом призывает 
наслаждаться песенка об 
острове Чунга-Чанга? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Цы-
ганская певица ... Панина. 

2. Забытое слово. 4. Клуб, 
чьих игроков фанаты окре-
стили «сельмашами». 5. 
Строитель в лидерах груп-
пы «Чайф». 6. Жанр, полный 
пессимизма. 7. Натуральный 
пигмент. 11. Завиток в со-
кращенном варианте. 12. 
Какой собор подарил на-
звание улице и острову в 
Петербурге? 13. Процесс 
ритмичного снабжения на 
производстве. 16. Шериф 
из криминального боевика 
«Убить Билла». 17. Кого из 
актрис Григорий Козинцев 
не утвердил, несмотря на 
огромное желание, на роль 
Офелии, поскольку она при-
шла на пробы, не зная со-
держание шекспировской 
трагедии? 18. Каким судном 
командовал Марко Поло в 
войне Венеции с Генуей? 19. 
Валялкин из фэнтези Дми-
трия Емца.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Яро-
шенко. 8. Чадра. 9. Психиатр. 10. Аврад. 11. Логик. 
14. Дроздов. 15. Набор. 19. Восстание. 20. Ураган. 21. 
Неясыть. 22. Ателье. 23. Калинка. 24. Банан. ПО ВЕРТИ-
КАЛИ: 1. Варвара. 2. Архаизм. 4. «Ростов». 5. Шахрин. 
6. Нуар. 7. Охра. 11. Локон. 12. Казанский. 13. Логи-
стика. 16. Эстебан. 17. Гулая. 18. Галера. 19. Ванька.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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(495) 777-02-82
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Ти
му

р 
ХА

НО
В

На диване с «Комсомолкой»

Юлия 
ЛАВРОВА, 

Санкт-
Петербург:
- Я модель 
размера 
plus size 

и обожаю все 
прекрасное. 

Валерия 
БОРТКЕВИЧ, 

стилист:
- Юля - молодец! То, 
что сейчас принято 

называть «плюс 
сайз», еще в XIX веке 

оценил художник 
Борис Кустодиев, 
который воспевал 

жизнелюбивых 
пышнотелых русских 
барышень. Черное 
облегающее платье 
отлично подходит 

нашей модели. 
Для законченности 
образа не хватает 
разве что яркого 

украшения.

Письма с фото 
присылайте по адресу: 

«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 

5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

ночью днем
Калининград  -1… 0  +2… +5

Советск  -1… 0  +3… +6

Балтийск  +1… +2  +2… +4
Правдинск  -1… 0  +4… +5
Светлогорск  0… +1  +3… +5

• Прогноз погоды на завтра,
16 марта.

Давление - 761 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 83 (норма 75)
Ветер - переменчивый,
легкий, 1-2 м/с

Восход - 6.51
Закат - 18.43

Луна
в четвертой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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ПОДТЯНУТСЯ
Депутат ПС Геннадий 
Давыдько - о расширении 
Союзного государства
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В России и Беларуси, в отличие от остальных стран, историю помнят: 
зрители массово идут на патриотические и военные фильмы

И ЗУБРОВ БУДЕМ 
РАЗВОДИТЬ!
Глава Башкортостана 
Радий Хабиров рассказал 
про совместные проекты 
с сябрами

НА ТЕ ЖЕ ГРАБЛИ
Где раньше рванет - 
в Грузии или 
Приднестровье?

ПОПРОБУЙ 
CASHТАН-ЛАКОМСТВО
Юные гении представили 
в Минске свои ноу-хау

Распространяется бесплатно

«Нюрнберг» не мешало бы посмотреть и забывчивым западным 
политикам - все может повториться

 год. Главный обвинитель от СССР Роман Руденко 
(архивное фото) и сыгравший его Сергей Безруков.

ПРЕСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

15 - 21 марта / 2023 / № 10 
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Андрей МОШКОВ

 ■ В Беларуси провели 
сложнейшую спецопера-
цию  - задержали терро-
риста и больше двадцати 
соучастников атаки на 
российский самолет А-50  
на аэродроме под Мин-
ском. Президент распоря-
дился провести по всей 
стране зачистку выжида-
ющих.

ЦРУ ВМЕСТЕ С СБУ
- Рассказываю вам не как 

президент, а как обычный 
человек об этом исключи-
тельном подарке, имя ко-
торому  - «невероятное»,  - 
заинтриговал Александр 
Лукашенко.

Белорусские силовики 
раскрыли нападение с по-
мощью дронов на россий-
ский военный самолет А-50 
на аэродроме в Мачулищах 
26 февраля. Операцию разра-
батывали ЦРУ вместе с СБУ.

- Был подготовлен терро-
рист с российским и украин-
ским паспортами. Родился 
в Кривом Роге, жил в Кры-
му. Родственники в Австрии 
некоторые, некоторые оста-
лись в Киеве. Был завербо-
ван спецслужбой Украины 
в 2014 году. Айтишник или 
хорошо разбирающийся в IT-
технологиях. После подготов-
ки он был маршрутирован на 
нашу территорию, - рассказал 
президент.

Продвигался диверсант пу-
тями Варшава - Брест, Вар-
шава - Лодзь - Рига - Псков. 
А затем приехал на автобусе 
в Минск. Для атаки исполь-
зовал маленькие китайские 
беспилотники - их сложнее 
отследить.

ИГОЛКА  
В СТОГЕ СЕНА
- После совершения теракта 

и попытки взорвать дорого-
стоящий самолет-разведчик 
были созданы маршруты вы-
вода террориста с террито-
рии Беларуси. Для них это 
был весьма ценный человек, - 
рассказал Александр Лука-
шенко. - Мы понимали, что 
основная наша проблема - 

это белорусско-российская 
граница. Там у нас нет во-
инских подразделений. Да и 
границы нет между Россией и 
Беларусью. И главной нашей 
задачей было не допустить 
проникновения его в Россию. 
Потому что в огромной, без-
донной России найти его бы-
ло бы очень сложно. Поэтому 
были подняты сотни, а может 
быть, и тысячи людей - во-
енные всех подразделений, 
чтобы закрыть Беларусь.

Под руководством Предсе-
дателя КГБ Беларуси развер-
нули антитеррористический 
штаб.

- Провоцировали украин-
цев, показывая им, что мы 
там проводим какие-то опе-
рации. Они поддались на 
наши телодвижения и пока-
зали фактически своими дей-
ствиями, где и куда они хотят 
выводить этого террориста...

Президент признался, что 
его поразило во всей этой 
операции - использование 
высочайших технологий. 
Цэрэушники отслеживали 
каждый шаг своего боеви-
ка в аудио- и видеорежиме.

- Второе мое невероят-
ное удивление, анализируя 
тысячи звонков, перегово-
ров, встреч и разговоров 
разного рода мерзавцев за 
пределами и внутри нашей 
страны, благодаря нашим 
оперативникам  - Комитет 
Госбезопасности, МВД  -  
и пограничникам мы его вы-
числили и задержали. Ког-
да он лег на дно. В квартире 
под Боровлянами в каком-
то там особняке садового 
товарищества. Задержаны 
больше двадцати соучаст-
ников. Остальные прячутся 

за границей. Это блестяще 
проведенная операция. Со-
вершенно невероятно, чтобы 
за каких-то четыре-пять дней 
установить всех пособников 
и задержать. Найти иголку в 
стоге сена.

«ЛУЧШЕ ПУСТЬ 
ПРИДУТ САМИ»
Действия по попытке подо-

рвать самолет никакого во-
енного значения не имели:

- Все было увязано, как зве-
нья одной цепи, - у нас теракт 
в Мачулищах и в Брянской 
области, когда диверсионно-
разведывательная группа 
с  территории Украины - око-
ло сорока, а может, больше 
мерзавцев - зашли, расстре-
ляли мирных граждан, ра-
нили ребенка. Чтобы про-
демонстрировать Западу, 
на что они еще способны. 
Деньги же нужны. А наши 
беглые рассчитывали полу-
чить финансирование за это.

Из истории сделали жест-
кие выводы.

- Я распорядился по всей 
стране провести жесточай-
шую зачистку. Это нам урок. 
Они спрятались и сидят. Си-
дят и чего-то ждут. Будет как 
в 1941 году, чего там скры-
вать: когда фашисты приш-
ли сюда, ячейки эти были, 
пособники. А потом они по-
вязку на руку, шмайсер на 
плечо и  действовали вме-
сте с  фашистами. Ничего не 
изменилось. Поэтому мы их 
должны найти. А им я хочу 
сказать, чтобы готовились. 
Наши ребята уже на поро-
ге. Лучший вариант - если 
они придут сами: руки вверх 
и сдадутся. Это будет для них 
спасение. Мы их всех вычис-
лим. Вычистим из нашего 
общества, - предупредил бе-
лорусский лидер. - Еще раз 
хочу подчеркнуть, особенно 
местным мерзавцам и тем, 
кто убежал: они все установ-
лены, мы их найдем, там, за 
границей. А беглым повто-
ряю: готовьтесь, мы к вам 
уже пришли. И не войте.  
И не поститесь в  мессен-
джерах. У нас нервы креп- 
кие, мы знаем, что нужно 
делать.

 ■ Беларусь намерена вы-
полнить вступительные 
процедуры до саммита  
в Дели.

В сентябре прошлого года на 
саммите ШОС в Самарканде 
было принято решение о начале 
процедуры вступления Белару-
си. Белорусы не хотят мешкать 
и готовы сделать все от них за-
висящее в кратчайшие сроки.

- Для того чтобы юридически 
стать полноправным членом ор-
ганизации, в Беларуси должны 
быть произведены определен-
ные юридические процедуры. 
Мы должны присоединиться к 
тем решениям, которые были 
приняты ранее в ШОС. Мы по-
ставили перед собой амбици-

озную цель - пройти этот путь  
в течение этого года до саммита 
в Дели. Это быстрый темп, се-
рьезный темп. Но если вы нас 
поддержите, это будет хороший 
опыт для других. Наши цели 
вы знаете. Наши возможности 
также известны всем членам 
ШОС, - сказал Александр Лу-
кашенко генеральному секре-
тарю организации Чжан Мину.

 ■ Хлесткое определение, которое гла-
ва РБ дал украинскому руководителю, 
разошлось по всему миру. Народ его 
мнение поддержал!

- Я еще как-то думал, что Украине нужен 
мир, что Зеленский болеет за свой народ. 
Президент Зеленский - просто гнида. Просто 
гнида! Такие операции не проводятся без со-
гласования с  руководителем страны и глав-
нокомандующим. Это я вам говорю как пре-
зидент. Гнида потому, что он бегает вокруг 
Беларуси, присылает к нам людей и просит, 
как я уже говорил: «Давайте заключим пакт 

о ненападении, давайте договоримся, у нас  
с вами нет никаких проблем». На что я говорил: 
«Мы не собираемся нападать». - «Нет, давай-
те подпишем договор под покровительством 
Организации Объединенных Наций, что вы 
на нас не нападете». Вы слышали мои все 
эти заявления. И в это время… Что ж, вызов 
брошен. Если они рассчитывают (я ведь знаю, 
что они хотят нас втянуть в войну по коман-
де американцев)… Если вы думаете, что вы,  
бросив этот вызов, втянете нас в  войну зав-
тра, которая сегодня идет уже по всей Европе,  
вы заблуждаетесь,  - заявил Александр  
Лукашенко.

«ЗЕЛЕНСКИЙ - ПРОСТО ГНИДА!» НАОТМАШЬ

В ШОС -  
К ИЮНЮ

АМБИЦИОЗНАЯ ЦЕЛЬ
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ВСЕХ ВЫЧИСЛИМ И ВЫЧИСТИМ
Александр ЛУКАШЕНКО - о предателях:

Александр Лукашенко от-
правился в Иран. Где уже 
встретился с президентом 
страны Ибрахимом Раиси. 
По дробнее о визите в ислам-
скую страну, его значении для 
Союзного государства и реак-
цию на это от заклятых дру-
зей - в следующем номере.

Террорист (на фото) - гражданин Украины 
1993 года рождения Николай Швец. Он при-
знался: «Подорвал самолет на аэродроме Ма-
чулищи. 26 февраля. С помощью двух дронов. 
Я работал с СБУ. Тренировали меня на раз-
ных аэродромах, в лесу. Передали: готовься,  
в ближайшее время, в течение недели, будешь 
выезжать».

- Сказал, чувствовал, что за ним идут по 
пятам. Как совершал преступления, как был 
завербован, как приехал, где и каким обра-

зом получал компоненты СВУ и дроны, - сообщил замминистра 
внутренних дел РБ Геннадий Казакевич.

ВИЗИТ

ЯВКИ�ПАРОЛИ

У Елены Морозовой из Новополоцка - пять ребятишек. 
За что и награждена орденом Матери.
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 ■ Накануне 8 Марта во Дворце Независимости по тра-
диции чествовали самых успешных женщин страны 
и самых мужественных воинов.

Александр Лукашенко вручил госнаграды заслуженным дея-
телям различных сфер и генеральские погоны представителям 
высшего офицерского и начальствующего состава.

За рождение и воспитание пяти и более детей Александр Лу-
кашенко вручил ордена Матери женщинам из разных регионов 
страны. В их лице поблагодарил всех мам страны:

- Это высшее предназначение и смысл жизни, утверждение 
незыблемых человеческих ценностей, основа всего сущего на 
этой земле. Ведь именно на бескорыстной материнской любви, 
больших женских сердцах, их неиссякаемой энергии все и дер-
жится на нашей планете.

И от души пожелал:
- Не переживайте, мы сделаем все, чтобы на нашей земле 

был мир и чтобы вы спокойно могли вырастить своих детей.  
А у кого их нет - чтобы было столько, сколько сидящих в этом зале.

МАМАМ ПОСВЯЩАЕТСЯ ОТ ДУШИ МЕЖДУ 
ТЕМ

Президент рассказал, что 
Беларусь провела успешное 
испытание собственной ра-
кеты для комплекса «Бук»:

- Полетела куда надо  
и сделала все, что 

надо.
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 ■ Президент России вручил награ-
ды выдающимся представительни-
цам прекрасного пола.

БЕЛЫЙ ДОМ 
ПРЕВРАЩАЕТСЯ  
В СУМАСШЕДШИЙ
Россия и США все-таки действитель-

но два очень разных полюса. Мы - 
светлый «плюс». Они - кромешный 
«минус». Как раз 8 Марта американ-
ские власти в очередной раз проде-
монстрировали всему миру свое лице-
мерие. А заодно и маразм, насмешку 
над христианскими ценностями, дан-
ными Богом, о которых за океаном 
так много говорят.

В Белом доме в этот день вручали 
престижную у них премию «Муже-
ственная женщина». Призы лауреаты 
получали из рук лично первой леди 
Джилл Байден и Госсекретаря США 
Энтони Блинкена. Но кого они на-
градили! Снайпершу, а по совмести-
тельству лесбиянку, из украинского 
нацбатальона «Азов» (признан тер-
рористической организацией и за-
прещен в РФ) Юлию Паевскую, чьи 
руки по локоть обагрены кровью, 
в том числе убитых ею детей. И усато-
го аргентинского мачо, добровольно 
перевоплотившегося в бабу, - Альбе 
Руэда. Такие у них теперь «героини». 
Ладно Альбе - она четко вписывается 
в «радужный» тренд. Но чтобы вот так 
отрыто восхвалять отъявленную на-
цистку - это уже слишком. При том, 
что Госдеп еще в 2015 году признал 
контору, в которой состоит Паевская, 
«омерзительным нацистским форми-
рованием».

ОСОБАЯ МИССИЯ
На фоне этой бесовщины, осенен-

ной первыми заокеанскими лицами, 
Россия остается едва ли не единствен-
ным, незыблемым бастионом христи-
анских постулатов, завещанных чело-
вечеству Богом. Нормальной страной, 
где мама - это мама, а не родитель 
№ 1. А женщина - женщина, и мать, 
и жена, и дочь, и сестра.

Награды от президента 8 Марта по-
лучили достойные представительни-
цы прекрасного пола. Мать-героиня 
Альбина Хайдаршина, воспитываю-
щая тринадцать детей. «Как вы с ни-
ми только справляетесь?» - искренне 
удивлялся Владимир Путин. Главный 
врач детской клинической больни-
цы в Луганске Людмила Белецкая, 
посвятившая себя спасению жизней 
малышей, которые та укронацистская 

тварь, награжденная миссис Байден 
и Блинкеном, безжалостно отнимала. 
Детский педагог Наталья Батерина, 
отдавшая свыше сорока лет Царско-
сельской гимназии искусств, где про-
должает учить ребятишек прекрасно-
му, отличать добро и зло, истинные 
ценности от ложных, которыми сейчас 
пропитан Запад.

- И мужчины, и женщины, все по-
являются на свет благодаря прежде 
всего женщине. И мы ощущаем ее 
теплоту и любовь на протяжении всей 
своей жизни. Это особая миссия, даро-
ванная Всевышним. И в нормальном 
здоровом обществе она ценится выше 
всего. И в нашем - тем более. Почему 
тем более? Потому что у нас здоро-
вое общество, основанное на наших 
исторических традициях, - обратился 
к награжденным Владимир Путин.

Потрясающе теплые и очень точные 
слова. Невольно начинаешь гордиться 
еще больше своей страной. И жалеть 
немного бедную Америку. Потому 
что таких слов в Белом доме не про-
звучало. Там в почете совсем другие 
«женщины». Именно так - в кавычках.

МИЛОСЕРДИЕ ТВОРИТ 
ЧУДЕСА
Орденом Мужества президент на-

градил 16-летнюю журналистку из 
 Херсона Владу Луговскую. 20 октября 
во время эвакуации города она была 
ранена, но даже истекающая кровью, 
с невыносимой болью при каждом дви-
жении продолжала помогать людям, 
уводя их от Антоновского моста, по 
которому били нацистские HIMARS.

- А у вас ранение куда было? - спро-
сил у нее Владимир Путин, когда по-
сле официальной церемонии общался 
с героинями в неформальной обста-
новке.

- По нам били кассетным снарядом. 
Одна дробь пробила грудь насквозь 
и вылетела здесь, около ребер.

- Сейчас нормально все? Хорошо 
себя чувствуете? - заботливо спросил 
президент.

- Относительно, - улыбнулась де-
вушка.

- Я знаю, - уточнил Владимир Пу-
тин, - что ребята и на линии фронта 
поздравляют своих женщин, бережно 
очень к ним относятся и очень бла-
годарны за ту помощь, которую они 
оказывают тем, кто в ней нуждается. 
Сегодня в этом зале кто-то из высту-
павших сказал большое спасибо рус-
скому народу. Так вот я хочу сказать, 
что женщины страны и есть важней-
шая часть русского народа. В сложные 
моменты, во времена испытаний не-
равнодушие, отзывчивость женского 
сердца всегда превращается в мощ-
ную силу, которая указывает самый 
правильный, справедливый, нужный 
образ действий. Так происходит и сей-
час. А ваше сострадание, милосердие 
способны творить - и творят - настоя-
щие чудеса.

У НАС ЗДОРОВОЕ ОБЩЕСТВО, ОСНОВАННОЕ 
НА ИСТОРИЧЕСКИХ ТРАДИЦИЯХ

Владимир ПУТИН:

 ■ Об устойчивости финансовой 
системы страны Владимир Путин 
говорил с главой «Сбера» Герма-
ном Грефом.

Крупнейший банк РФ давно уже 
в санкционных списках коллективного 
Запада, тем не менее эту блокаду он 
успешно выдерживает.

- «Сбер» не только прошел этот слож-
ный период, но практически восстано-
вил полностью свою работу: работа-
ет с прибылью, ритмично - и это тоже 
один из признаков устойчивости нашей 
 финансовой системы, - похвалил глава 
РФ.

- Был очень тяжелый период, - расска-
зал Герман Греф. - Мы потеряли прак-
тически все зарубежные активы, кроме 
стран СНГ. И введение против нас SDN-
санкций привело к тому, что потеряли 
и возможность оперировать на биржах, 
и с любыми валютами - как в долларах, 
так и в евро. Поэтому сформировали 
резервы по всем сложившимся про-
блемам. Начинаем функционировать 
в своем обычном режиме, и не должно 
быть никаких сомнений в нашей устой-
чивости.

- Не было бы счастья, да несчастье 
помогло, - напомнил известную пого-

ворку Владимир Путин. - Все-таки это 
мощный шаг к дальнейшей суверениза-
ции, к повышению нашего экономиче-
ского и финансового суверенитета, это 
очень важно. Важно, чтобы экономика 
и клиенты банка понимали, что «Сбер» 
чувствует себя устойчиво. Это хороший 
сигнал для всей экономики.

Даже в приграничных с Украиной се-
лах и городах, которые подвергаются 
обстрелам ВСУ, отделения «Сбера» ни 
на день не прекращали функциониро-
вать.

- Наши сотрудники в очень непростых 
условиях продолжают работать. Са-
мое удивительное, - признался Герман 
Греф, - что ни один из них не покинул 
свой пост. В этих маленьких городках 
в Белгородской, Курской, Воронежской 
областях мы являемся единственным 
опорным банком. И весь спектр финан-
совых услуг там оказываем.

«Сбер» - один из лидеров среди 
 гос компаний по внедрению искусствен-
ного интеллекта. Что, в том числе, по-
могло ему устоять против агрессивных 
атак.

- У вас айтишников больше, чем фи-
нансовых специалистов уже? 

- 38 тысяч инженеров. Это самая боль-
шая айтишная структура в стране.

 ■ В истории «Пушкинской кар-
ты» и туристического кешбэка 
появился гоголевский сюжет.

О раскрытии многомиллионной афе-
ры на встрече с Владимиром Путиным 
рассказал руководитель Росфин-
мониторинга Юрий Чиханчин. Его 
ведомство еще называют финансовой 
разведкой. Среди основных задач - 
контроль за целевым использованием 
бюджетных средств. Проект «Пуш-
кинская карта» как раз из этой серии. 
Ее оформили уже восемь миллионов 
человек - за казенный счет молодежь 
имеет возможность бесплатно посе-
щать музеи, театры, культурные ме-
роприятия.

- Возникла преступная группа злоу-
мышленников, которая сделала под-
ставных людей и присвоила себе сто 
миллионов рублей, - рассказал Чи-
ханчин.

- Каким это образом? - не без удив-
ления переспросил президент.

- Составляли мнимые списки людей, 
которые якобы должны получить эти 
льготы, а их на самом деле не суще-
ствовало.

- Мертвые души, в общем.
- Да, как у Гоголя. Сейчас все пре-

ступники арестованы, деньги удалось 
вернуть. Следствие работает совмест-
но с ФСБ. Аналогичная ситуация 
и с туристическим кешбэком.

- Что ни сделаешь - везде жулики по-
являются, - заметил Владимир Путин.

С таким вот жульем и борются фи-
нансовые разведчики. И довольно 
успешно. Например, криптовалюта. 
По поручению президента с участием 
банкиров и спецслужб был создан про-
граммный продукт «Прозрачный блок-
чейн». Так удалось закрыть крупную 
интернет-площадку «Гидра», которая 
специализировалась на торговле нар-
котиками, оружием и отмывании денег.

- Все эти люди арестованы, - отчи-
тался Чиханчин. - А также выявлен 
факт предоставления средств через 
крипту одной украинской террористи-
ческой националистической органи-
зации. Что касается противодействия 
финансирования терроризму: в пе-
речень включено порядка полутора 
тысяч человек, в том числе и юри-
дические лица, и террористические 
группировки, имеющие отношение 
к националистам на Украине.

- Продолжайте. Отлично!

ПО СЛЕДАМ 
«МЕРТВЫХ ДУШ»

КЛАССИКА ЖАНРА РАБОТАЛИ ДАЖЕ ПОД ОБСТРЕЛАМИ ВСУ

-летняя Влада Луговская из Херсона (справа), раненая, 
уводила людей от моста, по которому били укронацисты.

ВЫСТОЯЛИ
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 ■ В Беларуси провели 
сложнейшую спецопера-
цию  - задержали терро-
риста и больше двадцати 
соучастников атаки на 
российский самолет А-50  
на аэродроме под Мин-
ском. Президент распоря-
дился провести по всей 
стране зачистку выжида-
ющих.

ЦРУ ВМЕСТЕ С СБУ
- Рассказываю вам не как 

президент, а как обычный 
человек об этом исключи-
тельном подарке, имя ко-
торому  - «невероятное»,  - 
заинтриговал Александр 
Лукашенко.

Белорусские силовики 
раскрыли нападение с по-
мощью дронов на россий-
ский военный самолет А-50 
на аэродроме в Мачулищах 
26 февраля. Операцию разра-
батывали ЦРУ вместе с СБУ.

- Был подготовлен терро-
рист с российским и украин-
ским паспортами. Родился 
в Кривом Роге, жил в Кры-
му. Родственники в Австрии 
некоторые, некоторые оста-
лись в Киеве. Был завербо-
ван спецслужбой Украины 
в 2014 году. Айтишник или 
хорошо разбирающийся в IT-
технологиях. После подготов-
ки он был маршрутирован на 
нашу территорию, - рассказал 
президент.

Продвигался диверсант пу-
тями Варшава - Брест, Вар-
шава - Лодзь - Рига - Псков. 
А затем приехал на автобусе 
в Минск. Для атаки исполь-
зовал маленькие китайские 
беспилотники - их сложнее 
отследить.

ИГОЛКА  
В СТОГЕ СЕНА
- После совершения теракта 

и попытки взорвать дорого-
стоящий самолет-разведчик 
были созданы маршруты вы-
вода террориста с террито-
рии Беларуси. Для них это 
был весьма ценный человек, - 
рассказал Александр Лука-
шенко. - Мы понимали, что 
основная наша проблема - 

это белорусско-российская 
граница. Там у нас нет во-
инских подразделений. Да и 
границы нет между Россией и 
Беларусью. И главной нашей 
задачей было не допустить 
проникновения его в Россию. 
Потому что в огромной, без-
донной России найти его бы-
ло бы очень сложно. Поэтому 
были подняты сотни, а может 
быть, и тысячи людей - во-
енные всех подразделений, 
чтобы закрыть Беларусь.

Под руководством Предсе-
дателя КГБ Беларуси развер-
нули антитеррористический 
штаб.

- Провоцировали украин-
цев, показывая им, что мы 
там проводим какие-то опе-
рации. Они поддались на 
наши телодвижения и пока-
зали фактически своими дей-
ствиями, где и куда они хотят 
выводить этого террориста...

Президент признался, что 
его поразило во всей этой 
операции - использование 
высочайших технологий. 
Цэрэушники отслеживали 
каждый шаг своего боеви-
ка в аудио- и видеорежиме.

- Второе мое невероят-
ное удивление, анализируя 
тысячи звонков, перегово-
ров, встреч и разговоров 
разного рода мерзавцев за 
пределами и внутри нашей 
страны, благодаря нашим 
оперативникам  - Комитет 
Госбезопасности, МВД  -  
и пограничникам мы его вы-
числили и задержали. Ког-
да он лег на дно. В квартире 
под Боровлянами в каком-
то там особняке садового 
товарищества. Задержаны 
больше двадцати соучаст-
ников. Остальные прячутся 

за границей. Это блестяще 
проведенная операция. Со-
вершенно невероятно, чтобы 
за каких-то четыре-пять дней 
установить всех пособников 
и задержать. Найти иголку в 
стоге сена.

«ЛУЧШЕ ПУСТЬ 
ПРИДУТ САМИ»
Действия по попытке подо-

рвать самолет никакого во-
енного значения не имели:

- Все было увязано, как зве-
нья одной цепи, - у нас теракт 
в Мачулищах и в Брянской 
области, когда диверсионно-
разведывательная группа 
с  территории Украины - око-
ло сорока, а может, больше 
мерзавцев - зашли, расстре-
ляли мирных граждан, ра-
нили ребенка. Чтобы про-
демонстрировать Западу, 
на что они еще способны. 
Деньги же нужны. А наши 
беглые рассчитывали полу-
чить финансирование за это.

Из истории сделали жест-
кие выводы.

- Я распорядился по всей 
стране провести жесточай-
шую зачистку. Это нам урок. 
Они спрятались и сидят. Си-
дят и чего-то ждут. Будет как 
в 1941 году, чего там скры-
вать: когда фашисты приш-
ли сюда, ячейки эти были, 
пособники. А потом они по-
вязку на руку, шмайсер на 
плечо и  действовали вме-
сте с  фашистами. Ничего не 
изменилось. Поэтому мы их 
должны найти. А им я хочу 
сказать, чтобы готовились. 
Наши ребята уже на поро-
ге. Лучший вариант - если 
они придут сами: руки вверх 
и сдадутся. Это будет для них 
спасение. Мы их всех вычис-
лим. Вычистим из нашего 
общества, - предупредил бе-
лорусский лидер. - Еще раз 
хочу подчеркнуть, особенно 
местным мерзавцам и тем, 
кто убежал: они все установ-
лены, мы их найдем, там, за 
границей. А беглым повто-
ряю: готовьтесь, мы к вам 
уже пришли. И не войте.  
И не поститесь в  мессен-
джерах. У нас нервы креп- 
кие, мы знаем, что нужно 
делать.

 ■ Беларусь намерена вы-
полнить вступительные 
процедуры до саммита  
в Дели.

В сентябре прошлого года на 
саммите ШОС в Самарканде 
было принято решение о начале 
процедуры вступления Белару-
си. Белорусы не хотят мешкать 
и готовы сделать все от них за-
висящее в кратчайшие сроки.

- Для того чтобы юридически 
стать полноправным членом ор-
ганизации, в Беларуси должны 
быть произведены определен-
ные юридические процедуры. 
Мы должны присоединиться к 
тем решениям, которые были 
приняты ранее в ШОС. Мы по-
ставили перед собой амбици-

озную цель - пройти этот путь  
в течение этого года до саммита 
в Дели. Это быстрый темп, се-
рьезный темп. Но если вы нас 
поддержите, это будет хороший 
опыт для других. Наши цели 
вы знаете. Наши возможности 
также известны всем членам 
ШОС, - сказал Александр Лу-
кашенко генеральному секре-
тарю организации Чжан Мину.

 ■ Хлесткое определение, которое гла-
ва РБ дал украинскому руководителю, 
разошлось по всему миру. Народ его 
мнение поддержал!

- Я еще как-то думал, что Украине нужен 
мир, что Зеленский болеет за свой народ. 
Президент Зеленский - просто гнида. Просто 
гнида! Такие операции не проводятся без со-
гласования с  руководителем страны и глав-
нокомандующим. Это я вам говорю как пре-
зидент. Гнида потому, что он бегает вокруг 
Беларуси, присылает к нам людей и просит, 
как я уже говорил: «Давайте заключим пакт 

о ненападении, давайте договоримся, у нас  
с вами нет никаких проблем». На что я говорил: 
«Мы не собираемся нападать». - «Нет, давай-
те подпишем договор под покровительством 
Организации Объединенных Наций, что вы 
на нас не нападете». Вы слышали мои все 
эти заявления. И в это время… Что ж, вызов 
брошен. Если они рассчитывают (я ведь знаю, 
что они хотят нас втянуть в войну по коман-
де американцев)… Если вы думаете, что вы,  
бросив этот вызов, втянете нас в  войну зав-
тра, которая сегодня идет уже по всей Европе,  
вы заблуждаетесь,  - заявил Александр  
Лукашенко.

«ЗЕЛЕНСКИЙ - ПРОСТО ГНИДА!» НАОТМАШЬ

В ШОС -  
К ИЮНЮ

АМБИЦИОЗНАЯ ЦЕЛЬ
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ВСЕХ ВЫЧИСЛИМ И ВЫЧИСТИМ
Александр ЛУКАШЕНКО - о предателях:

Александр Лукашенко от-
правился в Иран. Где уже 
встретился с президентом 
страны Ибрахимом Раиси. 
По дробнее о визите в ислам-
скую страну, его значении для 
Союзного государства и реак-
цию на это от заклятых дру-
зей - в следующем номере.

Террорист (на фото) - гражданин Украины 
1993 года рождения Николай Швец. Он при-
знался: «Подорвал самолет на аэродроме Ма-
чулищи. 26 февраля. С помощью двух дронов. 
Я работал с СБУ. Тренировали меня на раз-
ных аэродромах, в лесу. Передали: готовься,  
в ближайшее время, в течение недели, будешь 
выезжать».

- Сказал, чувствовал, что за ним идут по 
пятам. Как совершал преступления, как был 
завербован, как приехал, где и каким обра-

зом получал компоненты СВУ и дроны, - сообщил замминистра 
внутренних дел РБ Геннадий Казакевич.

ВИЗИТ

ЯВКИ�ПАРОЛИ

У Елены Морозовой из Новополоцка - пять ребятишек. 
За что и награждена орденом Матери.

О
пе

ра
ти

вн
ая

 с
ъе

мк
а

 ■ Накануне 8 Марта во Дворце Независимости по тра-
диции чествовали самых успешных женщин страны 
и самых мужественных воинов.

Александр Лукашенко вручил госнаграды заслуженным дея-
телям различных сфер и генеральские погоны представителям 
высшего офицерского и начальствующего состава.

За рождение и воспитание пяти и более детей Александр Лу-
кашенко вручил ордена Матери женщинам из разных регионов 
страны. В их лице поблагодарил всех мам страны:

- Это высшее предназначение и смысл жизни, утверждение 
незыблемых человеческих ценностей, основа всего сущего на 
этой земле. Ведь именно на бескорыстной материнской любви, 
больших женских сердцах, их неиссякаемой энергии все и дер-
жится на нашей планете.

И от души пожелал:
- Не переживайте, мы сделаем все, чтобы на нашей земле 

был мир и чтобы вы спокойно могли вырастить своих детей.  
А у кого их нет - чтобы было столько, сколько сидящих в этом зале.

МАМАМ ПОСВЯЩАЕТСЯ ОТ ДУШИ МЕЖДУ 
ТЕМ

Президент рассказал, что 
Беларусь провела успешное 
испытание собственной ра-
кеты для комплекса «Бук»:

- Полетела куда надо  
и сделала все, что 

надо.
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 ■ Президент России вручил награ-
ды выдающимся представительни-
цам прекрасного пола.

БЕЛЫЙ ДОМ 
ПРЕВРАЩАЕТСЯ  
В СУМАСШЕДШИЙ
Россия и США все-таки действитель-

но два очень разных полюса. Мы - 
светлый «плюс». Они - кромешный 
«минус». Как раз 8 Марта американ-
ские власти в очередной раз проде-
монстрировали всему миру свое лице-
мерие. А заодно и маразм, насмешку 
над христианскими ценностями, дан-
ными Богом, о которых за океаном 
так много говорят.

В Белом доме в этот день вручали 
престижную у них премию «Муже-
ственная женщина». Призы лауреаты 
получали из рук лично первой леди 
Джилл Байден и Госсекретаря США 
Энтони Блинкена. Но кого они на-
градили! Снайпершу, а по совмести-
тельству лесбиянку, из украинского 
нацбатальона «Азов» (признан тер-
рористической организацией и за-
прещен в РФ) Юлию Паевскую, чьи 
руки по локоть обагрены кровью, 
в том числе убитых ею детей. И усато-
го аргентинского мачо, добровольно 
перевоплотившегося в бабу, - Альбе 
Руэда. Такие у них теперь «героини». 
Ладно Альбе - она четко вписывается 
в «радужный» тренд. Но чтобы вот так 
отрыто восхвалять отъявленную на-
цистку - это уже слишком. При том, 
что Госдеп еще в 2015 году признал 
контору, в которой состоит Паевская, 
«омерзительным нацистским форми-
рованием».

ОСОБАЯ МИССИЯ
На фоне этой бесовщины, осенен-

ной первыми заокеанскими лицами, 
Россия остается едва ли не единствен-
ным, незыблемым бастионом христи-
анских постулатов, завещанных чело-
вечеству Богом. Нормальной страной, 
где мама - это мама, а не родитель 
№ 1. А женщина - женщина, и мать, 
и жена, и дочь, и сестра.

Награды от президента 8 Марта по-
лучили достойные представительни-
цы прекрасного пола. Мать-героиня 
Альбина Хайдаршина, воспитываю-
щая тринадцать детей. «Как вы с ни-
ми только справляетесь?» - искренне 
удивлялся Владимир Путин. Главный 
врач детской клинической больни-
цы в Луганске Людмила Белецкая, 
посвятившая себя спасению жизней 
малышей, которые та укронацистская 

тварь, награжденная миссис Байден 
и Блинкеном, безжалостно отнимала. 
Детский педагог Наталья Батерина, 
отдавшая свыше сорока лет Царско-
сельской гимназии искусств, где про-
должает учить ребятишек прекрасно-
му, отличать добро и зло, истинные 
ценности от ложных, которыми сейчас 
пропитан Запад.

- И мужчины, и женщины, все по-
являются на свет благодаря прежде 
всего женщине. И мы ощущаем ее 
теплоту и любовь на протяжении всей 
своей жизни. Это особая миссия, даро-
ванная Всевышним. И в нормальном 
здоровом обществе она ценится выше 
всего. И в нашем - тем более. Почему 
тем более? Потому что у нас здоро-
вое общество, основанное на наших 
исторических традициях, - обратился 
к награжденным Владимир Путин.

Потрясающе теплые и очень точные 
слова. Невольно начинаешь гордиться 
еще больше своей страной. И жалеть 
немного бедную Америку. Потому 
что таких слов в Белом доме не про-
звучало. Там в почете совсем другие 
«женщины». Именно так - в кавычках.

МИЛОСЕРДИЕ ТВОРИТ 
ЧУДЕСА
Орденом Мужества президент на-

градил 16-летнюю журналистку из 
 Херсона Владу Луговскую. 20 октября 
во время эвакуации города она была 
ранена, но даже истекающая кровью, 
с невыносимой болью при каждом дви-
жении продолжала помогать людям, 
уводя их от Антоновского моста, по 
которому били нацистские HIMARS.

- А у вас ранение куда было? - спро-
сил у нее Владимир Путин, когда по-
сле официальной церемонии общался 
с героинями в неформальной обста-
новке.

- По нам били кассетным снарядом. 
Одна дробь пробила грудь насквозь 
и вылетела здесь, около ребер.

- Сейчас нормально все? Хорошо 
себя чувствуете? - заботливо спросил 
президент.

- Относительно, - улыбнулась де-
вушка.

- Я знаю, - уточнил Владимир Пу-
тин, - что ребята и на линии фронта 
поздравляют своих женщин, бережно 
очень к ним относятся и очень бла-
годарны за ту помощь, которую они 
оказывают тем, кто в ней нуждается. 
Сегодня в этом зале кто-то из высту-
павших сказал большое спасибо рус-
скому народу. Так вот я хочу сказать, 
что женщины страны и есть важней-
шая часть русского народа. В сложные 
моменты, во времена испытаний не-
равнодушие, отзывчивость женского 
сердца всегда превращается в мощ-
ную силу, которая указывает самый 
правильный, справедливый, нужный 
образ действий. Так происходит и сей-
час. А ваше сострадание, милосердие 
способны творить - и творят - настоя-
щие чудеса.

У НАС ЗДОРОВОЕ ОБЩЕСТВО, ОСНОВАННОЕ 
НА ИСТОРИЧЕСКИХ ТРАДИЦИЯХ

Владимир ПУТИН:

 ■ Об устойчивости финансовой 
системы страны Владимир Путин 
говорил с главой «Сбера» Герма-
ном Грефом.

Крупнейший банк РФ давно уже 
в санкционных списках коллективного 
Запада, тем не менее эту блокаду он 
успешно выдерживает.

- «Сбер» не только прошел этот слож-
ный период, но практически восстано-
вил полностью свою работу: работа-
ет с прибылью, ритмично - и это тоже 
один из признаков устойчивости нашей 
 финансовой системы, - похвалил глава 
РФ.

- Был очень тяжелый период, - расска-
зал Герман Греф. - Мы потеряли прак-
тически все зарубежные активы, кроме 
стран СНГ. И введение против нас SDN-
санкций привело к тому, что потеряли 
и возможность оперировать на биржах, 
и с любыми валютами - как в долларах, 
так и в евро. Поэтому сформировали 
резервы по всем сложившимся про-
блемам. Начинаем функционировать 
в своем обычном режиме, и не должно 
быть никаких сомнений в нашей устой-
чивости.

- Не было бы счастья, да несчастье 
помогло, - напомнил известную пого-

ворку Владимир Путин. - Все-таки это 
мощный шаг к дальнейшей суверениза-
ции, к повышению нашего экономиче-
ского и финансового суверенитета, это 
очень важно. Важно, чтобы экономика 
и клиенты банка понимали, что «Сбер» 
чувствует себя устойчиво. Это хороший 
сигнал для всей экономики.

Даже в приграничных с Украиной се-
лах и городах, которые подвергаются 
обстрелам ВСУ, отделения «Сбера» ни 
на день не прекращали функциониро-
вать.

- Наши сотрудники в очень непростых 
условиях продолжают работать. Са-
мое удивительное, - признался Герман 
Греф, - что ни один из них не покинул 
свой пост. В этих маленьких городках 
в Белгородской, Курской, Воронежской 
областях мы являемся единственным 
опорным банком. И весь спектр финан-
совых услуг там оказываем.

«Сбер» - один из лидеров среди 
 гос компаний по внедрению искусствен-
ного интеллекта. Что, в том числе, по-
могло ему устоять против агрессивных 
атак.

- У вас айтишников больше, чем фи-
нансовых специалистов уже? 

- 38 тысяч инженеров. Это самая боль-
шая айтишная структура в стране.

 ■ В истории «Пушкинской кар-
ты» и туристического кешбэка 
появился гоголевский сюжет.

О раскрытии многомиллионной афе-
ры на встрече с Владимиром Путиным 
рассказал руководитель Росфин-
мониторинга Юрий Чиханчин. Его 
ведомство еще называют финансовой 
разведкой. Среди основных задач - 
контроль за целевым использованием 
бюджетных средств. Проект «Пуш-
кинская карта» как раз из этой серии. 
Ее оформили уже восемь миллионов 
человек - за казенный счет молодежь 
имеет возможность бесплатно посе-
щать музеи, театры, культурные ме-
роприятия.

- Возникла преступная группа злоу-
мышленников, которая сделала под-
ставных людей и присвоила себе сто 
миллионов рублей, - рассказал Чи-
ханчин.

- Каким это образом? - не без удив-
ления переспросил президент.

- Составляли мнимые списки людей, 
которые якобы должны получить эти 
льготы, а их на самом деле не суще-
ствовало.

- Мертвые души, в общем.
- Да, как у Гоголя. Сейчас все пре-

ступники арестованы, деньги удалось 
вернуть. Следствие работает совмест-
но с ФСБ. Аналогичная ситуация 
и с туристическим кешбэком.

- Что ни сделаешь - везде жулики по-
являются, - заметил Владимир Путин.

С таким вот жульем и борются фи-
нансовые разведчики. И довольно 
успешно. Например, криптовалюта. 
По поручению президента с участием 
банкиров и спецслужб был создан про-
граммный продукт «Прозрачный блок-
чейн». Так удалось закрыть крупную 
интернет-площадку «Гидра», которая 
специализировалась на торговле нар-
котиками, оружием и отмывании денег.

- Все эти люди арестованы, - отчи-
тался Чиханчин. - А также выявлен 
факт предоставления средств через 
крипту одной украинской террористи-
ческой националистической органи-
зации. Что касается противодействия 
финансирования терроризму: в пе-
речень включено порядка полутора 
тысяч человек, в том числе и юри-
дические лица, и террористические 
группировки, имеющие отношение 
к националистам на Украине.

- Продолжайте. Отлично!

ПО СЛЕДАМ 
«МЕРТВЫХ ДУШ»

КЛАССИКА ЖАНРА РАБОТАЛИ ДАЖЕ ПОД ОБСТРЕЛАМИ ВСУ

-летняя Влада Луговская из Херсона (справа), раненая, 
уводила людей от моста, по которому били укронацисты.

ВЫСТОЯЛИ
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 ■ Россия и Беларусь расширя-
ют сотрудничество с Китаем. 
Что это принесет нашим стра-
нам?

КТО НА ОЧЕРЕДИ?
- Разворот на Восток - реалии 

сегодняшнего дня. Уже можно 
говорить о новом центре силы 
в  Азии?

- Сложный вопрос, потому что 
Азия всегда была сильна. И Россия 
тоже. Но если говорить про евра-
зийское пространство, безусловно, 
магнит сплочения двух союзных 
стран имеет значение даже боль-
ше в морально-психологическом 
смысле. Белорусская мощь толь-
ко присоединяется в геополити-
ческом, а не финансовом, военном 
или промышленном значении. Сам 
смысл Союза Беларуси и России 
увеличивается многократно и соз-
дает реальную силу, которая при-
тягивает остальных. Если покажем 
мощь, экономическую и другую 
выгоду от сотрудничества, тогда  
в наш союз будут проситься страны 
постсоветского пространства.

- Какие?
- Хотелось бы думать о Казахста-

не, а в перспективе понимать, что 
это может быть и Украина, обнов-
ленная и отрезвевшая.

- И Грузия?
- Безусловно. Вообще, можно 

перечислить все страны постсо-
ветского пространства, кроме 
Прибалтики. Она нам не нужна  
в таком виде.

- Что не так с этими страна-
ми?

- Они все потеряли. Простран-
ство, государственность. Это 
территории, которые населены 
людьми, полностью дезориенти-
рованными, уставшими от поли-
тической трескотни. Я заинтересо-
ван в Молдове. Считаю, она вместе  
с Приднестровьем должна быть  
в едином кулаке.

ПРОДУМАННАЯ 
ДЕРЗОСТЬ
- Недавно Александр Лукашен-

ко вернулся из Китая. В минув-
шем сентябре он и глава Под-
небесной Си Цзиньпин приняли 
совместную декларацию о выво-
де отношений на новый уровень. 
Насколько усилилось сотрудни-
чество? 

- Оно кипит и развивается. И так 
было всегда, потому что лидеры 
двух стран испытывают чисто че-
ловеческие симпатии друг к другу. 

Беларусь предлагала Китаю пре-
ференции даже по строительству 
Шелкового пути и созданию цен-
тра «Великий Камень» под Мин-
ском. Много китайских специали-
стов работает в Беларуси на свою 
страну по продуктам питания. 

Нынешний визит Александра 
Лукашенко в Китай стал инфор-
мационной бомбой и сильно разо-
злил Запад. Это в первую очередь 
демонстрация самостоятельности 
азиатской страны, цивилизации, 
которую называют центром силы, 
а не падшей Европы, которая уже 
состоялась как полностью расплю-
щенная американскими интереса-
ми территория. 

Этот визит будет иметь долго-
играющее действие на будущее. 
Этакая продуманная китайская 
дерзость. Что касается нашего 
лидера, он никогда ни перед кем 
не становился в позу виноватого, 
просящего, клянчущего или заис-
кивающего. Всегда сохранял лицо 
и действовал самостоятельно.

- Есть перспективные отрасли, 
в которых могут появиться ин-
тересные совместные проекты?

- Большой потенциал у военно-
промышленного сотрудничества. 
Пример тому - легковые автомо-
били, военизированные, брониро-
ванные, и знаменитый комплекс 
«Полонез». 

Более того, когда Беларусь под-
верглась новому этапу санкций 
со стороны Запада, усилилось со-
трудничество с Китаем по про-
изводству комплектующих для 

тракторной промышленности. 
Мы активно работаем с ним как 
с мировым индустриальным цен-
тром и по новейшим технологиям, 
которые в том числе заимствуем. 
Они охотно делятся ими с нами.

ПЕРЕХИТРЯТ САНКЦИИ
- Самому Китаю бесконечные 

западные угрозы не страшны?
- Главное преимущество страны 

в том, что она никуда не спешит. 
Если у нас пятилетки, у США - ме-
сяцы, год, два, то Китай спокой-
но выжидает столетиями. Дру-
гая философия. И отношение ко 
времени. Переждет и перехитрит 
санкции. 

Китайский народ научился мно-
гому за многовековую историю. 
Он мудрый. Дело в том, что англо-
саксы меряют всех по своему ми-
ропониманию. Но попытка подо-
гнать все человечество под единое 
лекало обречена на провал. Права 
человека на Западе попирают не-
щадно. Ханжество очевидно. 

Обидно только, что мощно ра-
ботают информационные техно-
логии. И создается определенное 
общественное мнение на нужном 
отрезке времени. Оно фактически 
руководит странами, формирует-
ся теми, у кого есть технологии 
и деньги. Надо образ врага или 
друга - пожалуйста. 

Это, кстати, зависит и от эко-
номической или общественно-
политической ситуации. Научить 
людей самостоятельно форми-
ровать точку зрения по поводу 
происходящего в мире было бы 
бесценно. Но пока не получается,  
и в этом главная проблема. 

- Нет ли опасений, что Подне-
бесная в итоге поглотит наши 
страны? Это всеобщая стра-
шилка.

- Поднебесная когда-то сде-
лает это со всем миром. Россия  
и Беларусь пока слабы в демогра-
фическом плане. По прогнозам се-
рьезных аналитиков, славян че-
рез триста лет может не остаться. 
Я имею в виду русских, белорусов, 
украинцев. Не из-за войн, а потому 
что перестали рожать. И тут на-
до думать не о расовой чистоте,  
а о порядочности и духовности тех 
людей, которые сюда придут.

 ■ Американским ястребам придется сми-
риться с тем, что больших кусков им не 
достанется.

- Председатель КНР Си Цзиньпин готовится 
к визиту в Москву для того, чтобы пообщать-
ся и с российским президентом Владимиром 
Путиным. Какое значение имеет эта встреча?

- Предполагаю, это самое важное политическое 
событие нового времени. Если Си Цзиньпин и Вла-
димир Путин пожмут друг другу руки, обнимутся 
и скажут: «Да, мы стоим вместе», - все, мировой 
пирог будет порезан невыгодно для коллектив-
ного Запада.

- США с подчиненными стращают, что рас-
ширят санкции против Союзного государства. 
Куда уж больше?

- У них уже кончилась скамейка запасных по 
санкциям. Уже воюют с нами. Хотят нас убить. Их 
ограничения нам не страшны.

Маски сброшены. При слове «санкции» все 
ухмыляются. Было тяжело, но справились. И да-
же во многих отраслях, наоборот, началось повы-
шение. И ВВП Беларуси не пострадал, а пошел  
с опережением. И в России экономика выдержала. 
Программа импортозамещения работает активно 
по всем отраслям. Все хорошо и  с природными 
кладовыми, и с интеллектуальным потенциалом. 

- Курс на Восток поможет укрепить нашу 
экономику и обойти ограничения?

- Была идея Советского Союза - трехсотмиллион-
ного закрытого рынка, который обеспечивает себя. 
Единение с другими странами в экономическом 
смысле может сделать этот цикл закрытым и не 
нуждающимся вообще ни в чем. Не помешают ни 
Великая стена, ни железный занавес. Спокойно 
выживем на евроазиатской территории, даже впол-
не будем счастливы, если нас не будут трогать. 
Так что все, что происходит, хорошо.

- Нас бьют, а мы крепчаем?
- Верно, и это не шапкозакидательская позиция. 

Там, откуда кто-то уходит, - свято место пусто 
не бывает. Народ у нас талантливый. К тому же 
сейчас начинают ценить человека. С большим 
уважением и бережливостью стали относиться  
к кадровой политике на всех уровнях управления. 
Это новое явление, которое появилось из-за нати-
ска на нас. Начали платить специалистам больше. 

Во время беды всегда дороже становятся те, кого 
можешь потерять, вольно или невольно. Это не хо-
лодный прагматизм. Если раньше для меня кто-то 
был просто коллегой, сейчас он еще и единоверец. 
Славянский менталитет такой, что мы объединя-
емся, когда нам плохо. И союз Беларуси и России 
крепчает с каждым днем.

ПЕРЕМЕНЫ

МИРОВОЙ ПИРОГ  
ПОРЕЖЕМ ПО-НОВОМУ
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А вот и тот самый плод сотрудничества - китайско-белорусский  
индустриальный парк «Великий Камень».

Парламентарий знает, как в наших странах 
закаляется сталь, - часто бывает на предприятиях.

ЕСЛИ ПОКАЖЕМ МОЩЬ, 
ОСТАЛЬНЫЕ ПОДТЯНУТСЯ

 ■ Китайский автопром в состоянии заме-
стить союзный?

- Зачем? Надо сотрудничать. Россия уже это 
делает успешно, и Беларусь тоже. Производятся 
марки китайских автомобилей с определенным 
улучшением.

Автомобиль должен просто ехать, вовремя тор-
мозить и останавливаться. И нужен комфорт вну-
три. Есть Geely - китайское производство нала-
жено, выстроена удобная система продаж. Новых 
автомобилей западного производства не стало,  
и Geely подорожали. И что в итоге? В последнее 
время в Беларуси популярна Lada. Ее хвалят. Са-
мая раскупаемая сейчас. Даже юмористы пере-
стали хохмить по ее поводу.  Чтобы купить рос-
сийскую машину, в Беларуси большие очереди. 
И нет нужды в  других.

ХОРОША LADA -  
ДРУГИХ НЕ НАДО

ЕСТЬ 
ВОПРОС
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 ■ Уличные протесты - итог 
вмешательства американ-
цев во внутреннюю поли-
тику страны.

- Вашингтон не разрешил 
Грузии стать суверенной. 
Теория американ-
ской исключитель-
ности состоит в том, 
что только США име-
ют право прини-
мать самостоятель-
ные решения, а все 
остальные должны 
существовать по 
правилам, диктуе-
мым Вашингтоном. 
Любое не согласное с этим 
государство рискует в ответ 
получить у   себя «цветную 
революцию». Каждая страна 
стремится к самостоятельно-
сти. Будущее есть только у су-
веренных государств. Пони-
мают это все, но реализовать 
свое право смогли немногие. 
Мы за многополярный мир 
и справедливое мироустрой-
ство. США  - за однополяр-
ный мир и свою гегемонию 
в нем, - заявил спикер Гос-
думы, Председатель Парла-
ментского Собрания Союза 

Беларуси и России Вячеслав 
Володин.

Митинги в Тбилиси, которые 
были вызваны совершенно аб-
сурдными причинами, в оче-
редной раз подтверждают это.

- У многих, кто слышал о со-
бытиях в Грузии, возникает 
вопрос: что же происходит, ес-

ли какой-то законо-
проект об иностран-
ных агентах смог 
привести к такому 
противостоянию? 
Тем более если такой 
же закон был принят 
в самих США 85 лет 
назад и работает до 
сих пор. Ответ: рыча-
гов управления ми-

ром у Вашингтона немного. 
Ключевые среди них: финан-
совый (когда доллар исполь-
зуется как инструмент поли-
тического влияния), военный 
(при помощи блока НАТО, со-
стоящего из тридцати госу-
дарств, три из которых - ядер-
ные державы). Но они несут 
большие риски для самого Ва-
шингтона - будь это военный 
конфликт или финансовые 
кризисы. Еще один рычаг  - 
мягкая сила (финансирова-
ние оппозиции, экспертного 
сообщества, правозащитных, 

экологических и других не-
коммерческих организаций). 
Именно она показала свою 
эффективность для дости-
жения целей влияния. Через 
нее в ряде стран произошли 
революции, были свергнуты 
законно избранные власти, 
назначены марионеточные 
режимы. Поэтому государ-
ства, желающие стать суве-
ренными, в первую очередь 
принимают решения о за-
прете финансирования из-за 
рубежа внутриполитической 
деятельности или о введении 
контроля за поступающими 
денежными средствами и дея-
тельностью подобных НКО. 
В разных странах по-разному. 
В случае принятия закона об 
иноагентах Грузия получала 
право контроля за средства-
ми, перечисляемыми в страну 
из-за рубежа, на финансиро-
вание политических партий, 
а попросту говоря - оппози-
ции, СМИ, общественных ор-
ганизаций, формирующих ан-
тигрузинскую повестку. А это 
значит, что именно гражда-
не Грузии стали бы влиять на 
принимаемые в разных сфе-
рах решения: от выборов в ор-
ганы власти до реализации 
проектов развития страны.

И такой порядок западным 
кураторам не пришелся по 
душе.

- Закончилось это все тем, 
что через использование ры-
чага мягкой силы Вашингтон 
вывел людей на улицу. Власти 
Грузии вынуждены были под-
чиниться, но не воле народа, 
а Соединенным Штатам. По-
этому законопроект об ино-
агентах, рассматриваемый 
в парламенте Грузии, был не-
приемлем для США. Он огра-
ничивал влияние Вашингто-
на на внутриполитическую 
жизнь страны. Со снятием его 
с рассмотрения в парламенте 
Грузия лишилась шанса на су-
веренитет.

При этом у американцев 

еще хватает наглости заяв-
лять, что Россия пытается 
продавливать свои интересы.

- Наша страна выступает за 
невмешательство во внутрен-
ние дела других государств. 
В  2012 году в России были 
приняты нормы федерального 
закона об иноагентах, они бо-
лее либеральные, чем в США. 
На протяжении всего времени 
Вашингтон и Брюссель ока-
зывали давление, делали все, 
чтобы мы их отменили. С Гру-
зией у нас сложные отноше-
ния. На межпарламентском 
уровне их нет. Но, несмотря 
на это, хочется пожелать Гру-
зии состояться как суверен-
ное государство. Они наши 
соседи.

ВАШИНГТОН НЕ РАЗРЕШИЛ 
ГРУЗИИ СТАТЬ СУВЕРЕННОЙ

Вячеслав ВОЛОДИН:
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Американский флаг затуманил разум народу кавказской страны -
люди не в состоянии увидеть истинное положение вещей.

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Депутаты ПС столкнулись 
с очередной провокацией «парт-
неров» из Незалежной.

ОТКРОВЕННАЯ 
ЛОЖЬ
146-я Ассамблея Межпарламентского 

союза проходит в Манаме (Королевство 
Бахрейн). Туда отправилась делегация 
Парламентского Собрания.

Как водится, украинцы не смогли упу-
стить шанс дискредитировать Россию 
во время заседаний.

- Обвинения звучали са-
мые фантастические. Но, 
как известно, «чем чудо-
вищнее ложь, тем охотнее 
в нее поверят». Отличились 
представительницы Украи-
ны - что только не приписы-
вали они нашим солдатам 
и офицерам! Например, 
похищение шестнадцати ты-
сяч детей, которые «никогда не смогут 

встретиться со своими родными», или 
массовые изнасилования украинских 
женщин, - рассказала член Комиссии 
ПС по культуре, науке и образованию 
Ольга Германова. - Все это, конечно, 
откровенная ложь. Надо ли говорить, 
что тому нет никаких подтверждений, 
потому что и быть не может. В целом, 
нового мы не услышали.

На фоне такой риторики очень до-
стойно выступил заместитель пред-
седателя Совета Федерации Кон-
стантин Косачев.

- Голос РФ звучал корректно, но жест-
ко, - считает Ольга Германова. - 
На заявление украинской сто-
роны, что мы уже якобы десять 
лет воюем с ними, Константин 
Иосифович напомнил, что имен-
но власти Украины с 2014 года 
угнетают народ ЛДНР. Это по 
их вине погибли четырнадцать 
тысяч человек, из них двести де-
тей. Впрочем, вопрос Донбасса 
не стоит на повестке украинских 

переживаний.

ТЕМА НАБИЛА 
ОСКОМИНУ
Надо заметить, что тема Незалеж-

ной откровенно надоела многим спи-
керам.

- Они говорили, что хватит уже Укра-
ины, есть и другие страны, которым 
необходимо внимание, - пояснил де-
путат ПС, глава де-
легации Валерий 
Бельский.

В итоге говори-
ли и о конфликте 
в Афганистане, от-
ношениях Армении 
и Азербайджана, а 
также о гуманитар-
ной катастрофе в 
некоторых странах 
из-за колониальной политики Европы.

РУКИ ПРОЧЬ ОТ КОРАНА
Еще одна ситуация, которую не могли 

обойти своим вниманием парламен-
тарии, - акция шведских радикалов. 
В январе рядом с посольством Турции 

в Стокгольме они сожгли священную 
книгу мусульман - Коран.

- Мы голосовали в качестве чрезвы-
чайного пункта за вопрос, касающийся 
борьбы с религиозной нетерпимостью, 
учитывая эти события, - пояснил Вале-
рий Бельский. - Она грозит неконтро-
лируемыми негативными последствия-
ми. Однако он не набрал необходимого 
количества голосов для включения 
в повестку. Немного уступил вопросу, 
касающемуся нарастанию гуманитар-
ных проблем в ряде стран.

 ■ Беларусь прида-
ет большое значение 
развитию партнерства 
с Россией.

- Динамика политическо-
го диалога, открытый и ис-
кренний характер отноше-

ний Александра Лукашенко 
и Владимира Путина - позво-
ляют находить решения прин-
ципиально важных вопросов 
в белорусско-российских от-
ношениях, - сказал Валерий 
Бельский на встрече с Кон-
стантином Косачевым на 

ассамблее МПС.  - Нашим 
странам сообща приходит-
ся выдерживать беспреце-
дентный внешний прессинг и 
отвечать на многочисленные 
вызовы и угрозы.

Поэтому контакты между 
странами усилили на всех 

уровнях.
 - Понимаем, что от успеш-

ного противодействия ги-
бридным атакам зависит 
будущее и Беларуси, и Рос-
сии. Углубление интеграции 
отвечает нашим националь-
ным интересам.

 ■ Они не боятся конкуренции.

Форум женщин парламентариев - 
одно из центральных мероприятий 
Ассамблеи.

- Предлагалось даже выделять кво-
ты для женщин в парламентах, - по-
делилась подробностями дискуссии 
Ольга Германова. - Но мы и бело-
русские коллеги считаем, что наши 
женщины профессионально конку-
рентны с мужчинами, и квоты нам 
не нужны. Да, в Госдуме всего сем-
надцать процентов мандатов принад-
лежат женщинам-депутатам, но на 
муниципальном уровне в России их 
до пятидесяти процентов.

ДИСКУССИЯ

ЖЕНЩИНАМ КВОТЫ 
НЕ НУЖНЫ

ВЫДЕРЖИВАЕМ БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЙ ПРЕССИНГ ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ
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 ■ Россия и Беларусь расширя-
ют сотрудничество с Китаем. 
Что это принесет нашим стра-
нам?

КТО НА ОЧЕРЕДИ?
- Разворот на Восток - реалии 

сегодняшнего дня. Уже можно 
говорить о новом центре силы 
в  Азии?

- Сложный вопрос, потому что 
Азия всегда была сильна. И Россия 
тоже. Но если говорить про евра-
зийское пространство, безусловно, 
магнит сплочения двух союзных 
стран имеет значение даже боль-
ше в морально-психологическом 
смысле. Белорусская мощь толь-
ко присоединяется в геополити-
ческом, а не финансовом, военном 
или промышленном значении. Сам 
смысл Союза Беларуси и России 
увеличивается многократно и соз-
дает реальную силу, которая при-
тягивает остальных. Если покажем 
мощь, экономическую и другую 
выгоду от сотрудничества, тогда  
в наш союз будут проситься страны 
постсоветского пространства.

- Какие?
- Хотелось бы думать о Казахста-

не, а в перспективе понимать, что 
это может быть и Украина, обнов-
ленная и отрезвевшая.

- И Грузия?
- Безусловно. Вообще, можно 

перечислить все страны постсо-
ветского пространства, кроме 
Прибалтики. Она нам не нужна  
в таком виде.

- Что не так с этими страна-
ми?

- Они все потеряли. Простран-
ство, государственность. Это 
территории, которые населены 
людьми, полностью дезориенти-
рованными, уставшими от поли-
тической трескотни. Я заинтересо-
ван в Молдове. Считаю, она вместе  
с Приднестровьем должна быть  
в едином кулаке.

ПРОДУМАННАЯ 
ДЕРЗОСТЬ
- Недавно Александр Лукашен-

ко вернулся из Китая. В минув-
шем сентябре он и глава Под-
небесной Си Цзиньпин приняли 
совместную декларацию о выво-
де отношений на новый уровень. 
Насколько усилилось сотрудни-
чество? 

- Оно кипит и развивается. И так 
было всегда, потому что лидеры 
двух стран испытывают чисто че-
ловеческие симпатии друг к другу. 

Беларусь предлагала Китаю пре-
ференции даже по строительству 
Шелкового пути и созданию цен-
тра «Великий Камень» под Мин-
ском. Много китайских специали-
стов работает в Беларуси на свою 
страну по продуктам питания. 

Нынешний визит Александра 
Лукашенко в Китай стал инфор-
мационной бомбой и сильно разо-
злил Запад. Это в первую очередь 
демонстрация самостоятельности 
азиатской страны, цивилизации, 
которую называют центром силы, 
а не падшей Европы, которая уже 
состоялась как полностью расплю-
щенная американскими интереса-
ми территория. 

Этот визит будет иметь долго-
играющее действие на будущее. 
Этакая продуманная китайская 
дерзость. Что касается нашего 
лидера, он никогда ни перед кем 
не становился в позу виноватого, 
просящего, клянчущего или заис-
кивающего. Всегда сохранял лицо 
и действовал самостоятельно.

- Есть перспективные отрасли, 
в которых могут появиться ин-
тересные совместные проекты?

- Большой потенциал у военно-
промышленного сотрудничества. 
Пример тому - легковые автомо-
били, военизированные, брониро-
ванные, и знаменитый комплекс 
«Полонез». 

Более того, когда Беларусь под-
верглась новому этапу санкций 
со стороны Запада, усилилось со-
трудничество с Китаем по про-
изводству комплектующих для 

тракторной промышленности. 
Мы активно работаем с ним как 
с мировым индустриальным цен-
тром и по новейшим технологиям, 
которые в том числе заимствуем. 
Они охотно делятся ими с нами.

ПЕРЕХИТРЯТ САНКЦИИ
- Самому Китаю бесконечные 

западные угрозы не страшны?
- Главное преимущество страны 

в том, что она никуда не спешит. 
Если у нас пятилетки, у США - ме-
сяцы, год, два, то Китай спокой-
но выжидает столетиями. Дру-
гая философия. И отношение ко 
времени. Переждет и перехитрит 
санкции. 

Китайский народ научился мно-
гому за многовековую историю. 
Он мудрый. Дело в том, что англо-
саксы меряют всех по своему ми-
ропониманию. Но попытка подо-
гнать все человечество под единое 
лекало обречена на провал. Права 
человека на Западе попирают не-
щадно. Ханжество очевидно. 

Обидно только, что мощно ра-
ботают информационные техно-
логии. И создается определенное 
общественное мнение на нужном 
отрезке времени. Оно фактически 
руководит странами, формирует-
ся теми, у кого есть технологии 
и деньги. Надо образ врага или 
друга - пожалуйста. 

Это, кстати, зависит и от эко-
номической или общественно-
политической ситуации. Научить 
людей самостоятельно форми-
ровать точку зрения по поводу 
происходящего в мире было бы 
бесценно. Но пока не получается,  
и в этом главная проблема. 

- Нет ли опасений, что Подне-
бесная в итоге поглотит наши 
страны? Это всеобщая стра-
шилка.

- Поднебесная когда-то сде-
лает это со всем миром. Россия  
и Беларусь пока слабы в демогра-
фическом плане. По прогнозам се-
рьезных аналитиков, славян че-
рез триста лет может не остаться. 
Я имею в виду русских, белорусов, 
украинцев. Не из-за войн, а потому 
что перестали рожать. И тут на-
до думать не о расовой чистоте,  
а о порядочности и духовности тех 
людей, которые сюда придут.

 ■ Американским ястребам придется сми-
риться с тем, что больших кусков им не 
достанется.

- Председатель КНР Си Цзиньпин готовится 
к визиту в Москву для того, чтобы пообщать-
ся и с российским президентом Владимиром 
Путиным. Какое значение имеет эта встреча?

- Предполагаю, это самое важное политическое 
событие нового времени. Если Си Цзиньпин и Вла-
димир Путин пожмут друг другу руки, обнимутся 
и скажут: «Да, мы стоим вместе», - все, мировой 
пирог будет порезан невыгодно для коллектив-
ного Запада.

- США с подчиненными стращают, что рас-
ширят санкции против Союзного государства. 
Куда уж больше?

- У них уже кончилась скамейка запасных по 
санкциям. Уже воюют с нами. Хотят нас убить. Их 
ограничения нам не страшны.

Маски сброшены. При слове «санкции» все 
ухмыляются. Было тяжело, но справились. И да-
же во многих отраслях, наоборот, началось повы-
шение. И ВВП Беларуси не пострадал, а пошел  
с опережением. И в России экономика выдержала. 
Программа импортозамещения работает активно 
по всем отраслям. Все хорошо и  с природными 
кладовыми, и с интеллектуальным потенциалом. 

- Курс на Восток поможет укрепить нашу 
экономику и обойти ограничения?

- Была идея Советского Союза - трехсотмиллион-
ного закрытого рынка, который обеспечивает себя. 
Единение с другими странами в экономическом 
смысле может сделать этот цикл закрытым и не 
нуждающимся вообще ни в чем. Не помешают ни 
Великая стена, ни железный занавес. Спокойно 
выживем на евроазиатской территории, даже впол-
не будем счастливы, если нас не будут трогать. 
Так что все, что происходит, хорошо.

- Нас бьют, а мы крепчаем?
- Верно, и это не шапкозакидательская позиция. 

Там, откуда кто-то уходит, - свято место пусто 
не бывает. Народ у нас талантливый. К тому же 
сейчас начинают ценить человека. С большим 
уважением и бережливостью стали относиться  
к кадровой политике на всех уровнях управления. 
Это новое явление, которое появилось из-за нати-
ска на нас. Начали платить специалистам больше. 

Во время беды всегда дороже становятся те, кого 
можешь потерять, вольно или невольно. Это не хо-
лодный прагматизм. Если раньше для меня кто-то 
был просто коллегой, сейчас он еще и единоверец. 
Славянский менталитет такой, что мы объединя-
емся, когда нам плохо. И союз Беларуси и России 
крепчает с каждым днем.

ПЕРЕМЕНЫ

МИРОВОЙ ПИРОГ  
ПОРЕЖЕМ ПО-НОВОМУ
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А вот и тот самый плод сотрудничества - китайско-белорусский  
индустриальный парк «Великий Камень».

Парламентарий знает, как в наших странах 
закаляется сталь, - часто бывает на предприятиях.

ЕСЛИ ПОКАЖЕМ МОЩЬ, 
ОСТАЛЬНЫЕ ПОДТЯНУТСЯ

 ■ Китайский автопром в состоянии заме-
стить союзный?

- Зачем? Надо сотрудничать. Россия уже это 
делает успешно, и Беларусь тоже. Производятся 
марки китайских автомобилей с определенным 
улучшением.

Автомобиль должен просто ехать, вовремя тор-
мозить и останавливаться. И нужен комфорт вну-
три. Есть Geely - китайское производство нала-
жено, выстроена удобная система продаж. Новых 
автомобилей западного производства не стало,  
и Geely подорожали. И что в итоге? В последнее 
время в Беларуси популярна Lada. Ее хвалят. Са-
мая раскупаемая сейчас. Даже юмористы пере-
стали хохмить по ее поводу.  Чтобы купить рос-
сийскую машину, в Беларуси большие очереди. 
И нет нужды в  других.

ХОРОША LADA -  
ДРУГИХ НЕ НАДО

ЕСТЬ 
ВОПРОС
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 ■ Уличные протесты - итог 
вмешательства американ-
цев во внутреннюю поли-
тику страны.

- Вашингтон не разрешил 
Грузии стать суверенной. 
Теория американ-
ской исключитель-
ности состоит в том, 
что только США име-
ют право прини-
мать самостоятель-
ные решения, а все 
остальные должны 
существовать по 
правилам, диктуе-
мым Вашингтоном. 
Любое не согласное с этим 
государство рискует в ответ 
получить у   себя «цветную 
революцию». Каждая страна 
стремится к самостоятельно-
сти. Будущее есть только у су-
веренных государств. Пони-
мают это все, но реализовать 
свое право смогли немногие. 
Мы за многополярный мир 
и справедливое мироустрой-
ство. США  - за однополяр-
ный мир и свою гегемонию 
в нем, - заявил спикер Гос-
думы, Председатель Парла-
ментского Собрания Союза 

Беларуси и России Вячеслав 
Володин.

Митинги в Тбилиси, которые 
были вызваны совершенно аб-
сурдными причинами, в оче-
редной раз подтверждают это.

- У многих, кто слышал о со-
бытиях в Грузии, возникает 
вопрос: что же происходит, ес-

ли какой-то законо-
проект об иностран-
ных агентах смог 
привести к такому 
противостоянию? 
Тем более если такой 
же закон был принят 
в самих США 85 лет 
назад и работает до 
сих пор. Ответ: рыча-
гов управления ми-

ром у Вашингтона немного. 
Ключевые среди них: финан-
совый (когда доллар исполь-
зуется как инструмент поли-
тического влияния), военный 
(при помощи блока НАТО, со-
стоящего из тридцати госу-
дарств, три из которых - ядер-
ные державы). Но они несут 
большие риски для самого Ва-
шингтона - будь это военный 
конфликт или финансовые 
кризисы. Еще один рычаг  - 
мягкая сила (финансирова-
ние оппозиции, экспертного 
сообщества, правозащитных, 

экологических и других не-
коммерческих организаций). 
Именно она показала свою 
эффективность для дости-
жения целей влияния. Через 
нее в ряде стран произошли 
революции, были свергнуты 
законно избранные власти, 
назначены марионеточные 
режимы. Поэтому государ-
ства, желающие стать суве-
ренными, в первую очередь 
принимают решения о за-
прете финансирования из-за 
рубежа внутриполитической 
деятельности или о введении 
контроля за поступающими 
денежными средствами и дея-
тельностью подобных НКО. 
В разных странах по-разному. 
В случае принятия закона об 
иноагентах Грузия получала 
право контроля за средства-
ми, перечисляемыми в страну 
из-за рубежа, на финансиро-
вание политических партий, 
а попросту говоря - оппози-
ции, СМИ, общественных ор-
ганизаций, формирующих ан-
тигрузинскую повестку. А это 
значит, что именно гражда-
не Грузии стали бы влиять на 
принимаемые в разных сфе-
рах решения: от выборов в ор-
ганы власти до реализации 
проектов развития страны.

И такой порядок западным 
кураторам не пришелся по 
душе.

- Закончилось это все тем, 
что через использование ры-
чага мягкой силы Вашингтон 
вывел людей на улицу. Власти 
Грузии вынуждены были под-
чиниться, но не воле народа, 
а Соединенным Штатам. По-
этому законопроект об ино-
агентах, рассматриваемый 
в парламенте Грузии, был не-
приемлем для США. Он огра-
ничивал влияние Вашингто-
на на внутриполитическую 
жизнь страны. Со снятием его 
с рассмотрения в парламенте 
Грузия лишилась шанса на су-
веренитет.

При этом у американцев 

еще хватает наглости заяв-
лять, что Россия пытается 
продавливать свои интересы.

- Наша страна выступает за 
невмешательство во внутрен-
ние дела других государств. 
В  2012 году в России были 
приняты нормы федерального 
закона об иноагентах, они бо-
лее либеральные, чем в США. 
На протяжении всего времени 
Вашингтон и Брюссель ока-
зывали давление, делали все, 
чтобы мы их отменили. С Гру-
зией у нас сложные отноше-
ния. На межпарламентском 
уровне их нет. Но, несмотря 
на это, хочется пожелать Гру-
зии состояться как суверен-
ное государство. Они наши 
соседи.

ВАШИНГТОН НЕ РАЗРЕШИЛ 
ГРУЗИИ СТАТЬ СУВЕРЕННОЙ

Вячеслав ВОЛОДИН:
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Американский флаг затуманил разум народу кавказской страны -
люди не в состоянии увидеть истинное положение вещей.

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Депутаты ПС столкнулись 
с очередной провокацией «парт-
неров» из Незалежной.

ОТКРОВЕННАЯ 
ЛОЖЬ
146-я Ассамблея Межпарламентского 

союза проходит в Манаме (Королевство 
Бахрейн). Туда отправилась делегация 
Парламентского Собрания.

Как водится, украинцы не смогли упу-
стить шанс дискредитировать Россию 
во время заседаний.

- Обвинения звучали са-
мые фантастические. Но, 
как известно, «чем чудо-
вищнее ложь, тем охотнее 
в нее поверят». Отличились 
представительницы Украи-
ны - что только не приписы-
вали они нашим солдатам 
и офицерам! Например, 
похищение шестнадцати ты-
сяч детей, которые «никогда не смогут 

встретиться со своими родными», или 
массовые изнасилования украинских 
женщин, - рассказала член Комиссии 
ПС по культуре, науке и образованию 
Ольга Германова. - Все это, конечно, 
откровенная ложь. Надо ли говорить, 
что тому нет никаких подтверждений, 
потому что и быть не может. В целом, 
нового мы не услышали.

На фоне такой риторики очень до-
стойно выступил заместитель пред-
седателя Совета Федерации Кон-
стантин Косачев.

- Голос РФ звучал корректно, но жест-
ко, - считает Ольга Германова. - 
На заявление украинской сто-
роны, что мы уже якобы десять 
лет воюем с ними, Константин 
Иосифович напомнил, что имен-
но власти Украины с 2014 года 
угнетают народ ЛДНР. Это по 
их вине погибли четырнадцать 
тысяч человек, из них двести де-
тей. Впрочем, вопрос Донбасса 
не стоит на повестке украинских 

переживаний.

ТЕМА НАБИЛА 
ОСКОМИНУ
Надо заметить, что тема Незалеж-

ной откровенно надоела многим спи-
керам.

- Они говорили, что хватит уже Укра-
ины, есть и другие страны, которым 
необходимо внимание, - пояснил де-
путат ПС, глава де-
легации Валерий 
Бельский.

В итоге говори-
ли и о конфликте 
в Афганистане, от-
ношениях Армении 
и Азербайджана, а 
также о гуманитар-
ной катастрофе в 
некоторых странах 
из-за колониальной политики Европы.

РУКИ ПРОЧЬ ОТ КОРАНА
Еще одна ситуация, которую не могли 

обойти своим вниманием парламен-
тарии, - акция шведских радикалов. 
В январе рядом с посольством Турции 

в Стокгольме они сожгли священную 
книгу мусульман - Коран.

- Мы голосовали в качестве чрезвы-
чайного пункта за вопрос, касающийся 
борьбы с религиозной нетерпимостью, 
учитывая эти события, - пояснил Вале-
рий Бельский. - Она грозит неконтро-
лируемыми негативными последствия-
ми. Однако он не набрал необходимого 
количества голосов для включения 
в повестку. Немного уступил вопросу, 
касающемуся нарастанию гуманитар-
ных проблем в ряде стран.

 ■ Беларусь прида-
ет большое значение 
развитию партнерства 
с Россией.

- Динамика политическо-
го диалога, открытый и ис-
кренний характер отноше-

ний Александра Лукашенко 
и Владимира Путина - позво-
ляют находить решения прин-
ципиально важных вопросов 
в белорусско-российских от-
ношениях, - сказал Валерий 
Бельский на встрече с Кон-
стантином Косачевым на 

ассамблее МПС.  - Нашим 
странам сообща приходит-
ся выдерживать беспреце-
дентный внешний прессинг и 
отвечать на многочисленные 
вызовы и угрозы.

Поэтому контакты между 
странами усилили на всех 

уровнях.
 - Понимаем, что от успеш-

ного противодействия ги-
бридным атакам зависит 
будущее и Беларуси, и Рос-
сии. Углубление интеграции 
отвечает нашим националь-
ным интересам.

 ■ Они не боятся конкуренции.

Форум женщин парламентариев - 
одно из центральных мероприятий 
Ассамблеи.

- Предлагалось даже выделять кво-
ты для женщин в парламентах, - по-
делилась подробностями дискуссии 
Ольга Германова. - Но мы и бело-
русские коллеги считаем, что наши 
женщины профессионально конку-
рентны с мужчинами, и квоты нам 
не нужны. Да, в Госдуме всего сем-
надцать процентов мандатов принад-
лежат женщинам-депутатам, но на 
муниципальном уровне в России их 
до пятидесяти процентов.

ДИСКУССИЯ

ЖЕНЩИНАМ КВОТЫ 
НЕ НУЖНЫ

ВЫДЕРЖИВАЕМ БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЙ ПРЕССИНГ ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ
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«ОТВЕЧАЛИ УКРАИНЦАМ ЖЕСТКО, НО КОРРЕКТНО» СИТУАЦИЯ
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 ■ На X Форуме регионов 
в Уфе участников ждет не 
только интересная дело-
вая, но и культурная про-
грамма.

СОГЛАШЕНИЕ 
НА ПОДХОДЕ
- С какими белорусскими 

регионами Башкортостан 
сотрудничает в первую оче-
редь? В прошлом году де-
легация из Уфы посетила 
Гомельскую область. А до 
этого гомельчане приезжа-
ли к вам.

- В торгово-экономической, 
научно-технической и гумани-
тарной сферах - с Витебской 
и Гродненской областями.

Что касается Гомельской 
области, то еще в 2017 году 
республиканские предприятия 
начали сборку жаток и коси-
лок производства местного 
завода литья и нормалей. 
В октябре у нас побывала де-
легация из Гомеля. Заглянули 
на четырнадцать предприя-
тий. Заключили два контрак-
та, пять соглашений в сфере 
промышленности и сельского 
хозяйства на 1,7 миллиарда 
рублей. Договорились, что 
на полях юбилейного Форума 
регионов России и Беларуси, 
подпишем соглашение о со-
трудничестве.

- Реально ли достичь уров-
ня товарооборота в милли-
ард долларов в год, как об 
этом говорил Александр Лу-
кашенко?

- Постараемся. Оборот с Бе-

ларусью в 2021 году составил 
292,2 миллиона долларов. За 
январь - сентябрь 2022 года 
этот показатель поднялся до 
230,7 миллиона долларов, что 
на 5,9 процента выше прошло-
го года. Беларусь занимает 
пятое место во внешней тор-
говле Башкортостана.

«ПОЕЗД ПАМЯТИ» 
ИЗМЕНИТ МАРШРУТ
- До этого форум проходил 

в Москве, Санкт-Петербурге, 
Сочи и вот теперь добрался 
до Урала. Чем собираетесь 
удивить гостей?

- Главной площадкой ста-
нет Конгресс-холл «Торатау». 
Традиционно программа будет 
включать деловую и культур-
ную части.

Хотим провести Форум 
городов-побратимов Бела-
руси и России, а также вы-
ставку достижений народно-
го хозяйства. На ней соберут 
лучшие образцы современной 
российской и белорусской 
сельхозтехники, таких пред-
приятий, как «Ростсельмаш», 
Петербургский тракторный 
завод, «БашАгроМаш», «Ам-
кодор», МАЗ, «Гомсельмаш», 
«Запсельмаш», МТЗ.

Культурная программа  - 
международный фести-
валь искусств «Славянский 
базар в  сердце Евразии» 
и фестиваль этнических 
культур «Юрта дружбы». 
Площадкой станет парк «Ва-
тан» в Уфе. Можно будет по-
сетить народные подворья, 

гастрономический праздник, 
выставки и  мастер-классы 
декоративно-прикладного 
искусства, экспозицию нашего 
туристического потенциала.

Исторически сложилось 
так, что наши государства, 
объединившись, не раз про-
тивостояли внешней угрозе. 
В форум будет интегрирован 
«Поезд Памяти». На этот раз 
его маршрут продлят до По-
волжья и Урала, так что он при-
будет в Уфу.

Больше внимания уделим 
развитию международно-
го молодежного сотрудни-
чества, популяризации тра-
диций Беларуси и России. 
Поэтому в программу вклю-
чим школьные спортивные со-
ревнования, Форум молодежи 
России и Беларуси, а также 
просветительский марафон 
«Знание».

-  Поддерживаете бело-
русскую диаспору в Баш-
кортостане и башкирскую 
в Беларуси?

- В Башкортостане белору-
сы живут преимущественно 
в Уфе, Салавате, Стерлита-
маке, Октябрьском, а также 
Иглинском и Архангельском 
районах. Чтут традиции. В се-
ле Балтика Иглинского района 
последние тридцать лет регу-
лярно отмечают день Ивана 
Купалы. На праздник съезжа-
ются люди со всей республи-
ки. Работает в селе и бело-
русский историко-культурный 
центр «Балтика». Хорошо из-
вестен у нас ансамбль пес-
ни «Сябры» - участник мно-
гих культурных мероприятий 
и фестивалей.

Конечно, поддерживаем и 
соотечественников, которые 
живут в Беларуси. Во вре-
мя последнего визита в РБ я 
встречался с представителями 
башкиро-татарского культур-
ного объединения «Чишма». 
Обсудили, чем им можем по-
мочь.

И когда в июне прошлого 
года в Гродно во время Ре-
спубликанского фестиваля 
национальных культур в баш-
кирском подворье организова-
ли национальный праздник Са-
бантуй, мы передали для него 
тринадцать национальных ко-
стюмов и башкирскую юрту 
с внутренним убранством.

Беседовали Светлана КАМЕКА и Максим ЧИЖИКОВ.

«ЮРТА ДРУЖБЫ» ДЛЯ ГОСТЕЙ ПО�БРАТСКИ

ВНЕШНЕ
ТОРГОВЫЙ ОБОРОТ

БАШКИРИИ
И БЕЛАРУСИ*

230,7 
МИЛЛИОНА 
ДОЛЛАРОВ

ЭКСПОРТ 133,1 
МИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВ

ИМПОРТ 97,6 
МИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВРОСТ  5,9%

* За 9 месяцев 2022 года.
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ПУСТЬ ПРИЕЗЖАЮТ 
ПРИБАЛТЫ И ВИДЯТ, 
КАК ПРЕКРАСНО МЫ ЖИВЕМ
Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Не нужно повторять 
ошибки соседей и дей-
ствовать по принципу «око 
за око».

Белорусский се-
натор, член Комис-
сии ПС по информа-
ционной политике, 
информационным 
технологиям и связи - 
о политике «откры-
тых дверей».

НЕ ЧУВСТВУЕМ 
ДЕФИЦИТА
- Происходящие в мире со-

бытия повлияли на отноше-
ния Беларуси и России?

- Согласно пословице, друг 
познается в беде, и нынешняя 
сложная ситуация поспособ-
ствовала нашему сближению. 
Мы увидели, как сбрасыва-
ют маски наши соседи, какую 
политику двойных стандар-
тов проводят. И оказалось, 
что Беларусь и Россия друг 
для друга - самые настоящие 
союзники. Мы активизиро-
вали сотрудничество в воен-
ной, в технической сферах. 
И во многих других. Темп на-
шего сближения не спадет 
даже после того, как внеш-
неполитическая ситуация из-
менится.

- В какие российские про-
граммы импортозамещения 
включилась Беларусь?

- Включаемся во все, что 
можем помочь заменить. 
Это и оптика, и электроника, 
и сельское хозяйство, и авто-
мобилестроение. Где можем, 
там и подставляем плечо, идем 
навстречу. И результаты это-
го сотрудничества - на пользу 
и России, и Беларуси. Мы не 
чувствуем дефицита товаров 
из-за санкций. Выручаем друг 
друга и становимся сильнее.

- Россия продлила на три 
года скидку на газ для Бела-
руси. Как это отражается на 
экономике страны?

- Экономики наших стран 
сильно интегрированы, и если 
на наших предприятиях улуч-
шаются условия работы, это 
выгодно и РФ. Чем дешевле 
себестоимость производства, 
тем выше его объем. И Россия 
сможет, например, поставить 
больше товаров, которые со-
бирают у нас. Кроме того, у нас 
много совместных проектов. 
Поэтому, давая преференции 
нам, РФ их оказывает и себе.

НАРОДНАЯ 
ДИПЛОМАТИЯ
- В Беларуси государство 

сдерживает цены на основ-
ные продукты. Насколько 
это эффективно?

- Мы хотим видеть справед-
ливые ценники в магазинах. 
Депутатский корпус внима-
тельно за этим следит, в том 
числе я дважды в месяц мони-
торю определенные товары. 

Результат очевиден 
- цены почти не ме-
няются, хотя понят-
но, что в рыночной 
экономике не полу-
чится их остановить 
совсем. Ведь пред-
приятия должны за-
рабатывать, издерж-
ки производства 

увеличиваются. В Беларуси 
вводят единый механизм, 
который будет устраивать и 
производителей, и торговые 
сети, и покупателей. А наш 
контроль направлен на то, 
чтобы не допустить спекуля-
тивного повышения. 

- Прибалтийские страны 
проводят агрессивную ру-
софобскую политику. По-
чему Синеокая вводит для 
них безвизовый режим?

- Не всегда на зло нужно 
отвечать злом. К тому же 
у граждан этих стран совсем 
другое видение ситуации, чем 
у правящей верхушки Поль-
ши, Латвии и Литвы. И вряд 
ли она отражает интересы 
своего народа.

Открывая Беларусь, мы по-
казываем этим людям, как 
на самом деле живем. Им 
говорят, мол, не езжайте ту-
да, вас там завербует КГБ, 
и другие «страшные байки». 
Но я был в Гродно, видел там 
много польских, литовских ту-
ристов, они удивляются, как 
прекрасно мы живем, мирно, 
в достатке, и какие у нас до-
брые белорусы. Это элемент 
народной дипломатии. Чем 
больше к нам будет приез-
жать людей, тем больше они 
будут видеть реальную, а не 
искаженную западными СМИ 
картину.

- Когда завершим инте-
грацию по 28 союзным про-
граммам?

- Мы долгое время жили 
в  одном государстве  - Со-
ветском Союзе, а потом 
стремительно разбежались. 
И оказалось, что разойтись го-
раздо легче, чем потом прийти 
к единым стандартам жиз-
ни. И эти препоны, которые 
есть из-за различий в зако-
нодательных актах, негативно 
влияют на торговлю и другие 
отрасли. Наше законодатель-
ство нужно унифицировать, 
свести воедино, чтобы бело-
русы защищенно себя чув-
ствовали в России, и наобо-
рот. Чтобы это было единое 
пространство, в том числе 
с  юридической точки зре-
ния.

Андрей ШИШКИН:
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В прошлом году делегации принимал 
старинный Гродно, в этом - Урал.
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 ■ Руководитель региона рассказал 
«СВ» о радушии белорусов, планах 
нарастить торговлю и неожидан-
ных совместных проектах.

ПО ПОНЕДЕЛЬНИКАМ -  
В МИНСК
- В январе официальная делега-

ция Башкортостана посетила Бе-
ларусь. Программа была очень на-
сыщенной - и встречи на высшем 
уровне, и посещение предприятий, 
и визит в Гомельскую область. Как 
оцениваете итоги поездки?

- Когда мы приезжаем в гости 
к братьям-белорусам, чувствуем их 
радушие и гостеприимство. Это наши 
партнеры - очень деловитые, настро-
енные на сотрудничество. Каждый 
раз открываем там новые рынки, соз-
даем условия для интеграции пред-
приятий, находим возможности для 
туризма. И эта поездка не стала ис-
ключением.

У нас прошла очень продуктивная 
встреча с премьер-министром Бе-
ларуси Романом Головченко. То-
варооборот растет. При этом и мы, 
и белорусская сторона признаем, что 
есть потенциал для еще более высоких 
объемов торговли.

В структуре башкирского импорта 
из Беларуси почти сорок процентов - 
это машиностроение. Белорусская 
техника -дорожная, коммунальная, 
сельскохозяйственная  - нам очень 
интересна. Закупаем ее в больших 
количествах.

Также на встрече обсудили прямые 
поставки продукции «Башкирской 
содовой компании» через «Беларусь-
торг» в интересах стекольной про-
мышленности Беларуси.

С 6 марта этого года запускаем 
прямое авиасообщение между Уфой 
и Минском. Пока это будет один рейс 
в неделю по понедельникам. Этого ма-
ло, поэтому я поручил своей команде 
проработать возможность организа-
ции второго рейса. Первое время мы 
их будем субсидировать.

Запланировали во время нынеш-
него визита и крайне любопытный 
проект. Решили обогатить башкир-
скую фауну белорусскими зубрами. 
В Синеокую выезжала группа ученых 
и вернулась оттуда с рекомендация-
ми. А мы уже подбираем участки для 
расселения зубров. Первая площад-
ка - вольерная. Мы организуем ее на 
территории природного парка «Му-
радымовское ущелье». Там расселим 
первую партию животных, к отлову 
которых в течение двух-трех недель 
приступят в Беларуси. Первое стадо из 
восемнадцати зубров должно прибыть 
в Башкортостан уже в мае.

В целом мы в очередной раз убеди-
лись, что выбрали очень хорошего 
партнера для сотрудничества.

- С официальным визитом вы при-
езжали в Беларусь и раньше. В дека-
бре 2021 года в Минске встретились 
с Александром Лукашенко. Тогда 
с вами приехала мощная делегация 
из сорока руководителей предпри-
ятий региона. Спустя время можно 
сказать, что эта поездка дала но-
вый толчок развитию контактов?

- 2022 год стал очень продуктив-
ным для наших взаимоотношений. По 
итогам визита в Минск мы состави-
ли конкретный план сотрудничества. 
В нем больше семидесяти направле-
ний и проектов до конца 2024 года. 
Приоритетом остается привлечение 
инвестиций в АПК, в том числе в про-
изводство сельхозтехники. Планируем 
расширять взаимодействие в строи-
тельстве заправок, поставках в Бе-
ларусь продуктов из Башкортостана.

Можно сказать, что мы начали 
активную работу по усилению про-
мышленной кооперации в разных 
направлениях. В ЖКХ - это локали-
зация производства «Могилевлифт-
маш» в нашей республике. В сфере 
транспорта - создание совместного 
предприятия по производству трам-
ваев и троллейбусов. В торговле и сер-
висе - развитие в нашем регионе сети 
магазинов «Товары Беларуси».

В сельском хозяйстве - выпуск гусе-
ничной техники «МТЗ» и использо-
вание белорусских комбайнов «Гом-
сельмаш» для уборки зерна. Детально 
прорабатываем перечень техники 
и оборудования, необходимого на-
шим аграриям. Соглашение с сябра-
ми предусматривает возможность 
поставок к нам для сборки до сорока 
машинокомплектов зерноуборочных 
комбайнов до конца 2023 года. Так-
же белорусский завод поставит нам 
до шестидесяти готовых комбайнов. 
Предприятие поможет оборудовать 
и учебную лабораторию на базе Баш-
кирского государственного аграрного 
университета.

ТРОЛЛЕЙБУС ИДЕТ  
НА ВОСТОК
- Башкортостан заключил первый 

в стране офсетный госконтракт 
на поставку белорусских троллей-
бусов. Он предполагает обязатель-
ства компании-поставщика инве-
стировать в производство в обмен 
на заказ. Как продвигается работа?

- Идет активно. Уфимский трамвай-
но-троллейбусный завод заключил 

контракты на поставку троллейбусов 
на базе МАЗа в шесть городов Рос-
сии. В прошлом году первые машины 
уже отправили в Хабаровск, Братск, 
Новосибирск и Новокузнецк. Летом 
девяносто троллейбусов совместного 
производства получит Пенза.

Кроме того, до конца 2024 года Уфа 
получит 45 троллейбусов УТТЗ с бело-
русскими комплектующими. Будем 
постепенно увеличивать глубину ин-
теграции нашего завода с предприя-
тиями из РБ.

- Компания «Амкодор» собирает-
ся вложить полтора миллиарда 
рублей в предприятие по выпуску 
оборудования для обработки зерна 
на территории индустриального 
парка «Уфимский». На какой стадии 
этот проект?

- Расскажу предысторию. В июне 
на Петербургском международном 
экономическом форуме мы подписа-
ли трехстороннее соглашение между 
нашим правительством, белорусским 
холдингом «Амкодор» и Корпорацией 
развития Башкортостана. Общими 
усилиями создали в республике вы-
сокотехнологичное предприятие. За-
явленный объем инвестиций - больше 
миллиарда. Это позволит создать 250 
рабочих мест. Осенью прошлого года 
получили положительные заключения 
госэкспертизы по первому и второму 
этапу проектной документации.

На площадке уже начались монтаж-
ные работы. Комплекс планируем до-
строить в этом году и запустить его 
во время X Форума регионов России 
и Беларуси.

И ЗУБРОВ ТОЖЕ БУДЕМ РАЗВОДИТЬ!
Глава Башкортостана Радий ХАБИРОВ:

 ■ Антироссийские санк-
ции ускорили кооперацию.

- На фоне геополитических 
событий Минск укрепляет со-
трудничество с российскими 
регионами. А Башкортостан 
налаживает активное взаимо-
действие с крупными компа-
ниями Беларуси. Например, на-
ши производители сохранили 
компетенции в станкостроении,  
и это - конкурентное преиму-
щество региона.

- Минский автомобильный 
завод собирается наладить 
на территории Башкорто-
стана сборку спецтехники, 
а в перспективе - и произ-
водство шасси. Есть ли уже 
площадка под этот завод?

- МАЗ намерен участвовать 
в самых разных инфраструк-
турных проектах в Башкорто-
стане. В сентябре прошлого 
года к нам приезжала офи-
циальная делегация во главе 
с Романом Головченко. Мы 

тогда открыли в Уфимском 
районе новый дилерский центр 
завода. МАЗ еще планирует 
построить сервисный центр для 
грузовых машин. По нашим 
планам, он появится до конца 
года на федеральной трассе 
М-5. Соглашение подписано 
на инвестфоруме «Зауралье»  
в июне 2022 года.

Еще одно направление  - 
сборка спецтехники на про-
изводственных площадках 
республики. Первые машины 

стерлитамакский завод «Крас-
ный пролетарий» должен вы-
пустить на днях. Там готовы 
собирать коммунальную техни-
ку - комбинированные дорож-
ные машины, мусоровозы, са-
мосвалы. Возможности нашего 
предприятия это позволяют.

- Партнерство с белорусски-
ми производителями позво-
лит заместить значительную 
часть импорта. Даже в такой 
сфере, как производство 
спецодежды и тканей для 
предприятий нефтехимии.

-  Речь идет о выпуске ог-

неупорной спецодежды. Шер-
стяное сырье производят 
в Башкортостане, потом его 
отправляют в Минск для обра-
ботки. После чего ткань воз-
вращают в Уфу для пошива 
готовых костюмов.

Первый товар уже отправили 
в Беларусь, партнеры начали 
пропитку ткани. Технология со-
гласована, договоры подписа-
ны. По плану до октября наша 
компания «Капман» сошьет 
двадцать тысяч летних и во-
семь тысяч зимних комплектов 
такой спецодежды.

МАЗ И «КРАСНЫЙ ПРОЛЕТАРИЙ» ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
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Скоро рогатые богатыри 
поселятся в башкирских степях.
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 ■ На X Форуме регионов 
в Уфе участников ждет не 
только интересная дело-
вая, но и культурная про-
грамма.

СОГЛАШЕНИЕ 
НА ПОДХОДЕ
- С какими белорусскими 

регионами Башкортостан 
сотрудничает в первую оче-
редь? В прошлом году де-
легация из Уфы посетила 
Гомельскую область. А до 
этого гомельчане приезжа-
ли к вам.

- В торгово-экономической, 
научно-технической и гумани-
тарной сферах - с Витебской 
и Гродненской областями.

Что касается Гомельской 
области, то еще в 2017 году 
республиканские предприятия 
начали сборку жаток и коси-
лок производства местного 
завода литья и нормалей. 
В октябре у нас побывала де-
легация из Гомеля. Заглянули 
на четырнадцать предприя-
тий. Заключили два контрак-
та, пять соглашений в сфере 
промышленности и сельского 
хозяйства на 1,7 миллиарда 
рублей. Договорились, что 
на полях юбилейного Форума 
регионов России и Беларуси, 
подпишем соглашение о со-
трудничестве.

- Реально ли достичь уров-
ня товарооборота в милли-
ард долларов в год, как об 
этом говорил Александр Лу-
кашенко?

- Постараемся. Оборот с Бе-

ларусью в 2021 году составил 
292,2 миллиона долларов. За 
январь - сентябрь 2022 года 
этот показатель поднялся до 
230,7 миллиона долларов, что 
на 5,9 процента выше прошло-
го года. Беларусь занимает 
пятое место во внешней тор-
говле Башкортостана.

«ПОЕЗД ПАМЯТИ» 
ИЗМЕНИТ МАРШРУТ
- До этого форум проходил 

в Москве, Санкт-Петербурге, 
Сочи и вот теперь добрался 
до Урала. Чем собираетесь 
удивить гостей?

- Главной площадкой ста-
нет Конгресс-холл «Торатау». 
Традиционно программа будет 
включать деловую и культур-
ную части.

Хотим провести Форум 
городов-побратимов Бела-
руси и России, а также вы-
ставку достижений народно-
го хозяйства. На ней соберут 
лучшие образцы современной 
российской и белорусской 
сельхозтехники, таких пред-
приятий, как «Ростсельмаш», 
Петербургский тракторный 
завод, «БашАгроМаш», «Ам-
кодор», МАЗ, «Гомсельмаш», 
«Запсельмаш», МТЗ.

Культурная программа  - 
международный фести-
валь искусств «Славянский 
базар в  сердце Евразии» 
и фестиваль этнических 
культур «Юрта дружбы». 
Площадкой станет парк «Ва-
тан» в Уфе. Можно будет по-
сетить народные подворья, 

гастрономический праздник, 
выставки и  мастер-классы 
декоративно-прикладного 
искусства, экспозицию нашего 
туристического потенциала.

Исторически сложилось 
так, что наши государства, 
объединившись, не раз про-
тивостояли внешней угрозе. 
В форум будет интегрирован 
«Поезд Памяти». На этот раз 
его маршрут продлят до По-
волжья и Урала, так что он при-
будет в Уфу.

Больше внимания уделим 
развитию международно-
го молодежного сотрудни-
чества, популяризации тра-
диций Беларуси и России. 
Поэтому в программу вклю-
чим школьные спортивные со-
ревнования, Форум молодежи 
России и Беларуси, а также 
просветительский марафон 
«Знание».

-  Поддерживаете бело-
русскую диаспору в Баш-
кортостане и башкирскую 
в Беларуси?

- В Башкортостане белору-
сы живут преимущественно 
в Уфе, Салавате, Стерлита-
маке, Октябрьском, а также 
Иглинском и Архангельском 
районах. Чтут традиции. В се-
ле Балтика Иглинского района 
последние тридцать лет регу-
лярно отмечают день Ивана 
Купалы. На праздник съезжа-
ются люди со всей республи-
ки. Работает в селе и бело-
русский историко-культурный 
центр «Балтика». Хорошо из-
вестен у нас ансамбль пес-
ни «Сябры» - участник мно-
гих культурных мероприятий 
и фестивалей.

Конечно, поддерживаем и 
соотечественников, которые 
живут в Беларуси. Во вре-
мя последнего визита в РБ я 
встречался с представителями 
башкиро-татарского культур-
ного объединения «Чишма». 
Обсудили, чем им можем по-
мочь.

И когда в июне прошлого 
года в Гродно во время Ре-
спубликанского фестиваля 
национальных культур в баш-
кирском подворье организова-
ли национальный праздник Са-
бантуй, мы передали для него 
тринадцать национальных ко-
стюмов и башкирскую юрту 
с внутренним убранством.

Беседовали Светлана КАМЕКА и Максим ЧИЖИКОВ.

«ЮРТА ДРУЖБЫ» ДЛЯ ГОСТЕЙ ПО�БРАТСКИ

ВНЕШНЕ
ТОРГОВЫЙ ОБОРОТ

БАШКИРИИ
И БЕЛАРУСИ*

230,7 
МИЛЛИОНА 
ДОЛЛАРОВ

ЭКСПОРТ 133,1 
МИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВ

ИМПОРТ 97,6 
МИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВРОСТ  5,9%

* За 9 месяцев 2022 года.

 ХИМИЧЕСКАЯ ПРОДУКЦИЯ
 МЕТАЛЛЫ И ИЗДЕЛИЯ ИЗ НИХ
 ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ ТОВАРЫ
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ПУСТЬ ПРИЕЗЖАЮТ 
ПРИБАЛТЫ И ВИДЯТ, 
КАК ПРЕКРАСНО МЫ ЖИВЕМ
Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Не нужно повторять 
ошибки соседей и дей-
ствовать по принципу «око 
за око».

Белорусский се-
натор, член Комис-
сии ПС по информа-
ционной политике, 
информационным 
технологиям и связи - 
о политике «откры-
тых дверей».

НЕ ЧУВСТВУЕМ 
ДЕФИЦИТА
- Происходящие в мире со-

бытия повлияли на отноше-
ния Беларуси и России?

- Согласно пословице, друг 
познается в беде, и нынешняя 
сложная ситуация поспособ-
ствовала нашему сближению. 
Мы увидели, как сбрасыва-
ют маски наши соседи, какую 
политику двойных стандар-
тов проводят. И оказалось, 
что Беларусь и Россия друг 
для друга - самые настоящие 
союзники. Мы активизиро-
вали сотрудничество в воен-
ной, в технической сферах. 
И во многих других. Темп на-
шего сближения не спадет 
даже после того, как внеш-
неполитическая ситуация из-
менится.

- В какие российские про-
граммы импортозамещения 
включилась Беларусь?

- Включаемся во все, что 
можем помочь заменить. 
Это и оптика, и электроника, 
и сельское хозяйство, и авто-
мобилестроение. Где можем, 
там и подставляем плечо, идем 
навстречу. И результаты это-
го сотрудничества - на пользу 
и России, и Беларуси. Мы не 
чувствуем дефицита товаров 
из-за санкций. Выручаем друг 
друга и становимся сильнее.

- Россия продлила на три 
года скидку на газ для Бела-
руси. Как это отражается на 
экономике страны?

- Экономики наших стран 
сильно интегрированы, и если 
на наших предприятиях улуч-
шаются условия работы, это 
выгодно и РФ. Чем дешевле 
себестоимость производства, 
тем выше его объем. И Россия 
сможет, например, поставить 
больше товаров, которые со-
бирают у нас. Кроме того, у нас 
много совместных проектов. 
Поэтому, давая преференции 
нам, РФ их оказывает и себе.

НАРОДНАЯ 
ДИПЛОМАТИЯ
- В Беларуси государство 

сдерживает цены на основ-
ные продукты. Насколько 
это эффективно?

- Мы хотим видеть справед-
ливые ценники в магазинах. 
Депутатский корпус внима-
тельно за этим следит, в том 
числе я дважды в месяц мони-
торю определенные товары. 

Результат очевиден 
- цены почти не ме-
няются, хотя понят-
но, что в рыночной 
экономике не полу-
чится их остановить 
совсем. Ведь пред-
приятия должны за-
рабатывать, издерж-
ки производства 

увеличиваются. В Беларуси 
вводят единый механизм, 
который будет устраивать и 
производителей, и торговые 
сети, и покупателей. А наш 
контроль направлен на то, 
чтобы не допустить спекуля-
тивного повышения. 

- Прибалтийские страны 
проводят агрессивную ру-
софобскую политику. По-
чему Синеокая вводит для 
них безвизовый режим?

- Не всегда на зло нужно 
отвечать злом. К тому же 
у граждан этих стран совсем 
другое видение ситуации, чем 
у правящей верхушки Поль-
ши, Латвии и Литвы. И вряд 
ли она отражает интересы 
своего народа.

Открывая Беларусь, мы по-
казываем этим людям, как 
на самом деле живем. Им 
говорят, мол, не езжайте ту-
да, вас там завербует КГБ, 
и другие «страшные байки». 
Но я был в Гродно, видел там 
много польских, литовских ту-
ристов, они удивляются, как 
прекрасно мы живем, мирно, 
в достатке, и какие у нас до-
брые белорусы. Это элемент 
народной дипломатии. Чем 
больше к нам будет приез-
жать людей, тем больше они 
будут видеть реальную, а не 
искаженную западными СМИ 
картину.

- Когда завершим инте-
грацию по 28 союзным про-
граммам?

- Мы долгое время жили 
в  одном государстве  - Со-
ветском Союзе, а потом 
стремительно разбежались. 
И оказалось, что разойтись го-
раздо легче, чем потом прийти 
к единым стандартам жиз-
ни. И эти препоны, которые 
есть из-за различий в зако-
нодательных актах, негативно 
влияют на торговлю и другие 
отрасли. Наше законодатель-
ство нужно унифицировать, 
свести воедино, чтобы бело-
русы защищенно себя чув-
ствовали в России, и наобо-
рот. Чтобы это было единое 
пространство, в том числе 
с  юридической точки зре-
ния.

Андрей ШИШКИН:

со
цс
ет
и

В прошлом году делегации принимал 
старинный Гродно, в этом - Урал.
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 ■ Руководитель региона рассказал 
«СВ» о радушии белорусов, планах 
нарастить торговлю и неожидан-
ных совместных проектах.

ПО ПОНЕДЕЛЬНИКАМ -  
В МИНСК
- В январе официальная делега-

ция Башкортостана посетила Бе-
ларусь. Программа была очень на-
сыщенной - и встречи на высшем 
уровне, и посещение предприятий, 
и визит в Гомельскую область. Как 
оцениваете итоги поездки?

- Когда мы приезжаем в гости 
к братьям-белорусам, чувствуем их 
радушие и гостеприимство. Это наши 
партнеры - очень деловитые, настро-
енные на сотрудничество. Каждый 
раз открываем там новые рынки, соз-
даем условия для интеграции пред-
приятий, находим возможности для 
туризма. И эта поездка не стала ис-
ключением.

У нас прошла очень продуктивная 
встреча с премьер-министром Бе-
ларуси Романом Головченко. То-
варооборот растет. При этом и мы, 
и белорусская сторона признаем, что 
есть потенциал для еще более высоких 
объемов торговли.

В структуре башкирского импорта 
из Беларуси почти сорок процентов - 
это машиностроение. Белорусская 
техника -дорожная, коммунальная, 
сельскохозяйственная  - нам очень 
интересна. Закупаем ее в больших 
количествах.

Также на встрече обсудили прямые 
поставки продукции «Башкирской 
содовой компании» через «Беларусь-
торг» в интересах стекольной про-
мышленности Беларуси.

С 6 марта этого года запускаем 
прямое авиасообщение между Уфой 
и Минском. Пока это будет один рейс 
в неделю по понедельникам. Этого ма-
ло, поэтому я поручил своей команде 
проработать возможность организа-
ции второго рейса. Первое время мы 
их будем субсидировать.

Запланировали во время нынеш-
него визита и крайне любопытный 
проект. Решили обогатить башкир-
скую фауну белорусскими зубрами. 
В Синеокую выезжала группа ученых 
и вернулась оттуда с рекомендация-
ми. А мы уже подбираем участки для 
расселения зубров. Первая площад-
ка - вольерная. Мы организуем ее на 
территории природного парка «Му-
радымовское ущелье». Там расселим 
первую партию животных, к отлову 
которых в течение двух-трех недель 
приступят в Беларуси. Первое стадо из 
восемнадцати зубров должно прибыть 
в Башкортостан уже в мае.

В целом мы в очередной раз убеди-
лись, что выбрали очень хорошего 
партнера для сотрудничества.

- С официальным визитом вы при-
езжали в Беларусь и раньше. В дека-
бре 2021 года в Минске встретились 
с Александром Лукашенко. Тогда 
с вами приехала мощная делегация 
из сорока руководителей предпри-
ятий региона. Спустя время можно 
сказать, что эта поездка дала но-
вый толчок развитию контактов?

- 2022 год стал очень продуктив-
ным для наших взаимоотношений. По 
итогам визита в Минск мы состави-
ли конкретный план сотрудничества. 
В нем больше семидесяти направле-
ний и проектов до конца 2024 года. 
Приоритетом остается привлечение 
инвестиций в АПК, в том числе в про-
изводство сельхозтехники. Планируем 
расширять взаимодействие в строи-
тельстве заправок, поставках в Бе-
ларусь продуктов из Башкортостана.

Можно сказать, что мы начали 
активную работу по усилению про-
мышленной кооперации в разных 
направлениях. В ЖКХ - это локали-
зация производства «Могилевлифт-
маш» в нашей республике. В сфере 
транспорта - создание совместного 
предприятия по производству трам-
ваев и троллейбусов. В торговле и сер-
висе - развитие в нашем регионе сети 
магазинов «Товары Беларуси».

В сельском хозяйстве - выпуск гусе-
ничной техники «МТЗ» и использо-
вание белорусских комбайнов «Гом-
сельмаш» для уборки зерна. Детально 
прорабатываем перечень техники 
и оборудования, необходимого на-
шим аграриям. Соглашение с сябра-
ми предусматривает возможность 
поставок к нам для сборки до сорока 
машинокомплектов зерноуборочных 
комбайнов до конца 2023 года. Так-
же белорусский завод поставит нам 
до шестидесяти готовых комбайнов. 
Предприятие поможет оборудовать 
и учебную лабораторию на базе Баш-
кирского государственного аграрного 
университета.

ТРОЛЛЕЙБУС ИДЕТ  
НА ВОСТОК
- Башкортостан заключил первый 

в стране офсетный госконтракт 
на поставку белорусских троллей-
бусов. Он предполагает обязатель-
ства компании-поставщика инве-
стировать в производство в обмен 
на заказ. Как продвигается работа?

- Идет активно. Уфимский трамвай-
но-троллейбусный завод заключил 

контракты на поставку троллейбусов 
на базе МАЗа в шесть городов Рос-
сии. В прошлом году первые машины 
уже отправили в Хабаровск, Братск, 
Новосибирск и Новокузнецк. Летом 
девяносто троллейбусов совместного 
производства получит Пенза.

Кроме того, до конца 2024 года Уфа 
получит 45 троллейбусов УТТЗ с бело-
русскими комплектующими. Будем 
постепенно увеличивать глубину ин-
теграции нашего завода с предприя-
тиями из РБ.

- Компания «Амкодор» собирает-
ся вложить полтора миллиарда 
рублей в предприятие по выпуску 
оборудования для обработки зерна 
на территории индустриального 
парка «Уфимский». На какой стадии 
этот проект?

- Расскажу предысторию. В июне 
на Петербургском международном 
экономическом форуме мы подписа-
ли трехстороннее соглашение между 
нашим правительством, белорусским 
холдингом «Амкодор» и Корпорацией 
развития Башкортостана. Общими 
усилиями создали в республике вы-
сокотехнологичное предприятие. За-
явленный объем инвестиций - больше 
миллиарда. Это позволит создать 250 
рабочих мест. Осенью прошлого года 
получили положительные заключения 
госэкспертизы по первому и второму 
этапу проектной документации.

На площадке уже начались монтаж-
ные работы. Комплекс планируем до-
строить в этом году и запустить его 
во время X Форума регионов России 
и Беларуси.

И ЗУБРОВ ТОЖЕ БУДЕМ РАЗВОДИТЬ!
Глава Башкортостана Радий ХАБИРОВ:

 ■ Антироссийские санк-
ции ускорили кооперацию.

- На фоне геополитических 
событий Минск укрепляет со-
трудничество с российскими 
регионами. А Башкортостан 
налаживает активное взаимо-
действие с крупными компа-
ниями Беларуси. Например, на-
ши производители сохранили 
компетенции в станкостроении,  
и это - конкурентное преиму-
щество региона.

- Минский автомобильный 
завод собирается наладить 
на территории Башкорто-
стана сборку спецтехники, 
а в перспективе - и произ-
водство шасси. Есть ли уже 
площадка под этот завод?

- МАЗ намерен участвовать 
в самых разных инфраструк-
турных проектах в Башкорто-
стане. В сентябре прошлого 
года к нам приезжала офи-
циальная делегация во главе 
с Романом Головченко. Мы 

тогда открыли в Уфимском 
районе новый дилерский центр 
завода. МАЗ еще планирует 
построить сервисный центр для 
грузовых машин. По нашим 
планам, он появится до конца 
года на федеральной трассе 
М-5. Соглашение подписано 
на инвестфоруме «Зауралье»  
в июне 2022 года.

Еще одно направление  - 
сборка спецтехники на про-
изводственных площадках 
республики. Первые машины 

стерлитамакский завод «Крас-
ный пролетарий» должен вы-
пустить на днях. Там готовы 
собирать коммунальную техни-
ку - комбинированные дорож-
ные машины, мусоровозы, са-
мосвалы. Возможности нашего 
предприятия это позволяют.

- Партнерство с белорусски-
ми производителями позво-
лит заместить значительную 
часть импорта. Даже в такой 
сфере, как производство 
спецодежды и тканей для 
предприятий нефтехимии.

-  Речь идет о выпуске ог-

неупорной спецодежды. Шер-
стяное сырье производят 
в Башкортостане, потом его 
отправляют в Минск для обра-
ботки. После чего ткань воз-
вращают в Уфу для пошива 
готовых костюмов.

Первый товар уже отправили 
в Беларусь, партнеры начали 
пропитку ткани. Технология со-
гласована, договоры подписа-
ны. По плану до октября наша 
компания «Капман» сошьет 
двадцать тысяч летних и во-
семь тысяч зимних комплектов 
такой спецодежды.

МАЗ И «КРАСНЫЙ ПРОЛЕТАРИЙ» ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
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Скоро рогатые богатыри 
поселятся в башкирских степях.
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ЧТО ЕЩЕ 
ИЗМЕНИТСЯ

 ✒ До 2030 года продлен проект 
«Чистый воздух». Цель - оздоровить 
экологическую ситуацию в круп-
нейших индустриальных центрах.

 ✒ По обращению с отходами: нара-
щиваем мощности по переработке 
и сортировке, чтобы перейти к эко-
номике замкнутого цикла. В прио-
ритете - дальнейшая ликвидация 
старых мусорных свалок и опасных 
объектов накопленного вреда.

 ✒ Продолжается оздоровление 
уникальных водных объектов, вклю-
чая Байкал и Волгу, а в среднесроч-
ной перспективе - Дон, Каму, Ир-
тыш, Урал, Терек, Волхов и Неву, 
озеро Ильмень.

 ✒ Подготовлен проект закона 
о развитии туризма на особо охра-
няемых природных территориях. 
Он должен четко определить, что 
и  где можно, а что нельзя строить, 
и в целом принципы работы инду-
стрии экотуризма.

ОБРАЗОВАНИЕ

 ● Нынешний год объявлен 
в России Годом педагога и на-
ставника. Учитель, преподава-
тель прямо участвует в строи-
тельстве будущего страны, 
и важно повысить общественную 
значимость учительского труда. 
Чтобы родители больше говори-
ли своим детям о благодарности 
к учителю, а учителя - об уваже-
нии и любви к родителям.

В высшей школе назрели су-
щественные изменения. Необ-
ходим синтез всего лучшего, что 
было в советской системе об-
разования, и опыта последних 
десятилетий. Переход на новую 
систему должен быть плавным. 
У молодежи, у наших граждан 
должны появиться новые воз-
можности для качественного об-
разования, для трудоустройства, 
профессионального роста. Воз-
можности, а не проблемы.

В этой связи предлагается:
 ◆ Вернуться к традиционной ба-

зовой подготовке специалистов 
с высшим образованием. Срок 
обучения может составить от че-
тырех до шести лет. При этом 

даже в рамках одной специаль-
ности и одного вуза могут быть 
предложены программы, раз- 
ные по сроку подготовки, в зави-
симости от конкретной профес-
сии, отрасли и запроса рынка 
труда.

 ◆ Если профессия требует до-
полнительной подготовки, узкой 
специализации, то в этом случае 
молодой человек сможет про-
должить образование в маги-
стратуре или ординатуре.

 ◆ В отдельный уровень профес-
сионального образования будет 
выделена аспирантура, задача 
которой - готовить кадры для 
научной и преподавательской 
деятельности.

 ◆ Те студенты, которые учат-
ся сейчас, смогут продолжить 
образование по действующим 
программам. Не подлежат пере-
смотру уровень подготовки и ди-
пломы о высшем образовании 
тех, кто уже прошел обучение по 
ныне действующим программам 
бакалавриата, специалитета или 
магистратуры.

 ◆ У нас уже действуют жи-
лищные сертификаты для мо-
лодых ученых. В прошлом году 

дополнительно направили на 
эти цели один миллиард руб-
лей. Нужно расширить эту 
программу.

 ◆ Мы должны существенно 
расширить проект «Профессио-
налитет», в рамках которого 
создаются образовательно-
производственные кластеры, 
обновляется учебная база, 
а  предприятия, работодатели 
в тесном контакте с колледжа-
ми и техникумами формируют 
образовательные программы ис-
ходя из потребностей экономики. 
И, конечно, очень важно, чтобы 
в эту сферу приходили наставни-
ки с опытом работы на реальном, 
сложном производстве.

 ◆ Задача конкретная - за бли-
жайшие пять лет подготовить 
порядка миллиона специали-
стов рабочих профессий для 
электронной промышленности, 
индустрии робототехники, маши-
ностроения, металлургии, фар-
мацевтики, сельского хозяйства 
и ОПК, строительства, транспор-
та, атомной и других отраслей, 
ключевых для обеспечения безо-
пасности, суверенитета и конку-
рентоспособности России.

СОЦИАЛКА

 ✔ Многие субъекты Федерации готовы значительно уско-
рить обновление социальной инфраструктуры, объек-
тов культуры и спорта, расселение аварийного жилья, 
комплексное развитие сельских территорий. Средства 
на национальные проекты, которые зарезервированы 
в федеральном бюджете на 2024 год, регионы смогут 
получить и использовать уже сейчас через беспроцент-
ные казначейские кредиты - в апреле будущего года они 
будут автоматически погашены.

 ✔ Для модернизации первичного звена здравоохране-
ния скорректируют нормативную базу для организации 
закупок санитарных автомобилей с комплектом диа-
гностического оборудования. Они позволяют проводить 
диспансеризацию, профилактический осмотр непосред-
ственно на предприятиях, в учреждениях, в отдаленных 
населенных пунктах.

 ✔ С 2019 по 2024 год построят больше 1,3 тысячи новых 
школ. 850 из них уже открыто. В этом году введут еще 400.

 ✔ К концу этого года в общей сложности приведут в по-
рядок почти 3,5 тысячи школ, большая часть - в селах. 
С 2025 года федеральные средства на ремонт и обновле-
ние детских садов, школ, техникумов и колледжей будут 
выделяться регионам регулярно.

 ✔ На развитие транспортной, коммунальной и другой 
инфраструктуры в регионах выделят дополнительно 250 
миллиардов рублей. Плюс еще 50 миллиардов рублей на 
целевое обновление общественного транспорта в субъ-
ектах Федерации. Особое внимание - малым городам 
и сельским территориям.

ВООРУЖЕННЫЕ  
СИЛЫ И ОПК

 ▲ В план строительства и разви-
тия ВС на 2021 - 2025 годы вносят-
ся коррективы. В основу должен 
быть положен реальный боевой 
опыт, полученный в ходе СВО.

 ▲ Для примера, уровень оснаще-
ния ядерных сил сдерживания Рос-
сии новейшими системами - 91,3 
процента. Мы должны выйти на 
такой же высокий качественный 
уровень по всем компонентам.

 ▲ Офицеры и сержанты, кото-
рые показали себя грамотными 
и решительными командирами, 
будут в приоритетном порядке вы-
двигаться на вышестоящие долж-
ности, направляться в военные 
вузы, академии, служить мощным 
кадровым резервом в ВС, должны 

быть востребованы в органах вла-
сти всех уровней.

 ▲ Будут активно внедрять самые 
передовые технологии, которые 
обеспечат повышение именно ка-
чественного потенциала армии 
и флота. Такие образцы воору-
жений есть. Задача - развернуть 
их серийное производство. При-
чем на собственной российской 
научной и промышленной базе, 
за счет активного подключения 
к выполнению гособоронзаказа 
малого и среднего высокотехно-
логичного бизнеса.

 ▲ Разрабатывается программа 
льготного арендного жилья для 
работников предприятий ОПК. 
Ставка аренды для них будет су-
щественно ниже рыночной, зна-
чительную часть платы за жилье 
возьмет на себя государство.

КУЛЬТУРА

 ● Используя ресурсы Фон-
да президентских грантов, 
Фонда культурных иници-
атив, Института развития 
интернета, другие инстру-
менты, государство будет 
поддерживать все формы 
творческого поиска.

 ✒ Развитие культурной 
сферы станет одним из 
приоритетов возрождения 
мирной жизни на Донбас-
се и в Новороссии. Здесь 
потребуется восстановить, 
 отремонтировать и осна-
стить сотни учреждений 
культуры, в том числе 
 музейные фонды и здания, 
то, что дает людям возмож-
ность ощутить взаимосвязь 
прошлого и настоящего, 
 связать это с  будущим, 
ощутить принадлежность 
к  единому культурному, 
историческому, образо-
вательному  пространству 
многовековой великой 
России.

 ✒ С участием педагогов, 
ученых, специалистов мы 
должны серьезно повы-
сить качество школьных, 
вузовских учебных кур-
сов, по гуманитарным на-
укам прежде всего - исто-
рии, общество знанию,  
литературе, географии, - 
чтобы молодежь могла 
как можно больше узнать 
о России, ее великом про-
шлом, о нашей культуре 
и традициях.

 ✒ У нас очень яркое, та-
лантливое молодое по-
коление, которое готово 
работать на благо страны 
в науке, культуре, соци-
альной сфере, бизнесе и 
в государственном управ-
лении. Именно для таких 
людей новые горизонты 
профессионального ро-
ста открывает конкурс 
«Лидеры России», а так-
же проходящий сейчас в 
новых субъектах Феде-
рации конкурс «Лидеры 
возрождения».
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Какие приоритеты для страны расставил Президент Беларуси - читайте в следующем номере.

Один из лучших 
образцов военной 
техники танк  
Т-М «Прорыв»  
на позициях  
в южном секторе 
спецоперации.

В Новых регионах творчество забьет ключом. Президентский оркестр 
выступил на праздничном концерте, посвященном -й годовщине 
освобождения Мариуполя от немецко-фашистских захватчиков.
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 ■ Президент России во время обра-
щения с Посланием к Федеральному 
Собранию обозначил направления, 
по которым будет жить страна.

Владимир Путин задал не только гло-
бальные тренды, но и сделал акцент 
на социально важные моменты для 
жизни россиян. Так, на десятилетку за-
планировано строительство и ремонт 
ЖКХ, на это выделят колоссальные 4,5 
триллиона рублей, а то и больше. Про-
грамму бесплатной газификации пере-
водят на постоянную основу. Также 
президент поручил правительству под-
ставить плечо бизнесу и максимально 
ускорить запуск проектов.

Владимир ПУТИН:
 ● На первый план выходят новые 

и перспективные глобальные рын-
ки, включая Азиатско-Тихоокеанский 
регион, наш собственный внутрен-
ний рынок, научная, технологическая, 
кадровая база: не поставки сырья за 
рубеж, а производство товаров с вы-
сокой добавленной стоимостью. Это 
позволяет раскрыть громадный по-
тенциал России во всех сферах и обла-
стях. Уже в этом году прогнозируется 
солидный рост внутреннего спроса. 
Уверен, наши компании воспользу-
ются этой возможностью, чтобы на-
растить производство, выпуск самой 
востребованной продукции, занять 
ниши, которые освободились или 
освобождаются после ухода запад-
ных компаний.

Сегодня мы видим всю полноту 
картины, понимаем те структурные 
проблемы, которые нам необходи-
мо решать в логистике, технологиях, 
финансах, в кадрах. Мы много, по-
стоянно говорили о необходимости 
изменения структуры нашей экономи-
ки за последние годы. А сейчас эти из-
менения - жизненная необходимость. 
Это меняет ситуацию, и в данном слу-
чае - к лучшему. Мы знаем, что необ-
ходимо делать для уверенного посту-
пательного развития России, причем 
именно суверенного, независимого 
развития, вопреки любому внешне-
му давлению и угрозам, с надежной 
гарантией безопасности и интересов 
государства.

Обращаю внимание и хочу это особо 
подчеркнуть: смысл нашей работы не 
в том, чтобы приспособиться к теку-
щим условиям. Стратегическая зада-
ча - вывести нашу экономику на новые 
рубежи. От того, как мы это реализу-
ем, зависит наша будущая жизнь. На-
до убрать любые межведомственные 
противоречия, формальности, обиды, 
недомолвки, прочую чушь. Все для де-
ла, все для результата - на это должно 
быть все нацелено.

1. Будем расширять перспек-
тивные внешнеэкономиче-

ские связи и выстраивать новые 
логистические коридоры. Продлят 
скоростную автомагистраль Мо-
сква - Казань до Екатеринбурга, Че-
лябинска и Тюмени, а в перспек-
тиве - до Иркутска и Владивостока 
с выходом в Казахстан, Монголию 
и Китай. Что существенно расши-
рит наши экономические связи 
с рынками Юго-Восточной Азии.

 ☛ Развивать порты Черного и Азов-
ского морей. Особое внимание - меж-
дународному коридору Север - Юг. 
Уже в этом году по Волго-Каспийскому 
каналу смогут проходить суда с осад-
кой не менее 4,5 метра. Это откроет 
новые маршруты с Индией, Ираном, 
Пакистаном, странами Ближнего 
Востока.

 ☛ Ускоренная модернизация восточ-
ного направления железных дорог, 
Транссиба и БАМа, наращивание воз-
можностей Северного морского пути. 
Это основа для решения общенацио-
нальных задач по развитию Сибири, 
Арктики и Дальнего Востока.

 ☛ Получит мощный импульс инфра-
структура регионов, включая связь, 
телекоммуникации, дорожную сеть. 
В 2024 году не менее 85 процентов 
дорог в крупнейших агломерациях 
страны, а также более половины дорог 
регионального и межмуниципально-
го значения приведут в нормативное 
состояние.

 ☛ Продолжится программа бесплат-
ной газификации. Ее распространят 
на социальные объекты: детские сады 
и школы, поликлиники, больницы, 
фельдшерско-акушерские пункты.

 ☛ С этого года начинается большая 
программа по строительству и ремон-
ту систем ЖКХ. В течение десяти лет 
планируется инвестировать в эту сфе-
ру не меньше 4,5 триллиона рублей.

2. Предстоит существенно рас-
ширить технологические 

возможности российской эконо-
мики, обеспечить рост мощностей 
отечественной индустрии.

 ☛ Запущен инструмент промышлен-
ной ипотеки. Льготный кредит можно 
будет взять не только на покупку про-
изводственных площадей, но и на их 
строительство или модернизацию. 
Сумма - до пятисот миллионов рублей 
по ставке три или пять процентов на 
срок до семи лет.

 ☛ С этого года действует новый ре-
жим работы промкластеров. Сниже-
на фискальная и административная 
нагрузка на компании-резиденты, 
а спрос на их инновационную про-
дукцию, которая только выходит на 
рынок, поддерживается за счет долго-
срочных заказов и субсидий от госу-
дарства. Эти меры должны обеспечить 
к 2030 году реализацию востребован-
ных проектов в объеме свыше десяти 
триллионов рублей.

 ☛ Начиная с этого года российские 
компании могут уменьшить выплаты 
по налогу на прибыль, если закупают 
передовые отечественные IT-решения 
и продукцию с использованием искус-
ственного интеллекта. На каждый вло-
женный рубль приходится налоговый 
вычет в полтора рубля. Предлагается 
распространить такую налоговую льго-
ту на покупку российского высокотех-
нологичного оборудования в целом.

3. Важнейший вопрос повест-
ки развития экономическо-

го роста - новые источники финан-
сирования инвестиций.

 ☛ Благодаря сильному платежному 
балансу России не нужно занимать за 
рубежом, кланяться, клянчить деньги 
и потом долго вести диалог по по-
воду того, что, сколько и на каких 

условиях отдавать. Отечественные 
банки работают стабильно и устой-
чиво, обладают солидным запасом 
прочности.

 ☛ В 2022 году объем банковских кре-
дитов корпоративному сектору вы-
рос, понимаете, вырос. Вырос на 14 
процентов - это больше, чем в 2021 
году, без всякой военной операции. 
Ипотечный портфель тоже прибавил - 
20,4 процента. Банковский сектор 
сработал с прибылью 203 миллиарда 
рублей.

 ☛ Уже во втором квартале инфля-
ция в России приблизится к целевому 
уровню в четыре процента.

 ☛ С апреля должны запустить госпро-
грамму по долгосрочным сбереже-
ниям граждан и их притоку в сферу 
инвестиций.

 ☛ Необходимо гарантировать со-
хранность вложений граждан в до-
бровольные пенсионные накопления. 
Здесь должен быть такой же меха-
низм, как в системе страхования бан-
ковских вкладов. Предлагается уста-
новить вдвое большую сумму - до 2,8 
миллиона рублей. Также защитят вло-
жения граждан и в другие долгосроч-
ные инвестиционные инструменты, 
в том числе от возможного банкрот-
ства финансовых посредников.

 ☛ Для привлечения капитала в бы-
строрастущие и высокотехнологич-
ные бизнесы будет предусмотрена 
поддержка размещения акций на вну-
треннем фондовом рынке, включая 
налоговые льготы, как для компаний, 
так и для покупателей.

 ☛ Вернутся к вопросу о пересмотре 
ряда норм уголовного законодатель-
ства в части экономических составов - 
двигаться к декриминализации.

 ☛ Ускоряется процесс деофшориза-
ции экономики. Бизнес, прежде все-
го в ключевых секторах и отраслях, 
должен действовать в российской 
юрисдикции.
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ПОДДЕРЖКА  
СЕМЕЙ И ДЕТСТВА

 ● Так называемый детский 
бюджет, или объем бюджет-
ных расходов на поддержку 
семей, в России за последние 
годы вырос не на какие-то про-
центы - в разы.

 ✒ С 1 февраля материн-
ский капитал в России 

проиндексирован на величи-
ну фактической инфляции за 
прошлый год, то есть на 11,9 
процента. Право на такую 
меру поддержки теперь есть 
и у  граждан России - жителей 
новых субъектов. В Донецкой 
и Луганской Народных Респуб-
ликах, Запорожской и Херсон-
ской областях его предоста-
вят семьям, в которых дети 

родились начиная с 2007 года.
 ✒ Минимальный размер опла-

ты труда в прошлом году повы-
шали дважды, в сумме почти 
на 20 процентов. С начала те-
кущего года проиндексирова-
ли на 6,3 процента. С 1 янва-
ря следующего года вдобавок 
к запланированному повыше-
нию предполагается еще од-
но - на дополнительные десять 

процентов. Таким образом, 
МРОТ вырастет на 18,5 про-
цента и составит 19 242 рубля.

 ✒ Начиная с прошлого года 
семьи с двумя и более детьми 
освобождаются от уплаты нало-
га с продажи жилья, если они ре-
шили приобрести новую, более 
просторную квартиру или дом.

 ✒ Предложено увеличить раз-
мер социального налогового 

вычета: по расходам на обуче-
ние детей - с нынешних 50 ты-
сяч до 110 тысяч рублей в год. 
А по расходам на собственное 
обучение, а также на лечение и 
приобретение лекарств - со 120 
до 150 тысяч рублей. 13 про-
центов от этих повышенных 
сумм государство вернет граж-
данам из уплаченного ими по-
доходного налога.

ДОЛЖНЫ ПОЯВИТЬСЯ ВОЗМОЖНОСТИ, 
А НЕ ПРОБЛЕМЫ

Развитие черноморских 
портов - в приоритете.

На каких направлениях нужно сосредоточить партнерскую работу 
государства, регионов, отечественного бизнеса.
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ЧТО ЕЩЕ 
ИЗМЕНИТСЯ

 ✒ До 2030 года продлен проект 
«Чистый воздух». Цель - оздоровить 
экологическую ситуацию в круп-
нейших индустриальных центрах.

 ✒ По обращению с отходами: нара-
щиваем мощности по переработке 
и сортировке, чтобы перейти к эко-
номике замкнутого цикла. В прио-
ритете - дальнейшая ликвидация 
старых мусорных свалок и опасных 
объектов накопленного вреда.

 ✒ Продолжается оздоровление 
уникальных водных объектов, вклю-
чая Байкал и Волгу, а в среднесроч-
ной перспективе - Дон, Каму, Ир-
тыш, Урал, Терек, Волхов и Неву, 
озеро Ильмень.

 ✒ Подготовлен проект закона 
о развитии туризма на особо охра-
няемых природных территориях. 
Он должен четко определить, что 
и  где можно, а что нельзя строить, 
и в целом принципы работы инду-
стрии экотуризма.

ОБРАЗОВАНИЕ

 ● Нынешний год объявлен 
в России Годом педагога и на-
ставника. Учитель, преподава-
тель прямо участвует в строи-
тельстве будущего страны, 
и важно повысить общественную 
значимость учительского труда. 
Чтобы родители больше говори-
ли своим детям о благодарности 
к учителю, а учителя - об уваже-
нии и любви к родителям.

В высшей школе назрели су-
щественные изменения. Необ-
ходим синтез всего лучшего, что 
было в советской системе об-
разования, и опыта последних 
десятилетий. Переход на новую 
систему должен быть плавным. 
У молодежи, у наших граждан 
должны появиться новые воз-
можности для качественного об-
разования, для трудоустройства, 
профессионального роста. Воз-
можности, а не проблемы.

В этой связи предлагается:
 ◆ Вернуться к традиционной ба-

зовой подготовке специалистов 
с высшим образованием. Срок 
обучения может составить от че-
тырех до шести лет. При этом 

даже в рамках одной специаль-
ности и одного вуза могут быть 
предложены программы, раз- 
ные по сроку подготовки, в зави-
симости от конкретной профес-
сии, отрасли и запроса рынка 
труда.

 ◆ Если профессия требует до-
полнительной подготовки, узкой 
специализации, то в этом случае 
молодой человек сможет про-
должить образование в маги-
стратуре или ординатуре.

 ◆ В отдельный уровень профес-
сионального образования будет 
выделена аспирантура, задача 
которой - готовить кадры для 
научной и преподавательской 
деятельности.

 ◆ Те студенты, которые учат-
ся сейчас, смогут продолжить 
образование по действующим 
программам. Не подлежат пере-
смотру уровень подготовки и ди-
пломы о высшем образовании 
тех, кто уже прошел обучение по 
ныне действующим программам 
бакалавриата, специалитета или 
магистратуры.

 ◆ У нас уже действуют жи-
лищные сертификаты для мо-
лодых ученых. В прошлом году 

дополнительно направили на 
эти цели один миллиард руб-
лей. Нужно расширить эту 
программу.

 ◆ Мы должны существенно 
расширить проект «Профессио-
налитет», в рамках которого 
создаются образовательно-
производственные кластеры, 
обновляется учебная база, 
а  предприятия, работодатели 
в тесном контакте с колледжа-
ми и техникумами формируют 
образовательные программы ис-
ходя из потребностей экономики. 
И, конечно, очень важно, чтобы 
в эту сферу приходили наставни-
ки с опытом работы на реальном, 
сложном производстве.

 ◆ Задача конкретная - за бли-
жайшие пять лет подготовить 
порядка миллиона специали-
стов рабочих профессий для 
электронной промышленности, 
индустрии робототехники, маши-
ностроения, металлургии, фар-
мацевтики, сельского хозяйства 
и ОПК, строительства, транспор-
та, атомной и других отраслей, 
ключевых для обеспечения безо-
пасности, суверенитета и конку-
рентоспособности России.

СОЦИАЛКА

 ✔ Многие субъекты Федерации готовы значительно уско-
рить обновление социальной инфраструктуры, объек-
тов культуры и спорта, расселение аварийного жилья, 
комплексное развитие сельских территорий. Средства 
на национальные проекты, которые зарезервированы 
в федеральном бюджете на 2024 год, регионы смогут 
получить и использовать уже сейчас через беспроцент-
ные казначейские кредиты - в апреле будущего года они 
будут автоматически погашены.

 ✔ Для модернизации первичного звена здравоохране-
ния скорректируют нормативную базу для организации 
закупок санитарных автомобилей с комплектом диа-
гностического оборудования. Они позволяют проводить 
диспансеризацию, профилактический осмотр непосред-
ственно на предприятиях, в учреждениях, в отдаленных 
населенных пунктах.

 ✔ С 2019 по 2024 год построят больше 1,3 тысячи новых 
школ. 850 из них уже открыто. В этом году введут еще 400.

 ✔ К концу этого года в общей сложности приведут в по-
рядок почти 3,5 тысячи школ, большая часть - в селах. 
С 2025 года федеральные средства на ремонт и обновле-
ние детских садов, школ, техникумов и колледжей будут 
выделяться регионам регулярно.

 ✔ На развитие транспортной, коммунальной и другой 
инфраструктуры в регионах выделят дополнительно 250 
миллиардов рублей. Плюс еще 50 миллиардов рублей на 
целевое обновление общественного транспорта в субъ-
ектах Федерации. Особое внимание - малым городам 
и сельским территориям.

ВООРУЖЕННЫЕ  
СИЛЫ И ОПК

 ▲ В план строительства и разви-
тия ВС на 2021 - 2025 годы вносят-
ся коррективы. В основу должен 
быть положен реальный боевой 
опыт, полученный в ходе СВО.

 ▲ Для примера, уровень оснаще-
ния ядерных сил сдерживания Рос-
сии новейшими системами - 91,3 
процента. Мы должны выйти на 
такой же высокий качественный 
уровень по всем компонентам.

 ▲ Офицеры и сержанты, кото-
рые показали себя грамотными 
и решительными командирами, 
будут в приоритетном порядке вы-
двигаться на вышестоящие долж-
ности, направляться в военные 
вузы, академии, служить мощным 
кадровым резервом в ВС, должны 

быть востребованы в органах вла-
сти всех уровней.

 ▲ Будут активно внедрять самые 
передовые технологии, которые 
обеспечат повышение именно ка-
чественного потенциала армии 
и флота. Такие образцы воору-
жений есть. Задача - развернуть 
их серийное производство. При-
чем на собственной российской 
научной и промышленной базе, 
за счет активного подключения 
к выполнению гособоронзаказа 
малого и среднего высокотехно-
логичного бизнеса.

 ▲ Разрабатывается программа 
льготного арендного жилья для 
работников предприятий ОПК. 
Ставка аренды для них будет су-
щественно ниже рыночной, зна-
чительную часть платы за жилье 
возьмет на себя государство.

КУЛЬТУРА

 ● Используя ресурсы Фон-
да президентских грантов, 
Фонда культурных иници-
атив, Института развития 
интернета, другие инстру-
менты, государство будет 
поддерживать все формы 
творческого поиска.

 ✒ Развитие культурной 
сферы станет одним из 
приоритетов возрождения 
мирной жизни на Донбас-
се и в Новороссии. Здесь 
потребуется восстановить, 
 отремонтировать и осна-
стить сотни учреждений 
культуры, в том числе 
 музейные фонды и здания, 
то, что дает людям возмож-
ность ощутить взаимосвязь 
прошлого и настоящего, 
 связать это с  будущим, 
ощутить принадлежность 
к  единому культурному, 
историческому, образо-
вательному  пространству 
многовековой великой 
России.

 ✒ С участием педагогов, 
ученых, специалистов мы 
должны серьезно повы-
сить качество школьных, 
вузовских учебных кур-
сов, по гуманитарным на-
укам прежде всего - исто-
рии, общество знанию,  
литературе, географии, - 
чтобы молодежь могла 
как можно больше узнать 
о России, ее великом про-
шлом, о нашей культуре 
и традициях.

 ✒ У нас очень яркое, та-
лантливое молодое по-
коление, которое готово 
работать на благо страны 
в науке, культуре, соци-
альной сфере, бизнесе и 
в государственном управ-
лении. Именно для таких 
людей новые горизонты 
профессионального ро-
ста открывает конкурс 
«Лидеры России», а так-
же проходящий сейчас в 
новых субъектах Феде-
рации конкурс «Лидеры 
возрождения».

Ал
ек

се
й 

М
АЙ

Ш
ЕВ

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

РИ
А 

Но
во

ст
и

Какие приоритеты для страны расставил Президент Беларуси - читайте в следующем номере.

Один из лучших 
образцов военной 
техники танк  
Т-М «Прорыв»  
на позициях  
в южном секторе 
спецоперации.

В Новых регионах творчество забьет ключом. Президентский оркестр 
выступил на праздничном концерте, посвященном -й годовщине 
освобождения Мариуполя от немецко-фашистских захватчиков.
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 ■ Президент России во время обра-
щения с Посланием к Федеральному 
Собранию обозначил направления, 
по которым будет жить страна.

Владимир Путин задал не только гло-
бальные тренды, но и сделал акцент 
на социально важные моменты для 
жизни россиян. Так, на десятилетку за-
планировано строительство и ремонт 
ЖКХ, на это выделят колоссальные 4,5 
триллиона рублей, а то и больше. Про-
грамму бесплатной газификации пере-
водят на постоянную основу. Также 
президент поручил правительству под-
ставить плечо бизнесу и максимально 
ускорить запуск проектов.

Владимир ПУТИН:
 ● На первый план выходят новые 

и перспективные глобальные рын-
ки, включая Азиатско-Тихоокеанский 
регион, наш собственный внутрен-
ний рынок, научная, технологическая, 
кадровая база: не поставки сырья за 
рубеж, а производство товаров с вы-
сокой добавленной стоимостью. Это 
позволяет раскрыть громадный по-
тенциал России во всех сферах и обла-
стях. Уже в этом году прогнозируется 
солидный рост внутреннего спроса. 
Уверен, наши компании воспользу-
ются этой возможностью, чтобы на-
растить производство, выпуск самой 
востребованной продукции, занять 
ниши, которые освободились или 
освобождаются после ухода запад-
ных компаний.

Сегодня мы видим всю полноту 
картины, понимаем те структурные 
проблемы, которые нам необходи-
мо решать в логистике, технологиях, 
финансах, в кадрах. Мы много, по-
стоянно говорили о необходимости 
изменения структуры нашей экономи-
ки за последние годы. А сейчас эти из-
менения - жизненная необходимость. 
Это меняет ситуацию, и в данном слу-
чае - к лучшему. Мы знаем, что необ-
ходимо делать для уверенного посту-
пательного развития России, причем 
именно суверенного, независимого 
развития, вопреки любому внешне-
му давлению и угрозам, с надежной 
гарантией безопасности и интересов 
государства.

Обращаю внимание и хочу это особо 
подчеркнуть: смысл нашей работы не 
в том, чтобы приспособиться к теку-
щим условиям. Стратегическая зада-
ча - вывести нашу экономику на новые 
рубежи. От того, как мы это реализу-
ем, зависит наша будущая жизнь. На-
до убрать любые межведомственные 
противоречия, формальности, обиды, 
недомолвки, прочую чушь. Все для де-
ла, все для результата - на это должно 
быть все нацелено.

1. Будем расширять перспек-
тивные внешнеэкономиче-

ские связи и выстраивать новые 
логистические коридоры. Продлят 
скоростную автомагистраль Мо-
сква - Казань до Екатеринбурга, Че-
лябинска и Тюмени, а в перспек-
тиве - до Иркутска и Владивостока 
с выходом в Казахстан, Монголию 
и Китай. Что существенно расши-
рит наши экономические связи 
с рынками Юго-Восточной Азии.

 ☛ Развивать порты Черного и Азов-
ского морей. Особое внимание - меж-
дународному коридору Север - Юг. 
Уже в этом году по Волго-Каспийскому 
каналу смогут проходить суда с осад-
кой не менее 4,5 метра. Это откроет 
новые маршруты с Индией, Ираном, 
Пакистаном, странами Ближнего 
Востока.

 ☛ Ускоренная модернизация восточ-
ного направления железных дорог, 
Транссиба и БАМа, наращивание воз-
можностей Северного морского пути. 
Это основа для решения общенацио-
нальных задач по развитию Сибири, 
Арктики и Дальнего Востока.

 ☛ Получит мощный импульс инфра-
структура регионов, включая связь, 
телекоммуникации, дорожную сеть. 
В 2024 году не менее 85 процентов 
дорог в крупнейших агломерациях 
страны, а также более половины дорог 
регионального и межмуниципально-
го значения приведут в нормативное 
состояние.

 ☛ Продолжится программа бесплат-
ной газификации. Ее распространят 
на социальные объекты: детские сады 
и школы, поликлиники, больницы, 
фельдшерско-акушерские пункты.

 ☛ С этого года начинается большая 
программа по строительству и ремон-
ту систем ЖКХ. В течение десяти лет 
планируется инвестировать в эту сфе-
ру не меньше 4,5 триллиона рублей.

2. Предстоит существенно рас-
ширить технологические 

возможности российской эконо-
мики, обеспечить рост мощностей 
отечественной индустрии.

 ☛ Запущен инструмент промышлен-
ной ипотеки. Льготный кредит можно 
будет взять не только на покупку про-
изводственных площадей, но и на их 
строительство или модернизацию. 
Сумма - до пятисот миллионов рублей 
по ставке три или пять процентов на 
срок до семи лет.

 ☛ С этого года действует новый ре-
жим работы промкластеров. Сниже-
на фискальная и административная 
нагрузка на компании-резиденты, 
а спрос на их инновационную про-
дукцию, которая только выходит на 
рынок, поддерживается за счет долго-
срочных заказов и субсидий от госу-
дарства. Эти меры должны обеспечить 
к 2030 году реализацию востребован-
ных проектов в объеме свыше десяти 
триллионов рублей.

 ☛ Начиная с этого года российские 
компании могут уменьшить выплаты 
по налогу на прибыль, если закупают 
передовые отечественные IT-решения 
и продукцию с использованием искус-
ственного интеллекта. На каждый вло-
женный рубль приходится налоговый 
вычет в полтора рубля. Предлагается 
распространить такую налоговую льго-
ту на покупку российского высокотех-
нологичного оборудования в целом.

3. Важнейший вопрос повест-
ки развития экономическо-

го роста - новые источники финан-
сирования инвестиций.

 ☛ Благодаря сильному платежному 
балансу России не нужно занимать за 
рубежом, кланяться, клянчить деньги 
и потом долго вести диалог по по-
воду того, что, сколько и на каких 

условиях отдавать. Отечественные 
банки работают стабильно и устой-
чиво, обладают солидным запасом 
прочности.

 ☛ В 2022 году объем банковских кре-
дитов корпоративному сектору вы-
рос, понимаете, вырос. Вырос на 14 
процентов - это больше, чем в 2021 
году, без всякой военной операции. 
Ипотечный портфель тоже прибавил - 
20,4 процента. Банковский сектор 
сработал с прибылью 203 миллиарда 
рублей.

 ☛ Уже во втором квартале инфля-
ция в России приблизится к целевому 
уровню в четыре процента.

 ☛ С апреля должны запустить госпро-
грамму по долгосрочным сбереже-
ниям граждан и их притоку в сферу 
инвестиций.

 ☛ Необходимо гарантировать со-
хранность вложений граждан в до-
бровольные пенсионные накопления. 
Здесь должен быть такой же меха-
низм, как в системе страхования бан-
ковских вкладов. Предлагается уста-
новить вдвое большую сумму - до 2,8 
миллиона рублей. Также защитят вло-
жения граждан и в другие долгосроч-
ные инвестиционные инструменты, 
в том числе от возможного банкрот-
ства финансовых посредников.

 ☛ Для привлечения капитала в бы-
строрастущие и высокотехнологич-
ные бизнесы будет предусмотрена 
поддержка размещения акций на вну-
треннем фондовом рынке, включая 
налоговые льготы, как для компаний, 
так и для покупателей.

 ☛ Вернутся к вопросу о пересмотре 
ряда норм уголовного законодатель-
ства в части экономических составов - 
двигаться к декриминализации.

 ☛ Ускоряется процесс деофшориза-
ции экономики. Бизнес, прежде все-
го в ключевых секторах и отраслях, 
должен действовать в российской 
юрисдикции.
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ПОДДЕРЖКА  
СЕМЕЙ И ДЕТСТВА

 ● Так называемый детский 
бюджет, или объем бюджет-
ных расходов на поддержку 
семей, в России за последние 
годы вырос не на какие-то про-
центы - в разы.

 ✒ С 1 февраля материн-
ский капитал в России 

проиндексирован на величи-
ну фактической инфляции за 
прошлый год, то есть на 11,9 
процента. Право на такую 
меру поддержки теперь есть 
и у  граждан России - жителей 
новых субъектов. В Донецкой 
и Луганской Народных Респуб-
ликах, Запорожской и Херсон-
ской областях его предоста-
вят семьям, в которых дети 

родились начиная с 2007 года.
 ✒ Минимальный размер опла-

ты труда в прошлом году повы-
шали дважды, в сумме почти 
на 20 процентов. С начала те-
кущего года проиндексирова-
ли на 6,3 процента. С 1 янва-
ря следующего года вдобавок 
к запланированному повыше-
нию предполагается еще од-
но - на дополнительные десять 

процентов. Таким образом, 
МРОТ вырастет на 18,5 про-
цента и составит 19 242 рубля.

 ✒ Начиная с прошлого года 
семьи с двумя и более детьми 
освобождаются от уплаты нало-
га с продажи жилья, если они ре-
шили приобрести новую, более 
просторную квартиру или дом.

 ✒ Предложено увеличить раз-
мер социального налогового 

вычета: по расходам на обуче-
ние детей - с нынешних 50 ты-
сяч до 110 тысяч рублей в год. 
А по расходам на собственное 
обучение, а также на лечение и 
приобретение лекарств - со 120 
до 150 тысяч рублей. 13 про-
центов от этих повышенных 
сумм государство вернет граж-
данам из уплаченного ими по-
доходного налога.

ДОЛЖНЫ ПОЯВИТЬСЯ ВОЗМОЖНОСТИ, 
А НЕ ПРОБЛЕМЫ

Развитие черноморских 
портов - в приоритете.

На каких направлениях нужно сосредоточить партнерскую работу 
государства, регионов, отечественного бизнеса.
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 ■ На конкурсе «100 идей 
для Беларуси» ребята и дев-
чонки представили иннова-
ционные разработки. Хоть 
сейчас бери и внедряй!

ТЕПЛИЧНАЯ 
МАСТЕРСКАЯ
Гранд-финал в Националь-

ной библиотеке Беларуси со-
брал 128 лучших проектов. 
Среди них - шустрый электро-
мопед, собранный Николаем 
Ожигиным из Минского го-
сударственного политехниче-
ского колледжа.

Компактное черно-белое 
транспортное средство на ми-
ниатюрных колесах с первого 
взгляда напоминает усовер-
шенствованный велик. Но 
присмотришься - «начинка» 
куда сложнее. За пять дней 
Николай смастерил раму, 
столько же времени красил 
и делал проводку. Временной 
мастерской стала родитель-
ская теплица, которая как раз 
пустовала в зимний сезон. 

- Первые заминки случились 
на обкатке, - признается па-
рень. - Из мотора, рассчитан-
ного на 350 ватт, я выжимал 
в четыре раза больше! Неу-
дивительно, что изоляция 
расплавилась. Пришлось по-
возиться и со спицами. Под-
ходящей длины не было, поку-
пал от мотоцикла и подрезал 
до нужного размера. Главное - 
не опускать руки.

Николай с гордостью рас-
сказывает, что 
уже намо-
тал на своем 
чудо-устройстве 
больше четырех ты-
сяч киломе-
тров:

- Пару 
м о м е н -
тов еще 
нужно до-
работать, 
но промежу-
точным итогом 
я доволен.

Необычный способ 
получения электро-

энергии показал гостям Ва-
дим Ламан, который учится 
в гродненской гимназии:

- Создавая небольшую сеть 
из медных стержней и под-
ключая их к коре дерева, мы 
получаем достаточно мощное 
электричество, чтобы осве-
тить, например, новогоднюю 
елку или рекламную иллюми-
нацию.

По словам школьника, это 
альтернативный способ по-
лучения электричества, 
который не используют 
ни в Беларуси, ни за ру-
бежом.

- Можно сэкономить 
средства городского 
и  республиканского 
бюджета. Затея не за-
тратная, а получать 
электричество таким 
способом мож-
но от трех 
месяцев до 
полугода 

и больше - пока полностью 
не растворятся медные стерж-
ни, - считает Вадим Ламан.

ОСЕННИЙ 
ДЕЛИКАТЕС
Владислава Гордей и Да-

рья Зенович придумали, как 
выращивать вкусное лаком-
ство в «союзных» широтах.

Модную концепцию разви-
тия фермерского хозяйства 
назвали «Cashтан». А какой 
гастропроект без дегустации? 

Учащиеся Молодечненско-
го торгово-экономического 
колледжа Белкоопсоюза на 
выставке первым делом уго-

щали гостей хрустящи-
ми, ароматными ваф-
лями.

- Необычный вкус, 

да? Секрет в муке, она не пше-
ничная, а каштановая, - улы-
баются девочки. - Из нее еще 
получаются отличные пироги, 
блинчики.

Будущие бизнес-леди уве-
ряют: в Беларуси съедобные 
каштаны никто не выращи-
вает. Ниша свободна.

- Растение прекрасно себя 
чувствует в наших климати-
ческих условиях: выдержи-
вает низкие температуры, 
устойчиво к вредителям и бо-
лезням. Плоды - настоящий 
суперфуд: в них много ами-
нокислот, клетчатки и нет пи-
щевых аллергенов, - уверяет 
Влада.

Ухаживать за саженцами 
легко. Первый урожай - от де-
сяти до пятидесяти килограм-
мов - можно собрать через два 
года. Девочки предполагают, 
что каштанами заинтересуют-
ся точки общепита. Да и пери-
од цветения деревьев завора-
живает. Эффектное зрелище 
можно превратить в туристи-
ческий бренд. Большие листья 
используют в сыроварении: 
в них заворачивают головки 
сыра «Банон», а кора идет для 
производства дубильных экс-
трактов.

К слову, каштановый проект 
заметили не только на кон-
курсе «100 идей для Белару-
си», но и на международной 
бизнес-игре «Начинающий 
фермер».

ШУСТРЫЙ ЭЛЕКТРОМОПЕД, «МЕДНАЯ» 
ЭНЕРГИЯ И CASHТАН-ЛАКОМСТВО

Андрей ИВАНЕЦ, министр 
образования Беларуси:

- В стране создана целост-
ная система поддержки та-
лантливой, одаренной моло-
дежи. Школьников обучают 
в Национальном детском тех-
нопарке, который сотрудни-
чает с нашими колледжами, 
университетами. Министер-
ство образования работает 
в тесной связке с реальным 
сектором экономики и Нацио-
нальной академией наук.

Победители конкурса полу-
чат путевку на республикан-
ский конкурс инновационных 
проектов и поучаствуют в но-
минации «Лучший молодеж-
ный инновационный проект». 
Это крайне важно, потому что 
там значительное финан-
сирование для разработки 
бизнес-плана. Фактически это 
оформление идеи в конкрет-
ный, готовый бизнес-проект, 
который внедрят в реальный 
сектор экономики. Победи-
тели смогут претендовать на 
то, чтобы их включили в спе-
циальный фонд президента 
по поддержке талантливой 
и одаренной молодежи.

Игорь СЕРГЕЕНКО, глава 
Администрации Президента 
Беларуси:

- Республиканскому моло-
дежному проекту «100 идей 
для Беларуси» уже больше 
десяти лет. Сейчас двенад-
цатый сезон. Я всегда с ин-
тересом участвую в финаль-
ной части проекта и вижу, как 
с каждым годом он прирас-
тает новыми лицами, научно-
техническими, инновацион-
ными разработками. За все 
время подали 17,3 тысячи 
заявок, 3,5 тысячи разрабо-
ток внедряют сегодня в прак-
тическую жизнь.

Каждый этап проекта по-
зволяет увидеть новых та-
лантливых ребят. И что самое 
важное - из разных регионов 
нашей страны. Всех их объ-
единяет ум, талант, пытли-
вость, желание показать себя 
и добиться чего-то в  жизни - 
поступить в вуз, внедрить 
свою разработку, стать ра-
ционализатором, изобрета-
телем. Очень здорово, что 
у нас столько талантливых, 
интересных молодых людей.

 ■ Считыватель эмоций поможет под-
нять прибыль компании.

Одиннадцатиклассник гродненского ли-
цея Сергей Орсик привез в Минск проект 
EmotionIQ. Программа помогает офисным 
компаниям отслеживать и распознавать со-
стояние сотрудников. Она считывает эмоции 
и ежеминутно записывает их в базу данных.

- Идея пришла спонтанно. Поразила но-
вость из Китая. Оказывается, там с помо-
щью искусственного интеллекта, который 
«читает» мимику и эмоции людей, заем-
щики решают, кому можно давать кредит, 
а кому нет.

Парень уверен: система поможет повы-
сить работоспособность компаний и увели-
чить прибыль. Ведь как нет настроения - все 
идет наперекосяк, и совсем другое дело, 
когда на лице улыбка.

Программное обеспечение - из четырех 
основных компонентов: микроконтроллер, 
графический интерфейс, база данных, ней-
ронная сеть.

- Две нейросети использовал уже готовые, 
а вот «обучением» третьей занимался сам. 
На это ушло около шести суток. Обучение - 
на базе семидесяти тысяч фотографий, где 
можно увидеть разные эмоции людей, - по-
яснил Сергей Орсик.

 ■ Школьник создал видео-
игру, погружающую в другую 
галактику.

Илья Юшкевич, девятикласс-
ник из Слуцка, увлекается астро-
номией и программированием. 
За полгода он придумал, как не 
вставая с дивана отправиться 
к звездам. Интерактивная игра 
«Изучаем космос» понравится 
любознательным почемучкам.

- Меркурий - самая маленькая 

планета, а один год на Венере 
равен 224 дням на Земле, - бли-
стает эрудицией молодой че-
ловек. - Суть игры - не просто 
бездумно управлять ракетой на 
экране и «бродить» по Солнечной 
системе, а узнавать интересные 
факты.

Игра заинтересует не только 
малышей, но и его сверстников. 
Разработчик предлагает инте-
грировать ее в уроки «Человек 
и мир» и астрономии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОТ ПЕЧАЛИ ДО РАДОСТИ НА ЛИЦЕ НАПИСАНОИЗУЧАЕМ КОСМОС

ПОКОРИТЕЛИ СОЛНЕЧНОЙ СИСТЕМЫ
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Популярность 
электроскутеров вполне 
объяснима: это быстрый 
и экологичный способ 
передвижения.

Ребятам интересны все сферы - от медицины  
до нефтехимии и IT-технологий.

Каштаны не только 
вкусные, но и полезные.
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 ■ Под давлением улик 
американцы неуклюже 
пытаются спихнуть от-
ветственность за подрыв 
«Северного потока» на 
украинцев. 

ШОЛЬЦА 
ВЫЗВАЛИ  
НА КОВЕР
Еще совсем недавно 

мощная пропагандистская 
машина Запада утверж-
дала: уничтожение тру-
бопровода «Северный 
поток»  - это дело самих 
русских. Но после публика-
ций журналиста Сеймура 
Херша о том, что за терак-
том стоит правительство 
США, тренд изменился.

Отмахнуться от репор-
тера не вышло: все-таки 
лауреат Пулитцеровской 
премии, обладатель награ-
ды Фонда СМИ в Лейпциге 
и так далее. Живая леген-
да.

В Вашингтоне решили: 
нужно срочно придумать 
версию, которая отвлечет 
внимание мира от досад-
ных разоблачений. Но сна-
чала требуется прогнуть 
Германию, которая от раз-
рушения транзитного по-
тока пострадала, пожалуй, 
больше всех.

Канцлера ФРГ Шольца 
срочно вызвали в Вашинг-
тон на переговоры с Бай-
деном. После этой встре-

чи и появилось заявление 
немцев: органы следствия 
ФРГ якобы установили суд-
но, причастное к взрыву 
газопровода. Следы ведут 
на Украину. Затем и аме-
риканские газеты, со ссыл-
кой на официальные лица, 
подтвердили эту информа-
цию. Но Киев, представь-
те себе, ни при чем! Это 
будто бы сделали какие-
то террористы-одиночки. 
«Взрывчатку, скорее все-
го, заложили с помощью 
опытных водолазов, кото-
рые не работали на воен-
ные или разведыватель-
ные службы», - утверждает 
The New York Times.

ЗА ГЕРМАНИЮ 
СТЫДНО
Не надо быть специа-

листом, чтобы понять, 
что все это полный бред. 
Слишком уж много совпа-
дений произошло в  мо-
мент теракта. Военные 
учения на Балтике, кото-
рые могли закамуфлиро-
вать любую активность 
в зоне подрыва, загадоч-
ное отключение их транс-
пондеров (опознаватель-
ных устройств), пролеты 
самолетов-разведчиков 
над территорией. Укра-
инские партиз аны-
подводники, говорите? 
Ну-ну.

Конечно, современная 
историография Незалеж-
ной утверждает, что ве-

ликие предки украинцев 
выкопали Черное море. 
Не будем спорить. Но на-
столько квалифицирован-
ных и, главное, технически 
оснащенных специалистов 
в наше время у них просто 
нет. Напомним, что подво-
дную лодку «Запорожье» 
они… приварили к пирсу, 
чтобы та не утонула. А сей-
час у них и вовсе никакого 
военного флота нет.

Впрочем, самим укра-
инцам такая репутация 
будет даже на руку. Ведь 
клику Зеленского никто не 
обвинил. А вот за немцев 
испытываешь испанский 
стыд. Главный их союзник, 
Соединенные Штаты, ве-
роломно лишил Германию 
дешевых энергоресурсов. 
Федеральному канцлеру не 
только возмущаться запре-
тили, но и дали команду 
отмазать истинных вино-
вников.

- Американцы, похоже, 
считают весь мир дура-
ками, если думают, что 
в их версию подрыва «Се-
верных потоков» может 
кто-нибудь поверить,  - 
прокомментировал член 
Комиссии ПС по между-
народным делам, ми-
грационной политике 
и связям с соотечествен-
никами Владимир Джа-
баров. - Вся Европа в луч-
шем случае помалкивает. 
Свободная западная прес-
са в рот воды набрала. Это 
мир, который нам десят-
ки лет ставили в пример 
как оазис свободы слова 
и истинной демократии.

 ■ Задержан террорист, завербо-
ванный СБУ, - он готовил покуше-
ние на главу Приднестровья.

ЗАЩИТИЛИ СВОИХ
Когда говорят, что жители Придне-

стровья сидят как на пороховой бочке, 
это верно и в прямом, и в переносном 
смысле. Особенно сейчас, когда на гра-
нице с непризнанной республикой со-
средоточены значительные силы ВСУ.

Напомним историю вопроса. Часть 
граждан, живших в советской Молда-

вии, не признали ее выход из СССР. 
В 1992 году разгорелся вооруженный 
конфликт между армией Молдовы 
и Приднестровской Молдавской Ре-
спубликой, как себя окрестили сепа-
ратисты. Точку в войне поставила рос-
сийская армия, которая ввела войска 
в регион. Стороны подписали мирный 
договор, а правовой статус Придне-
стровья оказался в подвешенном со-
стоянии. Теперь пророссийская полу-
миллионная республика под прицелом 
украинских нацистов.

ХОТЯТ «ПРОГЛОТИТЬ» 
КОЛБАСНУ
Причин захватить Приднестровье 

у  Киева несколько. Во-первых, бе-
рут под контроль плацдарм, с кото-
рого Россия могла бы потенциально 
наступать на Одессу. Во-вторых, это 
сильный удар по РФ, поскольку в ПМР 
живет уже больше двухсот граждан 
России. И, в-третьих, в селе Колбасна 
находится крупнейший склад оружия 
с советских времен. Захватить его ВСУ 
очень даже не прочь.

В Тирасполе задержали некоего 
Вячеслава Кисичана, который по за-

данию СБУ готовил покушение на 
главу республики Вадима Красно-
сельского. Террорист должен был 
подорвать его машину, причем так,  
чтобы при взрыве пострадало как 
можно больше людей. После этого  
акта устрашения киевские наци-
сты, возможно, готовились напасть  
на республику, но эти планы сорва-
лись. Не в восторге от потенциаль-
ной заварухи и Молдова, чье руковод-
ство боится последствий. В Кремле  
уже предупредили - в случае агрес-
сии Россия отреагирует максимально 
жестко.

 ■ Грузинских протестующих 
в очередной раз используют 
в интересах США.

НЕ ЧИТАЛА,  
НО ОСУЖДАЮ
То, что сейчас происходит в Тби-

лиси, иначе как театром абсурда 
не назовешь. На площади перед 
парламентом протестуют против 
закона об иноагентах, внесенно-
го правящей партией. При этом 
подавляющее большинство абсо-
лютно уверено, что за ним стоит 
Москва. Президент страны Сало-
ме Зурабишвили (поясним, что ее 
полномочия не слишком велики по 
сравнению с депутатами) уже под-
держала протестующих.

- Я не собираюсь читать его! - 
заявила она про внесенный доку-
мент. - Это русский закон, который 
полностью закрывает путь Грузии 
на Запад.

Суть же проста - закон предпо-
лагает отчет о финансировании 
из-за границы. Если бы он прошел, 
вскрылось бы, что огромная часть 
элиты на содержании у Вашинг-
тона и Брюсселя. А такого «стар-
шие братья» допустить не могут. 
Самое смешное, что 
в США такой закон 
есть, только гораз-
до жестче. Но 
проплаченным 
провокаторам 
и наивным про-
стакам на площа-
ди все равно.

КУКЛОВОД 
В ТЮРЬМЕ
По количеству 

так называемых 
майданов Грузия 
давно уже пере-
плюнула Украи-
ну. Еще в 1989 году в результате 
антикоммунистических волне-
ний к власти пришел ярый 
нацист Звиад Гамсахурдия. 
После свержения этого без-
дарного шовиниста президен-
том стал бывший член Полит-
бюро Эдуард Шеварднадзе. 
Его, в свою очередь, убрали 

с помощью так называемой рево-
люции роз - это был звездный час 
Михаила Саакашвили. Он, памятуя 
об опасности уличных протестов, 
от души разгонял оппозицию во-
дометами. Но после проигрыша 
на выборах ушел и попытался рас-
шатать ситуацию в стране. Сначала 
из-за границы, а потом - и личным 
участием. Силы свои сильно пере-
оценил, попал в тюрьму. Но влия-
ние на определенную часть обще-
ства авантюристу все же удалось 
сохранить. Его соратники щедро 
оплачивают активистов на родине 
и лоббистов в странах Запада. Так 
что протесты - это еще и привет 
от Мишико действующей власти, 
которая, дрейфуя в западном на-
правлении, все же пытается сохра-
нить с Россией ровные отношения. 
Бунтари выкрикивали русофобские 
лозунги, разбивали машины с рос-
сийскими номерами, размахива-
ли украинскими флагами. Своего 
они, кстати, добились - закон ото-

звали сами депутаты. 
Надежда на то, что 
Грузия хоть отчасти 
станет суверенной, 
опять погасла.

ТИРАСПОЛЬ ПОД ПРИЦЕЛОМ СКАНДАЛ
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ТОЛПА ВСЕГДА ТУПА НА ТЕ ЖЕ ГРАБЛИ

На пограничном переходе 
в Верхнем Ларсе снова пробки. Те, кто в 
сентябре бежал из России в «чудный Тбилиси», теперь устремились 
в обратном направлении. К ним присоединились и многие из тех, кто 
уехал раньше, - протестующие ведут себя агрессивно к «понаехавшим».

- Так хотели майдана в России, теперь бегут от майдана в Грузии, - 
язвительно написал ведущий политических ток-шоу Роман Бабаян. - 
Странные люди. Могли бы поучаствовать в «демократическом» про-
цессе, но почему-то не хотят.
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Протестующие ведут себя 
четко по методичке. Уже 
и скакать начали, чтобы 
не быть «москалями».

Версии о том, кто виновен в теракте, становятся 
все невероятнее. Но на воре шапка горит. 
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 ■ На конкурсе «100 идей 
для Беларуси» ребята и дев-
чонки представили иннова-
ционные разработки. Хоть 
сейчас бери и внедряй!

ТЕПЛИЧНАЯ 
МАСТЕРСКАЯ
Гранд-финал в Националь-

ной библиотеке Беларуси со-
брал 128 лучших проектов. 
Среди них - шустрый электро-
мопед, собранный Николаем 
Ожигиным из Минского го-
сударственного политехниче-
ского колледжа.

Компактное черно-белое 
транспортное средство на ми-
ниатюрных колесах с первого 
взгляда напоминает усовер-
шенствованный велик. Но 
присмотришься - «начинка» 
куда сложнее. За пять дней 
Николай смастерил раму, 
столько же времени красил 
и делал проводку. Временной 
мастерской стала родитель-
ская теплица, которая как раз 
пустовала в зимний сезон. 

- Первые заминки случились 
на обкатке, - признается па-
рень. - Из мотора, рассчитан-
ного на 350 ватт, я выжимал 
в четыре раза больше! Неу-
дивительно, что изоляция 
расплавилась. Пришлось по-
возиться и со спицами. Под-
ходящей длины не было, поку-
пал от мотоцикла и подрезал 
до нужного размера. Главное - 
не опускать руки.

Николай с гордостью рас-
сказывает, что 
уже намо-
тал на своем 
чудо-устройстве 
больше четырех ты-
сяч киломе-
тров:

- Пару 
м о м е н -
тов еще 
нужно до-
работать, 
но промежу-
точным итогом 
я доволен.

Необычный способ 
получения электро-

энергии показал гостям Ва-
дим Ламан, который учится 
в гродненской гимназии:

- Создавая небольшую сеть 
из медных стержней и под-
ключая их к коре дерева, мы 
получаем достаточно мощное 
электричество, чтобы осве-
тить, например, новогоднюю 
елку или рекламную иллюми-
нацию.

По словам школьника, это 
альтернативный способ по-
лучения электричества, 
который не используют 
ни в Беларуси, ни за ру-
бежом.

- Можно сэкономить 
средства городского 
и  республиканского 
бюджета. Затея не за-
тратная, а получать 
электричество таким 
способом мож-
но от трех 
месяцев до 
полугода 

и больше - пока полностью 
не растворятся медные стерж-
ни, - считает Вадим Ламан.

ОСЕННИЙ 
ДЕЛИКАТЕС
Владислава Гордей и Да-

рья Зенович придумали, как 
выращивать вкусное лаком-
ство в «союзных» широтах.

Модную концепцию разви-
тия фермерского хозяйства 
назвали «Cashтан». А какой 
гастропроект без дегустации? 

Учащиеся Молодечненско-
го торгово-экономического 
колледжа Белкоопсоюза на 
выставке первым делом уго-

щали гостей хрустящи-
ми, ароматными ваф-
лями.

- Необычный вкус, 

да? Секрет в муке, она не пше-
ничная, а каштановая, - улы-
баются девочки. - Из нее еще 
получаются отличные пироги, 
блинчики.

Будущие бизнес-леди уве-
ряют: в Беларуси съедобные 
каштаны никто не выращи-
вает. Ниша свободна.

- Растение прекрасно себя 
чувствует в наших климати-
ческих условиях: выдержи-
вает низкие температуры, 
устойчиво к вредителям и бо-
лезням. Плоды - настоящий 
суперфуд: в них много ами-
нокислот, клетчатки и нет пи-
щевых аллергенов, - уверяет 
Влада.

Ухаживать за саженцами 
легко. Первый урожай - от де-
сяти до пятидесяти килограм-
мов - можно собрать через два 
года. Девочки предполагают, 
что каштанами заинтересуют-
ся точки общепита. Да и пери-
од цветения деревьев завора-
живает. Эффектное зрелище 
можно превратить в туристи-
ческий бренд. Большие листья 
используют в сыроварении: 
в них заворачивают головки 
сыра «Банон», а кора идет для 
производства дубильных экс-
трактов.

К слову, каштановый проект 
заметили не только на кон-
курсе «100 идей для Белару-
си», но и на международной 
бизнес-игре «Начинающий 
фермер».

ШУСТРЫЙ ЭЛЕКТРОМОПЕД, «МЕДНАЯ» 
ЭНЕРГИЯ И CASHТАН-ЛАКОМСТВО

Андрей ИВАНЕЦ, министр 
образования Беларуси:

- В стране создана целост-
ная система поддержки та-
лантливой, одаренной моло-
дежи. Школьников обучают 
в Национальном детском тех-
нопарке, который сотрудни-
чает с нашими колледжами, 
университетами. Министер-
ство образования работает 
в тесной связке с реальным 
сектором экономики и Нацио-
нальной академией наук.

Победители конкурса полу-
чат путевку на республикан-
ский конкурс инновационных 
проектов и поучаствуют в но-
минации «Лучший молодеж-
ный инновационный проект». 
Это крайне важно, потому что 
там значительное финан-
сирование для разработки 
бизнес-плана. Фактически это 
оформление идеи в конкрет-
ный, готовый бизнес-проект, 
который внедрят в реальный 
сектор экономики. Победи-
тели смогут претендовать на 
то, чтобы их включили в спе-
циальный фонд президента 
по поддержке талантливой 
и одаренной молодежи.

Игорь СЕРГЕЕНКО, глава 
Администрации Президента 
Беларуси:

- Республиканскому моло-
дежному проекту «100 идей 
для Беларуси» уже больше 
десяти лет. Сейчас двенад-
цатый сезон. Я всегда с ин-
тересом участвую в финаль-
ной части проекта и вижу, как 
с каждым годом он прирас-
тает новыми лицами, научно-
техническими, инновацион-
ными разработками. За все 
время подали 17,3 тысячи 
заявок, 3,5 тысячи разрабо-
ток внедряют сегодня в прак-
тическую жизнь.

Каждый этап проекта по-
зволяет увидеть новых та-
лантливых ребят. И что самое 
важное - из разных регионов 
нашей страны. Всех их объ-
единяет ум, талант, пытли-
вость, желание показать себя 
и добиться чего-то в  жизни - 
поступить в вуз, внедрить 
свою разработку, стать ра-
ционализатором, изобрета-
телем. Очень здорово, что 
у нас столько талантливых, 
интересных молодых людей.

 ■ Считыватель эмоций поможет под-
нять прибыль компании.

Одиннадцатиклассник гродненского ли-
цея Сергей Орсик привез в Минск проект 
EmotionIQ. Программа помогает офисным 
компаниям отслеживать и распознавать со-
стояние сотрудников. Она считывает эмоции 
и ежеминутно записывает их в базу данных.

- Идея пришла спонтанно. Поразила но-
вость из Китая. Оказывается, там с помо-
щью искусственного интеллекта, который 
«читает» мимику и эмоции людей, заем-
щики решают, кому можно давать кредит, 
а кому нет.

Парень уверен: система поможет повы-
сить работоспособность компаний и увели-
чить прибыль. Ведь как нет настроения - все 
идет наперекосяк, и совсем другое дело, 
когда на лице улыбка.

Программное обеспечение - из четырех 
основных компонентов: микроконтроллер, 
графический интерфейс, база данных, ней-
ронная сеть.

- Две нейросети использовал уже готовые, 
а вот «обучением» третьей занимался сам. 
На это ушло около шести суток. Обучение - 
на базе семидесяти тысяч фотографий, где 
можно увидеть разные эмоции людей, - по-
яснил Сергей Орсик.

 ■ Школьник создал видео-
игру, погружающую в другую 
галактику.

Илья Юшкевич, девятикласс-
ник из Слуцка, увлекается астро-
номией и программированием. 
За полгода он придумал, как не 
вставая с дивана отправиться 
к звездам. Интерактивная игра 
«Изучаем космос» понравится 
любознательным почемучкам.

- Меркурий - самая маленькая 

планета, а один год на Венере 
равен 224 дням на Земле, - бли-
стает эрудицией молодой че-
ловек. - Суть игры - не просто 
бездумно управлять ракетой на 
экране и «бродить» по Солнечной 
системе, а узнавать интересные 
факты.

Игра заинтересует не только 
малышей, но и его сверстников. 
Разработчик предлагает инте-
грировать ее в уроки «Человек 
и мир» и астрономии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОТ ПЕЧАЛИ ДО РАДОСТИ НА ЛИЦЕ НАПИСАНОИЗУЧАЕМ КОСМОС

ПОКОРИТЕЛИ СОЛНЕЧНОЙ СИСТЕМЫ
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Популярность 
электроскутеров вполне 
объяснима: это быстрый 
и экологичный способ 
передвижения.

Ребятам интересны все сферы - от медицины  
до нефтехимии и IT-технологий.

Каштаны не только 
вкусные, но и полезные.
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 ■ Под давлением улик 
американцы неуклюже 
пытаются спихнуть от-
ветственность за подрыв 
«Северного потока» на 
украинцев. 

ШОЛЬЦА 
ВЫЗВАЛИ  
НА КОВЕР
Еще совсем недавно 

мощная пропагандистская 
машина Запада утверж-
дала: уничтожение тру-
бопровода «Северный 
поток»  - это дело самих 
русских. Но после публика-
ций журналиста Сеймура 
Херша о том, что за терак-
том стоит правительство 
США, тренд изменился.

Отмахнуться от репор-
тера не вышло: все-таки 
лауреат Пулитцеровской 
премии, обладатель награ-
ды Фонда СМИ в Лейпциге 
и так далее. Живая леген-
да.

В Вашингтоне решили: 
нужно срочно придумать 
версию, которая отвлечет 
внимание мира от досад-
ных разоблачений. Но сна-
чала требуется прогнуть 
Германию, которая от раз-
рушения транзитного по-
тока пострадала, пожалуй, 
больше всех.

Канцлера ФРГ Шольца 
срочно вызвали в Вашинг-
тон на переговоры с Бай-
деном. После этой встре-

чи и появилось заявление 
немцев: органы следствия 
ФРГ якобы установили суд-
но, причастное к взрыву 
газопровода. Следы ведут 
на Украину. Затем и аме-
риканские газеты, со ссыл-
кой на официальные лица, 
подтвердили эту информа-
цию. Но Киев, представь-
те себе, ни при чем! Это 
будто бы сделали какие-
то террористы-одиночки. 
«Взрывчатку, скорее все-
го, заложили с помощью 
опытных водолазов, кото-
рые не работали на воен-
ные или разведыватель-
ные службы», - утверждает 
The New York Times.

ЗА ГЕРМАНИЮ 
СТЫДНО
Не надо быть специа-

листом, чтобы понять, 
что все это полный бред. 
Слишком уж много совпа-
дений произошло в  мо-
мент теракта. Военные 
учения на Балтике, кото-
рые могли закамуфлиро-
вать любую активность 
в зоне подрыва, загадоч-
ное отключение их транс-
пондеров (опознаватель-
ных устройств), пролеты 
самолетов-разведчиков 
над территорией. Укра-
инские партиз аны-
подводники, говорите? 
Ну-ну.

Конечно, современная 
историография Незалеж-
ной утверждает, что ве-

ликие предки украинцев 
выкопали Черное море. 
Не будем спорить. Но на-
столько квалифицирован-
ных и, главное, технически 
оснащенных специалистов 
в наше время у них просто 
нет. Напомним, что подво-
дную лодку «Запорожье» 
они… приварили к пирсу, 
чтобы та не утонула. А сей-
час у них и вовсе никакого 
военного флота нет.

Впрочем, самим укра-
инцам такая репутация 
будет даже на руку. Ведь 
клику Зеленского никто не 
обвинил. А вот за немцев 
испытываешь испанский 
стыд. Главный их союзник, 
Соединенные Штаты, ве-
роломно лишил Германию 
дешевых энергоресурсов. 
Федеральному канцлеру не 
только возмущаться запре-
тили, но и дали команду 
отмазать истинных вино-
вников.

- Американцы, похоже, 
считают весь мир дура-
ками, если думают, что 
в их версию подрыва «Се-
верных потоков» может 
кто-нибудь поверить,  - 
прокомментировал член 
Комиссии ПС по между-
народным делам, ми-
грационной политике 
и связям с соотечествен-
никами Владимир Джа-
баров. - Вся Европа в луч-
шем случае помалкивает. 
Свободная западная прес-
са в рот воды набрала. Это 
мир, который нам десят-
ки лет ставили в пример 
как оазис свободы слова 
и истинной демократии.

 ■ Задержан террорист, завербо-
ванный СБУ, - он готовил покуше-
ние на главу Приднестровья.

ЗАЩИТИЛИ СВОИХ
Когда говорят, что жители Придне-

стровья сидят как на пороховой бочке, 
это верно и в прямом, и в переносном 
смысле. Особенно сейчас, когда на гра-
нице с непризнанной республикой со-
средоточены значительные силы ВСУ.

Напомним историю вопроса. Часть 
граждан, живших в советской Молда-

вии, не признали ее выход из СССР. 
В 1992 году разгорелся вооруженный 
конфликт между армией Молдовы 
и Приднестровской Молдавской Ре-
спубликой, как себя окрестили сепа-
ратисты. Точку в войне поставила рос-
сийская армия, которая ввела войска 
в регион. Стороны подписали мирный 
договор, а правовой статус Придне-
стровья оказался в подвешенном со-
стоянии. Теперь пророссийская полу-
миллионная республика под прицелом 
украинских нацистов.

ХОТЯТ «ПРОГЛОТИТЬ» 
КОЛБАСНУ
Причин захватить Приднестровье 

у  Киева несколько. Во-первых, бе-
рут под контроль плацдарм, с кото-
рого Россия могла бы потенциально 
наступать на Одессу. Во-вторых, это 
сильный удар по РФ, поскольку в ПМР 
живет уже больше двухсот граждан 
России. И, в-третьих, в селе Колбасна 
находится крупнейший склад оружия 
с советских времен. Захватить его ВСУ 
очень даже не прочь.

В Тирасполе задержали некоего 
Вячеслава Кисичана, который по за-

данию СБУ готовил покушение на 
главу республики Вадима Красно-
сельского. Террорист должен был 
подорвать его машину, причем так,  
чтобы при взрыве пострадало как 
можно больше людей. После этого  
акта устрашения киевские наци-
сты, возможно, готовились напасть  
на республику, но эти планы сорва-
лись. Не в восторге от потенциаль-
ной заварухи и Молдова, чье руковод-
ство боится последствий. В Кремле  
уже предупредили - в случае агрес-
сии Россия отреагирует максимально 
жестко.

 ■ Грузинских протестующих 
в очередной раз используют 
в интересах США.

НЕ ЧИТАЛА,  
НО ОСУЖДАЮ
То, что сейчас происходит в Тби-

лиси, иначе как театром абсурда 
не назовешь. На площади перед 
парламентом протестуют против 
закона об иноагентах, внесенно-
го правящей партией. При этом 
подавляющее большинство абсо-
лютно уверено, что за ним стоит 
Москва. Президент страны Сало-
ме Зурабишвили (поясним, что ее 
полномочия не слишком велики по 
сравнению с депутатами) уже под-
держала протестующих.

- Я не собираюсь читать его! - 
заявила она про внесенный доку-
мент. - Это русский закон, который 
полностью закрывает путь Грузии 
на Запад.

Суть же проста - закон предпо-
лагает отчет о финансировании 
из-за границы. Если бы он прошел, 
вскрылось бы, что огромная часть 
элиты на содержании у Вашинг-
тона и Брюсселя. А такого «стар-
шие братья» допустить не могут. 
Самое смешное, что 
в США такой закон 
есть, только гораз-
до жестче. Но 
проплаченным 
провокаторам 
и наивным про-
стакам на площа-
ди все равно.

КУКЛОВОД 
В ТЮРЬМЕ
По количеству 

так называемых 
майданов Грузия 
давно уже пере-
плюнула Украи-
ну. Еще в 1989 году в результате 
антикоммунистических волне-
ний к власти пришел ярый 
нацист Звиад Гамсахурдия. 
После свержения этого без-
дарного шовиниста президен-
том стал бывший член Полит-
бюро Эдуард Шеварднадзе. 
Его, в свою очередь, убрали 

с помощью так называемой рево-
люции роз - это был звездный час 
Михаила Саакашвили. Он, памятуя 
об опасности уличных протестов, 
от души разгонял оппозицию во-
дометами. Но после проигрыша 
на выборах ушел и попытался рас-
шатать ситуацию в стране. Сначала 
из-за границы, а потом - и личным 
участием. Силы свои сильно пере-
оценил, попал в тюрьму. Но влия-
ние на определенную часть обще-
ства авантюристу все же удалось 
сохранить. Его соратники щедро 
оплачивают активистов на родине 
и лоббистов в странах Запада. Так 
что протесты - это еще и привет 
от Мишико действующей власти, 
которая, дрейфуя в западном на-
правлении, все же пытается сохра-
нить с Россией ровные отношения. 
Бунтари выкрикивали русофобские 
лозунги, разбивали машины с рос-
сийскими номерами, размахива-
ли украинскими флагами. Своего 
они, кстати, добились - закон ото-

звали сами депутаты. 
Надежда на то, что 
Грузия хоть отчасти 
станет суверенной, 
опять погасла.

ТИРАСПОЛЬ ПОД ПРИЦЕЛОМ СКАНДАЛ
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ТОЛПА ВСЕГДА ТУПА НА ТЕ ЖЕ ГРАБЛИ

На пограничном переходе 
в Верхнем Ларсе снова пробки. Те, кто в 
сентябре бежал из России в «чудный Тбилиси», теперь устремились 
в обратном направлении. К ним присоединились и многие из тех, кто 
уехал раньше, - протестующие ведут себя агрессивно к «понаехавшим».

- Так хотели майдана в России, теперь бегут от майдана в Грузии, - 
язвительно написал ведущий политических ток-шоу Роман Бабаян. - 
Странные люди. Могли бы поучаствовать в «демократическом» про-
цессе, но почему-то не хотят.
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ПОРА ДОМОЙ

Протестующие ведут себя 
четко по методичке. Уже 
и скакать начали, чтобы 
не быть «москалями».

Версии о том, кто виновен в теракте, становятся 
все невероятнее. Но на воре шапка горит. 
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Павел РОДИОНОВ,  
Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ На экраны России и Бела-
руси вышел фильм о судеб-
ном процессе над нацист-
скими преступниками после 
окончания Второй мировой 
войны. Его режиссер расска-
зал «СВ» про семейную исто-
рию в сценарии и о том, как 
шла работа над кинолентой.

НЕ ПРИДУМАЛ  
НИ СЛОВА
На фоне ситуации в мире 

у людей изменились предпо-
чтения. Они стали активно хо-
дить не на попсовую клюкву, 
вроде «Бесславных ублюдков», 
не на картины про любовь,  
а на наши сильные и честные 
исторические фильмы про во-
йну: «Крылья над Берлином», 
«Баренцево море», «Правед-
ник», «Нюрнберг». Приходят 
и семьи с детьми, и молодые 
парочки. Смотрят с удоволь-
ствием.

- Когда мне предложили 
снять этот фильм, я сначала 
отказался. Но в итоге согла-
сился. Мне показалось, что 
книга Александра Звягинце-
ва (бывший заместитель ген-
прокурора России. - Ред.) «На 
веки вечные» - интересный 
материал в качестве основы 
для истории. Год разрабаты-
вал сценарий, изучал очень 
подробно другие материалы - 
литературные, свидетельства 
очевидцев, иностранных 
участников, прото-
колы процесса, 
видео. Все тексты, 
которые произно-
сят актеры на про-
цессе, - подлинные. 
Это документаль-
ные речи об-
винителей 

и осужденных. Я не имел пра-
ва придумывать хоть слово из 
того, что было произнесено 
там. 

- А в остальной части 
фильма?

- Это человеческая исто-
рия, которая происходит на 
фоне больших исторических 
событий, меняющих жизнь 
людей. Главных героев зовут 
Игорь и Елена неспроста - эти 
имена носили мои родители, 
в титрах - посвящение их па-

мяти и памяти композито-
ра Эдуарда Артемьева. Он 
ушел из жизни вскоре после 
окончания работы над му-

зыкой, я потерял друга. Он 
успел свести музыку к «Нюрн-

бергу», но вот премьеру 
уже не увидел…

- Ваши родные 
воевали?

- Мой отец всю 
жизнь искал мо-
гилу своего не 
вернувшегося 

с войны бра-
та, моего дяди 
Николая, и эта 

история тоже 
лежит в основе 

сценария. Он по-
гиб под Веной в 
апреле 1945 года, 

ему было всего де-
вятнадцать лет. Дед, 

военный врач, погиб 
под Харьковом, ему 
было сорок лет, он 

тоже Николай. Их па-

мяти посвящен фильм «Звез-
да». Второй дед-фронтовик 
ушел из жизни в 1989 году.  
Партизанским отрядом на 
Брянщине командовал муж 
сестры моей бабушки, а его 
жена была связной. Я пом-
ню их рассказы… Так что 
эта картина связана и с тем 
временем, и с тем, что про-
исходило с моей семьей, с по-
исками моим отцом могилы 
своего брата. Поэтому я от-
ношусь к этому фильму как 
к личному высказыванию. 
Для меня это большая часть 
жизни.

«ЧТОБЫ  
НЕ ПОВТОРИЛОСЬ»
- Когда я работал над сце-

нарием, был потрясен лич-
ностью Геринга. Это хариз-
матичный человек, очень 
умный, невероятно цинич-
ный, абсолютно без чувства 
эмпатии. И я подумал о том, 
как важно понимать: эти лю-
ди, которые сидели на скамье 
подсудимых, они были имен-
но людьми, а не монстрами с 
чужой планеты. И это очень 
страшно. Это самое страш-
ное, что человек может пре-
вратиться в такое чудовище 
и превратить мир в ад. Вот 
как не допустить такого? Как 
остановить зло в мире и в се-
бе самом? Это очень важный 
посыл картины. Важно, чтобы 
это не повторилось, - считает 
режиссер.

Международный трибунал 
над нацистскими преступ-
никами начался осенью 1945 
года. Перед судом предстали 
24 человека. Все они отри-
цали свою вину. Среди судей 
были представители четырех 
стран-союзниц: СССР, Фран-
ции, Великобритании и США. 
Но единства в мнениях не бы-
ло. Кто-то говорил, что нет 
доказательств зверств. Су-
ществовал риск, что они вы-
крутятся (и в конце процесса 
пять человек действительно 
избежали приговора). Мно-
гие хотели развалить процесс.

- Пока длился процесс, ме-
нялась международная си-
туация, началась холодная 
война. Был расчет на то, что 
он развалится. А вот не раз-
валился! Союзники продол-
жали держаться вместе, чтобы 
покарать зло. Эта тема круп-
нейшего, масштабнейшего, 
вселенского зла, которое все 
равно будет повержено, очень 
важна в нашей картине.

Убедительные доказатель-
ства представили русские, 
в  том числе главный обви-
нитель Роман Руденко. Роль 
Руденко режиссер доверил 
 Сергею Безрукову, и она, 
хотя эпизодическая, стала 
ключевой в картине. 

- Ему и выпало предъявить 
суду изделия из человеческой 
кожи  - сумочки, перчатки, 
абажуры. Засушенная голова 
узника Освенцима, которая 

стояла на столе директора кон-
цлагеря.Реквизит изготови-
ли настолько искусно, что он 
производил на всех ошелом-
ляющее впечатление. Безру-
кову было трудно произносить 
текст - душили слезы, дрожал 
голос. И все равно многие ино-
странцы до конца не верили, 
так и говорили в кулуарах по-
сле просмотра картины: «Это 
невозможно», - намекая, что 
русские преувеличивают.
Но потом русские показали 
страшные кадры кинохрони-
ки из концлагерей, и возраз-
ить стало нечего. У всех был 
шок, а с американским судьей 
случилась истерика. Фильм 
«Нюрнберг» в точности вос-
производит атмосферу суда, 
сам зал в мельчайших деталях 
построили в павильоне «Мос-
фильма». И даже актеров по-
добрали настолько точно, что 
всем на съемочной площад-
ке казалось, будто они и в са-
мом деле присутствуют на 
реальном суде в Нюрнберге. 
Появился в кадре и один не 
предусмотренный сценарием 
герой - советский фотокорре-
спондент Евгений Халдей. 
Фотокор прошел всю войну, 
освещал и Нюрнбергский про-
цесс. И вот кто-то заметил, что 
среди художников, работав-
ших на картине, один парень 
очень похож на Халдея. Так 
что пришлось ему в свобод-
ное от основной работы время 
сняться в эпизоде.

БЕЗРУКОВА ДУШИЛИ СЛЕЗЫ, ДРОЖАЛ ГОЛОС
Николай ЛЕБЕДЕВ:

фильмов про 
Нюрнбергский 
процесс

 ✒  Фильм Стэнли Крамера «Нюрнбергский 
процесс»

 ✒ Мини-сериал Ива Симоно «Нюрнберг»
 ✒  Сериал Генриха Брелера «Шпеер  
и Гитлер»

 ✒  Документальный мини-сериал «Нюрн-
бергский процесс: Нацистские преступ-
ники на скамье подсудимых»

 ✒  Документальный сериал «Адольф Гитлер: 
Величайшая нерассказанная история»

 ✒  Документальный сериал «Черная лиса: 
Правда об Адольфе Гитлере»

 ✒ Документальный фильм «Суд народов»
 ✒  Исторический фильм Курта Метцига «Со-
вет богов»

 ✒  Документальный телефильм «Последние 
дни Второй мировой войны»

 ✒ Документальный фильм Кассиана фон Са-
ломона «Хроника Нюрнбергского процесса»

 ■ Съемки пришлись на панде-
мию, поэтому пересмотрели кон-
цепцию картины и состав актеров. 

«Нюрнберг» снимали на «Мосфиль-
ме», в российских лесах, в Калинингра-
де, собственно в Нюрнберге, в Праге.

В состав съемочной группы вошло 
больше двухсот иностранцев. Нем-
цы, датчане, американцы. Привезти 
в Россию их было очень непросто. По 
 многим причинам, но прежде всего 
 из-за коронавируса. И, конечно, уча-

стие иностранцев сильно ударило по 
бюджету фильма. Сумма, что была 
вначале, к концу съемок увеличилась 
вдвое.

И, по закону подлости, ковид не за-
ставил себя ждать. Двое иностранных 
актеров, которые участвовали в сцене 
казни преступников, подхватили вирус 
и вынуждены были какое-то время по-
сидеть взаперти.

Звездную певицу Грету играет Лау-

ра Бах. На эту роль звали Патрисию 
Каас. Она согласилась, но во время 
пандемии изменился ее график.

Грету сделали похожей на Марлен 
Дитрих, так как их биографии почти 
один в один.

Зал «600» Дворца правосудия вос-
создали на «Мосфильме». В самом 
Нюрнберге знаковое место решили не 
снимать, так сильно оно изменилось 
с 1945 года. Например, там нет кабин 

для камер и балконов для гостей про-
цесса. Зал и близко не похож на тот, 
что запечатлен в кинохронике.

На «Мосфильме» построили и не-
большую квартиру, которую снимает 
главный герой Игорь Волгин. Его игра-
ет талантливый, но пока неизвестный 
Сергей Кемпо, который в 38 выглядит 
на 25.

По сюжету Волгин сам стреляет, па-
дает в машине с моста и тонет в тяже-
лой шинели при нулевой температуре. 
Все трюки актер выполнял сам.
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БАХ ВМЕСТО КААС ЗА КАДРОМ

Иван МАКЕЕВ/kpmedia.ru

Николай Лебедев - автор нашумевших 
картин «Легенда № » и «Экипаж».

Сергей сыграл главного обвинителя от СССР Романа Руденко.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 ■ Лихачи больше не смогут избе-
жать штрафов за нарушения ПДД, 
совершенные в соседней стране.

А ведь еще совсем недавно им бы-
ло раздолье. Приедет такой из Рос-
сии в Беларусь (или наоборот), пре-
высит скорость, а может, пересечет 
сплошную, да мало ли что. И ему за 
это ничего не будет. Потому что камеры 
фиксируют эти безобразия, а куда от-
правлять штрафы - непонятно. Номера 
другой страны.

Теперь этому положили конец. 8 мар-
та Беларусь ратифицировала со-
глашение с Россией о наруше-
ниях ПДД. Речь идет об обмене 
данными между РБ и РФ, кото-
рые выявлены с помощью камер. 
Трепещите, беспредельщики! Если 
белорус напроказит на территории 
России, с него взыщут деньги в Бела-
руси. И, соответственно, наоборот. А 
то ведь были вопиющие случаи: неко-
торые горе-водители, привыкнув к без-
наказанности, не стеснялись светиться 
перед камерами с бутылкой пива за 
рулем. Теперь возмездие неминуемо. 
Наказывать будут по местным зако-
нам, невзирая на гражданство сосед-
ней страны.

ОБМЕН ДАННЫМИ

МАРАЗМ КРЕПЧАЛ

ЯЗЫК КИЕВ ДО ДОБРА 
НЕ ДОВЕДЕТ
Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Укрорежим опять хочет переименовать Россию 
в Московию.

Бредовая петиция о переименовании висит на сайте пре-
зидента Украины примерно с 2015 года. Серьезно к ней ни-
кто не относился. И вот тут - на тебе! Клоунада дошла и до 
официальных лиц. Зеленский лично приказал проработать 
вопрос о переименовании России в Московию, а самой 
Украины - в Украину-Русь.

Это не только показатель колхозного мышления украин-
ской элиты. Взять ушастый запорожец и переименовать его 
в АURUS (если кто не знает - российский лимузин премиум-
класса) - безусловно, признак глупости и плохого вкуса. Но 
есть еще кое-что, гораздо более важное. Попытки доказать, 
что Украина - наследница Руси, наглядно показывают: за 
культом украинства нет ничего. Кроме Бандеры, гопака, вы-
шиванки и наркомана-президента, который, будучи евреем, 
называет нацистов героями.

Мы не пытаемся оскорбить подлинную, настоящую Украину, 
чья судьба нерасторжимо связана с Россией. Которая своей 
яркой самобытностью обогатила русскую культуру и русский 
быт. Мы говорим про жовто-блакитный уродливый манекен, 
который создан для одной цели - «быть против москалей». 
Этому русофобскому детищу западных демиургов замести-
тель председателя Совета Безопасности РФ Дмитрий Медве-
дев придумал свой вариант названия. А именно: Schweinisch 
Bandera-Reich (свинский бандеровский рейх). Может, кому-то 
не понравится. Но что в Киеве сейчас руководят нацистские 
свиньи - это медицинский факт.
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НЕ СПРЯТАТЬСЯ, 
НЕ СКРЫТЬСЯ

Руфина ЖАЛЯЕВА

 ■ РФ и РБ готовы к созда-
нию единого рынка голу-
бого топлива.

До конца года наши стра-
ны разработают его кон-
цепцию. Об этом заявил 
министр энергетики ре-
спублики Виктор Каран-
кевич:

- Формирование принци-
пов объединенного рынка 
газа Союзного государства 
будет правовой основой, 
дальнейшим толчком, чтобы 
грамотно выстроить работу 
и на объединенном рынке 
электроэнергии. Но самая 
главная задача - это сближе-
ние условий для субъектов 
хозяйствования двух стран.

Объединенный рынок 
планируют создать к кон-
цу 2023 года. Инициатива 
интересна обеим странам. 
Для Минска это прежде все-
го выгодная и стабильная 
цена на российский газ.

- Тариф впервые зафик-
сировали на три года, 
чтобы мы могли в своих 
макроэкономических про-
гнозах исходить из конкрет-
ных цифр, - пояснил Роман 
Головченко, премьер-
министр Беларуси.

Раньше стоимость уста-
навливали каждый год. 
В 2018-м Минск платил за 
тысячу кубометров газа 129 
долларов, а в 2022-м - 128,5. 
С апреля прошлого года Бе-
ларусь перешла на расчеты 
за газ в российских рублях.

РФ тоже заинтересована 
в сотрудничестве - эконо-
мический и политический 
союз между странами ста-
нет крепче.

Союзную программу по 
атомной энергетике уже 
полностью выполнили: 
подписали межправитель-
ственное соглашение о 
транспортировке радио-
активных материалов, 
обращении с отработав-
шим ядерным топливом 
БелАЭС.

Объединенный рынок 
электроэнергии появится 
1 января 2024 года. Начнут 
с торговли между профиль-
ными организациями, а с 
2027 года перейдут к более 
тесному партнерству.

КСТАТИ
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СТАБИЛЬНО ВЫГОДНО

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Большая патриотиче-
ская программа стартует 
в Союзном государстве.

ЧЕТЫРЕ ПЕСНИ 
АЛЕХНО
Она начинается с концерта 

«Земля под белыми крыльями» 
в Деловом и культурном ком-
плексе Посольства Беларуси. 
Придумали проект сябры: «Дво-
рец Республики» Управделами 
Президента и «Музыкальная 
медиакомпания».

В ближайшие месяцы веду-
щие белорусские артисты и кол-
лективы объедут с гастролями 
российские города. И исполнят 
песни о главных ценностях: люб-
ви к Родине, сохранении истори-
ческой памяти, семье, уважении 
друг к другу. Композиции - в раз-
ных жанрах: фолк-поп, поп-рок, 
эстрадный шансон и других.

В числе тех, кто выступает, 
заслуженный артист Белару-
си Руслан Алехно. В его кон-
цертном репертуаре - четыре 
песни. Одна - «Виноват, прости» 
на стихи Михаила Гуцериева. 
Руслан получил за нее премию 
на «Песне года» в 2022 году.

- Три другие композиции - Ан-

ны Селук. Этот белорусский 
поэт-песенник пишет замеча-
тельные стихи, - рассказал «СВ» 
артист. - Пою «Я поцелую руки 
мамы», «Лапочку» и «А мы бу-
дем счастливыми». С Анной ра-
ботаем и над альбомом. Должно 
выйти пятнадцать композиций, 
пока записано восемь. Концерты 
«Земля под белыми крыльями» 
нужны. Они позволяют россий-
скому зрителю познакомиться 
с творчеством белорусов.

НА ЛАТЫНИ 
И ИВРИТЕ
Руслан, как и многие другие 

артисты, выступит в сопрово-
ждении Президентского орке-
стра Беларуси под управлением 
Виталия Кульбакова. Коллек-
тив удивляет разнообразием 
и новизной. Поражает широким 
охватом музыкальных направ-
лений и стилей разных эпох. 
Исполняет и мировую класси-
ку, и современную эстрадную, 
джазовую и даже рок-музыку.

Особенно нравятся зрителям 
«Дым над водой», «Музыка 
 советского кино», «Эти глаза 
напротив», «Metallica Show S&M 
Tribute», «Владимир Высоцкий. 
Я, конечно, вернусь…».  Каждый 
год - больше 60  концертов.

Также выступят заслужен-
ная артистка Беларуси, об-
ладательница самого низкого 
женского голоса - контральто 
Виктория Алешко. Пораду-
ет зрителей группа «Аура»  - 
творческий и семейный союз 
авторов и исполнителей - Юлии 
Быковой и заслуженного дея-
теля искусств Беларуси, ком-
позитора Евгения Олейника. 
В активе дуэта - больше пятисот 
песен, написанных для арти-
стов  Беларуси, России, Мол-
довы, Китая.

Отправится на гастроли, 
скорее всего, и солистка орке-
стра ГУВД Мингорисполкома 
и Молодежного театра эстра-
ды Анна Благова. В концерт-
ную бригаду попадет и женский 
кавер-проект «Розовые розы». 
Три блондинки поют в стиле 70 - 
80 - 90-х годов. Присоединится 
и арт-группа «Беларусы» - муж-
ской вокальный коллектив под 
руководством заслуженного ар-
тиста респуб лики композитора 
и дирижера Валерия Шмата. 
Коллектив поет на белорусском, 
русском, украинском, старосла-
вянском, польском, литовском, 
латвийском, английском, ита-
льянском, испанском языках, 
а еще на латыни и иврите.

ВЗМАХНЕМ БЕЛЫМ КРЫЛОМ ГАСТРОЛИ

Европа переживает энергетический кризис 
из-за собственной недальновидности, 
а у сябров нет повода для беспокойства.
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Павел РОДИОНОВ,  
Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ На экраны России и Бела-
руси вышел фильм о судеб-
ном процессе над нацист-
скими преступниками после 
окончания Второй мировой 
войны. Его режиссер расска-
зал «СВ» про семейную исто-
рию в сценарии и о том, как 
шла работа над кинолентой.

НЕ ПРИДУМАЛ  
НИ СЛОВА
На фоне ситуации в мире 

у людей изменились предпо-
чтения. Они стали активно хо-
дить не на попсовую клюкву, 
вроде «Бесславных ублюдков», 
не на картины про любовь,  
а на наши сильные и честные 
исторические фильмы про во-
йну: «Крылья над Берлином», 
«Баренцево море», «Правед-
ник», «Нюрнберг». Приходят 
и семьи с детьми, и молодые 
парочки. Смотрят с удоволь-
ствием.

- Когда мне предложили 
снять этот фильм, я сначала 
отказался. Но в итоге согла-
сился. Мне показалось, что 
книга Александра Звягинце-
ва (бывший заместитель ген-
прокурора России. - Ред.) «На 
веки вечные» - интересный 
материал в качестве основы 
для истории. Год разрабаты-
вал сценарий, изучал очень 
подробно другие материалы - 
литературные, свидетельства 
очевидцев, иностранных 
участников, прото-
колы процесса, 
видео. Все тексты, 
которые произно-
сят актеры на про-
цессе, - подлинные. 
Это документаль-
ные речи об-
винителей 

и осужденных. Я не имел пра-
ва придумывать хоть слово из 
того, что было произнесено 
там. 

- А в остальной части 
фильма?

- Это человеческая исто-
рия, которая происходит на 
фоне больших исторических 
событий, меняющих жизнь 
людей. Главных героев зовут 
Игорь и Елена неспроста - эти 
имена носили мои родители, 
в титрах - посвящение их па-

мяти и памяти композито-
ра Эдуарда Артемьева. Он 
ушел из жизни вскоре после 
окончания работы над му-

зыкой, я потерял друга. Он 
успел свести музыку к «Нюрн-

бергу», но вот премьеру 
уже не увидел…

- Ваши родные 
воевали?

- Мой отец всю 
жизнь искал мо-
гилу своего не 
вернувшегося 

с войны бра-
та, моего дяди 
Николая, и эта 

история тоже 
лежит в основе 

сценария. Он по-
гиб под Веной в 
апреле 1945 года, 

ему было всего де-
вятнадцать лет. Дед, 

военный врач, погиб 
под Харьковом, ему 
было сорок лет, он 

тоже Николай. Их па-

мяти посвящен фильм «Звез-
да». Второй дед-фронтовик 
ушел из жизни в 1989 году.  
Партизанским отрядом на 
Брянщине командовал муж 
сестры моей бабушки, а его 
жена была связной. Я пом-
ню их рассказы… Так что 
эта картина связана и с тем 
временем, и с тем, что про-
исходило с моей семьей, с по-
исками моим отцом могилы 
своего брата. Поэтому я от-
ношусь к этому фильму как 
к личному высказыванию. 
Для меня это большая часть 
жизни.

«ЧТОБЫ  
НЕ ПОВТОРИЛОСЬ»
- Когда я работал над сце-

нарием, был потрясен лич-
ностью Геринга. Это хариз-
матичный человек, очень 
умный, невероятно цинич-
ный, абсолютно без чувства 
эмпатии. И я подумал о том, 
как важно понимать: эти лю-
ди, которые сидели на скамье 
подсудимых, они были имен-
но людьми, а не монстрами с 
чужой планеты. И это очень 
страшно. Это самое страш-
ное, что человек может пре-
вратиться в такое чудовище 
и превратить мир в ад. Вот 
как не допустить такого? Как 
остановить зло в мире и в се-
бе самом? Это очень важный 
посыл картины. Важно, чтобы 
это не повторилось, - считает 
режиссер.

Международный трибунал 
над нацистскими преступ-
никами начался осенью 1945 
года. Перед судом предстали 
24 человека. Все они отри-
цали свою вину. Среди судей 
были представители четырех 
стран-союзниц: СССР, Фран-
ции, Великобритании и США. 
Но единства в мнениях не бы-
ло. Кто-то говорил, что нет 
доказательств зверств. Су-
ществовал риск, что они вы-
крутятся (и в конце процесса 
пять человек действительно 
избежали приговора). Мно-
гие хотели развалить процесс.

- Пока длился процесс, ме-
нялась международная си-
туация, началась холодная 
война. Был расчет на то, что 
он развалится. А вот не раз-
валился! Союзники продол-
жали держаться вместе, чтобы 
покарать зло. Эта тема круп-
нейшего, масштабнейшего, 
вселенского зла, которое все 
равно будет повержено, очень 
важна в нашей картине.

Убедительные доказатель-
ства представили русские, 
в  том числе главный обви-
нитель Роман Руденко. Роль 
Руденко режиссер доверил 
 Сергею Безрукову, и она, 
хотя эпизодическая, стала 
ключевой в картине. 

- Ему и выпало предъявить 
суду изделия из человеческой 
кожи  - сумочки, перчатки, 
абажуры. Засушенная голова 
узника Освенцима, которая 

стояла на столе директора кон-
цлагеря.Реквизит изготови-
ли настолько искусно, что он 
производил на всех ошелом-
ляющее впечатление. Безру-
кову было трудно произносить 
текст - душили слезы, дрожал 
голос. И все равно многие ино-
странцы до конца не верили, 
так и говорили в кулуарах по-
сле просмотра картины: «Это 
невозможно», - намекая, что 
русские преувеличивают.
Но потом русские показали 
страшные кадры кинохрони-
ки из концлагерей, и возраз-
ить стало нечего. У всех был 
шок, а с американским судьей 
случилась истерика. Фильм 
«Нюрнберг» в точности вос-
производит атмосферу суда, 
сам зал в мельчайших деталях 
построили в павильоне «Мос-
фильма». И даже актеров по-
добрали настолько точно, что 
всем на съемочной площад-
ке казалось, будто они и в са-
мом деле присутствуют на 
реальном суде в Нюрнберге. 
Появился в кадре и один не 
предусмотренный сценарием 
герой - советский фотокорре-
спондент Евгений Халдей. 
Фотокор прошел всю войну, 
освещал и Нюрнбергский про-
цесс. И вот кто-то заметил, что 
среди художников, работав-
ших на картине, один парень 
очень похож на Халдея. Так 
что пришлось ему в свобод-
ное от основной работы время 
сняться в эпизоде.

БЕЗРУКОВА ДУШИЛИ СЛЕЗЫ, ДРОЖАЛ ГОЛОС
Николай ЛЕБЕДЕВ:

фильмов про 
Нюрнбергский 
процесс

 ✒  Фильм Стэнли Крамера «Нюрнбергский 
процесс»

 ✒ Мини-сериал Ива Симоно «Нюрнберг»
 ✒  Сериал Генриха Брелера «Шпеер  
и Гитлер»

 ✒  Документальный мини-сериал «Нюрн-
бергский процесс: Нацистские преступ-
ники на скамье подсудимых»

 ✒  Документальный сериал «Адольф Гитлер: 
Величайшая нерассказанная история»

 ✒  Документальный сериал «Черная лиса: 
Правда об Адольфе Гитлере»

 ✒ Документальный фильм «Суд народов»
 ✒  Исторический фильм Курта Метцига «Со-
вет богов»

 ✒  Документальный телефильм «Последние 
дни Второй мировой войны»

 ✒ Документальный фильм Кассиана фон Са-
ломона «Хроника Нюрнбергского процесса»

 ■ Съемки пришлись на панде-
мию, поэтому пересмотрели кон-
цепцию картины и состав актеров. 

«Нюрнберг» снимали на «Мосфиль-
ме», в российских лесах, в Калинингра-
де, собственно в Нюрнберге, в Праге.

В состав съемочной группы вошло 
больше двухсот иностранцев. Нем-
цы, датчане, американцы. Привезти 
в Россию их было очень непросто. По 
 многим причинам, но прежде всего 
 из-за коронавируса. И, конечно, уча-

стие иностранцев сильно ударило по 
бюджету фильма. Сумма, что была 
вначале, к концу съемок увеличилась 
вдвое.

И, по закону подлости, ковид не за-
ставил себя ждать. Двое иностранных 
актеров, которые участвовали в сцене 
казни преступников, подхватили вирус 
и вынуждены были какое-то время по-
сидеть взаперти.

Звездную певицу Грету играет Лау-

ра Бах. На эту роль звали Патрисию 
Каас. Она согласилась, но во время 
пандемии изменился ее график.

Грету сделали похожей на Марлен 
Дитрих, так как их биографии почти 
один в один.

Зал «600» Дворца правосудия вос-
создали на «Мосфильме». В самом 
Нюрнберге знаковое место решили не 
снимать, так сильно оно изменилось 
с 1945 года. Например, там нет кабин 

для камер и балконов для гостей про-
цесса. Зал и близко не похож на тот, 
что запечатлен в кинохронике.

На «Мосфильме» построили и не-
большую квартиру, которую снимает 
главный герой Игорь Волгин. Его игра-
ет талантливый, но пока неизвестный 
Сергей Кемпо, который в 38 выглядит 
на 25.

По сюжету Волгин сам стреляет, па-
дает в машине с моста и тонет в тяже-
лой шинели при нулевой температуре. 
Все трюки актер выполнял сам.
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БАХ ВМЕСТО КААС ЗА КАДРОМ

Иван МАКЕЕВ/kpmedia.ru

Николай Лебедев - автор нашумевших 
картин «Легенда № » и «Экипаж».

Сергей сыграл главного обвинителя от СССР Романа Руденко.
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 ■ Лихачи больше не смогут избе-
жать штрафов за нарушения ПДД, 
совершенные в соседней стране.

А ведь еще совсем недавно им бы-
ло раздолье. Приедет такой из Рос-
сии в Беларусь (или наоборот), пре-
высит скорость, а может, пересечет 
сплошную, да мало ли что. И ему за 
это ничего не будет. Потому что камеры 
фиксируют эти безобразия, а куда от-
правлять штрафы - непонятно. Номера 
другой страны.

Теперь этому положили конец. 8 мар-
та Беларусь ратифицировала со-
глашение с Россией о наруше-
ниях ПДД. Речь идет об обмене 
данными между РБ и РФ, кото-
рые выявлены с помощью камер. 
Трепещите, беспредельщики! Если 
белорус напроказит на территории 
России, с него взыщут деньги в Бела-
руси. И, соответственно, наоборот. А 
то ведь были вопиющие случаи: неко-
торые горе-водители, привыкнув к без-
наказанности, не стеснялись светиться 
перед камерами с бутылкой пива за 
рулем. Теперь возмездие неминуемо. 
Наказывать будут по местным зако-
нам, невзирая на гражданство сосед-
ней страны.

ОБМЕН ДАННЫМИ

МАРАЗМ КРЕПЧАЛ

ЯЗЫК КИЕВ ДО ДОБРА 
НЕ ДОВЕДЕТ
Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Укрорежим опять хочет переименовать Россию 
в Московию.

Бредовая петиция о переименовании висит на сайте пре-
зидента Украины примерно с 2015 года. Серьезно к ней ни-
кто не относился. И вот тут - на тебе! Клоунада дошла и до 
официальных лиц. Зеленский лично приказал проработать 
вопрос о переименовании России в Московию, а самой 
Украины - в Украину-Русь.

Это не только показатель колхозного мышления украин-
ской элиты. Взять ушастый запорожец и переименовать его 
в АURUS (если кто не знает - российский лимузин премиум-
класса) - безусловно, признак глупости и плохого вкуса. Но 
есть еще кое-что, гораздо более важное. Попытки доказать, 
что Украина - наследница Руси, наглядно показывают: за 
культом украинства нет ничего. Кроме Бандеры, гопака, вы-
шиванки и наркомана-президента, который, будучи евреем, 
называет нацистов героями.

Мы не пытаемся оскорбить подлинную, настоящую Украину, 
чья судьба нерасторжимо связана с Россией. Которая своей 
яркой самобытностью обогатила русскую культуру и русский 
быт. Мы говорим про жовто-блакитный уродливый манекен, 
который создан для одной цели - «быть против москалей». 
Этому русофобскому детищу западных демиургов замести-
тель председателя Совета Безопасности РФ Дмитрий Медве-
дев придумал свой вариант названия. А именно: Schweinisch 
Bandera-Reich (свинский бандеровский рейх). Может, кому-то 
не понравится. Но что в Киеве сейчас руководят нацистские 
свиньи - это медицинский факт.
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НЕ СПРЯТАТЬСЯ, 
НЕ СКРЫТЬСЯ

Руфина ЖАЛЯЕВА

 ■ РФ и РБ готовы к созда-
нию единого рынка голу-
бого топлива.

До конца года наши стра-
ны разработают его кон-
цепцию. Об этом заявил 
министр энергетики ре-
спублики Виктор Каран-
кевич:

- Формирование принци-
пов объединенного рынка 
газа Союзного государства 
будет правовой основой, 
дальнейшим толчком, чтобы 
грамотно выстроить работу 
и на объединенном рынке 
электроэнергии. Но самая 
главная задача - это сближе-
ние условий для субъектов 
хозяйствования двух стран.

Объединенный рынок 
планируют создать к кон-
цу 2023 года. Инициатива 
интересна обеим странам. 
Для Минска это прежде все-
го выгодная и стабильная 
цена на российский газ.

- Тариф впервые зафик-
сировали на три года, 
чтобы мы могли в своих 
макроэкономических про-
гнозах исходить из конкрет-
ных цифр, - пояснил Роман 
Головченко, премьер-
министр Беларуси.

Раньше стоимость уста-
навливали каждый год. 
В 2018-м Минск платил за 
тысячу кубометров газа 129 
долларов, а в 2022-м - 128,5. 
С апреля прошлого года Бе-
ларусь перешла на расчеты 
за газ в российских рублях.

РФ тоже заинтересована 
в сотрудничестве - эконо-
мический и политический 
союз между странами ста-
нет крепче.

Союзную программу по 
атомной энергетике уже 
полностью выполнили: 
подписали межправитель-
ственное соглашение о 
транспортировке радио-
активных материалов, 
обращении с отработав-
шим ядерным топливом 
БелАЭС.

Объединенный рынок 
электроэнергии появится 
1 января 2024 года. Начнут 
с торговли между профиль-
ными организациями, а с 
2027 года перейдут к более 
тесному партнерству.

КСТАТИ
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СТАБИЛЬНО ВЫГОДНО

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Большая патриотиче-
ская программа стартует 
в Союзном государстве.

ЧЕТЫРЕ ПЕСНИ 
АЛЕХНО
Она начинается с концерта 

«Земля под белыми крыльями» 
в Деловом и культурном ком-
плексе Посольства Беларуси. 
Придумали проект сябры: «Дво-
рец Республики» Управделами 
Президента и «Музыкальная 
медиакомпания».

В ближайшие месяцы веду-
щие белорусские артисты и кол-
лективы объедут с гастролями 
российские города. И исполнят 
песни о главных ценностях: люб-
ви к Родине, сохранении истори-
ческой памяти, семье, уважении 
друг к другу. Композиции - в раз-
ных жанрах: фолк-поп, поп-рок, 
эстрадный шансон и других.

В числе тех, кто выступает, 
заслуженный артист Белару-
си Руслан Алехно. В его кон-
цертном репертуаре - четыре 
песни. Одна - «Виноват, прости» 
на стихи Михаила Гуцериева. 
Руслан получил за нее премию 
на «Песне года» в 2022 году.

- Три другие композиции - Ан-

ны Селук. Этот белорусский 
поэт-песенник пишет замеча-
тельные стихи, - рассказал «СВ» 
артист. - Пою «Я поцелую руки 
мамы», «Лапочку» и «А мы бу-
дем счастливыми». С Анной ра-
ботаем и над альбомом. Должно 
выйти пятнадцать композиций, 
пока записано восемь. Концерты 
«Земля под белыми крыльями» 
нужны. Они позволяют россий-
скому зрителю познакомиться 
с творчеством белорусов.

НА ЛАТЫНИ 
И ИВРИТЕ
Руслан, как и многие другие 

артисты, выступит в сопрово-
ждении Президентского орке-
стра Беларуси под управлением 
Виталия Кульбакова. Коллек-
тив удивляет разнообразием 
и новизной. Поражает широким 
охватом музыкальных направ-
лений и стилей разных эпох. 
Исполняет и мировую класси-
ку, и современную эстрадную, 
джазовую и даже рок-музыку.

Особенно нравятся зрителям 
«Дым над водой», «Музыка 
 советского кино», «Эти глаза 
напротив», «Metallica Show S&M 
Tribute», «Владимир Высоцкий. 
Я, конечно, вернусь…».  Каждый 
год - больше 60  концертов.

Также выступят заслужен-
ная артистка Беларуси, об-
ладательница самого низкого 
женского голоса - контральто 
Виктория Алешко. Пораду-
ет зрителей группа «Аура»  - 
творческий и семейный союз 
авторов и исполнителей - Юлии 
Быковой и заслуженного дея-
теля искусств Беларуси, ком-
позитора Евгения Олейника. 
В активе дуэта - больше пятисот 
песен, написанных для арти-
стов  Беларуси, России, Мол-
довы, Китая.

Отправится на гастроли, 
скорее всего, и солистка орке-
стра ГУВД Мингорисполкома 
и Молодежного театра эстра-
ды Анна Благова. В концерт-
ную бригаду попадет и женский 
кавер-проект «Розовые розы». 
Три блондинки поют в стиле 70 - 
80 - 90-х годов. Присоединится 
и арт-группа «Беларусы» - муж-
ской вокальный коллектив под 
руководством заслуженного ар-
тиста респуб лики композитора 
и дирижера Валерия Шмата. 
Коллектив поет на белорусском, 
русском, украинском, старосла-
вянском, польском, литовском, 
латвийском, английском, ита-
льянском, испанском языках, 
а еще на латыни и иврите.

ВЗМАХНЕМ БЕЛЫМ КРЫЛОМ ГАСТРОЛИ

Европа переживает энергетический кризис 
из-за собственной недальновидности, 
а у сябров нет повода для беспокойства.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 02.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 23.10, 00.10, 02.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45, 19.45 «Символы эпохи. 

Казаки» (12+)
08.15 «Символы эпохи. Сталинский 

ампир» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 00.15 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» 

(12+)
12.15, 19.15, 23.15, 04.30 «Факты на 

стол» (16+)
12.45, 23.45 «Фабрика кино. Музей 

войны (с субтитрами)» (12+)
13.00 «СЕНСАЦИЯ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Песенка 

Красной Шапочки» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.15 «УМИРАТЬ ЛЕГКО» (16+)
04.00 «Минск - Москва» (12+)
05.00 «Наши люди» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
02.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 20.45 «Символы эпохи. 

Пятилетка» (12+)
08.15, 12.15, 19.15, 23.15, 04.30 

«Факты на стол» (16+)
08.45 «Фабрика кино. Музей войны 

(с субтитрами)» (12+)
09.15, 19.45 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 00.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
12.45 «Фабрика кино. Музей войны 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «УКОЛ ЗОНТИКОМ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Ивановская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Восточная» (12+)
16.10, 18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 

00.10, 02.10 «Горячая точка» 
(16+)

16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 
(12+)

20.15, 05.00 «Наши люди» (12+)
21.15 «Я - ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)
23.45 «Фабрика кино. Музей войны 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «Новое PROчтение» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 02.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 15.10, 
16.10, 18.10, 19.10, 21.10, 
23.10, 00.10, 02.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Минск - Москва» (12+)
07.45, 15.45 «Год в истории 1943» 

(с субтитрами) (12+)
08.15, 00.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.15 «Необыкновенный фашизм» 

(16+)
11.15 «В ИЮНЕ 1941» (16+)
15.15 «И будет жить Хатынь» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15, 23.15, 04.30 «Факты на стол» 

(16+)
19.45 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Год в истории 1943» 

(с субтитрами) (12+)
20.30 «И будет жить Хатынь» (12+)
21.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
23.45 «Год в истории 1943» 

(с субтитрами) (12+)
04.00 «Минск - Москва» (12+)
05.00 «Наши люди» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.15, 00.00, 
02.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45 «Символы эпохи. 

Кинофестивали» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Фабрика кино. Детское кино 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 00.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
12.45 «Фабрика кино. Детское кино 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «УМИРАТЬ ЛЕГКО» (16+)
14.45, 19.45 «Символы эпохи. 

Кинофестивали» (12+)
15.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Лесной 

олень» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.10, 19.10, 21.10, 23.20, 00.10, 

02.10 «Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.15 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 

РАЗБЕЖАЛИСЬ» (6+)
04.00 «Новое PROчтение» (12+)
05.00 «Наши люди» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
02.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.20, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
02.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Коммуналка» 

(12+)
08.15 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 19.45, 04.00 «Минск - Москва» 

(12+)
10.15, 00.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Фабрика кино. Летопись 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Как 

молоды мы были» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15, 23.15, 04.30 «Факты на стол» 

(16+)
20.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.15 «ДАУН ХАУС» (16+)
22.45 «Символы эпохи. Коммуналка» 

(12+)
23.45 «Фабрика кино. Летопись 

(с субтитрами)» (12+)
05.00 «Наши люди» (12+)
05.30 «Братская кухня» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «НЕВЕРОЯТНОЕ 

ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)
10.15 «Янка Купала. Неназванное» 

(12+)
11.10 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» (12+)
12.50 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» (16+)
15.40 «НЕВЕРОЯТНОЕ 

ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)
17.10 «Янка Купала. Неназванное» 

(12+)
17.55 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 

РАЗБЕЖАЛИСЬ» (6+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Наши Люди» (12+)
21.00 «БАРХАТНЫЕ РУЧКИ» (12+). 

Гвидо Квиллер разбогател на 
продаже бронированных стёкол 
для ювелирных магазинов, но 
тем самым разозлил страховые 
компании и лишил заработка 
грабителей. Во время погони за 
возлюбленной, которой он хотел 
вернуть забытую сумочку, Гвидо 
попадает в аварию. В это время 
едущая за ним на машине семейка 
воров принимает Квиллера с 
сумкой в руках за начинающего 
вора-дилетанта и, не найдя у него 
при себе документов, решает 
отвезти к себе домой. Инженеру 
приходится притворяться, что он 
бедный вор...

22.50 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.10 «СЕНСАЦИЯ» (16+)
04.55 «Наши люди» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Приключения в Изумрудном 

городе». Мультфильмы (6+)
10.25 «Антарктида. На краю света» 

(6+)
11.25 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» (16+)
15.30 «Приключения в Изумрудном 

городе». Мультфильмы (6+)
17.25 «Антарктида. На краю света» 

(6+)
18.25 «ДАУН ХАУС» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «УКРОЩЕНИЕ СТРОПТИВОГО» 

(12+). Принципиально избегающий 
женского общества грубоватый 
фермер вполне счастлив и доволен 
своей холостяцкой жизнью. Но 
неожиданно появившаяся в его 
жизни женщина пытается изменить 
его взгляды на жизнь и очаровать 
его... В главных ролях: Адриано 
Челентано, Орнелла Мути, 
Эдит Питерс и другие

22.50 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.10 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
04.55 «Наши люди» (12+)
05.15 «Фабрика кино. Летопись 

(с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

24 марта 25 марта 26 марта

20 марта 21 марта 22 марта 23 марта

24 МАРТА В 21.15

«ДАУН ХАУС»
Программист князь Мышкин возвращает-

ся на историческую родину из Швейцарии, 
где проходил лечение в психиатрической 
клинике. В автобусе князь знакомится с ком-
мерсантом Парфёном Рогожиным, который 
страдает от любовной тоски по Настасье 
Филипповне. Герои Достоевского в Москве 
девяностых.

С 21 МАРТА ПО БУДНЯМ В 10.15

«КРАСНЫЕ ГОРЫ»
Чтобы уцелеть в вихре Гражданской вой-

ны, мальчишки из разных миров, простой 
пацан Илья, воспитанный офицером япон-
ского гарнизона, и кадет Аркадий, сын бе-
логвардейского полковника, выдают себя 
за братьев. Но отнюдь не братское чув-
ство будет помогать им искать свой путь 
в 1920-е и 1930-е.

Юлия НОВИЦКАЯ, 
жена космонавта

Это может показаться неве-
роятным, но на МКС есть не-
большая библиотека. Правда, 
это всего чуть больше десятка 
книг, но они там есть! С 2014 
года среди них и мой «Дневник 
жены космонавта».

Собирали эту необычную би-
блиотеку все двадцать лет, что 
существует станция. Доставка 
груза на орбиту стоит чрезвы-
чайно дорого. Каждому кос-
монавту разрешается взять с 
собой в полет не больше кило-
грамма личных вещей - здесь 
каждый грамм на счету! Но 
ребята находят место для книг.

Сергей Волков в один из 
своих полетов в личные ве-
щи включил сборник стихов 
Сергея Есенина, который 
после приземления подарил 
музею. В 2010 году в космос 
отправилось прижизненное 
издание Льва Толстого «Се-
вастопольские рассказы», 
которое потом вернули в Се-
вастопольскую центральную 
библиотеку. Олег Кононен-
ко, например, брал на орби-
ту сборник стихов якутского 
поэта Алексея Кулаковского, 
а Сергей Пыжиков - Еванге-
лие. Французский астронавт 
Тома Песке в первый полет 
захватил с собой книгу Сент-
Экзюпери.

Всего за шестьдесят лет на 
орбиту слетало значитель-
ное число миниатюрных книг. 
Я даже недавно видела список 
из 67 произведений. Он навер-
няка не полный - нет данных 
об американских полетах. Ту-
да внесли только книгу, побы-
вавшую вместе с астронавтом 
Баззом Олдрином на Луне, 
«Автобиография Роберта 
Хатчингса Годдарда - отца 
космической эры».

На орбите побывали произ-
ведения Брежнева и Лени-
на, «Фауст» Гете и «Лирика» 
Расула Гамзатова, «Гимн 
СССР» и «Интернационал», 
«Устав КПСС» и сборник 
«Стихи о матери».

«ФАУСТ» 
НА ОРБИТЕ

17 - 23 марта / 2023 / № 1014 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Российские боксеры 
триумфально выступили 
на турнире в Марокко.

И вернулись домой с увеси-
стой добычей - двенадцать зо-
лотых медалей. Но самое глав-
ное - когда спортсмены стояли 
на пьедестале, в их честь играл 
российский гимн и поднимался 
триколор.

На международных турни-
рах такого не было уже почти 
год. Боксеры стали первыми, 
кто отправился на соревно-
вания за границу под своими 
национальными символами. 
В октябре Международная ас-
социация бокса официально 
сняла бан с нашей сборной.  
И теперь на всех соревнова-
ниях под ее эгидой, включая, 
между прочим, чемпионаты ми-
ра и Европы, наша команда 
может выступать именно как 
сборная России, а не какой-

то коллектив в нейтральном 
статусе без имени и государ-
ственных атрибутов.

Турнир на призы короля Му-
хаммеда  VI входит в самую 
престижную - Золотую - кате-
горию мирового боксерского 
тура. В Марракеше, столице 
этого африканского государ-
ства, собрались сильнейшие 
бойцы со всех континентов - по-
бедители Олимпиад, чемпионы 
мира и Европы.

Самый сложный соперник 
в решающем бое достался 
Имаму Хатаеву - двукратный 
олимпийский чемпион кубинец 
Арлен Лопес. Наш спортсмен 
не дал титулованному соперни-
ку ни единого шанса. Работал 
на ринге уверенно и жестко. 
Все три раунда владел ини-
циативой. Все пять арбитров 
единогласно присудили победу 
российскому бойцу.

- Было очень приятно впер-
вые за долгое время боксиро-
вать на международной арене. 
Тем более выступать нако-
нец с национальным флагом 
и подниматься на пьедестал 

под гимн России. Это был, на-
верное, самый волнующий мо-
мент. На сборах у нас каждый 
день начинается с гимна, но 
тут другое. Здесь его слышат 
все, - признался победитель.

Турнир для нашей сборной 
получился действительно 
праздничным. Местные бо-
лельщики стали приносить с 
собой на трибуны наш трико-
лор и, размахивая им, сканди-
ровали: «Россия! Россия!»

Итальянские, австралийские, 
испанские боксеры спокойно 
выходили на поединки против 
наших. Ни капли неприязни - 
улыбки, рукопожатия.

- Нас очень тепло встреча-
ли, и отношение других спор-
тсменов к нашей команде было 
уважительным и дружеским, - 
подвел итог вояжа в Марок-
ко главный тренер мужской 
сборной РФ Виктор Фархут-
динов. - На ринге ребята про-
явили себя очень достойно и 
даже перевыполнили план по 
«золоту», что вселяет оптими-
стичные надежды на предстоя-
щий чемпионат мира в Ташкен-
те, где наша команда также 
выступит и с национальным 
флагом, и с гимном.
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ОТМЕТЕЛИЛИ ПО-КОРОЛЕВСКИ
В честь побед звучал национальный 
гимн России и поднимался триколор.

НА РИНГЕ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Международная федерация гим-
настики (FIG) дисквалифицировала 
Ирину Винер на два года.

То, что случилось, по сути своей не 
что иное, как зловредная, пакостная 
месть чиновничьей братии велико-
му человеку, благодаря которому не 
только российская, но вся мировая ху-
дожественная гимнастика поднялась 
на фантастический уровень.

ТОКИЙСКИЙ ШЛЕЙФ
Теперь ей запрещено участвовать 

в работе всех турниров под эгидой 
этой самой FIG, включая чемпионаты 
мира и Европы. Смешно, ей-богу, на 
кого эта свора подняла вдруг хвост. 
Впрочем, сегодня, когда на Россию 
идет массированная атака по всем 
санкционным фронтам, ничему уже 
не удивляешься.

«Императрица», как называют Ири-
ну Александровну, всегда была в числе 
самых активных отечественных спор-
тивных функционеров, призывающих 
к мощным ответам на наложенные на 
наших атлетов запретные баны. Толь-
ко дисквалифицировали ее не за это. 
Шлейф тянется еще с Олимпийских 
игр в Токио - 2020. Тогда в индивиду-
альном финале одиночниц произошел 
вопиющий скандал. Израильтянка 
Линой Ашрам во время исполнения 
программы уронила ленту. Ошибка, 
которая по всем спортивным кано-
нам должна жестко караться снятием 
баллов. Однако случилось невероят-
ное. Судьи просто закрыли глаза на 
грубейший технический ляп Ашрам 
и дали ей высшую оценку, а вместе 
с ней и олимпийское «золото», оставив 
нашу Дину Аверину, которая исполни-
ла своей номер идеально, без единой 
помарки, только с «серебром». Винер 
была вне себя:

- Дина не проиграла - она выиграла. 
Но, к сожалению, судейство было во-
пиющей несправедливостью. Это про-
сто позор художественной гимнасти-

ки! - это лишь один, самый мягкий ее 
комментарий. Нетрудно догадаться, 
что в кулуарах она выражалась жест-
че, называя вещи своими именами.

ЗА ГРАНЬЮ РАЗУМНОГО
Огоньку в скандальную ситуацию 

добавлял тот факт, что технический 
комитет FIG, который непосредствен-
но ведает арбитрами, в тот момент 
возглавляла тоже россиянка, правда, 
уже давно живущая за рубежом, Ната-
лья Кузьмина. Тут же вспомнили один 
скандальный факт из ее биографии. 
Как ее обвиняли чуть ли не в корруп-
ции, и ей пришлось дойти до спор-
тивного арбитража в Лозанне, чтобы 
доказать свою невиновность. Причем 
это было еще в 2014 году, и сама Кузь-
мина тогда признавалась, что вся эта 
карусель была связана с желанием 
FIG «разнообразить», как она вырази-
лась, победительниц в художествен-
ной гимнастике. При объективном 
доминировании россиянок это было 
невозможно, однако в Токио результат 
наконец был достигнут ценой очевид-
ных судейских манипуляций.

Впоследствии российская федера-
ция гимнастики сняла кандидатуру 
Кузьминой с новых выборов в FIG - 
пусть никакой представительницы, 
чем такая. Этот шаг чиновники сочли 
«карательной мерой» и также вменили 
Винер в вину. Как и то, что она отказа-
лась сотрудничать с их комиссией, по-

считавшей ее заявления нарушением 
этического кодекса FIG. При этом ни 
одного из арбитров, намухлевавших 
в Токио с оценками, не тронули. Как 
судили, так и судят международные 
турниры. Такая вот этика.

- Никто и ничто, никакая дисква-
лификация не вышибет нас из сед-
ла. Мы идеи своим путем и никуда 
не сворачиваем. Очень благодарна 
тем, кто нас поддерживает. Будем раз-
виваться дальше. У нас очень много 
впереди всяких выступлений, сорев-
нований. Девочки показывают просто 

сказочные программы, до которых 
остальным еще расти и расти, - про-
комментировала свою дисквалифи-
кацию Ирина Винер.

Ее подруга, легендарная Татьяна 
Тарасова, высказалась жестче, но 
в самую точку:

- Безобразие. Возмутительный факт. 
За гранью разумного. Лучших закапы-
вают. Живьем. Хотят работать толь-
ко с людьми, которые безмолвствуют 
и кланяются. От нас они этого никогда 
не дождутся. Хочу пожелать Ирине 
Александровне. И плевать на них всех!

 ■ Обложив спортсме-
нов санкциями, против-
ники нашей страны хотят 
нанести ущерб ее пре-
стижу.

Вячеслав Володин посе-
тил Дворец гимнастики Ири-
ны Винер-Усмановой.

- Без наших спортсменов 
в мире нет художественной 
гимнастики. Успехи России 

в  художественной гимнасти-
ке неоспоримы и вклад Ири-
ны Александровны велик. 
Вы установили стандарты 
в художественной гимнасти-
ке, ваше имя знает весь мир. 
Спасибо вам за вашу граж-
данскую позицию, за волю, 
за все то, что вы делаете для 
страны, для детей, для спор-
та. Такие люди, как вы, уже 
вписали себя в историю. Без 

вас в мире нет художествен-
ной гимнастики, - сказал он, 
обращаясь к легендарному 
тренеру.

Гонения на наших спорт-
сменов обосновывают бла-
говидными предлогами, а на 
самом деле это - банальный 
страх перед соперниками.

- Всегда борются против 
сильных. Для того чтобы 
остановить развитие на-

шей страны, придумывают 
санкции, самые разные за-
преты. Но наносят удары по 
тем сферам, которые обе-
спечивают успех: спорту, 
экономике.

Спикер Госдумы вру-
чил коллективу спортив-
ного  комплекса Почет-
ную  грамоту за большой 
вклад в развитие физиче-
ской  культуры и поздравил 
с Международным женским 
днем.

БОРЮТСЯ ПРОТИВ СИЛЬНЫХ ПОДЛОСТЬ
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ЛУЧШИХ ЗАКАПЫВАЮТ

Легендарный тренер воспитала плеяду спортсменок, результаты которых  
западным соперницам могут только сниться.

Тренер Татьяна ТАРАСОВА:

15 - 21 марта / 2023 / № 10
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 02.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 23.10, 00.10, 02.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.45, 19.45 «Символы эпохи. 

Казаки» (12+)
08.15 «Символы эпохи. Сталинский 

ампир» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 00.15 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» 

(12+)
12.15, 19.15, 23.15, 04.30 «Факты на 

стол» (16+)
12.45, 23.45 «Фабрика кино. Музей 

войны (с субтитрами)» (12+)
13.00 «СЕНСАЦИЯ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Песенка 

Красной Шапочки» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.15 «УМИРАТЬ ЛЕГКО» (16+)
04.00 «Минск - Москва» (12+)
05.00 «Наши люди» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
02.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 20.45 «Символы эпохи. 

Пятилетка» (12+)
08.15, 12.15, 19.15, 23.15, 04.30 

«Факты на стол» (16+)
08.45 «Фабрика кино. Музей войны 

(с субтитрами)» (12+)
09.15, 19.45 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 00.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
12.45 «Фабрика кино. Музей войны 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «УКОЛ ЗОНТИКОМ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Ивановская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Восточная» (12+)
16.10, 18.10, 19.10, 21.10, 23.10, 

00.10, 02.10 «Горячая точка» 
(16+)

16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 
(12+)

20.15, 05.00 «Наши люди» (12+)
21.15 «Я - ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)
23.45 «Фабрика кино. Музей войны 

(с субтитрами)» (12+)
04.00 «Новое PROчтение» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 23.00, 00.00, 02.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 15.10, 
16.10, 18.10, 19.10, 21.10, 
23.10, 00.10, 02.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Минск - Москва» (12+)
07.45, 15.45 «Год в истории 1943» 

(с субтитрами) (12+)
08.15, 00.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.15 «Необыкновенный фашизм» 

(16+)
11.15 «В ИЮНЕ 1941» (16+)
15.15 «И будет жить Хатынь» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15, 23.15, 04.30 «Факты на стол» 

(16+)
19.45 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Год в истории 1943» 

(с субтитрами) (12+)
20.30 «И будет жить Хатынь» (12+)
21.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
23.45 «Год в истории 1943» 

(с субтитрами) (12+)
04.00 «Минск - Москва» (12+)
05.00 «Наши люди» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.15, 00.00, 
02.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45 «Символы эпохи. 

Кинофестивали» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Фабрика кино. Детское кино 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 00.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
12.45 «Фабрика кино. Детское кино 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «УМИРАТЬ ЛЕГКО» (16+)
14.45, 19.45 «Символы эпохи. 

Кинофестивали» (12+)
15.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Лесной 

олень» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.10, 19.10, 21.10, 23.20, 00.10, 

02.10 «Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.15 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 

РАЗБЕЖАЛИСЬ» (6+)
04.00 «Новое PROчтение» (12+)
05.00 «Наши люди» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
02.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.20, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 23.10, 00.10, 
02.10 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Коммуналка» 

(12+)
08.15 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 19.45, 04.00 «Минск - Москва» 

(12+)
10.15, 00.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» 

(16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Фабрика кино. Летопись 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Как 

молоды мы были» (12+)
16.15, 02.15 «КОМИССАР МЕГРЭ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15, 23.15, 04.30 «Факты на стол» 

(16+)
20.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.15 «ДАУН ХАУС» (16+)
22.45 «Символы эпохи. Коммуналка» 

(12+)
23.45 «Фабрика кино. Летопись 

(с субтитрами)» (12+)
05.00 «Наши люди» (12+)
05.30 «Братская кухня» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «НЕВЕРОЯТНОЕ 

ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)
10.15 «Янка Купала. Неназванное» 

(12+)
11.10 «ВОЛЧЬЕ СОЛНЦЕ» (12+)
12.50 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» (16+)
15.40 «НЕВЕРОЯТНОЕ 

ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)
17.10 «Янка Купала. Неназванное» 

(12+)
17.55 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 

РАЗБЕЖАЛИСЬ» (6+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Наши Люди» (12+)
21.00 «БАРХАТНЫЕ РУЧКИ» (12+). 

Гвидо Квиллер разбогател на 
продаже бронированных стёкол 
для ювелирных магазинов, но 
тем самым разозлил страховые 
компании и лишил заработка 
грабителей. Во время погони за 
возлюбленной, которой он хотел 
вернуть забытую сумочку, Гвидо 
попадает в аварию. В это время 
едущая за ним на машине семейка 
воров принимает Квиллера с 
сумкой в руках за начинающего 
вора-дилетанта и, не найдя у него 
при себе документов, решает 
отвезти к себе домой. Инженеру 
приходится притворяться, что он 
бедный вор...

22.50 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.10 «СЕНСАЦИЯ» (16+)
04.55 «Наши люди» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Приключения в Изумрудном 

городе». Мультфильмы (6+)
10.25 «Антарктида. На краю света» 

(6+)
11.25 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» (16+)
15.30 «Приключения в Изумрудном 

городе». Мультфильмы (6+)
17.25 «Антарктида. На краю света» 

(6+)
18.25 «ДАУН ХАУС» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «УКРОЩЕНИЕ СТРОПТИВОГО» 

(12+). Принципиально избегающий 
женского общества грубоватый 
фермер вполне счастлив и доволен 
своей холостяцкой жизнью. Но 
неожиданно появившаяся в его 
жизни женщина пытается изменить 
его взгляды на жизнь и очаровать 
его... В главных ролях: Адриано 
Челентано, Орнелла Мути, 
Эдит Питерс и другие

22.50 «КОМИССАР МЕГРЭ» (12+)
03.10 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
04.55 «Наши люди» (12+)
05.15 «Фабрика кино. Летопись 

(с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

24 марта 25 марта 26 марта

20 марта 21 марта 22 марта 23 марта

24 МАРТА В 21.15

«ДАУН ХАУС»
Программист князь Мышкин возвращает-

ся на историческую родину из Швейцарии, 
где проходил лечение в психиатрической 
клинике. В автобусе князь знакомится с ком-
мерсантом Парфёном Рогожиным, который 
страдает от любовной тоски по Настасье 
Филипповне. Герои Достоевского в Москве 
девяностых.

С 21 МАРТА ПО БУДНЯМ В 10.15

«КРАСНЫЕ ГОРЫ»
Чтобы уцелеть в вихре Гражданской вой-

ны, мальчишки из разных миров, простой 
пацан Илья, воспитанный офицером япон-
ского гарнизона, и кадет Аркадий, сын бе-
логвардейского полковника, выдают себя 
за братьев. Но отнюдь не братское чув-
ство будет помогать им искать свой путь 
в 1920-е и 1930-е.

Юлия НОВИЦКАЯ, 
жена космонавта

Это может показаться неве-
роятным, но на МКС есть не-
большая библиотека. Правда, 
это всего чуть больше десятка 
книг, но они там есть! С 2014 
года среди них и мой «Дневник 
жены космонавта».

Собирали эту необычную би-
блиотеку все двадцать лет, что 
существует станция. Доставка 
груза на орбиту стоит чрезвы-
чайно дорого. Каждому кос-
монавту разрешается взять с 
собой в полет не больше кило-
грамма личных вещей - здесь 
каждый грамм на счету! Но 
ребята находят место для книг.

Сергей Волков в один из 
своих полетов в личные ве-
щи включил сборник стихов 
Сергея Есенина, который 
после приземления подарил 
музею. В 2010 году в космос 
отправилось прижизненное 
издание Льва Толстого «Се-
вастопольские рассказы», 
которое потом вернули в Се-
вастопольскую центральную 
библиотеку. Олег Кононен-
ко, например, брал на орби-
ту сборник стихов якутского 
поэта Алексея Кулаковского, 
а Сергей Пыжиков - Еванге-
лие. Французский астронавт 
Тома Песке в первый полет 
захватил с собой книгу Сент-
Экзюпери.

Всего за шестьдесят лет на 
орбиту слетало значитель-
ное число миниатюрных книг. 
Я даже недавно видела список 
из 67 произведений. Он навер-
няка не полный - нет данных 
об американских полетах. Ту-
да внесли только книгу, побы-
вавшую вместе с астронавтом 
Баззом Олдрином на Луне, 
«Автобиография Роберта 
Хатчингса Годдарда - отца 
космической эры».

На орбите побывали произ-
ведения Брежнева и Лени-
на, «Фауст» Гете и «Лирика» 
Расула Гамзатова, «Гимн 
СССР» и «Интернационал», 
«Устав КПСС» и сборник 
«Стихи о матери».

«ФАУСТ» 
НА ОРБИТЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Российские боксеры 
триумфально выступили 
на турнире в Марокко.

И вернулись домой с увеси-
стой добычей - двенадцать зо-
лотых медалей. Но самое глав-
ное - когда спортсмены стояли 
на пьедестале, в их честь играл 
российский гимн и поднимался 
триколор.

На международных турни-
рах такого не было уже почти 
год. Боксеры стали первыми, 
кто отправился на соревно-
вания за границу под своими 
национальными символами. 
В октябре Международная ас-
социация бокса официально 
сняла бан с нашей сборной.  
И теперь на всех соревнова-
ниях под ее эгидой, включая, 
между прочим, чемпионаты ми-
ра и Европы, наша команда 
может выступать именно как 
сборная России, а не какой-

то коллектив в нейтральном 
статусе без имени и государ-
ственных атрибутов.

Турнир на призы короля Му-
хаммеда  VI входит в самую 
престижную - Золотую - кате-
горию мирового боксерского 
тура. В Марракеше, столице 
этого африканского государ-
ства, собрались сильнейшие 
бойцы со всех континентов - по-
бедители Олимпиад, чемпионы 
мира и Европы.

Самый сложный соперник 
в решающем бое достался 
Имаму Хатаеву - двукратный 
олимпийский чемпион кубинец 
Арлен Лопес. Наш спортсмен 
не дал титулованному соперни-
ку ни единого шанса. Работал 
на ринге уверенно и жестко. 
Все три раунда владел ини-
циативой. Все пять арбитров 
единогласно присудили победу 
российскому бойцу.

- Было очень приятно впер-
вые за долгое время боксиро-
вать на международной арене. 
Тем более выступать нако-
нец с национальным флагом 
и подниматься на пьедестал 

под гимн России. Это был, на-
верное, самый волнующий мо-
мент. На сборах у нас каждый 
день начинается с гимна, но 
тут другое. Здесь его слышат 
все, - признался победитель.

Турнир для нашей сборной 
получился действительно 
праздничным. Местные бо-
лельщики стали приносить с 
собой на трибуны наш трико-
лор и, размахивая им, сканди-
ровали: «Россия! Россия!»

Итальянские, австралийские, 
испанские боксеры спокойно 
выходили на поединки против 
наших. Ни капли неприязни - 
улыбки, рукопожатия.

- Нас очень тепло встреча-
ли, и отношение других спор-
тсменов к нашей команде было 
уважительным и дружеским, - 
подвел итог вояжа в Марок-
ко главный тренер мужской 
сборной РФ Виктор Фархут-
динов. - На ринге ребята про-
явили себя очень достойно и 
даже перевыполнили план по 
«золоту», что вселяет оптими-
стичные надежды на предстоя-
щий чемпионат мира в Ташкен-
те, где наша команда также 
выступит и с национальным 
флагом, и с гимном.
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ОТМЕТЕЛИЛИ ПО-КОРОЛЕВСКИ
В честь побед звучал национальный 
гимн России и поднимался триколор.

НА РИНГЕ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Международная федерация гим-
настики (FIG) дисквалифицировала 
Ирину Винер на два года.

То, что случилось, по сути своей не 
что иное, как зловредная, пакостная 
месть чиновничьей братии велико-
му человеку, благодаря которому не 
только российская, но вся мировая ху-
дожественная гимнастика поднялась 
на фантастический уровень.

ТОКИЙСКИЙ ШЛЕЙФ
Теперь ей запрещено участвовать 

в работе всех турниров под эгидой 
этой самой FIG, включая чемпионаты 
мира и Европы. Смешно, ей-богу, на 
кого эта свора подняла вдруг хвост. 
Впрочем, сегодня, когда на Россию 
идет массированная атака по всем 
санкционным фронтам, ничему уже 
не удивляешься.

«Императрица», как называют Ири-
ну Александровну, всегда была в числе 
самых активных отечественных спор-
тивных функционеров, призывающих 
к мощным ответам на наложенные на 
наших атлетов запретные баны. Толь-
ко дисквалифицировали ее не за это. 
Шлейф тянется еще с Олимпийских 
игр в Токио - 2020. Тогда в индивиду-
альном финале одиночниц произошел 
вопиющий скандал. Израильтянка 
Линой Ашрам во время исполнения 
программы уронила ленту. Ошибка, 
которая по всем спортивным кано-
нам должна жестко караться снятием 
баллов. Однако случилось невероят-
ное. Судьи просто закрыли глаза на 
грубейший технический ляп Ашрам 
и дали ей высшую оценку, а вместе 
с ней и олимпийское «золото», оставив 
нашу Дину Аверину, которая исполни-
ла своей номер идеально, без единой 
помарки, только с «серебром». Винер 
была вне себя:

- Дина не проиграла - она выиграла. 
Но, к сожалению, судейство было во-
пиющей несправедливостью. Это про-
сто позор художественной гимнасти-

ки! - это лишь один, самый мягкий ее 
комментарий. Нетрудно догадаться, 
что в кулуарах она выражалась жест-
че, называя вещи своими именами.

ЗА ГРАНЬЮ РАЗУМНОГО
Огоньку в скандальную ситуацию 

добавлял тот факт, что технический 
комитет FIG, который непосредствен-
но ведает арбитрами, в тот момент 
возглавляла тоже россиянка, правда, 
уже давно живущая за рубежом, Ната-
лья Кузьмина. Тут же вспомнили один 
скандальный факт из ее биографии. 
Как ее обвиняли чуть ли не в корруп-
ции, и ей пришлось дойти до спор-
тивного арбитража в Лозанне, чтобы 
доказать свою невиновность. Причем 
это было еще в 2014 году, и сама Кузь-
мина тогда признавалась, что вся эта 
карусель была связана с желанием 
FIG «разнообразить», как она вырази-
лась, победительниц в художествен-
ной гимнастике. При объективном 
доминировании россиянок это было 
невозможно, однако в Токио результат 
наконец был достигнут ценой очевид-
ных судейских манипуляций.

Впоследствии российская федера-
ция гимнастики сняла кандидатуру 
Кузьминой с новых выборов в FIG - 
пусть никакой представительницы, 
чем такая. Этот шаг чиновники сочли 
«карательной мерой» и также вменили 
Винер в вину. Как и то, что она отказа-
лась сотрудничать с их комиссией, по-

считавшей ее заявления нарушением 
этического кодекса FIG. При этом ни 
одного из арбитров, намухлевавших 
в Токио с оценками, не тронули. Как 
судили, так и судят международные 
турниры. Такая вот этика.

- Никто и ничто, никакая дисква-
лификация не вышибет нас из сед-
ла. Мы идеи своим путем и никуда 
не сворачиваем. Очень благодарна 
тем, кто нас поддерживает. Будем раз-
виваться дальше. У нас очень много 
впереди всяких выступлений, сорев-
нований. Девочки показывают просто 

сказочные программы, до которых 
остальным еще расти и расти, - про-
комментировала свою дисквалифи-
кацию Ирина Винер.

Ее подруга, легендарная Татьяна 
Тарасова, высказалась жестче, но 
в самую точку:

- Безобразие. Возмутительный факт. 
За гранью разумного. Лучших закапы-
вают. Живьем. Хотят работать толь-
ко с людьми, которые безмолвствуют 
и кланяются. От нас они этого никогда 
не дождутся. Хочу пожелать Ирине 
Александровне. И плевать на них всех!

 ■ Обложив спортсме-
нов санкциями, против-
ники нашей страны хотят 
нанести ущерб ее пре-
стижу.

Вячеслав Володин посе-
тил Дворец гимнастики Ири-
ны Винер-Усмановой.

- Без наших спортсменов 
в мире нет художественной 
гимнастики. Успехи России 

в  художественной гимнасти-
ке неоспоримы и вклад Ири-
ны Александровны велик. 
Вы установили стандарты 
в художественной гимнасти-
ке, ваше имя знает весь мир. 
Спасибо вам за вашу граж-
данскую позицию, за волю, 
за все то, что вы делаете для 
страны, для детей, для спор-
та. Такие люди, как вы, уже 
вписали себя в историю. Без 

вас в мире нет художествен-
ной гимнастики, - сказал он, 
обращаясь к легендарному 
тренеру.

Гонения на наших спорт-
сменов обосновывают бла-
говидными предлогами, а на 
самом деле это - банальный 
страх перед соперниками.

- Всегда борются против 
сильных. Для того чтобы 
остановить развитие на-

шей страны, придумывают 
санкции, самые разные за-
преты. Но наносят удары по 
тем сферам, которые обе-
спечивают успех: спорту, 
экономике.

Спикер Госдумы вру-
чил коллективу спортив-
ного  комплекса Почет-
ную  грамоту за большой 
вклад в развитие физиче-
ской  культуры и поздравил 
с Международным женским 
днем.

БОРЮТСЯ ПРОТИВ СИЛЬНЫХ ПОДЛОСТЬ
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ЛУЧШИХ ЗАКАПЫВАЮТ

Легендарный тренер воспитала плеяду спортсменок, результаты которых  
западным соперницам могут только сниться.

Тренер Татьяна ТАРАСОВА:

15 - 21 марта / 2023 / № 10
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1. ПРОЙТИСЬ ПО САМОЙ 
ДЛИННОЙ НАБЕРЕЖНОЙ

Не в мире, конечно. В Европе. Но, по-
верьте, и этого хватит, чтобы насладиться 
прекрасными видами и сносить ноги. Ее 
протяженность - четырнадцать киломе-
тров, а для пешеходов доступны 8,3. На-
бережную выложили брусчаткой, а от 
прибрежной полосы отгородили белы-
ми балюстрадами в античном стиле. 
И вся она утопает в зелени. 
Идешь, дышишь морским 
воздухом и наблюдаешь 
шикарные пейзажи.

К тому же здесь много памят-
ников и скульптур, которые так и 
просят сфотографироваться с ни-
ми. Визитная карточка - «Кот уче-
ный». Не смог пройти мимо даже 
Дмитрий Медведев. А на горе 
Маркхот красуется надпись 
«Геленджик», так похожая на 
всем известную 
Hollywood. Го-
ворят, ее видно 
даже из космоса.
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НАШ САЙТ Союзное 
вече видео

ТУРИСТУ НА ЗАМЕТКУ
 ● От Москвы до Геленджика - 1,5 ты-

сячи километров, примерно девятнад-
цать часов на машине. От Минска - 

1,7 тысячи километров и сутки пути.
 ● Железнодорожного вокзала 
в городе нет (поездом можно 

добраться до Анапы или Но-
вороссийска, а дальше ав-
тобусом). Аэропорт есть, но 
по всем известным причинам 
пока закрыт. Единственный 

вариант - долететь до Сочи, а 
дальше - преодолеть еще 250 

километров на другом 
транспорте.

 ● Номер в гостинице - от 
1,7 тысячи рублей в сутки.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Живописный город Краснодарского 
края богат достопримечательностями 
и всевозможными развлечениями. Здесь 
ждут гостей в любое время года.

3. ИСКУПАТЬСЯ 
В ГОЛУБОЙ БЕЗДНЕ

Это - лагуна, которая находится между Див-
номорским и Джанхотом. Она славится изу-
мительно чистой водой бирюзового цвета 
и крупной белой галькой на побережье.

Романтичное название местность по-
лучила из-за того, что после длинно-

го плато начинается резкий обрыв, глуби-
на которого достигает двадцати метров. 
Если смотреть на воду с отвесных скал, окру-
жающих лагуну, кажется, что отражающееся 
в море небо утонуло в нем. Конечно, темпера-
тура воды сейчас подойдет разве что моржам, 
но полюбоваться на завораживающую картину 
никто не помешает.

4. ПОБЫВАТЬ 
НА КАРНАВАЛЕ

Это главное событие лета. Берите 
на карандаш и обязательно приез-
жайте. Не бразильский, конечно, но 
тоже вполне грандиозный. Первый 
карнавал в Геленджике устроили 
12 июня 1939 года - посвятили его 
двадцатилетию декрета 1919 года 
«О лечебных местностях общегосу-
дарственного значения». Конечно, 
тогда все было гораздо скромнее.

Зато сейчас это настоящая фе-
ерия. По улицам города пройдет 
костюмированная колонна. Де-
сятки декорированных платформ, 
ростовые куклы, перья, блестки, 
воздушные шары и зажигательная 
музыка. После того как колонна 
доходит до Централь-
ной площади, 
начинаются 
народные гу-
лянья, высту-
пают звезды 
российской 
эстрады. А 
в небе - не-
забывае-
мое огнен-
ное шоу.

5. УВИДЕТЬ ГРАНДИОЗНЫЙ ХРАМ
Кафедральный собор Святого апостола Андрея 

Первозванного - самый крупный храм, построенный за по-
следние сто лет на Юге России. В Геленджике множество 
церквей, но вот большого собора не было. Его решили по-
строить в 2013 году, а осенью 2014-го в фундамент заложили 
первый камень. Выбрали необычное место - на возвышен-
ности, поэтому его золотые купола, сверкающие на южном 
солнце, видны со многих точек города.

Собору дали имя в честь Андрея Первозванного, который 
считается покровителем Геленджика. Пятикупольный храм 
получился огромным, его высота 45 метров, и одновременно 
находиться внутри могут полторы тысячи прихожан. Высо-
та самого большого центрального купола - десять метров, 
а креста на нем - 5,5 метра. На фасаде собора - изумитель-
ный образ апостола, выложенный из мозаики.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОСЕТИТЬ 
  ГЕЛЕНДЖИК

2. ПОДНЯТЬСЯ 
НА МАРКХОТСКИЙ ХРЕБЕТ

Активность подойдет как любителям комфортных и не-
сложных пеших маршрутов, так и тем, кто предпочитает 
подъемы покруче. С остановками и отдыхом на дорогу уй-
дет часа полтора. Для тех, кому двигаться неохота, есть две 
канатные дороги.

Маркхот с адыгейского переводится как «ежевичный брас-
лет». Раньше на склонах горы росло много ягод, в частности, 
ежевики. Отсюда и название. Максимальная высота хреб-
та - 717 метров, самой горы - 696. С нее можно насладиться 
панорамными видами на Геленджикскую бухту, портовые 
корабли и бескрайнее Черное море.

Виталий ТИМКИВ/РИА Новости

Горячие кубанские красотки 
ничуть не хуже бразильских.

Даже обычное созерцание 
этого пейзажа помогает 
поймать «дзен».

По канатке можно сразу добраться 
до смотровой площадки.

Владимир ВЕЛЕНГУРИН/kpmedia.ru
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Идея создания памятника 
навеяна строками из поэмы 
«Руслан и Людмила».
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